
EN EL GOBIERNO del "a'i se va" de Andrés Manuel

López Obrador ya se preparan para la reapertura
sin pruebas de detección suficientes, presumiendo
una cifra de fallecidos rasurada y sin transparencia
en el modelo que permitirá el regreso a la normalidad
Como que la 4T ya decidió que se muera quien se tenga
que morir y ni modo

ANTE ESTO, los que están verdaderamente preocupados
son los gobernadores, incluidos algunos morenistas
como Claudia Sheinbaum, que nomás no comparten
la manía de este gobierno de volar sin instrumentos
Tienen claro que la reactivación económica es urgente,
pero también saben que no puede ser a cualquier precio.

HACE unos días, en una reunión virtual
£on Olga Sánchez Cordero, al menos una docena
de mandatarios estatales le pidieron a la titular
de Gobernación que se aplicaran pruebas rápidas
masivas, para poder tener un regreso seguro
y con certezas. Hoy siguen sin tener una respuesta.

LA BUENA noticia es que dos bancos extranjeros
le regalaron al gobierno de la Ciudad de México
una app para dar servicios sobre Covid19 a los
capitalinos. La mala noticia es que no hay claridad
sobre el uso de los datos personales.

EXPERTOS en cuestiones de privacidad comentan
con preocupación que la CDMX obtuvo como
donación la app, pero no el control total de la misma,
sino sólo acceso. Y ante esto la pregunta obvia es:

¿y quién se queda con los datos de los usuarios,
como su número celular y su ubicación, que
son obligatorios? La burra no era arisca, los fraudes
como el de Cambridge Analytica la hicieron.

¡MARE, se están peleando los priistas en Yucatán!
Lo que empezó como una división en el Congreso local,
ya se convirtió en un pleito entre una de las figuras
tricolores más respetadas, Jorge Carlos Ramírez
Marín; y el morenista, perdón, el campechano
Alejandro Moreno

LA COSA está más picante que el habanero: resulta
que los legisladores Lila Frías, Mirthea Arjona,
Luis Borjas y Warnel May decidieron apoyar
la propuesta del gobernador panista Mauricio Vila
para reactivar la economía yucateca.

AUNQUE la iniciativa al final fue rechazada,
el presidente nacional del PRI se colgó del tema y acusó
a sus correligionarios hasta de ¡traidores! y, de paso,
pidió su expulsión del partido. Y ahí fue donde brincó
el senador Ramírez Marín, quien no sólo defendió
a sus paisanos, sino que acusó que hay un PRI que
a veces es verde, a veces es moreno, pero pocas veces
es tricolor, lo que debe haber enchilado a "Alito".

EL YUCATECO Ramírez Marín lamentó que
en su carrera ha invertido más tiempo y recursos
defendiéndose del PRI... ¡que de los opositores!
Y aunque dijo que no les va a dar el gusto,
aquello sonó como un portazo al salir.
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CIRCUITO
INTERIOR

NUNCACOMO

ahora habrá que estar
pendiente délos datos
de movilidad que ofrece
Agencia de Innovación
Digital.
LA ÚLTIMA
actualización refleja
un aumento ligero
de usuarios en Metro,
Metrobús y RTP hasta
el 22 de mayo, unos
días después de
que se anunciara el
cronograma para
reactivación económica.

PARA VEHÍCULOS
particulares se registró
una montaña rusa con

ascensos y descensos...
también de pocos
puntos.

PEEERO, falta ver las
cifras del ñn de semana,
para saber si quedó
claro el mensaje de que
en la CDMX seguimos
en semáforo rojo por
contagios.

• • •

DENTRO de la noticia

buena está implícita la
mala.

LA HEREDERA del

narcoemporio de "El
Ojos" en Tláhuac, Diana
Karen Pérez, fue
vinculada a proceso
ayer, es decir, se
encontraron elementos

para que enfrente ala
justicia.

PEEEERO, que
permanezca en prisión
no resulta alentador,
pues como parte del
caso se ha reconocido

que la hija del líder
criminal ya abatido
operaba recibiendo
instrucciones de su

hermano... ¡también
preso!

ASÍ ES QUE, si la
autoridad penitenciaria
no hace su trabajo,
de poco servirá que
policías sí hayan hecho
el suyo para detenerla.
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¿Recuerdas, Terry, amado perro mío,
la vez que subimos a lo alto del alto monte
que llaman Coahuilón?

Salimos de madrugada de la casa y
llegamos a la cima cuando el sol estaba ya
en el cénit. Fatigado, me senté a descansar
al pie de un árbol. El sueño me venció
y me dormí. No sé cuánto tiempo pasó.
Sentí de pronto algo en la mejilla.
Eras tú, Terry, que con tu húmeda nariz
me despertaste para que emprendiéramos
el camino de descenso.

Cuando llegamos abajo caía ya la noche.
Si no me hubieras despertado nos habría
sorprendido la oscuridad en la cumbre
y la habríamos pasado muy mal.

¡Cuántas cosas como ésa podría contar
de ti, perro amigo, perro hermano,
perro ángel! Tu presencia en mi vida
fue un hermoso regalo. Por él he dado
siempre gracias.

Ahora el regalo es tu recuerdo. Sigues
estando aquí, como si aquí estuvieras.
Donde ahora estás quizá tú me recuerdas.
Ojalá yo merezca que me recuerdes con
el mismo amor con que te recuerdo yo.

Hasta mañana!...
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¡Corte!i

El cambio es cultural. La política
suele despreciar hábitos
y convivencias que destroza
la pandemia.

La pandemia ha desgarrado
nuestros hábitos. Algunos obs
tinados suponen que es la ho

ra del engrandecimiento, otros am
bicionan el derrocamiento. Ven en
la pandemia la palanca del empode
ramiento político. Y en el despiste
no advierten el trastorno cultural, la
crisis de los modelos de vida y de re
lación humana y social, que dejan en
mayores desventajas a los de siem
pre. Que esos males los puede agra
var un mal gobierno, sin duda Que
los puede recrudecer un golpismo
que medra de cadáveres, también.

Pero muchas veces la política,
los políticos, lo invisibilizan. Y la
cultura, no. Los reverbera

Por el encierro de la pandemia
la educación tradicional ha sido
puesta contra la pared. En México
exhibe la brecha social y digital y el
rezago de preparación de maestros,
padres y los propios educandos para
afrontar una circunstancia inédita
una educación sin escuela; una ense
ñanza sin aulas; un aprendizaje sin
socialización; un curso concluido
sin conocimientos cursados.

La mujer sometida Ojalá fuera
un problema de estadística de tele
fonemas de queja El trabajo de las
mujeres se volvió extenuante con la
cuarentena Maestras, proveedoras,
un trabajo demoledor en el hogar. La
pandemia les exige el triple Y en esa
circunstancia resienten en el encie
rro la violencia simbólica y física

Una joven generación que cru
za el túnel de miedo al contacto,

miedo al intercambio, miedo a la
fraternidad, miedo al amor. Niños
y jóvenes a los que les dirán que es
normal y obligado el aislamiento, el
egocentrismo, el individualismo.

Pensar en la ruta de salida para
reparar esos daños supone mirar
hacia un cambio desde el hábito y la
cultura Quizás por eso la bofetada
que han dado los cineastas a las
estrategias pobristas del gobierno
haya resonado tanto y funcionado
de manera tan efectiva El cambio
proviene de la cultura, de la zona
herida de los damnificados de la
ruptura de asociaciones de creación
y ejercicio de libertades.

El 19 de mayo en la Gaceta Par
lamentaria apareció una iniciativa
de Morena para disolver los fondos
para apoyar al cine mexicano, justa
mente lo más exitoso del país en las
últimas dos décadas.

Ese mismo día, María Novara, la
titular de Imcine, había prometido
a la comunidad cultural que el Fon
do de Inversión y Estímulos al Cine
(Fidecine) no desaparecería No
sabía de la puñalada parlamentaria
La secretaria de Cultura, Alejandra
Frausto, reclamó por esa iniciativa a
Mario Delgado, coordinador parla
mentario de Morena y él simplemen
te encogió los hombros y le sugirió
dirigir sus baterías a otro Palacio.

El 20 de mayo, Frausto acudió
a Palacio Nacional y confrontó la
decisión de disolver los dineros
públicos del cine y la cultura

No entendía cómo, tras un

acuerdo adoptado con el secreta
rio de Hacienda, Arturo Herrera, y
la titular de Función Pública, Irma
Eréndira Sandoval, asumido el 17
de abril de crear un fondo único,
fusionando los recursos y mecanis
mos de operación del Foprocine, en
Fidecine, Morena presentaba, sin
consultar a funcionarios de Cultu
ra o creadores una iniciativa para
extinguir los recursos.

En su alegato, Frausto advirtió
que el gobierno federal estaría can
celando la relación política y pre
supuestal con uno de los sectores
más exitosos y dinámicos de la vida
cultural de México: el cine nacional
y sus cineastas.

En la virtualidad, los cineastas
volcaron su reclamo. Una catara
ta de tuits de Guillermo del Toro
fueron definitivos.

"No aboguemos por nosotros
sino por los que vienen: Hay miles
de jóvenes que vienen con fuerza
e ideas nuevas", dijo Del Toro con
perspectiva de esperanza

Al final fue promovido un en
cuentro de personalidades del ci
ne y legisladores de Morena para
detener el azote.

Pararon con su linaje el mano
tazo del pobrismo. Desnudaron la
incoherencia E ilustraron que el
cambio viene de lo cultural en lugar
de quererlo provocar con intencio
nes de asonada de los que antes
fracasaron en el poder o desplantes
de los que ahora, detentándolo, no
pueden con el paquete.
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"No podemos desinfectar el universo".

Bill Maher

No es la primera vez ni la última
que la humanidad sufre una
pandemia. El Covid19 no es,

según el historiador Jared Diamond,
una enfermedad particularmente letal,
comparada con la viruela o el ébola, ni
especialmente transmisible, aunque
circunstancias, como los viajes en avión,
han hecho posible que en unos cuan
tos meses se difunda por el planeta. En
la historia, sin embargo, "abundan los
ejemplos de gérmenes que producen al
tos números de muertes y convulsiones
muy amplias" (WSJ, 22.05.20).

Algunos precedentes rebasan por
mucho lo que estamos viviendo. "La
Muerte Negra escribe Diamond ma
tó a una tercera parte de la población
de Europa en los años 134751 y rein
cidió con saldos menores de víctimas
durante muchas décadas posteriores".
La viruela diezmó a las poblaciones
indígenas de América e hizo posible
la conquista europea

"Todos siempre queremos creer
que la historia solo les pasa a 'ellos',
en 'el pasado', y que de alguna manera
estamos fuera de la historia, en lugar
de imbricados en ella", escribió Laurie
Garrett en su ya clásico libro The Co
rning Plague. "Los microbios causantes
de enfermedades, lejos de haber sido
derrotados, ofrecen hoy amenazas
cada vez mayores a la humanidad".

Según William McNeill, de la
Universidad de Chicago, "entre más
ganamos, más empujamos las infec
ciones a los márgenes de la experiencia
humana, más limpiamos el sendero
a una posible infección catastrófica
Nunca escaparemos a los límites del
ecosistema".

Hoy estamos viendo una obsesión
de millones por vivir en ambientes
completamente asépticos. El crítico y
humorista estadounidense Bill Maher
comenta "Me preocupa que los últimos
dos meses de cuarentena le han dado
a la gente la idea de que la manera
en que los humanos podemos ganar
nuestra guerra de un millón de años
contra los microbios es evadirlos com
pletamente. Y estoy aquí para decirles:
No podemos".

Si en un momento compadecimos
a Howard Hughes porque a pesar de
su enorme fortuna vivía encerrado, ate
rrado por los microbios, utilizando ca
jas de pañuelos desechables en vez de
zapatos, hoy millones quieren mudarse
a burbujas que no puedan transgredir
ni las bacterias ni los virus. Se desinfec
tan las manos de manera compulsiva
y ponen bandejas de cloro en las en
tradas de sus casas y oficinas. Hay que
decirles que no se puede... y que no
conviene.

Las mayores tragedias producidas
por pandemias han sido producto de
falta de inmunidad. Es el caso de la vi
ruela en América, la peste bubónica en
Europa o el VIHsida En el Covid19,

sin embargo, la infección genera an
ticuerpos, lo que significa inmunidad.
Por eso el plasma de convalecientes
puede ayudar a los nuevos pacientes y
por eso puede desarrollarse una vacu
na La rápida difusión del coronavirus
en el mundo está trayendo una crecien
te inmunidad grupal, pero tardará años
en alcanzar a toda la humanidad.

Por lo pronto, debemos rechazar
convertirnos en émulos de Hughes
y volvernos prisioneros de nuestros
propios temores. Convivimos con mi
croorganismos de todo tipo y es impo
sible evadirlos. Solo nos haremos daño
si logramos vivir en ambientes com
pletamente asépticos, porque nuestro
organismo requiere microorganismos
para realizar funciones esenciales y
para construir inmunidad.

Adoptemos medidas sensatas de
higiene, protejamos a las poblaciones
en mayor riesgo y compremos el equi
po médico adecuado para quienes se
enfermen. Pero no permitamos que el
miedo nos entierre en vida

• REETIQUETADO

Treinta mil empresas, la mayoría peque
ñas y medianas, están obligadas a reeti
quetar 880 mil productos alimenticios
para el lo. de octubre por la NOM 051.
En condiciones normales esto habría
sido costoso y difícil, pero con las ac
tuales restricciones por la pandemia la
disposición puede tener consecuencias
económicas muy negativas.
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La semana pasada, el Juez
de Control Juan Carlos Ra
mírez Benítez dictó la pri
sión preventiva oficiosa a
Óscar Andrés "N" ("El Lu
nares"), Carlos Iván "N"
("El Santero") y Daniel "N",
por delincuencia organiza
da, en el Centro de Justicia
Penal Federal del Recluso
rio Norte. Después de la au
diencia, los tres sospechosos
fueron trasladados al Reclu
sorio Norte, Oriente y Sur.
Es el inicio de un largo ca
mino procesal del que se
guramente saldrán con lar
gas condenas en reclusorios
federales. A menos que haya
serios errores (y una bue
na defensa), probablemen
te terminen junto con otros
colegas que los antecedie
ron al frente de esa organi
zación criminal.

LA GUERRA DE ARGELIA
Óscar Andrés "N" ("El Lu
nares") fue arrestado a fines
de enero pasado en Tolca
yuca (Hidalgo); en febre
ro detuvieron a Brandon

Alexis "N" ("El Júnior"),
hermano de "El Lunares",
en la Colonia Guerrero
(CDMX); a Yahir "N" ("El
Yahir"), Carlos Iván "N"
("El Niño Problema", "Hue
vo Brujo" o "El Santero"),
a Andrés Felipe "N" ("El
Colocho"), Alexis Osmar
"N" ("El Osmar"), Jorge Jo
nathan "N" ("El Johny").

El año pasado fue dete

nido Eduardo "N" ("El Ban
dido", "Bárbara" o "Cara
Puerca") y Pedro "N" ("El
Jamón"). En 2018 cayó Ro
berto "N" ("El Betito"), Da
vid "N" ("El Pistache"), Da
vid Eduardo "N" ("El Ti
ger"), Francisco Javier "N"
('Tancho Cayagua"), Jorge
"N" ("El Tortas") y así suce
sivamente hasta el origen de
los tiempos.

Todos los años —con
un operativo espectacular—
cae algún líder de la Unión
Tepito/AntiUnión. Y cada
vez, se informa que esa de
tención desarticúla la cú
pula de esas organizaciones
criminales, su estructura de
mando, aparato financiero,
red de distribución, etc., y a
las pocas semanas, comien
za a aceptarse con resigna
ción que todo sigue igual.

El descabezamiento de
la Unión Tepito/Anti Unión
es casi una ceremonia que
las fuerzas de seguridad ca
pitalina (con el apoyo de las
fuerzas armadas) celebra
cada año sin ningún efecto
en el poder real de ese sin
dicato del crimen. Al punto,
que la catarata permanente
de detenciones parece pro
bar precisamente que apun
tar a la cabeza de la orga
nización carece de sentido,
porque tiene una capacidad
de reemplazo y reestructu
ración sorprendentes.

Y esa capacidad de su
pervivencia tiene una expli
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cación: aunque las autorida
des se nieguen a aceptarlo,
la Unión Tepito tiene bases
sociales que el Estado des
atiende o ignora Las redes
criminales tienen soporte
social y las políticas de se
guridad sólo apuntan a los
líderes (o sicarios).

La Policía tiene un pun
to: hay que detener a esas
personas que han cometi
do delitos muy serios y he
cho daño a la sociedad. Ha
cer esto sin un trabajo social
que apunte a los jóvenes sin
futuro, a los desempleados,
adictos, marginales, es de
cir, a los abandonados por
el Estado, no tiene sentido.
Porque hay que aceptar que
estas organizaciones tie
nen derrama económica en
la colonia y estructura una
parte de la vida social allí.

La inteligencia crimi
nal de la Policía tiene sesgo:
apunta a la cabeza de la or
ganización y al entramado
de violencia (sicarios). Pero
esto tiene sentido si se traba
ja con las organizaciones de
base y también para aquellos
que eligieron la legalidad. La
otra política sólo sirve pa
ra fortalecer a la organiza
ción criminal en prisión (si
se quedan en la Ciudad) y, a
largo plazo, no tiene efectos
visibles en la capacidad de
esa organización.

¿Usted recuerda la gue
rra de Argelia? Los france
ses buscaron una solución
estrictamente militar para la
colonia y descabezaron más
de 20 veces a la guerrilla in
dependentista ¿Sabe quién
ganó la guerra? Lejana pero
buena lección para Tepito.
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#/ oy a ser papá" le confió elVijoven ejecutivo a un amigo.
"Felicidades le dijo éste.

Ser padre es una inmensa dicha". "Es
cierto admitió el otro. Espero que
mi señora no se entere"... Doña Pano
plia de Altopedo, dama de buena so
ciedad, le presumió su figura a su ami
ga doña Gules. "Peso menos se jactó
que el día que me casé". "Claro co
mentó la amiga en tono ácido. Es que
ahora no estás embarazada"... Babalu
cas salió con Lilibel, bella muchacha
Al día siguiente un amigo le preguntó,
curioso: "¿Cómo te fue anoche con
Lilibel?". "Mal respondió, mohíno,
el tontiloco. Es muy somnolienta La
dejé bien temprano en su casa". "¿Có
mo que muy somnolienta?" se des
concertó el amigo. "Sí confirmó Ba
balucas. Empecé a besarla, y me pre
guntó que a qué horas nos íbamos a la
cama"... Entre los pecados de mi pri
mera juventud, menos deleitosos que
los de la segunda, está el haber parti
cipado en concursos de oratoria Yo
también mea culpa me dirigí con en
golada voz a la juventud de mi Patria,
batí el aire con los brazos como aspas
de molino en los ademanes del discur
so y solicité la benevolencia de los se
ñores del Honorable Jurado Califica
dor para que tomaran en cuenta que yo

no era un Demóstenes ni un Emilio
Castelar. Recuerdo la ocasión en que
uno de los oradores citó a Hegel, y
al hacerlo pronunció mal el nombre:
dijo "éjel". Desde la galería se oyó un
grito chocarrero: "¡Ejele!". Ese voqui
ble, que desde luego la Academia no
registra, sirve para expresar increduli
dad o burla El presidente López Obra
dor repite diariamente, como estribi
llo o cantaleta, sus prédicas contra la
corrupción. Sin embargo mantiene
entre sus colaboradores a Bartlett, y
disimuló la corruptela de uno de sus
hijos, que vendió con elevado sobre
precio aparatos para los enfermos de
coronavirus. Vemos eso, escuchamos
los ya monótonos y repetitivos sermo
nes de AMLO sobre la honestidad de
su gobierno y ganas nos dan de repe
tir aquel grito escéptico y chungón:
"¡Éjele!"... Himenia Camafría, madu
ra señorita soltera, fue a una granja
donde vendían gallinas y le pidió al
granjero: "Quiero diez gallos y una ga
llina". Replicó el hombre: "Querrá us
ted decir diez gallinas y un gallo". "No
insistió la señorita Himenia, Diez
gallos y una gallina No quiero que la
pobrecita carezca de lo que siempre he
carecido yo"... Lord Feebledick bebía
en el Gentlemen's Club sus acostum
brados whiskies diarios. Animado por

los espíritus de la tradicional bebida le
contó a su compañero ocasional, lord
Highrump: 'Yo le hice el amor a mi
mujer antes de casarme con ella ¿Y
tú?". "No sé, oíd chap respondió lord
Highrump. ¿Cómo se llama tu mu
jer?"... Llorosa, tribulada, Dulcilí le in
formó a su novio Pitorrango que estaba
esperando. "¿Cómo es posible? se
consternó el galán (primero es la calen
tada y luego la consternada). ¿Qué no
tomaste alguna precaución?". "Ningu
na confesó Dulcilí, Ya había pasado
antes por lo mismo, y pensé que había
quedado inmunizada"... Dos parejas
fueron a pasar un fin de semana en la
playa Estaban cenando en el restorán
del hotel cuando súbitamente hubo un
apagón. En la oscuridad se dirigieron
a sus respectivas habitaciones. En una
de ellas la señora se acostó inmedia
tamente mientras el señor, hombre
de mucha devoción, muy religioso, se
arrodilló al pie del lecho para decir sus
largas y profusas oraciones de la noche.
Las estaba terminando el rezo le tomó
un buen rato cuando volvió la luz. En
tonces se dio cuenta, azorado, de que
la mujer que estaba en la cama no era
su esposa era la de su amigo. Al punto
corrió hacia la puerta "Demasiado tar
de, compadre le dijo la señora. Mi
marido no acostumbra rezar"... FIN.
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El robo que cimbró a la Fiscalía General
Nos dicen que si alguien tiene duda de hasta dónde pretende
llevar el fiscal general de la República, Alejandro Gertz Ma
neto, la limpia anticorrupción, solo tendría que tomar en
cuenta que hoy el jefe máximo de la Policía Federal Ministe
rial, Kayosci Guerrera Ortega, ha sido separado de manera
temporal mientras se investiga el robo a una residencia en el
Estado de México, propiedad del empresario petrolero Eduar
do Natividad Maqueda Guerrero Ortega es investigado por
la Fiscalía Especializada de Asuntos Internos de la FGR, para
determinar su presunta participación en el robo, por el cual ya
hay seis miembros de la Fiscalía General de la República pues
tos a disposición de las autoridades, entre ellos policías federa
les ministeriales y el director del Grupo de Operaciones Espe
ciales de la Agencia de Investigación Criminal, Armando
Sánchez Gutiérrez. De comprobarse que Kayosci Guenero
tiene alguna participación en el robo, nos explican, será un
duro golpe para la FGR, sin embargo, sería peor no reconocer
y castigar un delito tan grave.

Alejandro Gertz Mañero

La 4T y el anillo de Lady Di
No vendría nada mal algo de claridad en las invitaciones para
la próxima subasta que realizará el Instituto para Devolver al
Pueblo lo Robado (Indep). Nos hacen ver que varios usuarios
de redes sociales se emocionaron al creer que la 4T tenía el
anillo de compromiso de la desaparecida princesa de Gales,
Lady Diana, y que sería subastado en las próximas semanas
en el Centro Cultural Los Pinos, junto con otro anillo de com
promiso de Jacqueline Onassis. Algunos se fueron con la fin
ta, pues en la cuenta de Twitter del otrora SAE se escribió: "Al
gunos de los anillos de compromisos de mujeres famosas: el
anillo de Lady Di' y el anillo de Jacqueline Onassis. Encuentra
el tuyo en la 4a Subasta con Sentido Social". Sin embargo, nos
detallan que las argollas de estas mujeres famosas fueron solo
como referencia, no se trata de una subasta tan fifí.
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Se la juega FGR con El Lunares

Hoy será un día importante para la Fiscalía General de la Re
pública, pues se definirá si Óscar Andrés Flores Ramírez,
alias El Lunares, líder de la Unión Tepito, deberá enfrentar a la
justicia federal por delincuencia organizada. En febrero pasado
elementos de la Marina lo detuvieron en el estado de Hidalgo,
y posteriormente fue liberado debido a que su defensa acreditó
que los policías falsearon la versión de su detención, ahora la
FGR volvió a llevarlo ante un juez, y hoy se sabrá cuál es la si
tuación del presunto capo. Aunque la audiencia inició el pasa
do jueves, será este lunas cuando el juez de control en el Reclu
sorio Norte decida si lo vincula o no a proceso por el delito que
le imputa la FGR. A ver si los fiscales federales se adjudican esa
primera batalla... aunque sea por honor. Hoy se verá si esta vez
logran ganarle la partida a El Lunares.

El gobierno federal en deuda ambiental
Nos dicen que en materia medioambiental, el gobierno de la
autollamada Cuarta Transformación tiene un pendiente. Es
te fin de semana se dio a conocer que faltan solo dos países
por ratificar el Acuerdo Regional sobre el Acceso a la Infor
mación, la Participación Pública y el Acceso a la Justicia en
Asuntos Ambientales en América Latina y el Caribe —mejor
conocido como acuerdo de Escazú—, y uno de ellos es Méxi
co. Nos reportan, desde el Senado de la República, que el
acuerdo quedó a consideración del Jefe del Ejecutivo federal
desde septiembre de 2018, y desde entonces la oposición ha
insistido, a través de puntos de acuerdo, en su ratificación.
Pero de eso, nada de nada.
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Los tiempos difíciles en la GAM
El alcalde en Gustavo A. Madero, Fran
cisco Chíguil Figueroa (Morena), la
ha pasado muy mal en la última sema
na, debido a que la demarcación que
administra sigue en los primeros luga
res de contagios y decesos por Co
vid19. Sin embargo, la enfermedad ya
le pegó a su círculo cercano, como a su
director ejecutivo de Seguridad Ciuda
dana, quien no sólo dio positivo a la
enfermedad, sino que se encuentra de
licado de salud, así como a personas de
su familia, según nos comentan.

Néstor Los dolores de cabeza en la Consejería
Vargas Jurídica de la CDMX
Solano Nos platican que quien podría traer fuertes

dolores de cabeza es el consejero Jurídico del
Gobierno de la Ciudad de México, Néstor

Vargas Solano, luego de que un tribunal confirmó suspen
der la construcción de un puente en la alcaldía de Xochimil
co. Lo que nos dicen es que una organización de pueblos in
dígenas de esa demarcación promovió el juicio de amparo,
que ganaron, además de inconformarse contra la Ley de Pla
neación de la capital. Por la manera en la que se han venido
presentando los juicios, nos hacen ver que esta organización
podría estar muy relacionada con los vecinos de Contadero,
en Cuajimalpa, cuyos recursos legales no han permitido la
construcción del hospital general en dicha alcaldía.

Los ^justes al Canal del Congreso
El presidente de la Comisión del Canal del Congreso, el pa
nista Pablo Montes de Oca, se apuró en ocupar los espa
cios vacantes de lo que queda del canal de televisión del Po
der Legislativo, tras la renuncia de Roberto Candia Ortega.
El diputado decidió que Pilar Susana Téllez Morales se
quedará como encargada de la oficina para cerrar el paso a
cualquier intención de querer regresar al puesto a don Ro
berto. Quienes conocen de la situación nos explican que do
ña Pilar ha realizado esa labor desde el 5 de octubre pasado,
cuando renunció el periodista Ri
cardo Rocha, pues Candia Ortega
se dedicó más a cuidar la espalda
del diputado de Encuentro So
cial, Fernando Aboitiz, que
a las labores del canal.

Pablo Montes
de Oca
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Pleito entre morenistas salpica a empresarios
Nos comentan que Morena, no sólo a
nivel federal, está causando estragos en
la relación con la iniciativa privada. El
caso más reciente, nos explican, se pre
sentó en Puebla, donde la empresa Full
Hen resultó pagando los platos rotos
por el pleito entre el gobernador Mi
guel Barbosa Huerta y la alcaldesa de
la capital, Claudia Rivera Vivanco,
pues se armó tremendo escándalo pol
la compra que hizo el gobierno estatal
de ventiladores médicos para pacientes
Covid19 y que resultaron usados. Al
respecto, la empresa argumentó que
siempre se supo que se trataba de equi

po reconvertido para realizar la entrega de manera inmediata
y no tener que esperar meses para la entrega de ventiladores
nuevos, como ocurre con las compras de estos aparatos en to
do el mundo, pero doña Claudia se quejó de que, cuando su
pervisó la entrega, hubo "actitud hostil" hacia ella y falta de
voluntad política. Saquen las palomitas, que esto va para largo.

Magistrados, lejos de reconciliación
Desde Morelos, nos cuentan que ni con el
cambio del presidente del Poder Judicial del
estado —la semana pasada— se acabaron las

diferencias entre los dos grupos de magistrados y, lejos de eso,
parece que se ampliarán. Nos detallan que la presidenta sa
liente, María del Carmen Cuevas López, trabajó su bloque
de nueve magistrados para colocar como su sucesor a Rubén
Jasso Díaz, quien, nos dicen, no practica mucho la concilia
ción, pero sí la soberbia y prepotencia; ahora deberá enfrentar
al bloque opositor de nueve magistrados, quienes, de entrada,
lo desconocen en el cargo argumentando un proceso ilegal en
su elección e interpusieron al menos dos denuncias penales
por "ejercicio ilícito del servicio público". ¡Ah, pá bienvenida!

Los mal portados son funcionarios públicos
Nos platican que en Chiapas cada vez es más difícil hacer res 
petar las medidas por la pandemia y más cuando los transgre
sores son funcionarios públicos. Nos relatan que en días pasa
dos fueron vinculados a proceso —por separado— el exoficial
mayor y el exdirector de Recursos Humanos del Ayuntamien
to de Chiapa de Corzo, por delitos en materia sanitaria, deso
bediencia y resistencia de particulares, por organizar tremen
dos pachangones y, cuando la policía llegó, intentaron charo
lear. Además, nos dicen, en Pijijiapan también están investi
gando a una sindica municipal por las mismas causas, por lo
que varios en el estado están cuestionando: ¿así velarán por la
vida de sus representados, cuando ni siquiera responden por
la suya? ¡Pum!

Se va alcalde duro contra 4T
Quien fue la comidilla de los críticos, nos comentan, fue el al
calde de Saltillo, Manolo Jiménez Salinas (PRI), pues apro
vechó el aniversario luctuoso de Venus

tiano Carranza para publicar un twit en
el que dice que hoy, como antes, hay
que retomar sus ideales para "defender
a Coahuila del tirano del centro".
Muchos interpretaron, nos plati
can, que era una clara referen
cia al presidente, por lo que le
pidieron a don Manolo estu
diara historia y recordara que
el estado estuvo 12 años en
manos de una familia. Di
cen por ahí que, quien se
ríe, se lleva.
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El Comité Ejecutivo Nacional de Mo
rena, que encabeza Alfonso Ramí
rez Cuéllar, concluyó una auditoría

interna a la gestión de su antecesora Yeid
ckol Polevnsky en la que se hizo una re
visión sobre todos los gastos y pagos que
realizó el partido durante los tres años que
duró su presidencia de diciembre de 2017
a enero de 2020. Y entre los resultados que
arrojó la verificación de las cuentas y los
reportes financieros hay varios contratos
sobre los que pedirán explicaciones a la ex
dirigente, sobre todo uno de 900 millones
de pesos que pagó en compra de inmue
bles y mantenimiento a una empresa don
de aparecen vinculados sus hijos.
De acuerdo con fuentes internas de Mo

rena, que conocen los resultados de la au
ditoría, esa es una de las principales razones
por las que el CEN ha citado para mañana
martes tanto a Yeidckol Polevnsky como a
quien fuera su secretario de Finanzas, Joel

Frías, para que ambos expliquen, por sepa
rado, los diversos contratos y pagos en los
que se presumen irregularidades graves que
van desde el presunto tráfico de influencias,
por la contratación de empresas vinculadas
a una hijay un hijo de la entonces presiden
ta, hasta sospechas de corrupción.
El primer citado en la casona de Chihua

hua 216, donde se encuentran las oficinas
del CEN, es el extitular de Finanzas, quien
comparecerá por la mañana ante los
miembros de la dirigencia para ser interro
gado y dar su versión y explicaciones, y
después de que él termine iniciará la com
parecencia de Polevnsky que también será
interrogada para que explique, entre otros,
ese contrato por 900 millones de pesos y
las distintas irregularidades que arrojó la

auditoría a su dirigencia de tres años.
El pasado 27 de enero, un día después de

ser electo en votación por el VI Congreso
Nacional Extraordinario de Morena, Al

fonso Ramírez Cuéllar anunció que inicia
ría una auditoría al periodo en que Polev
nsky fungió como secretaria general en
funciones de presidenta para conocer "el
manejo de los recursos económicos". Para
ello, dijo, se contrataría a un despacho ex
terno al que se le dio acceso a todos los re
gistros financieros, bancarios y contables
de la gestión de su antecesora, que comen
zó a ejercer las funciones de la presidencia
del partido el 12 de diciembre de 2017 cuan 
do el entonces dirigente, Andrés Manuel
López Obrador, solicitó licencia para irse
como candidato a la Presidencia de la Re

pública por el partido.
Ya entonces Ramírez Cuéllar, cuya elec

ción como presidente se atribuye a una
alianza entre el grupo de BerthaLuján, pre
sidenta del Consejo Nacional de Morena, y
la Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum, anunciaba como su primera
acción de presidente la investigación de

Yeidckol, quien en ese entonces se negaba
a reconocer su elección, pero aclaraba que
no se trataba de una persecución política:
'Lo que queremos es que quede todo claro,
todo transparente, de tal forma que le po
damos rendir un informe a la militancia de

la situación que en estos momentos tiene
Morena. No es ni cacería de brujas, simple
y sencillamente es para tener claridad de
qué es lo que estamos recibiendo", aclaró
el diputado federal con licencia
Hoy parece que Ramírez Cuéllar ya tiene

claro lo que recibió de Yeidckol Polevnsky y
lo que ha encontrado en las auditorías son

^regularidades de tal tamaño en el ejercicio
de los dineros del partido, que ameritan una
investigación interna por presuntos actos
ilegales. Por eso ha citado a comparecer y
para que dé explicaciones a la exdirigente
que primero desconoció su presidencia y
después la impungó ante el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación, cu
yos magistrados ratificaron la validez de la
elección el pasado 26 de febrero.
Veremos hasta dónde llega la investiga

ción contra Yeidckol en Morena y el inte
rrogatorio al que será sometida por el CEN
de su partido el próximo martes ella y su
exsecretario de Finanzas. Por lo pronto, es
tá claro que son varios los grupos internos
que se han alineado en torno a que se vaya
hasta el fondo de las ^regularidades en
contradas en su gestión financiera y que a
Polevnsky le van a cobrar varias facturas
internas a partir de las facturas fiscales que
ella pagó como dirigente nacional antes,
durante y después de la elección presiden
cial del 2018. Viene una sacudida fuerte en

el partido gobernante. •
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La semana pasada se presentó en
una conferencia mañanera un
reporte sobre el estado de la se

guridad en el país. Además de algunas
cifras un tanto alegres sobre la evolu
ción de la inddencia delictiva se pre
sentaron datos del proceso de construc
ción de la Guardia Nacional (GN).
Entre otras cosas, se anundó que la

Guardia Nadonal tiene ahora 106,615 ele 
mentes. Este número significaría un in
cremento sustancial en el estado de fuer
za con respecto a didembre de 2019,
cuando, según números oficiales, la GN
tenía 74,437 integrantes. Es decir, en cin
co meses, se habrían incorporado 32,178
personas a la nueva corporadón
De hecho, el incremento tendría que

haber sido aún mayor, ya que en el mis
mo reporte se informa que, en ese mis
mo periodo, 11,934 soldados y marinos
temporalmente enviados alanuevacor
poración, habrían sido remplazados por
"personal que concluyo su capadtacion
inicial." Dicho de otro modo, el creci
miento de la GN habría sido de 44,112
desde diciembre.
Suena muy impresionante, hasta que

uno rasca un poco en los números. En el
mismo documento, se señala que, de en
tre los 106,615 elementos, hay 8450 des
critos como "altas", que parecería ser per
sonal que ya pasó por la formadón inidal,

pero aún no culmina los procesos admi
nistrativos de ingreso. Hay una segunda
categoría descrita como "unidades espe
dalizadas", que agrupa a 8374personas y
que, según parece, provendrían de las di
visiones técnicas delaPolicíaFederal (In
teligencia Investigadón, etc.).
Entonces, el personal desplegado (y

por tanto comparable con el total de di
ciembre) equivale a 90,091 elementos.
Considerando la sustitudón descrita
arriba de personal de Sedeña y Semar
con personal de la GN, el incremento
neto habría sido de 27,588.
¿De dónde viene ese personal adicio

nal? Una parte previsiblemente proven
dría delaPF: de hecho, se formalizó, me

diante un decreto emitido a principios
de mayo, la transferenda de los recursos
que le quedaban a esa corporación a la
GN. El remanente habría surgido de lo
que el reporte llama "reclutamiento".
Pero es aquí donde la cosa se pone

peliaguda: la GN, como órgano des
concentrado ubicado en la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciudada
na (SSPC), no tiene en el presupuesto
un solo centavo asignado para la crea
ción de nuevas plazas. De hecho, las
únicas plazas presupuéstales que tie
ne la GN son las que heredó de la PF
(43,626, según el analítico de plazas y
remuneraciones de la SSPC).

¿Por qué dice entonces la GN que es
tá reclutando personal cuando no tie
ne plazas ni presupuesto para crear
las? Muy fácil: todo el "reclutamiento"
lo ha realizado la Sedeña y, en menor
medida, la Semar. Y por reclutamien
to debe entenderse básicamente la
transferencia temporal de personal
militar que mantiene plaza y sueldo
en el Ejército y la Marina.
Para confirmar ese hecho, basta con ir

a otra sección dd reporte presentado el
mismo día Allí se señala que el efectivo
real desplegado en territorio nacional
equivalea321,482, integrado por165,454
elementos de Sedeña 51,333 de Semar y
104,695 de la GN.
Nótese que este último número no

cuadra con lo señalado algunas láminas
antes en la misma presentación. Pero
hay algo más importante: en 2019, de
acuerdo a datos el primer informe de go
bierno del presidente López Obrador, la
Sedeña tenía 214,517 elementos, la Se
mar, 57,824, y la PF, 36,822. En total:
309,163 elementos, una cifra no muy
distante de la que se presume hoy.
Dicho de otro modo, más que reclu

tamiento, ha habido un juego de si
llas musicales. A un porcentaje del
personal militar, se le cambia el uni
forme y se le comisiona temporal
mente en otra dependencia
Eso es la GN. No hay más. •
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Personal sanitario en
riesgo máximo

Los contagios entre trabajadores de la salud que
atienden a pacientes con Covidl9 en México
alcanzan cifras alarmantes. Están peleando

contra un virus poco conocido, en condiciones que
los ponen en riesgo permanentemente. Aquí tres tes
timonios demoledores:
En la Clínica 30 del IMSS estamos trabajando al

doble o al triple de lo que normalmente debería de
ser porque muchos compañeros se han ido conta
giados. Las autoridades nos comentan que están ges
tionando, que van a contratar personal, pero en eso
se queda, las palabras así en el aire.
Nos dan insumos, pero la verdad son de bastante

malacalidad. Conmuchafacilidadse rasga, se rompe;
entonces quedamos expuestos con la ropa que trae
mos abajo. La bata se rompe, los gogles se empañan
con mucha facilidad, los cubrebocas se rompen.
Podemos estar un díaconlos pacientes Covidy otro

día estamos con otros pacientes que son de diferentes
patologías. Con tanto contagio entre el personal, no
sotros mismos podríamos estar llevando el Covid a
pacientes que no lo tienen.
Tratamos de dar lo mejor, todos mis compañeros

tratamos de hacer lo mejor posible con tal de que el
paciente salga bien librado de esta problemática, de
esta enfermedad. Para eso estudiamos y pues sí es

tamos al pie del cañón los pocos que quedamos.
Javier Palafox, enfermero de la clínica 30 del Ins

tituto Mexicano del Seguro Social.

E1 material que nos dan es diferente en cada guar
dia. Un día la bata es gruesa, al otro día con un ja
loncito se rasga. Nosotros tenemos que comprar mas
carillas N95 que están carísimas. 10 mascarillas en
800o 900pesos. Todo eso ya es de nuestra bolsa. Nos

compramos guantes de nitrito, porque los guantes de
látex se rompen. Un paciente se pone mal, hay que
entubar y uno cuando se da cuenta ya el guante se
rompió. Nos hemos comprado overoles, mascarilla,
careta, guantes o sea realmente, todo.
Hay muchos compañeros que se han contagiado y

de verdad no les han dado la atención que requieren.
Aparte de la atención, el gobierno había dicho que se
iba a tomar como riesgo de trabajo y eso es mentira. Les
están dando 14 días de incapacidad. Los compañeros
se van, terminan sus 14 días y regresan. Regresan sin
haber tenido una segunda prueba.
De verdad es muy difícil estar en esasituación, pero

más difícil y lo que más nos preocupa es nuestra fa
milia. Muchos creen que uno por trabajar en un ins
tituto gana las millonadas y eso no es cierto. No saben
la realidad que estamos viviendo.
Médico de la clínica 27 del IMSS

Hay muy mala organización dentro del hospital
con los pacientes. No están manejando como un hos
pital totalmente Covid, sino lo manejan como híbri
do, por eso salimos más los compañeros contagiados.
Ya son más del 50%. Nos estamos quedando sin per
sonal dentro del hospital. Ya fallecieron tres compa
ñeros, entre ellos el doctor Porras.
No vemos respuesta por parte de nadie, ni de di

rectivos ni sindicato. Desgraciadamente, nos dan
vueltas y vueltas.
La verdad es que sí es muy pesadoy más ver a tanta

gente en la calle que no entiende; es una desespe
ración, decepción, preocupación.
De verdad que si tienen alguna donación que nos

puedan hacer, respecto a material, guan tes, cubrebocas,
de verdad que se te vamos a agradecer muchísimo.
Enfermera de la clínica 30 del IMSS. •

Fecha: 25/05/2020

Página: 2

Area cm2: 192

1 / 1

Columnas Políticas

Fuera del Aire / Paola Rojas

Paola Rojas

Costo: 21,600

Página 2



El domingo 5 de junio de 2016 se celebraron co
micios para gobernador en el estado de Chi
huahua. Meses antes la Secretaría de Hacien

da y Crédito Público habría transferido 275 millones
de pesos al gobernador César Duarte Jáquez, con el
probable propósito de financiar la campaña de su
partido, el Revolucionario Institucional.
Así lo habría confesado Jaime Ramón Herrera Co

rral, ex secretario de Finanzas de esa entidad. Su tes
timonio sirvió para rastrear una de las muchas ope
raciones de financiamiento ilícito que el partido tri
color recibió del tesoro federal durante la adminis

tración de Enrique Peña Nieto.
Un actor clave en esta operación fue presuntamen

te Alejandro Gutiérrez Gutiérrez, entonces alto fun
cionario nacional de esa fuerza política.
Según Herrera Conal, otro actor principal fue Alon

so Isaac Gamboa Lozano, quien en 2016 se desem
peñaba como titular de la Unidad de Política y Con
trol Presupuestario de la SHCP.
Este hombre, asesinado el jueves de la semana pa

sada, durante el primer semestre de 2016 habríarecibido
instrucciones de su jefe, Luis Videgaray Caso, parafirmar
un supuesto convenio de "Fortalecimiento Financiero,"
afavor del tesoro estatal de Chihuahua, medianteelcual
se transfirieron los 275 millones de pesos que habrían
sido invertidos en las elecciones de aquel mismo año.
A pesar de esta operación, y otras tantas que se rea

lizaron por parte del gobierno de Duarte con el mismo
propósito, el PRI perdió esos comicios.
De otra forma no habría sido denunciado ni tam

poco investigado este acto de corrupción política.
El proceso judicial emprendido en 2017, por la nue

va fiscalía estatal de Chihuahua, topó muy rápido con
pared. Cuando el fiscal César Peniche procedió a citar
a Alonso Isaac Gamboa Lozano para que rindiera de
claración sobre este expediente, la Secretaria de Ha
cienda castigó al gobierno de Chihuahua reteniendo
recursos por más de 700 millones de pesos.

Así de importante era el silencio de Gamboa Lo
zano. Si este funcionario acudía ante la autoridad mi
nisterial terminaría exhibiendo como principal ce
rebro de la operación a Luis Videgaray, brazo derecho
del presidente Peña Nieto.
Este relato da contexto para revisar los motivos que

podrían estar detrás del asesinato de Alonso Isaac
Gamboa Lozano.

El pasado jueves 21 de mayo, a las 16 horas, a un
costado de la Autopista del Sol, un grupo armado dis 
paró contra tres hombres y dos mujeres, entre los que
se encontraba este funcionario clave de la operación
Chihuahua.

La investigación sobre este asesinato está actual
mente en manos la Fiscalía Estatal de Morelos y cabe
temer que pronto se le dará carpetazo, como se hace
conlamayoríade hechos de sangre montados paraque
parezcan ajuste de cuentas entre narcotraficantes.
Como declaró el fiscal de Chihuahua, César Peni

che, Gamboa Lozano se llevó de este mundo secretos
y pruebas que habrían incriminado en actos de frau
de electoral y peculado al círculo más próximo del ex
presidente Peña Nieto.
La muerte de González Lozano asegura impuni

dad para demasiada gente: ayuda en su causa a César
Duarte, a Gutiérrez Gutiérrez, a Luis Videgaray, y al
resto de políticos y burócratas de alto nivel que, du
rante el sexenio previo, dispersaron recursos abun
dantes del contribuyente para financiar campañas
políticas y abultar patrimonios privados.
Si la justicia fuese un asunto serio este asesinato ten

dría que ser investigado con rigor por, al menos, tres
dependencias de la Fiscalía General de la República: la
Subprocuraduría Especializada en Investigación de
Delincuencia Organizada, la Fiscalía Anticonupción y
la Fiscalía Especial para Delitos Electorales.
ZOOM: La impunidad es un mal que se conjura

dentro de los tribunales, y crece sin contención cuan
do se le enfrenta fuera de ellos. •
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De la larga, muy larga lista de me
didas incomprensibles del par
tido oficial en estos dos años en

el poder, muy pocas se comparan con la
amenaza de eliminar el fideicomiso fe
deral de apoyo a la cinematografía me
xicana Antes que nada, es una decisión
torpe por el peso específico del cine me
xicano como carta de presentación del
país. En las últimas dos décadas, el ta
lento cinematográfico ha sido el rostro
internacional de México. Y no solo los

directores, que se llevan la mayoría de
las palmas. Lo mismo han hecho los ac
tores, guionistas, directores de fotogra
fía y varios otros oficios ligados al sép
timo arte y amenazados la semana pa
sada por la estulticia de legisladores del
partido oficial. Complicar el trabajo de
ese gremio equivale a atentar de manera
directa contra lo que queda del "poder
suave" mexicano. Toda proporción
guardada, nuestro cine es hoy lo que en
su tiempo fue el movimiento muralista
o la poesía de Paz.
Es también una tontería política Atacar

la industrai del cine implica traidonar a
uno de los grupos que respaldaron con
mayor fidelidad al presidente López Obra
dor. La mayoría de los creadores que ha
brían visto amenazado su quehacer artís
tico por la canceladón dd fiddcomiso hi
deron campaña en público o en privado,
por el proyecto lopezobradorista

En cualquier caso, para mediados de la
semana el despropósito quedó aparen
temente archivado. Pero se necesitó un
despliegue abrumador de poder para
convencer de lo obvio a los legisladores
del partido oficial. González Iñárritu,
Cuarón y Del Toro, los tres grandes di
rectores de cine mexicanos de los últimos
tiempos, tomaron carta en el asunto de
inmediato. Como acostumbra, Del Toro
fue particularmente elocuente, publican
do una arenga persuasiva en redes soda
Ies. Los acompañaron voces de gran re
levancia como la directora María Novara.
"Nuestras películas nos llenan de orgullo
por nuestra diversidad cultural y son de

enorme valor para nuestra feliddad, me
moria y para el diálogo nadonal", escri
bió Novara. "Nuestras instrumentos de
apoyo al cine mexicano son transparen
tes, dudadanos y efectivos. No podemos
perderlos". Orondos, los legisladores
aceptaran una reunión virtual con al me
nos cuatro pantallas de notables profe
sionales del cine, incluidos Del Toro,
González Iñárritu, Daniel Giménez Ca
cho y Luis Mandoki. Después de dejarse
convencer por los famosos, los legislado
res anundaroa con bombo y platillo, la
marcha atrás.
Por supuesto, hay que celebrar que d

partido oficial haya reculado. Qué bueno,
también, que Delgadoy Alejandra Frausto

festejen tan entusiasmados la resoludón
de una crisis creada por el partido oficial
y d gobierno para el que trabajan
Ahora: pasada la algarabía vale la pena

hacer una pausa y considerar lo ocurrido.
Fue necesaria la intervendón directa de
tres mexicanos universales para que losle
gisladores cambiaran de parecer y aban
donaran sus intendones de desarticular d
apoyo que mantiene con vida a buena
parte dd notable gremio de creadores d
nemalográficosque hay enMéxico. Elgre
mio del cine tuvo esa suerte porque tiene
fuerza Enfrentados con los rostros de ar
tistas ilustres y reconoddo en d planeta
entero, los legisladores dd partido oficial
dobláronlas manos. Qué bueno que lo ha
yan hecho. Pero lo hideron porque reco
noderon los costos. No es lo mismo de
sairar a Dd Toro o González Iñárritu que
atentar contra el apoyo que recibe un poe
ta o un artista plákico, por no decir nada
de otros fideicomisos que afectan a me
xicanos que sufren cotidianamente, en d
anonimato absoluto, sin poder de convo
catoria sin Twitter que los defienda o ce
lebre sus conquistas frente a legisladores
que cambian de parecer aplastados por la
meredda eminencia de aquellos a los que
han antagonizado.
El cine nadonal podrá haber sobrevi

vido, pera la tragedia mexicana apenas
empieza No habrá final feliz. •
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El asesinato de Temixco pone a la
plana mayor del PRI en la mira
No hubo robo. Los sicarios fueron

directamente a matar al extítular

de la Unidad de Política y Control
Presupuesta] de la Secretaría de Hacienda*
Alfonso Isaac Gamboa Lozano, implicado
en una investigación de desvio de recursos
por más de 250 millones da pesos.
En la tarde del pasado jueves 2t de ma

yo, cerca las 16:00 horas, el C5 recibió el
reporte de vecinos del fraccionamiento
Las Brisas, en Temixco, Morelos: se ha
bían escuchado varias detonaciones. Ele
mentos de la Policía Morelos acudieron a
la calle Brisas del Pacífico Según el pane,
"visualizaron a varías personas con lesio
nes". Se trataba de dos mujeres y tres
hombres.
Las paramédicos informaron que nin

gunopresentabayasignosde vida. Lama
yor parte los cuerpos se hallaba en la zona
de comedor dd jardín.

Los dalos indicaron que cuatro hom
bres encapuchados irrumpieron en el do
miciüodesde un terreno baldío. Al menos
dos de eltas portaban armas cortas. Según
las autoridades de Morelos, huyeron del
fraccionamiento en un Renault CIío de

color azul, con placas NEB 8548.
El vehículo fue abandonado en el kiló

metro 84 de la carretera MéacoAcapul
co. Aunque procede del municipio de Ne
zahualcóyotl, en el Estado de México, ca
rece de reporte de roba
Las autoridades identificaron a las víc

timas del multíhomícídio. Se trataba del
exfuncionario de la Secretaría de Haden
da, de 39 años; de la madre de este, de 60,
y de tres de sus hermanos (44,43 y 37).
Entre 2012 y 2018, Gamboa Lozano fue

titular déla unidad que. entreoirás muchas
cosas, formula las políticas de gasto publico
federal controla la dispersión de recursos
a bs estados y determina, en fin, teda asig
nación que involucre recursce públicos
presupuestarios —Incluidos, por cierto, "fi
deicomisos, mandaos y actos análogos".
Entre 2017 y 2018 se revelaron los de

talles de la llamada "Operación Safiro"
[así. con "S"), que Involucró el desvio de

más de 650 millones de pesos de la Fe
derarán para las campanas del PRI.
Segin la itifonnñckin publicada en esos

días —curioso, dada a conocer por Vte New
York rimes y Mexicanos Contra la Corrup

ción y la Impunidad, entre otros cómplices
de losconservadores—, desde la Secretaría
de Haáenda, a cuyo frente estaba Luis Vi
degariy, se liabía diseñado un mecanismo
para desviar dinero a 12 empresas fantas
ma, que luego hicieran llegar estos recursos
al PR] de Manlio Fabio Betones.
De dicha cantidad, más de 250 millones

destirados a Chihuahua fueron desvia
dos, síñala la investigación, en contuber
nio con e! gobernador César Duane.
En añero de 2018, Alfonso Isaac Gam

boa Lazano fue señalado por testigos de
la fiscalía de Chihuahua como uno de los
artífices de rata operadón.
El presunto encargado de triangular los

recuixs de la "Operadón Safiio" fue ase
sinado d jueves al lado de su madre y de sus
hernunes. No podrá ya decir lo que supo.
Ta) vez el móvil de este crimen se co

nocerá después. Inevitablemente, sin
embargo, su muerte removerá las aguas
de una investigación que toca a la plana
maycrdel priismo (Bel t roñes, Videgaray.
los gobernadores Egidío Tone, César y
Javier Duarte, entre otros) y que el 1i mbo
del cimbró de gobierno terminó arri
manco al olvida *
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I Activismo insano. Lorenzo Córdova, el consejero pre
•sidente del INE, reveló que iniciará investigaciones a un

buen número de políticos que, a raíz de la alerta sanitaria, se
han dedicado a promoverse. Son, dijo, decenas de diputados
locales y federales, senadores y alcaldes, quienes reparten
despensas, cubrebocas, caretas y gel antibacterial para, a
través de la Unidad de lo Contencioso, determinar si cons
tituyen una violación a la ley por promoción personalizada
con recursos públicos, "Lo malo es que estos apoyos se dis
tribuyen en cajas o bolsas rotuladas con los nombres de los
servidores públicos y con los colores de sus partidos", dijo.
¿Cómo lo va a evitar?, ¿con multas que acaban saliendo de
los recursos públicos? Llamarlos al orden es imposible, así
que el INE está obligado a mostrar quién manda en materia
electoral. ¿Los políticos, pasados de listos?

2 Desastre petrolero. Mala racha la de Octavio Romero
•Oropeza, director de Pemex. No sale de un problema y

entra a otro. Lo más grave es la caída de los precios del pe
tróleo, en medio de una crisis sanitaria a nivel global, con
todos los efectos económicos que esto conlleva. Pero a eso
hay que sumarle que Pemex registra, hasta el momento, seis
mil 380 casos sospechosos de coronavirus, por lo que ha
realizado dos mil 380 pruebas de diagnóstico, con las cua
les se ha logrado descartar 989 casos y confirmar mil 391.
Hasta el momento registra 190 defunciones. Pero a esto hay
que sumarle el gravísimo error que ha enlutado a varias de
cenas de familias, por haberles aplicado medicamentos ca
ducos. Morena, en Pemex, nomás no levanta.

3 Dolor de cabeza. El diputado Enrique Ochoa, exdirec
•tor de la Comisión Federal de Electricidad, junto con la

bancada del PRI, pidió a la Secretaría de Energía que deje
sin efectos de manera inmediata el acuerdo que suspende
la generación de energías limpias por parte de inversionis
tas privados. Argumenta que la nueva política eléctrica "no
cumple con los principios establecidos en la Constitución" ni

se apega a las leyes en la materia y los tratados internacio
nales. Los priistas exhortaron a la Sener a que se abstenga
de invadir las facultades que correspondan a la Comisión
Reguladora de Energía y al Centro Nacional de Control de
Energía. Acusan que la actual política en esa mateña in
cumple múltiples artículos de las leyes al respecto. La se
cretaria de Energía, Rocío Nahle, tiene la palabra. Sale del
problema o se aferra a él. Veremos.
W Carrera ganada. Una pregunta inocente: ¿cómo va la

con eso de barrer las escaleras de arriba hacia aba

jo para acabar con la corrupción? Una empresa, Cocinas
Industriales Multifuncionales de Calidad, interpuso ante la
FGR una denuncia de hechos contra la titular de la Cona

de, Ana Gabriela Guevara, por extorsión. La acusan, nada
menos, de pedirle sobornos a cambio de asignarle de ma
nera directa el contrato de Suministros de Alimentos para
Deportistas y Entrenadores. Según investigaciones, la sono
rense exigía un pago previo por la asignación del contrato y
después un porcentaje sobre el monto del contrato. No es la
primera vez, en los meses recientes, que su nombre "brinca".
No vemos a Irma Sandoval, titular de la Función Pública,
investigándola. ¿Estará sólo de florero?

^ La ignorancia duele. Es necesario que los funcioná
banos que pretenden hacer de México una nueva nación,
transformada, primero se concentren. Garrafal error tuvo
la Secretaría de Cultura de la Ciudad de México, que se lle
vó una tunda en redes sociales. Tuvo que salir al quite José
Alfonso Suárez del Real, el secretario, quien expresó sus
disculpas por lo publicado sobre el aniversario del falleci
miento de Amado Ñervo, poeta mexicano. Le adjudicaron
una nacionalidad distinta a la mexicana, afirmando que fue
un diplomático uruguayo. Suárez del Real indicó que lo que
querían señalar es que Ñervo falleció en Uruguay el 24 de
mayo de 1919. El poeta fue uno de los principales personajes
culturales durante las épocas del movimiento modernista
en México. Pilas, señores, ¡pónganse las pilas!
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FRANKENSTEIN

¿Fue un médico el que creó a Frankenstein? He visto varias
de estas películas y no me queda claro si era médico o no.
R. Esto de las películas, la ciencia ficción y la verdad a ve
ces se entrecruza. En 1816, Mary Shelley comenzó a escribir
Frankenstein y luego publicó la historia en 1818. Desde enton
ces se ha convertido en una historia que muchos de nosotros
conocemos bien. 0, al menos, creemos que conocemos.
Se cree que el monstruo fue creado por el malvado doctor

Frankenstein y su fiel asistente de laboratorio, el jorobado Igor.
Sólo que Frankenstein no era médico en absoluto y en ninguna
parte del libro se menciona, aunque en algunas películas así
lo presenten.
En cambio, en realidad es un estudiante y, al menos en la his
toria original, un estudiante sin compinches. Si bien Frankens
tein tuvo un asistente de laboratorio en varias adaptaciones
del libro, se cree que Igor es, simplemente, un personaje de
secuaz de la literatura gótica.

BECHUANALANOIA

¿Es este un territorio que de verdad existió o sólo es ficción de
algunas películas, como la de Black Panther?
R. Si nos dejamos llevar por lo que vemos en las películas vi
viríamos en otro mundo, más fácil de entender y siempre con
finales felices. Bechuanalandia fue un protectorado británico
del siglo XIX, situado en el sur de Africa.

Después de que el área obtuvo su independencia en 1965, tomó
el nombre de República de Botswana. Después se descubrieron
diamantes y Botswana se convirtió en uno de los países más
ricos de África. Hoy, esta nación es uno de los destinos más
populares para unas vacaciones de safari debido a su exube
rante delta del Okavango, el cual atrae a grupos de animales
migratorios cada verano.

2 DE/OPTIMISTA BIEN INFORMADO

lera. Japón: ¿Por qué en las playas de Japón no se observa ni
infraestructura para disfrutar del mar ni bañistas, como en el
sur de ese país, en Okinawa?
R. Fuera de Okinawa, las playas al norte no son hospitalarias
para los que disfrutamos del mar con arena fina, sol, aguas
templadas, etc. La demanda turística en estas playas es muy
baja, de ahí la falta de infraestructura.

2a. ¿Diferencia entre los gentilicios israelí e israelita?
R. Israelita es el término anticuado para los antepasados del
pueblo judío. No todos los israelitas son judíos y, por lo tanto,
se necesita un término diferente para distinguir entre ciuda
danos del Estado contemporáneo de Israel (que pueden ser,
o no, judíos) y los antepasados judíos de los tiempos bíblicos,
antes de que el término "judío" suplantara a "israelita' para
referirse a miembros de las 12 tribus.
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Cuando el 2 de abril, refiriéndose a sí mismo y a su gobier
no, Andrés Manuel López Obrador afirmó que la pande
mia del coronavirus "nos vino como anillo al dedo para
afianzar el propósito de la transformación...", muchos pen
samos que estaba bromeando, que se trataba de una más
de las puntadas a las que nos tiene acostumbrados para
minimizar la gravedad de lo que estaba por venir e, incluso,
hicimos de su dicho la causa de todas suerte denostaciones,
bromas y memes en contra de su persona.

Hoy, a la vista lo ocurrido de entonces a la fecha, debe
mos comenzar a creer que, más que otra de sus clásicas
gracejadas mañaneras, lo que el tabasqueño hizo fue ad
vertir que, merced a la irrupción del covid19, la sociedad
mexicana sería presa de algo muy parecido a una "pande
mia del miedo", la cual le llevaría a ceder voluntariamente

al gobierno parte de sus dere
chos para que fuera éste quien
resolviera la crisis, sin darse
cuenta de que, con ello, en los
hechos, caía en algo muy pare
cido a un "Estado de excepción".
Un "Estado de excepción",

valdría decir, donde él y su go
bierno estarían (están) en po
sibilidad de asumir acciones y
definir el rumbo del país al mar
gen de las instituciones demo
cráticas e, incluso, de la propia
ley si con ello estimaban que
iban a superar la problemática
existente o, claro, avanzar en la
transformación de la realidad
política o, en sus palabras, en
el proyecto de la 4T, mientras la
sociedad en general, y las oposi

ciones políticas en particular, se guardan en sus hogares o
en sus particulares trincheras.

Mientras

la sociedad
se estanca

en su miedo,
el gobierno
aprovecha
el "Estado de
excepción" para
avanzar en la
deconstrucción
del Estado
existente.

Tal cesión o cancelación (temporal) de derechos y
garantías ocurre ya ahora y el gobierno actúa en conse
cuencia, como de hecho sucedió cuando, por decreto,
"normalizó" la participación del Ejército y la Marina en
tareas de seguridad pública reservadas a los cuerpos po
liciales; cuando, sin éxito, intentó "secuestrar" facultades
en materia de presupuesto del Congreso para manejar a
discreción recursos disponibles, al intentar eliminar medio
centenar de fideicomisos con la explícita intención de ha
cerse con sus recursos o, más recientemente, ahora que vía
el Centro Nacional de Control de Energía intenta cancelar
contratos e inversiones multimillonarias para generar ener
gías limpias (renovables), con el único y exclusivo propósito
de ¿nacionalizar? la industria eléctrica, sin importar el al
tísimo costo a pagar por ello y el grave daño que al medio
ambiente y a la sociedad se le causa.

Ahora pues, mientras la sociedad profundiza y se es
tanca en su miedo, el gobierno aprovecha el "Estado de
excepción", de hecho, para avanzar en la deconstrucción
del Estado existente, para dar forma a una nueva realidad
donde las instituciones —"las mismas que en otro momen
to mandó al diablo"— pasarán a un controlado segundo
plano, o dejarán de existir, y en el que la voluntau del go
bernante de turno será, como es ya hoy, inapelable.

ASTERISCOS
* Al cumplirse 27 años del crimen (de Estado) que privó de
la vida al cardenal Juan Jesús Posadas Ocampo, en Gua
dalajara, no son pocas las voces hoy, dentro de la jerarquía
católica y su equipo legal, liderado por Fernando Guzmán
y José Antonio Ortega, que exigen reabrir la investigación
del caso, aunque estiman que hoy existen mínimas posibi
lidades para ello...

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
política.
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Para Carmen Aristegui, valiente y
profesional, antes y ahora.

SALVEMOS LOS MUSEOS MEXICANOS
En carta abierta dirigida al presidente
Andrés Manuel López Obrador, cientos de
firmantes le piden "que postergue el proyec
to Espacio Cultural de Los Pinos y el Bosque
de Chapultepec y la construcción de su Pa
bellón de Arte Contemporáneo" y que esos
recursos y todo un paquete de apoyo eco
nómico se dirijan al rescate de los museos
y otras instituciones culturales, públicas y
privadas, a los creadores y a iniciativas de
autogestión. Solicitan también condonación
del impuesto sobre espectáculos, convenios
con el SAT y el IMSS y autorización (en el
caso de espacios públicos, suponemos) para
disponer de los ingresos por taquilla y auto
generados. Suscriben el documento Horado
Franco, Alejandra Moreno Toscano, Se
bastián, Dolores Béistegui, Alberto Kalach,
Marínela Servitje, Eduardo Vázquez Mar
tín, Graciela de la Torre, Isaac Broid, San
dra Pañi, Jan Hendrix, Iván Trujillo, Julieta
GiménezCacho, Henoc de Santiago, Ale
jandra de la Paz, Cuauhtémoc Medina,
Carla Rippey, Otto Minera, Julieta Lujam
bio y muchos otros personajes.

POSPONEN SUPRIMIR FIDEICOMISOS

En buena hora se decidió posponer en San
Lázaro la iniciativa presidencial para supri

mir decenas de fideicomisos del gobierno
federal. El coordinador de la bancada de
Morena, Mario Delgado, declaró: "Hemos
decidido congelar la iniciativa. No la va
mos a dictaminar en el corto plazo, hasta
que establezcamos mesas de trabajo con
el gobierno, con la Función Pública, con
la Secretaría de Hacienda, con Consejería
jurídica y, por supuesto, con los sectores
involucrados... No tenemos prisa. Vamos a
actuar con mucha responsabilidad". Actitu
des como la citada dan respetabilidad a la
Cámara de Diputados, una institución donde
la costumbre de la mayoría era levantar el
dedo sin mayor averiguación. Darse tiempo,
ecabar puntos de vista, debatir lo necesario

t

permitirá llegar a conclusiones y acuerdos
que no lesionen el empleo ni la cultura. Por
supuesto, habrá que desechar aquellos fidei
comisos que eran mera caja chica de políti
cos sinvergüenzas, pero igualmente tendrán
que fortalecerse los que resultan útiles y ne
cesarios. La secretaria de Cultura, Alejandra
Frausto, felicitó a los diputados por la deci
sión, como si ella no formara parte del Poder
Ejecutivo federal que suscribió la malhadada
iniciativa.

QUE HABRÁ CERVANTINO, AUNQUE...
Mariana Aymerich, directora del Festi
val Internacional Cervantino, informó que
—hasta ahora, por lo menos— se mantiene

la intención de celebrar la cuadragésima oc
tava edición de ese acontecimiento cultural
del 14 de octubre al primero de noviembre
o hasta el día 8, como pretende la Secreta
ría de Turismo de Guanajuato, en la idea de
que, para entonces, habrá pasado lo peor de
la pandemia de covid19. Están programa
dos dos mil 400 artistas de 35 países y, has
ta el momento, "no hemos tenidos ninguna
cancelación", agregó la señora Aymerich y
prometió garantizar condiciones adecuadas
de sanidad, pues "todos tendrán que usar
cubrebocas, mascarillas, gel antibacterial y
mantener la sana distancia", lo que es cier
tamente dudoso.

QUE CERRARÁ 30% DE LIBRERÍAS
De acuerdo con una encuesta de la Red de
Librerías Independientes, sólo 30 por ciento
de estos negocios reiniciará actividades, en
tanto que 70% están en riesgo de cerrar por
insolvencia. Claudia Bautista, presidenta de
la citada Red, declaró que el problema ma
yor es que las editoriales "se saltan a las li
brerías" y han creado sus propios canales de
venta al público. Por su parte, las editoriales
Era, Almadía y Sexto Piso tratarán de reunir
dos millones de pesos para pallar la crisis.
Convocan a los eventuales donadores a en
trar en la página donadora.org y prometen a
cambio recompensas, como descuentos en
libros y obras de renombrados artistas. ¡Que
haya suerte!
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Lo más probable es que Andrés Manuel López Obrador no
se haya percatado plenamente del hecho, pero su gestión de
gobierno está provocando una profunda, y quizás irreversible,
crisis económica, política y social en México.

6
Pero no es la crisis que él se imagina. El, equivocadamente,
piensa y dice que está provocando el tránsito de un régimen
político distinto, donde existiría una nueva correlación de
fuerzas entre el capital y el trabajo. Promueve, en realidad,
una suerte de populismo con un vago barniz marxista, pero
sin saber cómo articularlo del todo, porque México está atado
al mercado estadunidense por vía del TMEC. Es decir, sigue
siendo neoliberal la economía, pero decimos que México re
chaza el neoliberalismo. Y sigue habiendo preeminencia ab
soluta de inversión privada sobre capital estatal, pero decimos
que el Estado es el rector de la economía.

No estamos frente a un cambio de régimen, sino de una ma
nera distirita de administrar una economía de mercado, favo
reciendo cierto intervencionismo estatal y nuevas prioridades
presupuéstales. Es una gestión marcada por la incompetencia
administrativa y la ignorancia conceptual de sus ejecutores,
pero sigue siendo el mismo "capitalismo de cuates" de siem
pre. Por tanto, en este contexto de cambio rutinario de gobierno,

que no de régimen, convenimos socialmente en decir sandeces
y mentiras sobre la economía. Y esto es así porque la economía
va de mal en peor y muchos en el poder público piensan que si
repiten una mentira suficientes veces, se tornará real.

Pero el precipicio económico está la vista. México no está
transitando hacia un nuevo régimen político, sino hacia la des
trucción del actual sin un reemplazo creíble ni funcional a la
vista. Las fantasías personales presidenciales de magnificencia
no representan un nuevo régimen, a pesar de que afirma lo
contrario. Arrastra valores decimonónicos que en pleno siglo
XXI simplemente no son una alternativa. Hablar de corrupción
y pobres, cuando en su gobierno florece la corrupción y sus
ofertas económicas están generando más pobres que cuando
entró al poder, es una señal inequívoca de que el país no va
por el camino correcto.

Es hora de asumir la verdad de la situación nacional. También
es hora de dejar las fantasías presidenciales atrás que, hoy
por hoy, son un ancla que retrasa gravemente la urgencia de
enderezar el rumbo del país. Estamos en la antesala —la sala,
dirían algunos— de una gravísima crisis económica, social y,
por ende, política. Las tentaciones autoritarias florecen. No
debemos dejar avanzar la descomposición.
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El pasado 19 de marzo, hace nueve semanas, se celebró la
última sesión de la Cámara de Diputados. A fin de cumplir
con las medidas de distanciamiento social para contener el
contagio de covid19, suspendimos las sesiones del pleno y
priorizamos el trabajo a distancia del personal, comisiones,
comités y órganos de gobierno.

Si bien la Cámara siguió funcionando, principalmente a
través de estos últimos, y varias comisiones también conti
nuaron su trabajo a través de plataformas digitales, la realidad
es que durante estas semanas de pandemia no hemos podido
discutir ampliamente y a profundidad sobre la emergencia
sanitaria y sobre la crisis económica que ya afecta a millones
de mexicanas y mexicanos.

Lo anterior, como ya he explicado en una columna previa, se
debe a que las reglas actuales del Congreso impiden las sesio
nes virtuales de las Cámaras y, en mi opinión, una vez que sea
posible tener sesiones presenciales, la reforma que permita al
Poder Legislativo sesionar y votar asuntos a distancia debería ser
la primera en aprobarse, porque no sabemos si habrá un rebrote
del virus o alguna otra contingencia en el futuro.

La instalación de la Comisión Permanente, el
pasado 1 de mayo, significó, formalmente, la re
activación plena del Congreso y la posibilidad de
que éste, finalmente, empiece a discutir y a gene
rar soluciones a las apremiantes necesidades que
hoy nuestros representados tienen.

Las reglas de la Comisión Permanente habili
taron las sesiones en línea, por lo que el miérco
les pasado se celebró la primera sesión virtual de
dicha Comisión en la historia, sin duda, un paso
importante para adecuarnos a las actuales cir
cunstancias. Sin embargo, las propias reglas es
tablecen que en una sesión virtual no es posible
votar asuntos porque la orden del día sólo puede
incluir los apartados de agenda política y presen
tación de iniciativas y puntos de acuerdo por parte de las y los
legisladores, pero no es posible votar dictámenes o cualquier
otro asunto.

Hay que recordar que la actividad legislativa fue declarada,
desde el principio, como una actividad esencial por parte de

las autoridades, lo cual implica que, procurando las medidas
sanitarias necesarias, igual que el sector salud o el agroali
mentario, el Poder Legislativo debe seguir funcionando.

Lo anterior no es en vano, varias organizaciones parla
mentarias internacionales han expuesto el importante papel
de los parlamentos durante una emergencia sanitaria, que

consiste fundamentalmente en ser la voz de las
y los representados y en supervisar y evaluar si
las respuestas del gobierno son adecuadas, su
ficientes y eficaces.

En las últimas tres semanas se han presentado
40 iniciativas y 329 puntos de acuerdo relacio
nados con el covid19. Los temas más recurren
tes de estas propuestas son apoyos económicos
a la población, protección al personal sanitario
y violencia en contra de las mujeres y las niñas.
Dichas propuestas deben ser discutidas y vota
das en comisiones y en el pleno de la Comisión
Permanente a la brevedad, así como activar los
mecanismos de control parlamentario para re
visar la actuación del gobierno en los distintos
ámbitos de actuación relativos a la pandemia. En

el ámbito legislativo hemos perdido semanas valiosas, tanto
para el desahogo de las propuestas de las y los legisladores
como para la supervisión de las acciones gubernamentales.

Por el bien de México, urge reactivar el Congreso.
'Presidenta de la Cámara de Diputados

En mi opinión,
la reforma que
permita al Poder
Legislativo
sesionar

y votar asuntos a
distancia debería

ser la primera
en aprobarse.
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En el final de la segunda película de la trilogía de Pepe El Toro,
Ustedes los ricos, los pobres de una vecindad están alegre
mente celebrando una fiesta. De pronto, la señora rica entra
a la vecindad. "Por favor, déjenme entrar, estoy muy sola con
todos mis millones y vengo a pedirles, por caridad, un rincon
cito en su corazón. Ustedes, que son valientes y que pueden
soportar todas sus desgracias porque están unidos. Ustedes los
pobres, que tienen un corazón tan grande para todo. Denme
un pedacito. Ustedes son buenos".

Generoso, Pepe El Toro le da la bienvenida a ese mundo de
los pobres quienes, a pesar de sus desgracias, son alegres y con
una moral intachable. Son humildes, bondadosos, familiares
y fieles. Los ricos, en cambio, son materialistas y avaros que
pueden comprar muchas cosas, pero no la felici
dad. Por eso están tan solos en la vida.

La tres películas de Pepe El Toro (interpretado
por Pedro Infante) fueron un exitazo en la ta
quilla. Hoy se consideran como joyas de la épo
ca de oro del cine mexicano. Escritas y dirigidas
por Ismael Rodríguez, tocaron una fibra muy
profunda en las emociones de los mexicanos. Es
la lucha de clases de Marx llevada a la pantalla
grande en un pastiche de la vecindad urbana que
comenzaba a sustituir a las rancherías en México.

Gracias a la televisión, los éxitos de Rodríguez
se reprodujeron durante muchas décadas y tu
vieron un eco con varias generaciones de
mexicanos. El mensaje de los pobresbuenos y
ricosmalos se fue repitiendo durante mucho
tiempo en el país.

Setenta años después, es una de las bases dis
cursivas de la llamada Cuarta Transformación.

El gobierno actual, que ya está viendo, como
todos, una caída profunda en el bienestar material, pretende
reemplazar el crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB)
—que mide el valor monetario de los bienes y servicios que
produce un país—como una de las variables macroeconómi
cas más importantes para medir el desarrollo nacional.

Dice el Presidente: "Estoy ahora trabajando sobre un índice
para medir bienestar, un índice alternativo al llamado Produc
to Interno Bruto, lo voy a presentar, un nuevo parámetro que
va a medir, sí, crecimiento, pero también bienestar, también
grados de desigualdad social. Se va a aceptar si hay crecimien
to y hay menos desigualdad. Y otro ingrediente en este nuevo
parámetro, en este nuevo paradigma, la felicidad del pueblo".
Y agrega: "Tiene que haber crecimiento con honestidad,

crecimiento con austeridad, crecimiento con bienestar, cre
cimiento con cultura, crecimiento con felicidad. Y eso antes
se llama desarrollo".

Otra vez, el genio comunicativo de López Obrador. Como
sabe que este año tendremos una de las peores caídas del
crecimiento del PIB de los últimos den años, mejor desecha
esta medida y la sustituye por otra.

Si el PIB estuviese creciendo al 4 por ciento anual, como
lo prometió en su campaña, no estaría proponiendo tal cosa.
Pero, al fin y al cabo, el Presidente es un político y los políticos
Inventan distracciones para que la realidad, en lugar de verse
negativa, aparezca como positiva.

Me adelanto y apuesto a que la nueva medición que pro
pondrá el Presidente será una especie de índice
Pepe El Toro. El IPET, por sus siglas, le dará más
peso a la igualdad entre la sociedad, aunque no
haya crecimiento del producto.

Igualdad que se logrará porque habrá más po
bres en el país. Debido a la crisis actual, muchas
familias de clase media pasarán a formar parte
de las clases pobres. Mejor para ellos porque, al
fin y al cabo, como en las películas de Ismael
Rodríguez, los pobres son gente buena, alegre,
humilde, bondadosa, espiritual, familiar y fiel. En
una palabra: felices.
La felicidad tendrá un peso importante en

el IPET, tal y como lo adelanta AMLO. De esta
forma, se comprobará empíricamente que, hoy,
México está mejor que antes del 2018 y, desde
luego, irá mejorando hasta alcanzar un récord en
su medición en 2024.

También apuesto a que mucha gente le creerá
a López Obrador. Como, en su momento, se cre
yó la fábula de las películas de Pepe El Tora, ese
mundo maniqueo de pobres buenos y solidarios
frente a ricos malos y solitarios. Un mundo que

toca una fibra muy emotiva y profunda que existe entre los
mexicanos.

•
Bien podría ser el Producto Interno Bruto la rica de la pelí
cula quien llega triste y derrotada a la vecindad. Y así le da la
bienvenida Pepe El Toro a la fiesta: "Pásele señora, ahora no
entra usted con los pesos por delante. Entró con una pena y
el corazón en la mano. Ahora sí es de los nuestros. Aquí entre
nosotros encontrará lo que nunca ha podido encontrar. Lo que
más vale: amistad, cariño..."

Twitter: @leozuckermann

El gobierno
actual, que ya
está viendo una

caída profunda
en el bienestar
material, preten
de reemplazar
el crecimiento
del PIB.

El Presidente analiza
medir índice de felicidad.
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Son ocurrencias, buscapiés políticos, amenazas, distractores.
Algunas quedan en el limbo legislativo y político, pero otras
se convierten en leyes.
Este fin de semana, tras una iniciativa del gobernador

Miguel Barbosa, el congreso de Puebla decidió, en formato
fast track, que el gobierno del estado tomara el control de la
educación privada en todos los niveles: desde ahora el esta
do de Puebla fiscalizará, regulará cuotas y, en un artículo de
ley que nadie terminó de interpretar, dice que "todos los bie
nes de las escuelas privadas pasan a formar parte del sistema
educativo estatal". El gobernador dijo que quedaron atrás los
tiempos en los que la educación era un negocio:
no es un negocio, insistió, no debe ser un ne
gocio y nunca debe ser utilizada para lo que se
utilizó en otros tiempos: las estafas maestras".

¿Qué tiene que ver la llamada Estafa Maestra
con esta decisión? Nadie lo sabe, pero lo cierto
es que si la ley se aplica en toda su extensión
y como está redactada, así podría ocurrir, el
gobierno del estado podría estar expropiando
todos los bienes de la educación privada e in
terviniendo en sus contenidos y administración.

Porque, más allá de lo que diga Barbosa y del
interés social que pueden tener muchas insti
tuciones privadas, claro que son un negocio, en
México y en todo el mundo e, incluso, las que
operan con la intención sólo de obtener ganan
cias para reinvertirlas en la propia institución,
tienen que hacerlas funcionar como un negocio.
Es una actividad privada que se sostiene por sus
propias inversiones y recursos y que debe tener,
por ende, ingresos y beneficios, independiente
mente de que se desempeñe, como un hospital o un asilo, en
el sector social.

El daño que esto le puede hacer al estado de Puebla es
enorme. Puebla tiene uno de los mejores sistemas educativos
privados, sobre todo a nivel superior, del país. Es un centro al
que acuden jóvenes de muchos estados y del exterior a estu
diar en alguna de las 25 universidades privadas que operan
en la entidad, muchas de ellas de un muy alto nivel educativo
y con altos niveles de especialización.

A nivel básico y medio, en el estado hay dos mil 775 es
cuelas privadas. En muchos sectores, especialmente entre los
rectores y directores de este amplísimo sistema de educación
privada del estado, existe, lisa y llanamente, indignación por
una legislación sobre la que no fueron ni siquiera consultados.

No sé qué pensará el presidente López Obrador de esta
ocurrencia que hoy ya es ley en Puebla, pero me queda cla
ro que jamás escuché al secretario de Educación, Esteban
Moctezuma, ni remotamente hablando de ello.
Incluso el propio López Obrador dijo en la conferencia

mañanera del 29 de agosto pasado que "se tenía' que garan
tizar el derecho a la educación, lo que implicaba, también,
que los padres de familia que tengan posibilidad de pagar
una escuela particular lo puedan hacer". Reiteró que "existe
una normatividad vigente con la que nunca ha habido pro
blemas, por lo que continuará la educación mixta, pública y

privada, con la obligación del Estado de garan
tizar la educación gratuita y de calidad en todos
los niveles escolares".

Por cierto, el gobernador Barbosa, el mismo
que decía que "la vacuna que ya se descubrió
en contra del coronavirus es un plato de mole
de guajolote", ahora dio un giro de 180 grados
y denuncia que el gobierno federal subestima
el número de muertos en su estado y decidió,
unilateralmente, que las grandes fábricas de
automóviles como Volkswagen y Audi, con sus
cientos de abastecedores, no abrirán el primero
de junio.

No soy de los que creen que el destino ineludi
ble de la administración de López Obrador es
el camino bolivariano, aunque muchos epígonos
del entorno presidencial estarían encantados con
ello, pero acciones como la tomada en Puebla
sobre la educación privada, son las que generan
ese temor y desconfianza.

Y en ese camino se encuentran las decisiones

de Rocío Nahle y Manuel Bartlett en el terreno energético;
las propuestas de Dolores Padierna para que el gobierno
se apropie de todos los fideicomisos, desde el Fonden para
desastres naturales, hasta el del Fidecine; las iniciativas para
desaparecer las afores y concentrar todos sus recursos en el
banco del Bienestar; la propuesta del líder de Morena, Alfon
so Ramírez Cuellar de transformar el Inegi en una suerte de
Gestapo, y muchas otras iniciativas que se presentan y que
a veces son desmentidas, o se dice que son malinterpreta
das, incluso como parte de la permanente conspiración que
el gobierno federal hace flotar sobre el escenario nacional.
Y todo eso lo que hace es dañar la certidumbre y la con

fianza, alimentar un ambiente de confrontación y ruptura
que no le conviene ni al gobierno ni a la sociedad.

mhmm wmammamm
El Congreso de
Puebla decidió,
en formato fast
track, que el
gobierno del
estado tomara
el control de
la educación

privada,

ESCUELAS
privadas hay en el estado
de Puebla.
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Estrategia contra covid,
reconocida por la OMS

• Hoy, México —junto con la región de América
Latina— es de los últimos países que está pasando
por la pandemia del covid19. Empezó en China,
pasó por Europa, llegó a Estados Unidos y ahora
está en México. En términos del fenómeno, somos
de los últimos países enfrentando la crisis.
• El establecimiento de la Sana Distancia
y la suspensión de diversas actividades de manera
paulatina fueron medidas aplicadas con planeación
y prudencia.

Fuera de la idoneidad de las medidas tomadas en el pasado
y dejando de lado el hecho de cómo se trató el fenómeno
económico y de salud, es necesario señalar una idea. En
términos de cambios de contexto, actualmente estamos en
un escenario global totalmente distinto al cual estuvimos
hace 11 años.

El hecho que quiero seña
lar es el siguiente, hoy México
—junto con la región de Amé
rica Latina— es de los últimos
países que está pasando por la
pandemia del covid19. Empe
zó en China, pasó por Europa,
llegó a Estados Unidos y ahora
está en México. En términos del
fenómeno, somos de los últimos
países enfrentando la crisis.
Desde diciembre de 2019,

hace ya seis meses, es de domi
nio público que se desarrolló la
pandemia.
El establecimiento de la

Sana Distancia y la suspensión

de diversas actividades de ma

nera paulatina fueron medi
das aplicadas con planeación y
prudencia.

Hoy, la población en general
lleva más de dos meses en ais
lamiento voluntario, cumpliendo
las determinaciones del Consejo
de Salubridad General; en algu
nos municipios se empezarán
levantar las restricciones con
forme al semáforo diseñado para
tal fin. Con mesura.

La gente ha demostrado res
ponsabilidad al quedarse en casa
y solidaridad apoyando a los que
tienen que salir a buscar el sus
tento diario de sus familias.
Uno de los ejemplos son los

cuatro millones de créditos que
se repartirán para este año. Esto
con el fin de repartir alrededor
de 307,557 millones de pesos
en ayuda a la población por las
afectaciones del covid19. Lo an

terior, junto a los puentes aéreos entre China y México para
abastecer de suministros médicos; el uso de Los Pinos para
albergar a personal médico, la compra de ventiladores, las
reuniones permanentes de las autoridades federales con
secretarios de Salud y gobernadores de todas las entidades
federativas, y las conferencias diarias para informar a la
población, ha sido una estrategia gubernamental diferente
y de resultados palpables.

El gobierno de México ha actuado con responsabilidad
y transparencia desde el principio de esta pandemia. Uno
de los principales actores, el doctor Hugo LópezGatell,
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se integrará al grupo de expertos de la Organización Mun
dial de Salud, por sus excelentes aportaciones; las prácti
cas han estado apegadas estrictamente a los estándares
internacionales. Esto es otro de los factores diferentes del
fenómeno.

Hoy tenemos instituciones confiables para servir al pue
blo de México, con honor y valentía. El 1MSS, el ISSSTE, el
Insabi, la Sedeña y la Marina son estandartes del orgullo
nacional.

La unidad sigue haciéndonos más fuertes; el reto conti
núa, hay liderazgo firme, inteligente y atento.

El gobierno
de México
ha actuado con

responsabilidad
y transparencia
desde el

principio de

esta pandemia.
Uno de los

principales
actores,

el doctor Hugo
LópezGatell
se integrará
al grupo de
expertos de la
Organización
Mundial
de Salud, por
sus excelentes

aportaciones.
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"Hemos aplanado la curva", anunció —sonriente— Hugo
LópezGatell en la conferencia de prensa del pasado 5 de
mayo, mientras reportaba la cifra acumulada de 26,025
contagios, y 2,507 fallecidos, a causa del coronavirus. "Con
la implementación oportuna de las intervenciones y la co
laboración del pueblo de México, logramos el aplanamien
to de la curva", insistió en un mensaje de Twitter el 16 de
mayo, al reportar el acumulado de 47,144 confirmados y
5,045 muertos. En once días, la cifra de fallecimientos se
había duplicado.

"Regresaremos a la nueva normalidad", había declara
do unos días antes el presidente López Obrador, el 13 de
mayo, al presentar el semáforo para los estados y anunciar
«la vuelta a las actividades en los "municipios de la esperan
za", con 40,186 confirmados y 4,220 muertos: el 3 de mayo
se había alcanzado la cifra la cifra de 2,154 fallecidos. Diez
días para la duplicación de decesos.

En la conferencia de prensa del día de ayer, 24 de mayo,
se anunció que la cifra acumula
da de muertos ascendía a 7,394;No se trata de ser el pasado once de mayo, la cifra
era de 3,573. Doce días para laalarmista, pero
duplicación.el panorama "Preparémonos para una

es aterrador. En epidemia larga", declaró el 23
de mayo (7,179 muertos, onceestos momentos
días para la duplicación). "Larga

no se trata quiere decir que las curvas epi
démicas de distintas ciudades yde colores
estados en el país se van a estar

partidistas ni de presentando durante junio y ju
lio, algunas hasta agosto, quizásanimadversión
algunas hasta septiembre, sobrehacia ningún todo las dos mayores ciudades
después de la CDMX que todadirigente:
vía no tienen una transmisiónse trata de tan activa: Guadalajara y Monte

sentido común. rrey. Es posible que cuando en
tren más tardíamente y dado que

son poblaciones grandes, dure la
epidemia y se proyecte prácticamente hasta septiembre, y
en octubre empieza la temporada de la influenza".

Junio, julio, algunas hasta agosto, quizás hasta septiembre.
Con un índice de duplicación de 12 días, y asumiendo que
las cifras brindadas por el gobierno federal fueran correctas
y actualizadas, dentro de doce días la cifra de fallecimientos
ascendería a alrededor de 14,000; en 24 días, 28,000; en 36
días, 56,000; en 48 a 112,000 y, en 60 días, la última semana
de julio, a la escalofriante suma acumulada de 224,000 de
cesos. Lo que pudiera pasar, si la frase "Algunas hasta agosto,
quizás hasta septiembre" fuera cierta —y no descendiera el
factor de duplicación— no me atrevo a escribirlo.

No se trata de ser alarmista, pero el panorama es ate
rrador. En estos momentos no se trata de colores partidis
tas ni de animadversión hacia ningún dirigente: se trata de
sentido común y responsabilidad. Las cifras mencionadas
anteriormente son las oficiales, las de la curva razonable
que, como planteábamos en estas páginas la semana pa
sada, el funcionario dibuja día con día en sus apariciones
ante la opinión pública.

Una danza de números, en la que la cifra de contagia
dos no importa, cuando la cantidad de pruebas aplicadas
es ínfima, y —sobre todo— cuando no se contabiliza á los
asintomáticos que, según el reporte publicado el pasado
miércoles 20 de mayo por el CDC norteamericano, podrían
representar hasta el 35% de las infecciones, con un índice
de contagio igual a quienes sí presentan síntomas.

"No está garantizado ni en México ni en otro lado del
mundo que al momento de reapertura no pueda haber un
rebrote, tendremos experiencias de rebrote, hay que dejarlo
claro", señaló sin pudor quien sabe —mejor que nadie—
que las cifras de fallecidos que reporta, día con día, tienen
semanas de retraso, no incluyen a las neumonías atípleos, y
se duplican cada doce días. Y espera que suceda un rebrote.

El próximo 30 de mayo concluye el distanciamiento so
cial. "Vayamos a esa nueva mortalidad", dijo —en un lap
sus— Jorge Alcocer. Tal vez sólo estaba diciendo la verdad.
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"No vayas a terminar
en el bote"
Una pregunta a modo, en la conferencia mañanera del vier
nes pasado, reveló la profundidad del enfrentarrñento del
presidente Andrés Manuel López Obrador con los gober
nadores de oposición.
"Presidente, tengo una duda todavía de lo del Inegi",

dijo una reportera, en referencia a la Encuesta Nacional de
Calidad de Impacto gubernamental, la cual mostró que la
percepción de la corrupción en la prestación de servicios
básicos creció 7.5% entre 2017 y 2019. "O sea —agregó la
reportera—, usted dice que se limpia la corrupción como
las escaleras, de arriba hacia abajo. ¿No será que todavía
no llega a los niveles más bajos del gobierno?".

"Hay algo también de eso —respondió López Obrador—,
Abajo todavía hay extorsión y gobiernos locales que siguen
sin entender que esto ya cambió, por más que les mando
telegramas avisándoles: Situación cambió, cero corrupción,
cero impunidad. Ten cuidado, no vayas a terminar en el bote.
Les mando los telegramas, pero a veces no escuchan".

¿Quiénes pueden terminar en el bote?
Varios, pero lo más importante es evitar la corrupción.
A reserva de saber si el señalamiento presidencial se

refiere a hechos y personas concretas —y por qué no se ha
actuado en caso de que se trate de situaciones reales—, la
declaración echa luz sobre la brecha que se está abriendo
entre el gobierno federal y los "gobiernos locales".

Hace unos días le contaba que muchos de los gober
nadores han remontado el clima de amenaza que existía
en vísperas de la toma de posesión del Presidente y en los
primeros meses de su administración, representado por los
llamados "superdelegados" (¿alguien aún escucha hablar
de ellos?). A diferencia de entonces, varios mandatarios
estatales han comenzado a expresar críticas abiertas a las
acciones del gobierno federal.

El mismo día que López Obrador advirtió que "varios"
gobernadores podrían terminar "en el bote", siete mandata
rios estatales se reunieron en Parras de la Fuente —tierra de
Francisco I. Madero— para analizar las acciones realizadas

para contener el covid19 y demandar mayores recursos
federales con ese propósito. Allí estuvieron los gobernado
res de Tamaulipas, Nuevo León, jalisco, Durango, Colima,
Michoacán y el anfitrión, Coahuila.

Pero no fue la única exigencia que tuvieron los gobe,
nadores la semana pasada. También se hicieron escuchar
respecto de la decisión del gobierno federal de permitir
el regreso a las actividades sociales y económicas en los
llamados "municipios de la esperanza", los decretos que
limitan la participación de inversionistas privados en pro
yectos de energías alternativas, la fecha del retorno a clases
y la vigencia del pacto fiscal de la Federación.

En algunos de estos temas, la coalición de gobernadores
llegó a ser de hasta 15, pero el núcleo duro, sin duda, está
representado por los del noreste y sus aliados. Entre ellos
destacan el tamaulipeco Francisco García Cabeza de Vaca
y el jalisciense Enrique Alfaro. La atención del covid19 ha
sido motivo de que brillen algunos de ellos.

Hasta mediados de los años 90, los gobernadores eran
meras figuras decorativas, sin poder real. En los hechos,
dichos cargos representaban premios de consolación o el
pago de favores políticos.

Después de que el presidente Carlos Salinas de Gortari
mandó remover a muchos de ellos para desactivar conflic
tos políticos, en el sexenio de Ernesto Zedillo los manda
tarios estatales se enteraron que era posible subírsele a las
barbas al Ejecutivo federal, como hicieron el tabasqueño
Roberto Madrazo y el poblano Manuel Bartlett.
Ya con Vicente Fox se formó la Conago y los gober

nadores vivieron la plenitud del poder. Tal fue su fuerza
que entre 2000 y 2012 los hombres que habían ocupado
recientemente una gubernatura fueron protagonistas de la
política nacional. Paradójicamente, uno de los beneficia
dos, el presidente Enrique Peña Nieto, se encargó de que
la estrella de los gobernadores declinara mediante el for
talecimiento del poder central.

Hoy, López Obrador lanza advertencias contra los go
bernadores. Veremos si aún es tiempo de que surtan efecto
o si éstos ya se empoderaron.
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Del Góber Precioso
al Rencoroso

De nueva cuenta nos encontramos con un gobierno more
nista mareado por el poder. Lo he escrito en esta columna
muchas veces. El poder a los inteligentes los marea, pero a
los pendejos los vuelve locos. Me pregunto en qué categoría
se encuentra Miguel Barbosa, gobernador de Puebla. Pri
mero empezamos con sus desatinos respecto al coronavirus.
Expresiones cargadas de ignorancia y con un aire socarrón
ridículo, por decir lo menos. Después de eso, la maldita rea
lidad le explotó en la cara y se dio cuenta de que a los ricos,
él incluido, como dueño de un patrimonio bastante extenso,
también les da el maldito virus. Tuvo que recular e, inclu
so, dijo no estar de acuerdo con las directrices del gobierno
federal y, ante la debacle que se presentaba en materia de
salud en su estado, endureció las medidas de precaución y
sana distancia. Hoy esa determinación ha sido clave para
que no se desborde en el estado la enfermedad y no co
lapsen, por ende, los hospitales públicos. Bien por el freno
de mano mediático que metió, pero en un principio era su
propia estupidez la que estaba poniendo en peligro la vida
de los poblanos.
Ahora, en medio de la pandemia, en el momento más

inoportuno, en el cual las redes arden y no hay un foro ade
cuado para la discusión inteligente y ordenada. Sus esbirros,
los empleados que tiene trabajando en el Congreso local,
han aprobado modificaciones a la ley de educación estatal.
Supongo que, como gobernador de todos los poblanos, tie
ne la obligación de ser empático con todos los ciudadanos,
con los pobres, los de clase media y los ricos, grupo del que
forma parte el Góber Rencoroso, pues es rico quien tiene
una propiedad de, por lo menos, un millón de dólares. Así
que no debe de sembrar dudas e incertidumbre entre sus
iguales, mientras que, evidentemente, su vocación más im
portante es la protección de los pobres y más desprotegidos.
En ese marco, entiendo su calentura por modificar la ley de

educación en dos rubros principales: en el artículo 86, que
prohibe la comercialización de alimentos chatarra y bebidas
energizantes por no favorecer la salud de los educandos. Ay,
Miguel, si hubiera habido un gobernador tan heroico como
tú en tus épocas de educando, quizá no serías panzón y dia
bético y, sin duda, hubieras salvado una extremidad. Ni ha
blar, "ches" políticos oportunistas, no tienen madre, me cae.

Pero el cambio más preocupante es en el artículo 105
que se propone: "Los inmuebles de los planteles destinados
a la educación de las autoridades estatales, municipales y de
particulares —sí, leyó usted bien, de particulares— formarán
parte del Sistema Educativo Estatal". ¿Por?

Después de estos desatinos legislativos, a todas luces in
constitucionales, violando flagrantemente el artículo 27, por
lo menos en la segunda modificación legal, que establece
el derecho a la propiedad privada, el buen Barbosa tuvo
que salir a balbucear en su Twitter algunas tonterías para
justificar sus excesos. Llamó al #ConsordoUniversitario de
#Puebla a que mire por la educación y no por sus intereses
económicos, las cosas en Puebla ya cambiaron y no volverán
a ser como antes, cuando recibían canonjías de los gobier
nos. Ay, Miguelón, Miguelón, no seas mamón. Ya deja a los
muertos. No seas necrofílico. El propio Presidente se burlaba
de Calderón por andar paseando los huesos de los héroes
de la Independencia y tú no dejas en paz a Moreno Valle y
Martha Erika. Dicen que no hay muerto malo. Sin duda, los
hay, la pareja en comento no era precisamente buena, pero
ya párale, déjalos descansar y tú ponte a gobernar.

Que establezcas medidas tendientes a que la gente no
pierda sus papeles si pierde la capacidad de pago, entre otras
linduras, es bueno, sin duda. Pero no atentes en contra de
la propiedad privada y de la libre empresa que, supongo, te
ayudaron a comprar tu linda casa en Coyoacán. Hay que
poner límites claros, apoyar a los gobernados, pero no ser
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un payaso populista capeado en dueño de inmuebles mi
llonarios, eso se llama hipocresía. Si tú dejas de ser payaso,
Miguel, prometo que cuando sea jefe de Gobierno de la Ciu
dad de México no voy a expropiar tu casa para hacerla un
museo, en donde podamos los capitalinos conocer la vida
de Miguel de la Madrid, el Presidente que nos salvó de la
debacle ocasionada por el loquito que iba a administrar la
abundancia y acabó midiendo la decadencia.

Miguel, Miguel, se pueden hacer cosas y proponer muchas
más. En el marco de la ley y sin lesionar a todo el mundo por
el odio necrofílico que tienes que, reitero, no tienes que lle
var al límite porque los muertitos te robaron la elección. No
es momento, hazlo bien, tienes pasto y pastura. Compórtate
y bájate del ladrillo, porque con una sola pierna te mareas
más fácil. Apuéstale a lo grande y no a las tonterías, Miguel,
ya estás grande.
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Reforma del DF, un bodrio
• Mancera pensó que ése iba a ser su principal legado
a los capitalinos, pero, en realidad, para lo único
que sirvió fue para dar más poder al gobierno central
y debilitar las alcaldías.

Tras año y medio del primer Congreso local, queda confir
mado que la tan cacareada reforma política de la Ciudad
de México sólo debilitó a los ciudadanos y a las alcaldías y
fortaleció al gobierno central.

Desde el siglo pasado, la oposición se aferró a una re
forma que fortaleciera los derechos políticos de los capi
talinos, a los que consideraba ciudadanos de segunda por
no poder elegir a sus autoridades.

La primera reforma —por consejo de Óscar Espinosa
Villarreal, último regente de la capital— la hizo el pre
sidente Ernesto Zedillo, lo que posibilitó la llegada de
Cuauhtémoc Cárdenas como primer jefe de Gobierno
del DF, en 1997.

Pero los izquierdosos querían una reforma política más
profunda, que diera plena autonomía a las autoridades
de la capital, la cual llegó hasta 2017, con Miguel Ángel
Mancera como artífice.

De hecho, Mancera pensó que ése iba a ser su principal
legado a los capitalinos, pero, en realidad, para lo único que
sirvió fue para dar más poder al
gobierno central y debilitar las
alcaldías.
Se cambió el nombre de

Distrito Federal por el de Ciu
dad de México; el de Asamblea
Legislativa por Congreso local,
y se logró que las autoridades
capitalinas pudieran nombrar a
los titulares de la Policía y de la
Procuraduría de Justicia.
Pero, en realidad, lo único

que logró esa reforma fue que
los ciudadanos se inconforma
ran porque la capital dejara de
llamarse DF; que el gobierno im
pusiera a una incondicional en
la Fiscalía "autónoma" y que se
integrara la peor legislatura local
de la ciudad.

Porque nadie puede ne
gar que la fiscal Ernestina
Godoy es muchacha de Claudia
Sheinbaum y que los diputados
de la mayoría son lo peorcito

que ha llegado a Donceles, desde que era primero Asam
blea de Representantes y después ALDF.

Tan es así que Morena llegó a coartar la participación
ciudadana en las decisiones del gobierno, contrario a lo
que mandata la Constitución Política local.

La reforma política sólo fortaleció el centralismo y de
bilitó las alcaldías, negándoles autonomía hacendarla a sus
titulares para disponer acciones de recolección de basura,
dotación de agua y manejo de la policía, por ejemplo.

Incluso debilitó a los alcaldes, porque les impuso una
especie de cabildo, que sólo encareció la política, pues la
mayoría resultaron "centaveros".

Desde su concepción, los mismos senadores dijeron que
la reforma era un bodrio, un Frankenstein, pero que era un
acuerdo político que tenían que cumplir. Curioso que las
dos reformas las hicieran Zedillo y Enrique Peña, los dos
últimos presidentes priistas.

Al final, la reforma política resultó —efectivamente— un
bodrio. Lo que se necesitaba —y ahora urge— es una refor
ma administrativa que dé herramientas a los alcaldes para
cumplir a sus gobernados.

A ver quién se atreve a proponerla.
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CENTAVITOS

El diputado Víctor Hugo Lobo, coordinador del PRD en el
Congreso local, exigió que en las sesiones virtuales recién
aprobadas se dé prioridad a las iniciativas relacionadas con
la atención a la pandemia por el covid19, como el empleo,
la salud y la recuperación económica, temas que, por cierto,
no vienen en la agenda de Morena. Lobo pide no perder de
vista los asuntos prioritarios para los capitalinos, y no que
rer legislar "una realidad distinta" a la que vive la ciudad.
Adaptarse a la nueva realidad, pues, que es la que pide el
propio gobierno.

Nadie puede
negar que
la fiscal

Ernestina Godoy
es muchacha

de la jefa
de Gobierno,
Claudia
Sheinbaum,
y que los
diputados
de la mayoría
son lo peorcito
que ha llegado
a Donceles.
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Parece que no bastará con la disculpa pública que ofreció la secre
taria Rocío Nahle a propósito del tuit que, desde la cuenta oficial
de la Sener, aseguró que los "ataques" a AMLO, Luisa Alcalde,
Eréndira Sandoval y la propia Nahle "son el resultado de una bestia
herida de muerte". Y es que hay voces que exigen una explicación
de ese mensaje, que se redactó arrobando a la @RedAMLOmx.
Una de ellas es la de María Marván, expresidenta del IFAI y del
IFE, quien soltó una pregunta: "¿cuál es el nombre con apellidos,
puesto, sueldo y nombramiento del funcionario responsable de
escribir el tweet del que @rocionahle se disculpa? No 'se escribió',
alguien lo hizo, ¿quién?".

Ñervo, /uruguayo!
Ayer la Secretaría de Cultura de la Ciudad de México posteó un
mensaje para conmemorar el aniversario luctuoso del "poeta y
diplomático uruguayo", Amado Ñervo. Las burlas no se hicieron
esperar por haber confundido la nacionalidad del oriundo de Tepic
y quien muriera, eso sí, en Montevideo. "Expresamos nuestras más
sinceras disculpas por haber publicado una postal sobre el aniver
sario del fallecimiento del gran poeta mexicano Amado Ñervo,
adjudicando una nacionalidad errónea", publicó la dependencia a
cargo de Alfonso Suárez del Real. La traen con Amado Ñervo.

Médicos, sin equipo,
pero con medallas
Fuertes fueron las críticas en redes sociales a la decisión de crear

el llamado Consejo de Premiación de las Condecoraciones "Mi
guel Hidalgo", para otorgar, en esta ocasión, el reconocimiento
a personal médico, como una forma de agradecer y reconocer su
labor contra la pandemia del Covid19. "¡Primero equipo, guantes,
caretas, trajes, gel... luego las medallas!", se leyó entre los reclamos
ciudadanos. El Consejo se instaló ayer domingo y lo preside la Se
cretaría de Gobernación.

Exgóbers priistasy panistas
cierran filas en Chihuahua
Mientras la estrategia federal para reanudar actividades ha gene
rado críticas y varios estados han rechazado las medidas anun
ciadas, en Chihuahua se observa un cierre de filas de cuatro
exgobernadores de distintos partidos con el plan emergente local.
Los priistas Fernando Baeza, Patricio Martínez y José Re
yes Baeza, así como el panista Francisco Barrio, expresaron su
"reconocimiento y respaldo a la estrategia" de su gobernador. Cele
braron que la entidad haya decidido construir un programa propio.
El actual mandatario, Javier Corral, reconoció que "nuestros
exgobernadores nos demuestran una vez más que la causa de Chi
huahua está por encima de cualquier interés o diferencia personal".

Piden al Bronco vetar reforma
Vaya escándalo que se ha desatado en Nuevo León luego de la
aprobación en el Congr eso de la reforma a la Ley de Educación que
establece el llamado "Pin Parental", con el que los padres podrán
rechazar o autorizar la educación que reciben sus hijos en temas de
sexualidad, reproducción y género. A nivel local y federal se está
promoviendo la firma de una solicitud al gobernador Jaime El
Bronco Rodríguez, para que vete dicha reforma, por considerar
que es inconstitucional, pues "incorpora como fines de la educación
visiones religiosas y morales".

Se complica la unidad
de diputados de Morena
Cuentan que entre diputados federales de Morena comandados
por Mario Delgadolas cosas andan cada día más difíciles. Reve
lan que varias de las iniciativas de algunos de sus compañeros y otras
disposiciones del Presidente "no son consultadas con el grupo" y mu
chos ya se quejaron de que 'luego sólo quedamos en ridículo todos,
pues hay que dar la cara y en los distritos nos tunden cada vez más
duro". Por eso advierten que "el ambiente está muy complicado".
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La Utopía de los Otros Datos

Si no me gustan los núme
ros del PIB, no les hago
caso e invento un índice

nuevo para medir el bienestar.
Si no me gustan los números de
personas contagiadas y muertas
por el Covid19, no les hago caso
y pongo en marcha un subre
gistro. Si el Inegi muestra que
la percepción de la corrupción
va en aumento, no le hago caso
y afirmo, un clásico, que "yo
tengo otros datos". Si la realidad
no me gusta, basta con negar
la realidad. Tan sencillo como

cerrar los ojos y desaparece el
problema. Tan fácil como dictar
una ley que diga que todos debe
mos ser felices. Y háganle como
quieran, que yo de aquí no me
muevo, ya soy historia
Lenta y consistentemente

desde la Presidencia se ha ido

construyendo otro país. Un país
imaginario. ¿Quién no quisiera
vivir en la Utopía de los Otros
Datos? Un lugar extraordinario
donde ya desapareció la corrup
ción, barriendo de arriba para
abajo: el Maestro Bartlett nos

vendió la escoba. Ejemplo del
mundo porque ya aplanamos la
curva de los contagios gracias a
lo buenos que somos los mexi
canos. Un sitio donde ya no im
portan los valores económicos y
financieros porque hemos dado
primacía a las cosas del espíritu.
Un lugar donde desapareció el
desempleo (ahora le llamamos
personas en estado de inacción),
donde la delincuencia por fin
entendió, gracias a gestos con
tundentes (soltar al hijo, saludar
a la madre del gran capo), que
el abrazo en lugar del balazo
era cierto y, conmovidos, los
delincuentes decidieron aban

donar el negocio de la droga, la
extorsión, el secuestro, la trata
de blancas y el huachicoleo. En
la Utopía de los Otros Datos las
madres de los criminales habla

ron fuerte con sus hijos, los re
convinieron, éstos abandonaron
sus armas y se volvieron francis
canos. Así vivimos los mexica

nos en la fértil imaginación de
nuestro presidente.
En la Utopía de los Otros

Datos el presidente amplió su
presencia en los medios de co
municación para combatir a
los conservadores inmorales, a
los fifís fofos. Ahora también lo
vemos en las noches en los Noc

turnos. Frente a una chimenea,
sentado con una manta en las

rodillas, el presidente sermo
nea a la nación, le da consejos
de abuelo. Explica con muchos
detalles porque le encanta la
habladera cada uno de los ar
tículos de la Constitución moral

que encargó a sus amigos, nos
habla sobre la Biblia (ya en
tendimos que para él ser laico
consiste en mezclar la religión
con el poder como le venga en
gana.) En las mañanas nos dice
quién vende la gasolina más
cara y qué periódico de los que
nunca lee le parece más repug
nante, y las noches las dedica al
espíritu. Quizá con la participa
ción de algunos invitados que
interpretarían las trovas que
tanto le gustan. Como Siem
pre en Domingo pero diario. De
este modo el país estaría bien

Fecha: 25/05/2020

Página: 24

Area cm2: 432

1 / 2

Columnas Políticas

Leer es Poder / Fernando García Ramírez

Fernando García Ramírez

Costo: 96,249

Página 6



informado. 'Lord Molécula' se
ría secretario de Educación. La

corredora keniana ocuparía el
puesto de LópezGatell, ya para
entonces comprometido con ta
reas más altas, electorales.
Artistas y científicos están

molestos con el gobierno por
que no han entendido el nuevo
orden. Se acabarán los fideico
misos, se agotarán las becas, en
algún momento un "despistado"
diputado de Morena propondrá
desaparecer el SNI. Artistas y
científicos conocerán entonces

las becas del bienestar López
Obrador, antes llamadas Benito
Juárez. Muy inferiores a las que
recibían, es cierto, pero que
en compensación les permite
conocer de primera mano las
necesidades del pueblo. Con el
añadido de que ahora el Inegi
los puede registrar como em
pleados con derechos a asistir a
algunos de los centros de salud
que en menos de año y medio se
rán como los de Noruega, según
se comprometió el presidente.

Parece humor negro, pero les
doy un ejemplo. El huachicol.
Por desconocimiento y nece
dades ideológicas, el gobierno
suspendió la compra de gaso
lina, lo que ocasionó desabasto.
Para cubrir su ineptitud, ce
rraron los ductos e inventaron

"la guerra contra el huachicol".
A las pocas semanas de haber
accedido al poder, paralizaron
al país. En Tlahuelilpan mu
rieron calcinadas 135 perso
nas por el flamazo de un ducto
perforado. Mandaron comprar
pipas que no eran necesarias.
Aunque el presidente dice que
el problema desapareció, en los
registros de Pemex se reporta
que ha ocurrido todo lo con
trario, que el huachicoleo está
en auge. Si hubiera disminuido
como el presidente dice se ha
bría incrementado la demanda

de gasolina legal, algo que no ha
pasado. El problema es el mismo
o peor. Pero en la imaginación
del presidente no hay memoria
de ese hecho. Para él desapare

ció el huachicoleo. Él ya resolvió
el problema.
Desde el episodio del desa

basto de gasolina y los muer
tos de Tlahuelilpan, era más
que evidente la desmesura del
nuevo gobierno. Debimos im
pedir por medios republicanos
que siguiera haciendo daño. No
supimos ver entonces que quien
paralizó el suministro de com
bustible acabaría por paralizar
la economía del país. Y no lo su
pimos ver por estar embelesados
en la exuberante nueva narra

tiva que creíamos que era la rea
lidad y no, simplemente, era una
mera Utopía de los Otros Datos.
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Primero los pobres 2.0

La columna vertebral del

proyecto de gobierno del
presidente López Obrador

siempre fue la redistribución de la
riqueza.
Detrás del "primero los pobres"

con el que el Presidente cabalgó en
varias campañas, había y hay la vo
luntad de entregar a los margina
dos dinero, recursos materiales de
todo orden, atención prioritaria y,
último pero no menos importante,
justicia.
Esa agenda, de legitimidad

incuestionable, sirvió al político
más importante en 30 años para
desafiar en varias elecciones y no
pocos momentos críticos de sucesi
vas presidencias a un sistema que
trataba como un mal menor, un pie
de página, el raquítico ritmo con el
que los miserables eran incorpora
dos al progreso.
Llegado su turno de ser el

máximo dador, antes incluso de
tomar posesión, López Obrador

mandó hacer un censo de la gente
que quiere convertir en su misión.
No podía esperar a ser Presidente
porque para él era como si los co
micios no hubieran terminado.

Como si aquel 1 de julio apenas
hubiera ganado la primera vuelta
de la elección y tuviera que ade
lantar tiempo rumbo a la segunda,
y definitiva, vuelta, que vendría
tras ponerse la banda presidencial.
AMLO comenzaría a partir de en
tonces su campaña para convencer
a los pobres de que para él sí esta
ban primero.
El año y medio de decisiones de

gobierno tomadas desde entonces
permite revisar el iónico avance que
importa al Presidente: ¿están, o al
menos se sienten, los más pobres
privilegiados por este gobierno?
Cada mandatario mexicano

moderno ha de escribir sus memo

rias a partir de justificar el fracaso.
No hay uno que pueda presumir
lo contrario. Así sólo fuera por no

abatir significativamente el nú
mero de pobres, o por la perenne
insuficiencia del crecimiento

económico, y ya no se diga por la
violencia, la falta de justicia y la
insultante impunidad de capos
económicos, políticos o netamente
criminales, pero el hecho es que
cada sexenio, de alguna manera
u otra, se repite: tenían buenas in
tenciones, algunas ideas interesan
tes, pero sus malas cuentas igualan
a esos presidentes. A todos.
Al llegar AMLO a Palacio Nacio

nal, la esperanza de que se rom
piera el ciclo de la mediocridad era
más grande que nunca.
Estamos concluyendo el primer

cuarto déla administración y la ilu
sión se ha topado con la vieja reali
dad: López Obrador no va bien en
el plano de la justicia las fiscalías
no sirven; las policías, menos; las
cárceles, lo mismo; la impunidad se
ríe de nosotros en la primera plana
de la prensa de cada mañana, y
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tampoco va bien en la economía,
que se ha detenido por decisiones
internas (cambio en las reglas de
juego que generan desconfianza a
inversionistas), y por fenómenos
externos (crisis petrolera y colapso
financiero por Covid19).
Así que le quedan los pobres, que

no es poca cosa. De hecho, es su
cosa. Su tema, su verdadera misión.
Sí hubo un tiempo en que López

Obrador vio al gobierno como un
ente gestor de proyectos donde
convergían intereses privados y
públicos. Lo mismo, como el actor
que puede modificar las dinámicas
del crimen, la corrupción y la im
punidad. Y todo ello privilegiando
el componente social. El Andrés
Manuel de la jefatura del Distrito
Federal, con más luces que som
bras, fue eso.
¿El AMLO de la Presidencia ya

no es eso? Sí quiso, pero otra vez
la realidad le demostró que tanto
por escala, instrumentos legales
(federalismo) y capacidad de ges
tión de un equipo marcado por la

mediocridad, lo que fue no será. Y
encima, le cayó la pandemia.
Ante ese panorama, López Obra

dor no tiene más recurso que volver
al origen, y de ninguna manera le
disgusta: no se le ve desesperado,
mientras que para las clases medias
y altas, la opinión pública y parte
del mundo su respuesta a la crisis
económica luce desconcertante.

No es convencional, reclaman. Y
tienen razón, pero es que no es para
ellos.

Porque en medio de la crisis An
drés Manuel ha emprendido la fase
más agresiva de la única política
que le quedará. Quiere redefinir el
progreso, desde el lenguaje hasta
las métricas, que no es otra cosa que
pretender cambiar toda la estruc
tura de las relaciones económicas y
sociales del último siglo, que no es
otra cosa que redistribuir la riqueza.
Esa es su "transformación". La

grandilocuencia aterrizará de
emergencia en medio del colapso
económico global.
¿Va a fúncionar? No hay dinero

para alimentar esa maquinaria

de atención a los pobres. No hay
recursos porque desde antes no
sobraba el dinero, pero sobre todo
porque sus políticas son consustan
ciales a privilegiar presupuestal
mente obras y símbolos estatístas
(Pemex, CEE) que, necesaria
mente, ahuyentan al capital.
Mas eso no detiene al inquilino

de Palacio, que entusiasmado se
encuentra en campaña: dando cré
ditos a la palabra, anunciando un
pronto retorno a las giras, afanado
en multiplicar las conferencias de
propaganda, listo para tratar de
reinventar apenas logre que pase
la atención mediática al Covid un
país con nada más que una pro
mesa muy poderosa, justa y, hay
que decirlo, cargada de no poco
revanchismo.

La nación, contrahecha y dramá
ticamente desigual como somos,
ya no será la misma después de
este sexenio. Para bien o para mal.
Y quién sabe en qué lugar queda
rán los pobres, si en el primero o en
uno más abajo de lo que siempre
han estado.
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La lucha, en callesy redes

Hace tiempo, el 28 de
febrero de 2010, el en
tonces diputado por el

PRD hoy subsecretario de Go
bernación Alejandro Encinas,
anunció la creación de la Red

por la Unidad Nacional de las Iz
quierdas, ante un periodo donde
la dirigencia del partido se ha
bía embarcado en negociacio
nes aliancistas con el PAN. Ese

rumbo, dijo Encinas, confundiría
a la sociedad. Cierto, aunque no
sólo como proyectar la imagen
de que "todos los partidos son
iguales", como dijo, sino, de ma
nera más profunda, porque va
ciaba a la izquierda de ideología,
programa y futuro. Esa izquierda
se reagrupó en Morena y llega
ron a la Presidencia con Andrés

Manuel López Obrador.
Ya en el poder, las cosas resul

taron mucho más difíciles de lo

que creían y, por mucho, más
enredado y contradictorio su ac
tuar que cuando eran oposición.
A López Obrador ya no le alcanza
la mañanera para llenar todos
los espacios de la arena publica,

ni tiene un equipo con el talento
que le multiplique los brazos
para pelear. Sus cuentas pagadas
en las redes sociales son eficien

tes en la generación de odio, pero
no evitan el desfonde de su go
bierno por la crisis económica.
López Obrador no es un hom

bre de izquierda, sino un católico
con principios y valores que ve a
los pobres lo que también hacen
los moderados y derechas como
el grupo al cual quiere redimir,
sin una ideología definida y con
un pensamiento por donde cru
zan la socialdemocracia y el so
cialcristianismo, con fuerte toque
nacionalista y, al mismo tiempo,
con una inclinación económica
claramente neoliberal. Pero es lo

que hay, y a quien está tratando
de arropar la izquierda porque es
lo mejor que los representa.
Mucho tiempo pasó sin que la

izquierda se articulara de ma
nera orgánica, desvanecida por
la fuerza de López Obrador. Una
vez en el poder, se está reagru
pando en el movimiento por la
Unidad de las Izquierdas. En

vísperas de la elección presiden
cial, recordó el periodista Roge
lio Hernández, observador de la
izquierda mexicana por décadas,
se reactivó el impulso de José
Antonio Rueda Márquez, exmili
tante del Partido Comunista y de
las organizaciones de las cuales
nació el PRD. El movimiento,
describe Hernández, impulsa
la formación de Comités de De
fensa por la 4T, que ha trabajado
discretamente por dos años.
Lo que buscan con esos comi

tés, precisa uno de los documen
tos fundacionales de esta nueva

estructura política y social, es
enfrentar a "las derechas políti
cas" del PRI, PAN, PRD y Movi
miento Ciudadano, a "parte de la
oligarquía" que integra un "buen
segmento" del empresariado,
a las "mafias incrustadas en los

aparatos del Estado y cacicaz
gos regionales", y a "grupos de
comunicadores, intelectuales y
académicos liberares, (que) han
hecho todo lo posible por desa
creditar la política e imagen del
gobierno para desbarrancarlo
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por medio de la campaña sucia y
la conspiración".
El documento refleja el pen

samiento de López Obrador, y
retoma sus tesis de conspiración
e intentos golpistas. Su análi
sis en el tema del golpismo es
muy primitivo y está inspirado
en el golpe de Estado a Salva
dor Allende, hace 37 años en
Chile. Allende pudo ser derro
cado porque no tenía el consenso
nacional, que permitió que el
Ejército, con el sector privado
detrás, apoyados por la Interna
tional Telephone and Telegraph,
y el gobierno de Estados Unidos
que financió una campaña de
propaganda negra subliminal
a través del periódico El Mercu
rio, conspiraran en su contra.
López Obrador tiene el res

paldo popular, ha comprado al
Ejército con millones de pe
sos en presupuesto y obras, no
hay medios que hagan lo que
El Mercurio, en Chile, y aunque
hay excesos editoriales, no están
mintiendo. Propaganda y crítica
no es lo mismo, pero el Presi
dente, que no sabe de medios y
sí de propaganda, se confunde.
No lo ataca el gobierno de Esta
dos Unidos; al contrario, al darle
siempre gusto al presidente Do
nald Trump. Enfrenta al capital
privado nacional y extranjero,
pero para que optaran por un

golpe, como el caso de los milita
res, necesitarían a Estados Uni
dos de su lado.

México está muy lejos de par
tirse, como estaba Chile, y ni los
empresarios ni Washington es
tán en la lógica golpista de López
Obrador, que necesita enemigos
para lograr apoyo incondicio
nal a su proyecto. Ahí entran los
comités de defensa de la 4T, con
vocando por "municipio, barrio,
colonia, ranchería, comunidad,
centro de trabajo o afinidad iden
titaria o de género, a aquellas
personas dispuestas a asumir la
defensa de la 4T". La lucha es
tará en el universo electrónico,
WhatsApp, Twitter, Facebooky
YouTube, para comunicarse, en
viar mensajes, difundir acciones
de gobierno y, ante "ataques",
responder colectivamente. Si el
respaldo no se da mediante la
persuasión, será a través de la
confrontación.

Los comités se asemejan en
organización y estructura a los
Comités de la Defensa de la

Revolución de Cuba, y a los Co
mités de Defensa Sandinista de

Nicaragua, formados ante lo que
denunciaban sus líderes como

procesos de desestabilización. Se
convirtieron en policías y comi
sarios ciudadanos para neutrali
zar a quienes disentían de Fidel

Castro y Daniel Ortega. Hugo
Chávez fundó las camisas rojas,
grupos de choque que hicieron lo
mismo que Castro y Ortega, pero
con violencia física sistemática.

Rueda Márquez no plan
tea nada parecido, pero está
creando una organización que
puede volverse peligrosa para las
libertades, si se les sale de con
trol, porque parte de los mismos
supuestos superficiales de que lo
que está en disputa es el poder.
Es absurdo, pero hay quienes
en el entorno de López Obrador
están buscando pleito de carne
y hueso. El poder lo tiene el pre
sidente López Obrador y nadie
más. Lo que se está jugando en
México es otra cosa: una demo

cracia o un régimen autoritario.
De eso se trata la disputa. De
nada más.

A López Obrador
ya no le alcanza
la mañanera para
llenarlos espacios
de la arena pública
Lo que se está
jugando en México
esotra cosa:una

democracia o un

régimen autoritario
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Erase una vez México. Me parece muy
importante que en la historia, no en
el armario de nuestra existencia ni en

el baúl de los recuerdos, sino en la historia
viva del pueblo que somos, rescatemos un
hecho que se ha repetido con mayor fre
cuencia que en otros países de la región y
que otras naciones alrededor del planeta.
Este es que a lo largo de su historia, México
siempre ha necesitado ilusiones para vivir
como país. Sueños imposibles y la certeza
considerando la dureza con la que ha tenido
que subsistir su día a día de que las cosas y
las circunstancias siempre pueden mejorar.

Salvo en el caso del benemérito Juárez,
todas las historias de las ilusiones nacionales

normalmente acaban con la desaparición
física y de manera violenta de los ilusionis
tas. No hay más que recordar el destino del
Presidente que marcó el fin de la dictadura
porfirista, Francisco Ignacio Madero, y la
forma en la que este terminó, y a manos de
quién. Tampoco podemos dejar de recordar
al siempre inadaptado, el revolucionario
por excelencia y el soñador de todo tiempo
que fue Emiliano Zapata. Hasta el mismo
Pancho Villa quien sabía los riesgos y que

terna esa sabiduría popular de quien viene
de abajo, de las raíces lo intentó. Sin caer en
el sueño revolucionario ni convertirse en un

referente, trató retirarse a Chihuahuay vivir
su muy agitada vida personal en los confínes
de su granja. No fue posible. En El Parral, las
balas también acabaron con el ilusionista

Villa. En el fondo, el General Francisco Villa,
más que ser un peligro militar o el creador
de la División del Norte, era una referencia
de la posibilidad que había de levantarse y
construir una nueva realidad.

Venustiano Carranza, el padre, en el fondo,
del constitucionalismo mexicano y el autor
en cierto sentido de la Constitución de
1917, también acabó de manera violenta con
su sueño. Un sueño que suponía que sobre
o contra los caudillos, la Constitución y el
derecho serían los elementos que regirían
la voluntad del país.

Siempre hemos necesitado un sueño.
Siempre hemos contado con un soñador
que nos lo ha proporcionado. Casi siempre
el soñador ha terminado mal y el sueño ha
sido un pendiente interminable de nuestra
historia. Actualmente nos encontramos en
un momento de cambio universal de tal

magnitud que la historia de la humanidad
no tiene recuerdo similar. Tal vez por eso
este es el tiempo de las revoluciones y de las
ocurrencias. Sin embargo, este no puede ser
el tiempo de las ignorancias. Al igual que to
dos contamos con una fecha de nacimiento,
todas las personas llevamos dentro el sacar
y explotar lo mejor de cada situación que se
nos presente. Por eso, todo ese potencial
que llevamos dentro debe estar alineado
a la realización de lo posible, pero, sobre
todo, debe ser una manera donde el deseo
de mejorar no termine siendo un pasaporte
que empeore la situación de los pueblos.

En el futuro inmediato se presentan gran
des e importantes oportunidades. Nadie
sabe cómo será el mundo a partir de este
momento. Para mí, está claro que la primera
víctima de la llamada pandemia del corona
virus que, en el fondo, ese pequeño virus
es el gran escultor del tiempo en el que vivi
mos, pero que lo peor es que también será el
que dicte hacia dónde nos dirigiremos será
nuestro sistema de libertades individuales.

Este cambio tendrá tanto impacto que nos
colocará de manera casi indefensa en ma

nos de nuestros Estados. Nosotros, los hijos
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del siglo XX, construimos sólo una parte de
nuestra vida sobre la base de la movilidad.

Los millennials no pueden siquiera imagi
narse un mundo en el que la movilidad no
sea accesible a golpe de viaje inmediato.

El éxito después de la Segunda Guerra
Mundial, además de la consolidación de las
libertades y la creación delwelfare state, fue
la creación de la llamada cultura del ocio.

Esta dio la posibilidad de ser libre en todas
partes viviendo bajo el principio de "no de
jen que se lo cuenten, vívalo". Tras esto, las
fronteras cayeron. La Torre de Babel fue
construida de nuevo y la desaparición de
los límites fronterizos fue el elemento uni

fícador de las culturas de norte a sur y de
oriente a occidente. Pues bien, a partir de
aquí me parece muy difícil que los pueblos
sigan tan abiertos, sobre todo porque he
mos llegado a un punto en el que esta crisis
nos ha permitido ver el alcance exacto de
nuestro fracaso.

Aunque no se diga, es necesario elegir.
En medio de esta crisis, ¿a quién se va a ele
gir salvar? En el caso de México, la postura
del Presidente es clara. Su compromiso es
con su gente, con sus votos, ya que como
él siempre dice "los pobres van primero".
Se me podrá decir que ese es un fenómeno
repetido en todo el mundo. Y es verdad. Lo
que no resulta tan repetitivo es que para
salvar a un porcentaje de la población, se
estará desatendiendo o dejando a su suerte
al resto. No se puede dejar a su suerte a más
del cuarenta por ciento que aproximada
mente compone la clase media mundial,
que además es el elemento dinamizador de
las economías modernas y que, en el caso de
México, no es una excepción.

Es importante recordar que de todas las
revoluciones que ha habido en el mimdo,
seguramente la más exitosa hasta este mo
mento es la de Mao Tse Tungy la revolución
comunista de China. Hoy, el mundo está en
manos del capitalismo del país comunista
más grande de la Tierra. Pero es impor
tante recomponer y recuperar la historia
de la propia China. En 1949, Mao Tse Tung

triunfó y la Larga Ma rcha, la revolución y
los veintidós años de guerra, concluyeron
al entrar a la Ciudad Prohibida. De 1949 a
1966 el pueblo chino sufrió mucho, sobre
todo por el desconocimiento y porque las
aventuras de las potencias occidentales
buscaban reconocer a los perdedores, más
que al vencedor de esta guerra.

En 1965, Mao Tse Tung cayó en la trampa
de darse un último y definitivo homenaje,
dándole un calambrazo a su pueblo a través
de la llamada Revolución Cultural. Sumujer
y la Banda de los Cuatro, le convencieron
de que el aparato del Partido Comunista
y el gobierno chino eran traidores frente a
su mensaje y ante lo que había significado
la Larga Marcha. Como respuesta, el Gran
Timonel tomó la decisión de autorizar la

puesta en marca de la Revolución Cultural.
Nunca sabremos con exactitud el número

de muertos provocados por la Revolución
Cultural china. Pero sí tenemos una idea
aproximada de la destrucción del patrimonio
histórico, pero sobre todo de la destrucción
de la razón y del sentido de la responsabili
dad que tuvieron los dirigentes chinos para
administrar  bajo unas condiciones tan
difíciles  una revolución que duró desde
el año 1966 hasta el año 1976. El caso es
que después de su éxito, Mao Tse Tung per
mitió que se diera una vuelta de tuerca tan
grande en su país que acabó suponiendo la
eliminación de los dirigentes y compañeros
que le habían acompañado durante su gran
victoria de 1949.

Sabido es por todos que la torpeza esta
dounidense y su derrota en Vietnam fueron
los factores que permitieron que Richard
Nixon y Henry Kissinger descubrieran que
la única manera de no sumar más poder al
imperio rojo era precisamente bajo el reco
nocimiento de China. Y que esto lo lograrían
profundizando en la ruptura de la relación
entre chinos y soviéticos. El resto de la histo
ria es conocido por todos. Muere Mao, llega
DengXiaopingy hoy el mu ndo depende del
equilibrio que espero se encuentre sobre
el control económico entre Estados Unidos

y China. En medio de todo esto, hubo estu
diantes y alumnos de las revoluciones que
también hicieron una verdadera sangría y
una barbaridad con sus pueblos. Para mí,
el caso más emblemático es el de Camboya
yPolPot.

En la misma lógica que la Revolución
Cultural, los Jemeres Rojos entendían que
la urbanización de Camboya, pero sobre
todo el contar con gobiernos mayores que
pertenecían a la corrupción del modelo
neoliberal de la época, estaban provocando
la destrucción del país. Para contrarrestar
esto, Pol Pot transformó Camboya en un
estado unipartidarío llamado Kampuchea
Democrática. Más adelante, entre 1975
y 1979 fueron los mismos Jemeres Rojos
quienes, por órdenes de su líder, mataron
a entre un millón y medio y dos millones de
camboyanos, que aproximadamente supo
nía una cuarta parte de la población de este
pequeño país. Pero además, este acto geno
cida supuso la destrucción de las bases de
una sociedad moderna.

Más allá de las provocaciones. Más allá
de las pruebas y de lanzar una amenaza
fantasma general para poder intervenir las
cuentas y las propiedades de los ciudada
nos, este es el momento de definir con cla
ridad no sólo el modelo económico que se
instalará durante y después de la crisis del
Covid19, sino que también se tiene que de
finir la elección sobre quién va a bascular la
responsabilidad del desarrollo del país. Se
puede tener todo, se puede estar lleno de
buena voluntad y de amor hacia el pueblo
propio, pero lo que no se puede es que la
ignorancia, el desconocimiento o la ausen
cia de realismo coloquen al pueblo de uno
frente al abismo de una tragedia de impo
sible recuento.

Se vale revolucionar, pero las revolucio
nes, en primer lugar, deben de ser conscientes
del costo que supone el llevarlas a cabo. Y en
segundo, deben contar con cierta garantía
de tener éxito, ya que de lo contrario son
ocurrencias bien intencionadas e ilusiones

que casi siempre acaban con la vida de un
ilusionista.
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Los golpes administrativos
a la Constitución

Durante la campaña elec
toral, López Obrador fue
hábil en evadir la cuestión

de la reforma energética. A dife
rencia de la reforma educativa en

la que sostuvo consistentemente
su posición por derogarla, muy
probablemente para cosechar el
voto de las bases movilizadas y
sindicales del magisterio, no se
pronunció explícitamente por
revertir la apertura a la inversión
privada en el sector de las ener
gías, quizá el cambio más pro
fundo a la estructura económica
del Estado desde la reforma al
artículo 27 o el TLC. Con ocasio
nales y tímidas críticas circuns
tanciales al sentido de la reforma

de 2014, el candidato estatista
gravitó exitosamente entre la

propuesta de evaluar el resultado
de las denominadas reformas

estructurales y la garantía de
palabra de que los contratos se
rían cabalmente respetados. De
hecho, uno de los rasgos que sus
advenedizos apoyadores resalta
ban era, precisamente, una suerte
de pragmatismo dolorosamente
forjado en las derrotas pasadas
y, en particular, en la conflictiva
relación con los empresarios. En
su tercera contienda por la pre
sidencia, López Obrador pare
cía alejarse intencionalmente de
sí mismo: para despejar buena
parte de las dudas en torno a su
proyecto económico y a su histó
rica predisposición a escabullirse
de los imperativos del Estado de

derecho, era fundamental apa
rentar que no tocaría la transición
hacia un mercado competitivo de
las energías y, por supuesto, las
inversiones ya desplazadas.
López Obrador no engañó más

que a los que quisieron ser en
gañados. La promesa de cam
paña de dejar a salvo la reforma
constitucional nunca significó
el compromiso presidencial de
sostener las racionalidades del

nuevo modelo institucional ¿O
cuándo López Obrador se mostró
entusiastamente a favor de más

presencia privada en el petróleo
y la electricidad o en los distin
tos eslabones de sus respecti
vas cadenas de valor? ¿Cuándo
presentó una agenda meridiana
mente coherente sobre las ener
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gías verdes? ¿En qué momento
abandonó su veneración a los tó

tems ideológicos de los monopo
lios públicos?
El Presidente y su gobierno

saben bien que no necesitan cam
biar la Constitución para retrasar
la creación de nuevos mercados,
inhibir competencia, desacelerar
la transición a energías limpias
y, por supuesto, para conservar
la condición monopólica de Pe
mexy CFE. En las reglas consti
tucionales vigentes que regulan
los bienes, las actividades y las
modalidades de intervención del
Estado en el sector de las ener

gías, caben distintos énfasis de
política pública, sobre todo en la
etapa germinal de formación de
los nuevos mercados. Sin un régi
men de transición cierto, previsi
ble y garantizado en condiciones
de imparcialidad por reguladores
técnicos, es mayor el riesgo de
que prevalezca el status quo. En
esas coordenadas habría que ads
cribir la ofensiva gubernamental
al sector: dada su hegemonía en
el Congreso, la inhabilitación po

lítica de los contrapesos judiciales
y la captura de los reguladores,
el gobierno puede reescribir las
reglas desde el activismo admi
nistrativo y a contrapelo de la
Constitución.
El reciente acuerdo de la Sener

que impide de facto la entrada
a los competidores de energías
limpias no es el primer golpe ad
ministrativo a la Constitución.
Antes lo fueron la cancelación de
las rondas de licitación de cam

pos petroleros, la suspensión de
las migraciones de contratos de
exploración y explotación de hi
drocarburos y de las subastas de
mediano y largo plazo de ener
gía, la posposición de la vigencia
de ciertas normas medioambien

tales particularmente exigentes
para las empresas públicas, así
como el cambio de reglas a los
incentivos financieros a las ener

gías limpias (CEL's). No es, pues,
un accidente o una sorpresa
en medio del Covid: es el curso
de acción planeado para rees
tablecer por la puerta de atrás
la tutela estatal sobre el sector

energético.
La vigencia del Estado de dere

cho en el mercado de las ener

gías no se reestablecerá por la
ingenua apuesta a hacer entrar
en razón al Presidente, a que los
"moderados" dentro del gobierno
logren desplazar a los estatis
tas, al entorno de intimidad del
siguiente café empresarial en
Palacio Nacional o a la mediación

salvadora de alguien para lograr
un acuerdo que deje tranquilo al
inquilino del Zócalo hasta nueva
ocurrencia. Las competencias y
los derechos se hacen valer en los

tribunales. Por eso, al plan presi
dencial de gobernar por decre
tos, se debe oponer la razón de
la supremacía de la Constitución
como el núcleo de lo inviolable.

Activar el arsenal de defensas que
otorga la ley, en lugar de tran
sigir para llevar la fiesta en paz.
Porque con cada golpe a la Cons
titución que se deja pasar hoy,
se debilita inevitablemente el

instrumento que nos resguardará
mañana del abuso del poder.
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Petróleo, refinación
y desarrollo
En un reciente trabajo so

bre los efectos del neoe
xtractivismo en América

Latina, Alicia Puyana Mutis,
doctora en Economía por la
Universidad de Oxford, nos
recuerda que la riqueza en re
cursos naturales puede "afectar
negativamente el crecimiento".
Esto se puede explicar por la
teoría económica, que apunta
al "declive de la producción
de los bienes transables" y a la
"reducción de las exportacio
nes de los bienes transables no

en auge". Y a partir de la teoría
de la "maldición de los recursos

naturales", que, nutriéndose de
la economía política y la ciencia
política, apunta hacia fenóme
nos como "la corrupción, los
conflictos de interés entre gru

pos y regiones por capturar las
rentas", la "fragilidad fiscal", "la
expansión del gasto corriente" y
"el relajamiento de las obliga
ciones fiscales de otros actores".

Esta reflexión es oportuna en
México, en el contexto de un
debate sobre la política petro
lera y la construcción de nuevas
refinerías.

Nuestro país, ligado a la ex
portación de petróleo crudo, ha
padecido esa "maldición" en va
rios momentos, sufriendo caída
de otras exportaciones, rela
jación fiscal de otros sectores,
inestabilidad en sus ingresos
por la variación de los precios
del petróleo, expansión del
gasto corriente a costa del pe
tróleo, corrupción y conflictos.
A ello debe agregarse la ironía

de vender petróleo para com
prar gasolinas.
Hoy vendemos petróleo

crudo barato, obtenemos de
ello ingresos disminuidos y gas
tamos en comprar gasolinas al
exterior.

Por eso, los ideólogos pro
mercado abogan por terminar
de privatizar la industria petro
lera, dejar caer su producción
y—ecologistas repentinos—
abandonar el barco petrolero
en aras de energías limpias.
Aseguran que el petróleo no
durará mucho tiempo y que
pronto otras fuentes de energía
lo habrán sustituido. Por ello,
concluyen, es absurdo construir
una refinería, más aún en estos
tiempos de crisis sanitaria, so
cial y económica.
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Sin embargo, precisamente
por todo lo dicho, este es el mo
mento de nuevas refinerías.

El petróleo seguirá siendo
riqueza y energía en el mundo
por muchos años más. Eso ex
plica, en parte, diversas tensio
nes internacionales en Medio

Oriente y Sudamérica.
México tiene 6 refinerías y

construyó la última hace 41
años. Estados Unidos tiene 150

refinerías y el año pasado es
taba construyendo una más.
México exporta petróleo

crudo, pero importa gasolinas.
Con ello se neutraliza en buena

medida su poderío petrolero, lo
que, además, tiene como efecto
interno el encarecimiento de los
combustibles.

La lógica del desarrollo eco

nómico indica que debe incor
porarse valor agregado en las
cadenas productivas, parti
cularmente en las materias

primas.
Frente a la caída de los pre

cios internacionales del petró
leo crudo, la mejor estrategia
hacia el futuro es la refinación

masiva del mismo. Pemex ga
naría más comercializando

procesados petrolíferos, tanto
al interior como al exterior del

país. Tendría más valor nues
tra gasolina para la economía
nacional que el petróleo crudo
exportado. Disminuirían las im
portaciones y ganarían también
los mexicanos en su calidad de

consumidores de gasolina.
En el marco de la crisis eco

nómica y social desatada por

la pandemia del coronavirus
Covid19, la construcción de la
refinería Dos Bocas en Tabasco

representaría una inversión pú
blica de alto impacto, de las que
hacen falta para detonar nueva
mente el desarrollo.

En conclusión, la construc
ción de una nueva refinería,
agregaría valor a nuestro pe
tróleo, disminuiría las importa
ciones de gasolina, abarataría
el costo de las gasolinas para
el consumo interno, responde
ría estratégicamente a la caída
internacional de los precios del
petróleo y ayudaría a defender
nuestra economía frente a la

crisis desatada por el coronavi
rus. Es una buena apuesta con
tra la "maldición de los recursos
naturales".

"Hoy vendemos petróleo crudo barato,
obtenemos de ello ingresos disminuidos
y gastamos en comprar gasolinas al exterior"
"La lógica del desarrollo económico indica
gue debe incorporarse valor agregado
en las cadenas productivas"
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Consolidará a la banca
el Covid19

i bien los niveles de capitalización, rentabilidad y salud de
la cartera de los bancos son sólidos al primer trimestre del
año, ya empieza a preocupar el efecto que la pandemia va
a tener en esta actividad.
Bajo el sugerente título de ¿Introducirá el Covid19 un

de consolidación en el sector bancario mexicano?, Akya,
de consultoría estratégica que fundó Daniel Reséndiz,

plantea un escenario prospectivo.
La magnitud y velocidad con que la banca reaccione para ofre

cer productos y servicios esenciales para paliar las consecuencias
de la crisis que viene, será determinante en la sostenibilidad de
individuos y empresas.

Refiere que el mayor impacto financiero para los bancos está
por verse. Si bien la mayoría empezó a enfrentar la crisis desde una
posición financiera sólida, hay otros que podría deteriorarse en el
corto plazo.
Menciona los bancos "challengersde escala pequeña/mediana

con buenos niveles de rentabilidad que pueden mantenerse indepen
dientes y en crecimiento, pero también en la mira de los "shapers".

Estos últimos son bancos con buen desempeño relativo con el
constante reto de incrementar la escala sin diluir su rentabilidad y son
posiciones menos favorables.
que en un contexto como el de esta crisis del coronavirus podrían estar
tempranas, aunque en estos momentos cumplan su capitalización.
el corto plazo a valuaciones bajas. Su imperativo es preservar el
su valor y escala, lo que se ve cuesta arriba en medio de esta crisis.
para consolidación, que son los grandes, pero de bajo desempeño
con otros más eficientes lograrían mejores costos y sinergias.
los grandes que tienen un desempeño por debajo de sus competi

dores, pero que conforme se vean afectados por esta crisis serían candidatos a que los consoliden.
Los bancos "challengers", de acuerdo con el mapeo, son Mifel de Daniel Becker, Monex de Héctor La

gos, Base de Lorenzo Barrera, Compartamos de Carlos Dañe! e Invex de Juan Guichard.
También Bansí de Jorge Montes, BanCoppel de Enrique Coppel, Intercam de Eduardo García, Con

subanco de Ramón Chedraui y American Express de Santiago Fernández.
Los "shapers" son BBVA de Eduardo Osuna, Banorte de Carlos Hank, Santander de Héctor Grisi,

Citibanamex de Manuel Romo, HSBC de Jorge Arce, Banregio de Manuel Rivero y Bajío de Salva
dor Oñate.

En el grupo de bancos "vulnerables" de Akya considere a Actinver de Héctor Madero, Afirme de Julio
Villarreal, Bx+ de Antonio del Valle y Sabadell de Francesc Noguera.

También a Autofin de Juan Antonio Hernández, Bancrea de Ernesto López Clariond, Banco Famsa
de Humberto Garza y Banco Inmobiliario Mexicano de Víctor Manuel Requejo.

En este mismo grupo, con el índice más bajo del sistema, Forjadores que lleva Eduardo Priego, Finterra
a cargo de Mark McCoy, ABC de Mario Laborín y Accendo de Francisco Javier Reyes de la Campa.

Finalmente en el segmento de los bancos "target" para consolidaciones, Scotiabank que preside Adrián
Otero, Inbursa de Marco Antonio Slim Domit y Banco Azteca de Ricardo Salinas Pliego.
El análisis fue elaborado por Román Uribe, Pedro Zaragoza, Samuel Jurado y José Estofan.

Daniel Reséndiz
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SON MÁS DE mil millones de dólares los que Aeroméxico
tiene en caja, pero ante el tamaño del
impacto de la pandemia del Covid19
se le pueden ir como agua. De ahí que,
como le informé, la aerolínea que di
rige Andrés Conesa esté volcada ya
en una reestructura financiera con el

apoyo de White & Case, de Hugh Ve
rrier, y Citi, de Michael Corbat. La
compañía acaba de devolver 5 Boeing
737800 a arrendadores internacio

nales y dio de baja 7 Embraer. Eran
contratos onerosos que vencieron. La
firma que preside Javier Arriguna se apresta a suprimir
unos 160 puestos de pilotos.
EL GRUPO R de Ramiro Garza Cantú es otro que igual
mente ya trabaja con sus acreedores para mejorar su posi
ción financiera de cara a un segundo semestre que se ve de
terror. La empresa que maneja Ramiro Garza Vargas ya
trae de asesores al prestigiado bufete neoyorkino Moelis
& Company, y aquí a ADS, de los banqueros Isauro Alfa
ro, Ricardo Dávila y Pedro Scherer. El sector del oil & gas
es de los más golpeados en este momento no solo por la caí
da de los precios del petróleo, sino por la debilidad financie
ra de Pemex, principal cliente de Grupo R.

NO PIERDA DE vista a Unifin, la compañía de Rodrigo Le
bois. Si bien la financiera que diri
ge Sergio Ca macho asegura estar
blindada con garantías, colaterales y
facturas de los equipos y productos que
arrienda, no está exenta de un susto en
el contexto de la insolvencia generali
zada de sus clientes. De ahí que el gru
po de control esté pretendiendo hacer
una recompra de hasta 140 millones de
acciones de la compañía. Necesitan le
vantar cerca de 107 millones de dólares
en los próximos días. En el mercado se
habla de que Fernando Chico podría apuntalarlos otra vez.

Hugh
Verrier

Rodrigo
Lebois
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EL FONATUR, QUE que dirige Rogelio Jiménez Pons, emi
te hoy fallo de la licitación para la supervisión técnica y
verificación de control de calidad de los trabajos de cons
trucción de plataforma y vía del Tramo 1 del Tren Maya. Son
227 kilómetros que corren de Palenque, en Chiapas, a Es
cárcega, Campeche, que fueron adjudicados a la portuguesa
Mota Engil, que preside José Miguel Bejos. Lideran para
llevarse el contrato de supervisión Cal y Mayor y Asociados,
de Patricio Cal y Mayor, y Triada Diseño Gerencia y Cons
trucción, que encabeza Gustavo Rocha.

EN ESPAÑASE daba por hecho que Luis y Mauricio Amo
dio retiraban su oferta de compra de
OHL, pero el jueves los mexicanos
anunciaron la adquisición de un pa
quete de 16% con derecho a voto, que
ya los hace accionistas de referencia.
Los papeles eran de la familia de Juan
Miguel Villai^Mir, señalado por An
drés Manuel López Obrador como
corruptor de Enrique Peña. Los
Amodío estuvieron cabildeando con la

4T esta compra. La respuesta fue: "sí,
siempre y cuando saquen totalmente
a VillarMir". Pero no termina de quedar claro sí efectiva
mente cumplieron.

Juan

Miguel VillarMir
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En toda crisis siempre hay muchos dedos y mu
chos anillos. Las crisis permiten tomar decisio
nes que en otras épocas se veían como imposi
bles, mover cosas que parecían inamovibles,
pensarlo que en tiempos "normales" (lo que sea
que eso signifique) simplemente no tiene cabi
da en la discusión pública.

Uno de estos anillos es la discusión en tor

no a la desaparición de los fideicomisos que no
tiene que ver sólo conla urgencia de dinero, aun
que esa sea la excusa, sino con una visión de fon
do sobre un asunto crucial: la relación de las ar

tes, la ciencia y el cine, con el Estado Mexicano
y el gobierno en turno. La primera pregunta que
surge en medio de la crisis es si el gobierno debe
apoyar a científicos, artistas y cineastas cuando
hay gente muriendo de hambre. La pegunta no
es ociosa, a simple vista pareciera un lujo absur
do destinar dinero a esas actividades "no esen

ciales" y de ahí el apoyo que hubo a la propues
ta de la diputada morenista Dolores Padierna.

El planteamiento mismo es una gran tram
pa. La intención poco o nada tiene de solidaria,
pues el dinero que destina el Estado a estas ac
tividades es mínimo comparado con el presu
puesto total y no es ni de lej os la solución al pro
blema de injusticia y hambre en el país. Para
una parte importante de quienes están ahora en
el poder, que el Estado beque a científicos y ar
tistas con una aportación mensual, ponga dine
ro a fondo perdido para generar conocimiento
o se convierta en socio de producción de pelí
culas, representa un lujo absurdo. Lo que no
contemplan es que al anular estas áreas de pro
ducción de conocimiento, imágenes e ideas que

abren horizontes críticos, cierranlaposibilidad
de imaginar y crear nuevos mundos posibles y
nuevas utopías. Un país sin creadores, intelec
tuales y productores es un país que cercena la
crítica, la libertad de expresión y la creatividad
para cambiar el orden de las cosas. Aplicar es
tos recortes responde a una visión patrimonia
lista del poder que no dista mucho del "yo no
pago para que me peguen" de López Portillo.

No es gratuito que en estos días el Conacyt
haya circulado entre la comunidad científica un
memorándum prohibiendo que se haga inves
tigación entorno alCovid19 enMéxico sino es
con autorización expresa del Consejo. Esto, di

cen, "para evitar la dispersión de fuentes infor
mativas, la desinformaciónylaproliferaciónde
noticias sin sustento". Llama la atención que el
Conacyt piense que sus propios investigadores
puedan generar "desinformación y noticias sin
sustento", pero es claro que de lo que se trata es
de que no exista información que contradiga la
oficial, lo cual es claramente un acto de censu
ray un atentado a las libertades de cátedra, pen
samiento y expresión.

Rieronmuchasbatallas,alolargodemuchos
años, para lograr la libertad de cátedra en las uni
versidades, para que los fondos de apoyo al arte
se manejaran conlógica deEstadoynodegobier
no, para que no fuera el censor entumo quien de
cidiera qué cine se producía y se veía en este país
Hay que entender que lo que está a debate no es
el dinero de los fideicomisos, sino la existencia
misma de una política de Estado sobre las liberta
des básicas para pensar, investigar, enseñar, crear
y expresar lo que se nos venga en gana.
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Los belgas, la imagen
y la secretaria

La imagen pública es algo
que se construye con
años y que, como bien

sabemos, se destruye de una
manera vertiginosa. Las re
putaciones que se labran con
paciencia y sacrificio con cual
quier error, exceso, desliz, son
convertidas en lodo y aventa
das al infierno de la ignominia
con tormentos que acaban con
las vidas laborales, políticas y
privadas de personajes públi
cos, sean estos políticos, gente
de los medios, simples famo
sos o gente de alguna manera
encumbrada.

Por supuesto que quienes es
tán más sujetos a un escrutinio
público son los gobernantes.
Ellos son los que deciden sobre
las vidas de millones de perso
nas: imponen leyes, conductas,
maneras de vida, restringen
esto, quitan lo otro. En el ejer
cicio de sus actividades afectan
necesariamente a millones.

Por la tanto, con toda justicia,
son sometidos a un examen ri

guroso e incluso muchas veces
excesivo.

Este fin de semana el presi
dente López Obrador hizo "un

Peña". Es decir, se dio cuenta
que iba a decir algo que a la
mejor no le convenía, se quedó
callado, acabó diciendo una
bobada y salió peor. Todos
sabemos que al Presidente no
se le da hablar de corrido ni la

exposición de ideas aunque
sean de otros. Es evidente que
no se prepara para sus mensa
jes. Él improvisa y por eso pasa
lo que pasa. Al igual que Peña,
que cometía un error y veíamos
cómo se hundía en las arenas

movedizas del ridículo, así el
Presidente cuando no quiso
decir "belgas", el gentilicio de
quienes viven en Bélgica. El
resultado fu desastroso. Todos

sabemos que el Presidente se
traba, que habla por abonos, y
no se atrevió a decir "belgas".
Quizá nunca sabremos si iba a
decir belguiquenses o algo por
el estilo. La improvisación tiene
sus costos.

Por otro lado, la secretaria
del trabajo, Luisa Alcalde, se
vio envuelta en un torbellino
de reclamos bastante absurdo.

Ella terminó por disculparse,
pero regañando y denunciando
que se le trató mal. Sorprende
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la piel tan delgada del equipo
gobernante. Ell@s siempre tan
prolijos en poner apodos, en
señalar conductas que les pare
cían desviadas de sus plantea
mientos moralinos, ahora se
quejan de que se les señale. Ni
modo, así va a ser y se pondrá
peor, más vale que le vayan
pensando cómo se la van a pa
sar. La secretaria, al principio
del gobierno, había tenido un
problema en redes al salir en
sentido contrario en motoci

cleta al terminar una junta en
Palacio. Se disculpó pública
mente y hasta cayó en gracia.
Este fin de semana fue sorpren
dida en la sección de vinos y
licores de un súper sin tapabo
cas. Este gobierno es anárquico
radical, cada quien hace lo que
quiere. Nadie se presenta con
tapabocas con el Presidente.
Piden encierro, pero ellos no lo
hacen, no tiene nada de malo
que se les pida que prediquen
con el ejemplo. Alcalde se dis
culpó y denunció acoso porque

le tupieron en redes, por eso y
por tener familiares trabajando
en el gobierno. La anécdota
es mala porque ella contestó
mal. Es el problema con los de
la cuarta: de la manzana que
comen, nada más les queda el
veneno. Porque, lo digo abier
tamente, la imagen de la secre
taria haciendo el súper es algo
que no se ha dado muy seguido
en nuestra clase política. Luisa
Alcalde puede dar esas imáge
nes de frescura por su estilo,
pero le ganó el coraje
Vienen tiempos difíciles

para los funcionarios. Las co
sas no pintan nada bien y ellos
tendrán que responder a los
legítimos cuestionamientos
ciudadanos. El bono de su elec

ción ha terminado y sea el Pre
sidente o la secretaria Alcalde,
pasarán por esas ruedas de
demolición que el Presidente
consideraba benditas que son
las redes sociales. Deberían cui

darse más, la lupa sobre ell@s
es cada día más grande.
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Juegan con una
revolución

Mientras discutimos
acerca del "nuevo PIB"

y de la "curva plana"
del coronavirus, en el entorno pre
sidencial se mueven fuerzas que
apuntan a un peligroso desenlace
del actual gobierno.
En lugar de trabajar en progra

mas audaces para sacarnos cuanto
antes del barranco al que sus malas
decisiones y la depresión global
nos han empujado, López Obra
dor y sus amigos juegan a hacer la
revolución.

Sin estrategia para amortiguar
el golpe de la crisis económica en
ciernes, asistimos a la radicaliza
ción del equipo gobernante.
El Presidente ha comenzado a

hablar de "revolución" ah ora que
entramos a una crisis económica y
social de dolorosas proporciones:
Según Coneval, llevará a 10.7

millones de mexicanos a la po
breza extrema.
De acuerdo con el estudio de

BBVA, dado a conocer la semana
anterior, podrían ser 12.3 millones
los ciudadanos que ingresen a las
filas del hambre.

Cada hora del presente año, mil
867 personas pasarán a pobreza
extrema.

Ante el obscuro panorama, el
Presidente optó por profundizar
la animadversión a "los ricos", o lo
que el entienda por ricos.
Epigmenio Ibarra, amigo y

fiel compañero de ruta de López
Obrador, habló con él la semana
pasada y le preguntó (lo narra
en su artículo en Milenio el re

ciente miércoles) si en su pro
yecto "¿transformación es un
eufemismo?".
Le contestó el Presidente: "El

objetivo de una revolución es la
transformación".

Y se preguntó el mandatario:
"¿Qué hacer con los ricos?".
Lo había expresado en una con

ferencia reciente: "¿Qué haremos
con los ricos?".

Epigmenio, luego de esa larga
entrevista con AMLO de la que
sólo ha hecho públicas esas dos
frases, para subrayar el mensaje,
anunció: "México habrá de vivir

días y meses estremecedores y lu

minosos. La atención del mundo se
volcará sobre nosotros".

A ver, ¿días estremecedores y
luminosos, con millones de mexi
canos arrojados a la pobreza y al
hambre, que no conocían?
¿Estremecedores y luminosos

con pérdida masiva de empleos,
que es responsabilidad directa de
López Obrador?
¿En qué están pensando?
Están pensando en una revolu

ción. Lo dice el Presidente.
Van a salir con el cuento de la

"revolución pacífica". No es así
cuando todos los días se inocula
el odio de clases desde Palacio
Nacional.
Ante el tamaño del fracaso en

todos los órdenes de su gobierno,
esa "revolución" que tienen en la
mente y en la lengua difícilmente
será pacífica.
Alfonso Ramírez Cuéllar, presi

dente de Morena, planteó que el
INEGI "pueda entrar, sin ningún
impedimento legal, a revisar el pa
trimonio inmobiliario y financiero
de todas las personas"
Fue un tiro al aire. Ya nos advir
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tieron. Como no quieren que el
INEGI revise sus casas, habrá quie
nes se metan con violencia a las

propiedades de "los ricos" a tomar
lo que "les han robado".
Con ese lenguaje político, más

la crisis que el gobierno no quiere
afrontar, tal vez no veamos una
revolución, pero sí el incremento
exponencial de la delincuencia
contra "las propiedades de los
ricos".
Así como en la Revolución Fran

cesa ser "aristócrata" llegó a ser
sinónimo de "antinacional", aquí
tener algún bien será igual a "con
servador" y ladrón.
Por ese camino nos llevan a

una efusión de odio que se va a
potenciar con el crecimiento de la
pobreza.
AMLO y sus amigos consideran

"ricos" a los que tienen un patrimo
nio y dan empleo al 94 por ciento
de los mexicanos que trabajan.
Hay que frenar esa locura, pero

el gobierno no quiere. El Presi
dente piensa en una revolución.
El sector privado ha tenido toda

la disposición de colaborar con
el gobierno, y salvo a un grupo
muy reducido, les han dado con
la puerta en la nariz. Nada de res

paldo a la economía mixta. "Que
quiebren".
La aversión ideológica contra

los empleadores está en los actos
de gobierno, en los señalamientos
presidenciales, en los ataques de
los dirigentes morenistas que en
videos hablan de "golpe blando"
de los "opositores empresariales y
políticos" del Presidente.
Inevitablemente esas ideas

permean entre sus votantes que
perderán ingresos, empleo, y no
podrán comer lo suficiente.
Están creando un ambiente pre

rrevolucionario que se les puede ir
de las manos.

Para su "revolución" ya tienen la
poderosa Ley de Extinción de Do
minio: con la acusación del MP (es
decir, el gobierno) por corrupción,
se confisca un bien y se congelan
las cuentas del acusado para que
no se pueda defender.
Esa ley es para apretar a los ad

versarios políticos del régimen, o
para usarla contra quienes inten
ten tomar distancia de la 4T.
AMLO exhorta a la población

(febrero de este año) a denunciar
al vecino si aumenta sus bienes...

pero no toca a sus leales.
Como fieras se fueron contra el

hijo de Carmen Aristegui para da
ñarla con lo que más hiere, pues la
consideran traidora a la causa.

Y López Obrador sostuvo que la
orquestadora de la infamia tenía
razón. "Fíjese que sí".
La Secretaría de Energía llama

a los críticos de Rodo Nahle y del
Presidente, "bestias heridas de
muerte".

Empezamos a ver el terror pre
rrevolucionario, de esto que dicen
"será pacífico".
Han perdido la batalla de la

economía, de la seguridad, del em
pleo, de la salud, de la corrupción
que se disparó en su primer año de
gobierno (INEGI).
En medio de la pandemia que

minimizaron y en la entrada
de una crisis económica y social,
AMLO dice que esta adversidad (el
dolor de millones de mexicanos)
le vino como anillo al dedo a su

proyecto.
Su interlocutor, Epigmenio, nos

da la buena nueva luego de con
versar con el Presidente: "México

habrá de vivir días y meses estre
mecedores y luminosos. La aten
ción del mundo se volcará sobre
nosotros".

¿En qué locuras andan?
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eñor secretario, de verdad se66 Qf ¦
cree esas cifras, cuando la soO ciedad se siente agraviada y sin

ningún resultado en la materia. Usted
está trabajando para ser candidato
a gobernador de Sonora y se va a ir
sin dar resultados positivos para Mé
xico. La Guardia Nacional tiene un año

y medio y los secuestros, homicidios e
inseguridad van al alza; pero, bueno, en
fin. No le voy a quitar mucho tiempo, Sr.
secretario, voy a ser muy concreto, úni
camente le voy a formular una pregunta,
espero que su respuesta, secretario, sea
igual de concreta ¿Podría decirnos si
este gobierno ya giró una orden de apre
hensión contra Ovidio Guzmán López?
De ser así, ¿en qué fecha fue girada y
por qué no se le ha detenido? Si no se ha
girado, díganos, ¿cuál es la razón?"
Mauricio Kuri, senador y coordinador de
la bancada panista.

¡Tómala barbón, así de fuerte!
Para saber la respuesta del secreta

rio Durazo, tendrán que leer mi crónica
de la reunión con la Jucopo, si no qué
chiste, tanto trabajo. Pues en su mo
mento TODO México vio como lo apre
hendieron y luego lo soltaron.
De entrada, déjenme decirles que

quien no se midió con su falta de trans
parencia fue ni más ni menos que
Eduardo Fernández, director del Ca
nal del Congreso, pues sólo transmi tió
las palabra del presidente de la Jucopo,
Ricardo Monreal, y en la exposición del
secretario y a la hora de lo mero bueno,
léase las preguntas y, obvio, los re
clamos de los senadores, decidió po
ner interrumpir la transmisión (tipo
como en los 70 cuando no había libertad
de expresión) y puso una reunión del 11
de marzo en la Cámara de Diputados,
"Grupo de Amistad MéxicoTurquía"
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¡Quihúboles con el aspirante a dictador!
MUY MAL, dio de qué hablar, pero no por los buenos resultados que no puede

presumir, sino por lo que los senadores hicieron y dejaron de hacer.
Ricardo Monreal, le preguntó, fuerte, por la falta de resultados de la

Guardia Nacional y que si el acuerdo expedido el 11 de mayo para uso de las
Fuerzas Armadas para complementar su tarea, ¿implica falta de resultados de la
estrategia de seguridad, que usted coordina?; ¿La Guardia Nacional no ha tenido
los resultados esperados, y por esa razón se decidió la utilización de las Fuerzas
Armadas en temas de seguridad pública?; ¿Ello implica, en su opinión, la milita
rización del Estado?

Sasil de León, del PES, para no perder la costumbre, se limitó a saludarlo
como si fuera una reunión social. Como si la inseguridad estuviera bajo control y
no incendiada como está, y como si ella no tuviera obligaciones constitucionales
en su calidad de senadora. Si se trata de ser florero... ya hay otro.
Por otro lado, qué les cuento, que a la morenista Lucía Trasviña, presi

denta de la Comisión de Seguridad Pública, NO le dieron la palabra, ¡así
como lo está leyendo! ¿Será porque cuando toma la palabra no cuida las formas
y agarra parejo?
El que no se midió fue el chiapaneco Eduardo Ramírez, vicecoordinador de

Morena, y mejor conocido como El Jaguar, y según sus compañeros resultó más
bien ser un lindo gatito. Pues, dijo que el acuerdo que permite la participación de
las Fuerzas Armadas sin mayor límite en la seguridad pública, ya era un hecho
y formaba parte de un pasado que no tenía caso discutir, pero pues se
aprobó hace un par de semanas.

YA CASI LLEGAMOS A LA RESPUESTA DE KURI, ¡AGUANTEN!

Parece que ni las
acciones del

gobierno ni la
pandemia han hecho
que el crimen baje en
nuestro país.
Durazo aceptó

que los homicidios
van al alza en la inci
dencia delictiva. Pero

presumió que los
robos a mano ar
mada, a transeún
tes y vehículos van
a la baja. Claro, si nadie sale y estamos
todos encerrados, en cuarentena, los
coches por fin están seguros.

Ah, y les tupió con todo a los gober
nadores, sobre todo a Diego Sinhue,
pero pues la Conago, hoy presidida por
Mendoza Davis, se ha cansado, así
como la asociación de alcaldes, Anac,
presidida por Enrique Vargas, de de
jar MUY en claro que la 4T les quitó el

presupuesto para la seguridad.
Por favor, proceda a realizar la

postura de la liberación o Muktasana,
que es muy buena para aliviar el estrés.
Siéntese sobre su WideMat o en el piso
con la espalda recta, doble las piernas y
apoye las plantas de los pies
Señaló que la violencia se redu

cirá "PAULATINAMENTE". En su

momento dijeron que en 1 día, luego
6 meses, 1 año.... Igualito que, en lo
económico, vamos a crecer al 6, luego
4,2 y vamos en 7.5 en la optimista.

También, mencionó que, NUNCA se
comprometieron a tener una Guar
dia Nacional de 300 mil elementos,
pero, ¿el anuncio de AMLO de junio del
año pasado no cuenta? En fin, ahora
dijo que serán sólo 200 mil.
Dijo, además, que ¡dentro de 5

años la Guardia Nacional se va a

emancipar de la TUTELA de las
Fuerzas Armadas! En ningún lado
dice que está bajo su tutela. Su función
es COMPLEMENTARIA. ¿Lo traicionó
su subconsciente?

Sobre la aseveración de Mauricio

Kuri de "Usted lo único que busca es ser
gobernador de Sonora". Durazo no le
contesta.

Ante la pregunta de que si Ovidio
Guzmán cuenta con orden de apre
hensión, Durazo primero divagó para
terminar diciendo que el hijo y su
puesto heredero en el trono de uno
de los criminales más buscados del

mundo, NO cuenta con orden de
aprehensión del gobierno mexi
cano, pero que hay una carpeta de
investigación y que existe una or
den de extradición (obvio de EU) en
su contra.
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año pasado no cuenta? En fin, ahora
dijo que serán sólo 200 mil.
Dijo, además, que ¡dentro de 5

años la Guardia Nacional se va a
emancipar de la TUTELA de las
Fuerzas Armadas! En ningún lado
dice que está bajo su tutela. Su función

es COMPLEMENTARIA. ¿Lo traicionó
su subconsciente?

Sobre la aseveración de Mauricio
Kuri de "Usted lo único que busca es ser
gobernador de Sonora". Durazo no le
contesta.

Ante la pregunta de que si Ovidio
Guzmán cuenta con orden de apre
hensión, Durazo primero divagó para

terminar diciendo que el hijo y su
puesto heredero en el trono de uno
de los criminales más buscados del
mundo, NO cuenta con orden de
aprehensión del gobierno mexi
cano, pero que hay una carpeta de
investigación y que existe una or
den de extradición (obvio de EU) en
su contra.
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DESDE SAN LÁZARO

Alejo Sánchez
Cano
POpine usted:
opriíéjiÜílfinanciero.com.mx

Fonden y Fopreden
deben fortalecerse

Los desastres no vienen

solos y dependiendo de
su fuerza e intensidad se

requiere contar con los recursos
presupuéstales suficientes para
hacerles frente.

EL terremoto de 1985 agarró
pasmado al gobierno de Miguel
de la Madrid y si no ha sido por
apoyo solidario de la población,
aquello hubiera sido no una
tragedia, sino una hecatombe
porque el presidente se ocultó y
no había recursos públicos para
paliar el desastre.
Debido al cambio climático,

los desastres por fenómenos
naturales aumentarán en can

tidad e intensidad, afectando
principalmente a las regiones
en donde residen sectores de

la población con menos recur
sos, ante ello, el gobierno de
López Obrador ha optado, aun
el riesgo, por desaparecer los
44 fideicomisos en donde están
el Fondo de Desastres Natura

les (Fonden) y el Fondo para la

Prevención de Desastres Natu

rales (Fopreden), con el argu
mento de atender la pandemia,
lo cual resulta contradictorio y
hasta ridículo.

Como pretender atacar una
contingencia, despareciendo
fondos que se han creado para
atenderlas.

El meollo es que al gobierno
de la 4T no le alcanza el di
nero público para atender la
construcción del aeropuerto
de Santa Lucía, Dos Bocas y el
Tren Maya, además de fon
dear sus programas político
asistenciales, que requieren
fortalecerse porque ya vienen
las elecciones intermedias del

próximo año.
Y ahora con la pandemia en

donde van más de 50 mil muer

tos contagiados por el Covid19,
no obstante las mentirosas

cifras oficiales que hablan de
7 mil, pues se requiere una can
tidad similar a la que distrae
AMLO en las obras y programas

antes descritas para atender
la crisis de salud y otra canti
dad similar para atenuar los
impactos del desplome del PIB,
aunque como ya no va servir
de indicador entonces vere

mos con qué nuevas medidas el
gobierno enfrentará la pérdida
de poco menos de un millón de
empleos formales.
El manejo del presupuesto

de la Federación lo utiliza el

presidente a su casi libre arbi
trio y ahora cuando se requiere
atender en su salud a cientos de

miles de mexicanos, se opta por
ignorarlos y mejor dedicar el
dinero de los impuestos a obras
que no representan ningún be
neficio para el país.
La iniciativa presentada el pa

sado 20 de mayo ante la Comi
sión Permanente del Congreso
de la Unión que propone ex
tinguir 44 fideicomisos, entre
ellos el Fonden y Fopreden, re
sulta por demás incongruente,
el pretender destinar recursos
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para atender la emergencia
sanitaria por el COVID19, a
costa de eliminar fondos que
se crearon precisamente para
prevenir y atender emergencias
y desastres, sobre todo en zonas
marginadas del país.
Estos fondos requieren más

recursos y no desaparecerlos
en aras de caprichos que bus
can no proteger a la población,

sino de fortalecer el proyecto
político del presidente de la
República.
Por ello la Junta Directiva de

la Comisión de Protección Civil
y Prevención de Desastres de la
Cámara de Diputados se pro
nunció por mantener los fondos
de Desastres Naturales y para la
Prevención de Desastres Natu

rales en virtud de que permiten
preservar y garantizar la vida

de las personas y desde luego
sus derechos humanos.

Resulta inconcebible que se
desmantelen las instituciones y
partidas presupuestaos que se
han creado para atender a to
dos los mexicanos sin distingo
de filias y fobias partidistas en
aras de fortalecer un proyecto
político que solo busca perpe
tuarse en el poder.

Resulta inconcebible que se desmantelen
instituciones y partidas presupuestóles que
se han creado para atender a los mexicanos...
en aras de fortalecer un proyecto político
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MALABARISTA. Lcj §§®w
ptirif rie[Jfahet¡í»,: Luisa Ma
ría Alcalde, 13 últífiWS'fctfe®
te SOrtefSsdipgílBi. ¡ri'Hl"
SSP.entes. fefficgfc lo que
K'*'cí: «f^en, rt: las l'i
«rito tu tpteíOial
pUfa lojiKiiwcb. Qíiri
sfe HKMÍP publtB SP3 sda
«Siéh, «Hilas v§*¡c!« BUS
¦cusan nepofiüUMWMlb
triilia, donde punfcltTieBh

ionF«fri¡1
liCPes A ellees! KffiKB en I®
awiinisfaaifí pública y la
expeiieacÍD' pittenen ps®
éffplP M icti^ésíf^pís,

sSH ¡aspaviiSict,
aMSI y diluyó infsjfes de lin*
Bhqraiei^p^igjlp.

MAESTRO DE CEREMO
NIAS. El
dfefllB iiy taitjJB Nacicfftil
federal, Lorenzo Córdova
Vianello, ®fe|ó {psGolgu
:fpi||cgtái||"f1eg¡sb|^^
R®fiprove' Iríijla®*
gencia .íSíiifaria pm pOMo
W.8Q irijogaTpitítea. Pc>|
«fll v t ii iSífRicrft1;
SlectcJSl ta¡aK&imH!!tad8¡
Iste tipsiscascfpKfa KTBI
liHirl'Sifl W¡0: Jf<5SSÍ»SI ser
o liáiidltSí í§J« icJ.2ft,la ley,
pus» fel uks as r«r
a»

Bw^s^ialesjfiii fiws «fe8?
K&U . "iJMttlbttioMeiW
SH"i Ig ImercHiífn saaílBa
es BsSjig ¿3 deilsilaq gorc
l#ÍSÍ$ftHWQí %¡oJ«f|3>í¡4isill
HüistrBS lápts". taJtS&Gáfckr
«HiüSJ rétBCcial.
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Altiplano centro norte: En el tobogán
de la emergencia sanitaria y los errores
en la política económica

íjs d e^í^íjiXpplém p I ecmam a I el
i ¡r^BDatej SSÍ Ef>mo 1 9SpSJSMfiillsi^i wpessBe íülflH c¡
KpspglsiciiBl Qp,i4';:wel «ploi
inijgl «sttffgrfftgifira estWfimJ

iiSÉoXÍB; forrfHB pacfií A Icü^tai^HÉYil'SS
Ecasiginsijsparmfilll^» AaplíSSieiri de |qs
íagdidqs ÉII'WII'.lljMi i Wróteirfa<3esta región
dáftdi i jldoOCftiñfcfI »7ÍK£
!ÍS££llSIÉiUlt<S2tesB§ la ¡iKSÍdMbrifcri,l'0píSp¡c}
g®ter¡i33 ® l"'3 pa«Wi¡a|, OS) cansa pftf JffiSHieres
SI el diJÉte*? ciplkpckm fita laplftw gKSlimica
éá gábuttS fMTciV (MiéfalifcnliB IdB ÉlfsitM
fiscal \ íSwgÉN'Xx
Infogpriiprl í «tas» )sidW^UiscalSihp, n

r<lflfefcena¡u<'jii '||i&j¡5 PcíijáyjZacat^ls», i§®
fS i|Jíéí sSEuflí 15JílMlaBter¡<JB3tidiil, iJ"
tego 1 1 fefe b pdbl i ótl) KS1Éil3Spi:cfi9,5/S
glel piel psíi fcite la úlf¡®fgécada;,; m §hqp
ficiáeifil ífelpjíBiWiifüMilQfí® del fesBorfeSjjcffii
«S de l¡3 SSIKKíO ttex¡canaf¿3S5¡ÉddiS!itiota30S
83 la frCRfeR] HKfte, hBCfcl 9el Altiplgra A
AAéxiH [9n Mnl la región «mlla n^ftair#
ni ¡toa te sfefKk flSMa" de p&Éta&s H¡n.«&.s y
manufi iHtfttXJs, increnlKltancSfflpKíSlSción ISt
I js etff*jffesei ftefta^ tj*.ggefggncíqs[del
(.8 al l^,7^j¡^uany¡®oBccjjifil el movirriíB"
t^tiOn crecirníiMlW ^roMMOti Mata enéákswtf®
ffienÍB§. dbl. "Hf Mpifiteíel 20EPy el J0ni§.[|J
¦uinri S^miis pfatef [11. l KjflHgngp y y
jjplSqlWls (taátí) y Zacateo*1Í.S p#f cierl
fcj*übstilj:ltimo sáaaby iiBucaf^p, I tá*«
xanÉtfp tas e^poitófones mfn«*i en td
fe> WIswfllgsfiStediggH£tantg¡}( «n lf»4^
hMWWejUA rMwSdlda, «ta«é&pí^SSi,
lie pfaioífmite, Mi 5»« i ta pH'mií¡c> escalai
®i fiW sitioi® B fft.dice>dtexporÉ¡:¡orii3t pgjYH*
bitjrfs¡l "f taeesí^ysd l^^^lfwgiores
¿fe ta tentáis fwte.
ffejoáaslosacti xfcsdaaMftsni

Bfirrifeas; «¦»& t®baratada» dsAgWEP© jUb"

Si ©uanqjuatc) ]f|*|¡MlJ¡ jlotfffl:ttí)s§f:>mo mifffit
«*i ZtKXtSOjC'f Mtfigo, en dsfbe 1<SB¡ MÉdflB di
irnssgprtía aníteía SÉtBEVcffifiialas'igaj/ce;
pérdiisftu J «©icj fsk fe CfKapsfÍB fcsfq.1
|^H térnrtír® del HUtiilfií dsctívk fMSÚ», los
BSifieses 'fe: en IfiSStí vi dejas nij^Blta
lf^PpiaieiTán uBsa®tr<32tí<3sjen f»^riAIedb
i 7% [ 2/(.$^B'iíl I tur
fK;BjS'/í en 2s fc£^ 116,?áOB¡ll »Wj ¡L1 %
181 luflotosíp 1,95£ milBaE).; 6.9% ® Bw
B'ajjaKit n(69 542 Bllc^^|':é.«®B«iss^a

rrüteies).
Dasl dos toda di l&Aries wÉBpdHi

fe rfe^g ^^^Spartct^ íCipj iWtyiitaagttlBl se
1 jfwÉjE1®tip<Sjdfey^op^íia !ffn eiitom
s$Í3.3|':tjvtdad^ jjn^|§f¡v||: 119.8'/^),
£>tros asvtci^í }9 "«>), ®lE3DKitT!2 J9 2 I Mi' l •»
Ébc^cyou f'safBpacici ¡0.6% ennKi<ifil.iwnl

[7 65U i'pwfc ífe w tu ¦ | wffcfcs éíí®!#8
ffip. 57'.É pS tiai®}. Lo dtstfifelct.feiíffe. las! ifittási"
«3S <is^&íM<iel faflfiíriC)» iiS'®a*ria'|i rife!
pe.s tíaíiviSt ks pstt rtni BWd®es pESBCfj
(Janqjuatc 41

24,..5<ít';f#^¡F^il¡®fes, 1,4.6%; 1Ü,8Í%
"y Bsirtecas, B.,5 ps cierta.
HvMBudacilBpnnal de activiggdes üpgitffl
del 1 ^ ¡®te'S ilftbneWéftde^^ípo (^tn^f

kWiinerf^toaiaÉUuciSi, qgf comB ii Kl.9
IficadMc<3^0 máomí ^Sattalel, >aiBl p'*' al
¡ni" iC'de I Esf' i ssf j in<H5t9, <3§Bil#
® iispsipta SevaiBM ds' lü i3pid.«1i<aRSta en tOT
teMgtlí I 3"£JQ ífetWTiSíil JKrtOspecíftiBpQIS
M Elll'atgsa i uijq SqiHpSiífq la í®'iu*
rtd'id. L i if#¥#fidBliSilél (JJfeáe.iai^eriitíirf
feJpijf.itg pSfSKf^aSiaiicfíSS 8S ef^Klir <MI
p¡^^®^^Xupsadórj#EEf&ii(33i, OSÍ .ÍS*1 |W

i injyiti expeiiencia, fe car
IsS M iPificip» ÉflvantMj ;Srí ISBSSJfiWiSStión fe
.ta ecori'Hiía iifattacio®! y eíSfcl SipAmÍBnto
HS los asoBn^lores.
ÁHI8^e^.'#s hay que acjjfgar, f| él o:#!
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deAAéxiOO, IS<*6>Ja pS m^oftaifelSSSliste
PjnsicMaUBSSPrt&y1 KSTii i :HK jr^lgs en I
b» 4 E Bita eccrttoteo caUbi^ni) cb l^s
4T. (As (SfiékiciSM cS|)rfehc)S(lS®: grcMteBRSr
pcfai «in«si(É|,il iiKfipimjertainil'íÜBl SMb
SJ^felfla manipoiacióHfebs raftatlWI ¡ue¡gp:í
iva BinW^firi'^^Tfc la g»grizgt é§los ¡jpgRla
fctffi. ^iantesífeiiMB^fS:¡aaBitarii|f.b in
yasián fija g.'i ato fe¿¡)ifi abl 2020j re 41Ü u®i
MÉBPliin de 1 ü^&flpnjpl y al finalBel pjmartri
Sfi^S ^ll Í'J®!' el P0 <ÉI MftSC'liiRíi¦: ' :l
HSÍSC) uiSS'Síiri^lélele2.4H»3MEiI.

si;utaHMBpeco, el Ejijxitr© Wsfflíst nie*
ga a 'ngtr 1 WBTfewt ta apcl
SflJfcti : itas pof<i ^^9^1 ta Wf&l/ bjN¡fiibn'l¡,r
cia Éb. láien^KiiEií. fcc> recom^Bciórjtód
SÉ Opiics! ranfla pietaa fliísrBpm^wei ffi¡>3lre:
g IT WBifP'J'i / >i "^s SÜ 1^1 pli "CSÍP

I aíAlHI flft ífflr md." |JM W&tcfdi i«®ivip i
I lluililli HIÉ'jH pÉJerf® ^®¡al juegcWDnÉÉl

S Í*HT «3 f1P'C f E. fas i m pCítei
fM p ^®lfas^is b^wlofc®; .1® SBT
iffli idas a $£fip!S Ra el ectri 1 W w5¡ rateia

sim si bijBibbI sclta n ii tois fia:®l),
es* ®tí% w* 1 >í^re ta we Jo gtwstey b®
lüd píiflii 1, piites I 1 ct 1 1 Mil tínM J l<Js p|t ti^; ge
JléradGíasjéH ii3fflj'*nSí¿let JBuales ofr^^M
ta etaáfciixI'jrÉ! es^Hcay limpia. Efhjois"
g» f»QS6^te tyBt&i ta cciiin®8»fÍPDpelbfiJ<||.|5gíti

ffios intfesai'bfc;!'^ nfifiisMñist®, ni íhv
ftH fe b kmj^Ad ecoBflJ'QMSe pta^
sdici'Tijl afcpMl^fitivta^.sWlÉBicírílbs^SiEP
mtía BPisfíiq,:

'¦Cm [fuii 1 :/ ¦ el p^iéMb de ta' 4Tífrianlfiest(í
pKMSücb par tas teisi» B$)gualB»bW'icr
Ricg( blai^®'f"Jesarpgillo; Mil perspuiiva,
to0 ca*Yt t# sísftSwe injf1 itf^feaut losdfejjeti
iti láld&í'iaL Biedi(teJWíJttte,5§liPtB.*^fi^te
O® cbtfflaÉHE liSIEciÉtiri^ '.psir EB ef»r invdtalfcfio,
d pjgpio pgesid®#p®^sci(aTS(®iidaoiafe Iqj
cc)iiul(||i:ó|!®#éAÍst^^creci[Tilei'® del Rfií^ la
Bisniirfídóa i Ja^Mgirfdtt. fBejMicitA
gnrK;i<U gBnmsíwwbmI smítif®ri<:s,'»« «
g11 ijAjas oéfK? 11 f 1 fei ffai i®tte tn jry
úHMMMiftqijfgw iado.s.
T ski gC)|;¡i®E^M Sft.^Sp:> ®

sfll "il f^íiWÉMiyiigci iinél existenolal:
gQué; fccff c<u loBcw L® pw^w^fi1
da sel eixiepiadd vtejojaiiQ di fc í^uÉrfa fctii*
nxfTKRton PP»:.ó /, \ú jicia: 'Pónfatal B tefajiaff
a^ciesifopolb#". SIQA éxito®. laH"^»a,
$ 1 Ifré 11 bs re píjr. 1 co|Byfr iMH^deifHt
e^fejdG^l bter^te i IcÉtSdc®a, fete§rtO"iC),
iíSSBrni; b qiSal estudi'cr^Bi£oeqgjue sí páea
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¿Funciona el Programa
Jóvenes Construyendo
el Futuro?

Los datos difundidos el viernes pasado son terribles.
De los empleos perdidos durante los meses de

marzo y abril debido a la pandemia de coronavi
rus y la mala administración de la economía por
parte del gobierno de Andrés Manuel López

Obrador, poco más de la mitad —375, 714 eran de
personas de entre 15 y 29 años.
Casi 263,000 de estos nuevos desempleados son

hombres y casi 113,000 son mujeres.
El 55% de ellos vive en seis estados: Ciudad de Mé

xico, Quintana Roo, Nuevo León, Jalisco, Estado de Mé
xico y Querétaro.
Sólo cuatro de cada 1 0 han trabajado tres o más

años en el sector formal de la economía.

El 65% de ellos ganaba de entre uno y dos salarios
mínimos o sea de entre 3,696.60 y 7,393.20 pesos.
No mucho si tomamos en cuenta que la línea de la po
breza por ingresos urbano es de 3,208.36 pesos.
En el primer cuatrimestre del año, 980,000 menores

de 30 años se quedaron sin trabajo. A estos habrá que
sumar los que perdieron su empleo en mayo.
Al concluir este mes, más de un millón de jóvenes ha

brán dejado de percibir un sueldo que les alcanzaba pa
ra medio viviry, si algo les sobraba, apoyar a sus familias.

Para resolverles su problema, la también ¡oven secreta
ria del Trabajo y Previsión Social, Luisa María Alcalde,
los invitó a incorporarse al programa Jóvenes Construyen
do el Futuro, el cual les permitirá ganar 3,748 pesos men
suales durante un año y disfrutar de un seguro médico.
Hasta la fecha, de acuerdo con lo que informó el sá

bado pasado la Coordinadora Nacional del Programa
Jóvenes Construyendo el Futuro, Dayra Verga ra hay
un millón 31 7,822 beneficiarios del programa; sin em
bargo, este número es 54.5% menor al que aparece en
el sitio ¡ovenesconstruyendoelfuturo.stps.gob.mx, donde

se anota que hay 600,134. ¿Cómo se explica esta di
ferencia, nada menor, de 71 7,688 personas? ¿Cuál es
el número real, el oficial que aparece en el sitio o el que
mencionó Vergara?
Y la diferencia es nada menor porque en pesos y cen

tavos significa mucho dinero.
Si la cifra real es la que se ve en el Internet, se le es

tán entregando 2,249 millones 302,232 pesos men
sualmente a los jóvenes que están construyendo su futu
ro; si es la que dijo la funcionaría, ese monto asciende
a 4,939 millones 196,856 pesos, una diferencia de
2,689 millones 894,624 pesos al mes o 32,278 millo
nes 735,488 pesos anuales.

Sea lo que sea, el sólo hecho de que haya una diferencia
tan grande entre unayotra cifra debe preocupar y alarmar
nos porque demuestra que hay desorden en la coordina
ción que hasta hace un mes estuvo en manos de Horacio
Duarte, el nuevo administrador general de Aduanas del
SAT (el tercero en lo que va del sexenio de la 4T).
Se dice, se comenta y se rumora que el desorden ca

racteriza al programa de ayuda a los jóvenes que no es
tudian ni trabajan: que quién sabe cuántos sólo cobran y
no trabajan, que muchísimos son obligados a entregar a
sus patrones parte de lo que se les paga, que otros nada
hacen porque sus empleadores no tienen la disposición,
preparación o los recursos para capacitarlos.
Lo anterior no significa que no haya miles de jóvenes

beneficiándose, pero deberían ser todos.
Si Alcalde y Vergara no tienen bajo control el mencio

nado programa, ¿cómo esperan que funcione adecua
damente si se le incorporan varios cientos de miles de
jóvenes más?

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Insfagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Biopolítica,
biovigilancia
y el miedo a morir

Los gobiernos se encuentran sumidos en el
peor de los desprestigios, a nadie satisfacen
las medidas sanitarias, económicas y mucho
menos de distanciamiento social.

Los políticos tradicionales dieron paso a los
científicos. Nunca en la historia de la hu

inanidad un funcionario de medio pelo o un
hombre de ciencias tuvo tanto poder.

El año 2020 es gobernado por los bio
políticos, grupo de especialistas en la
salud que se ha enquistado en las es
tructuras de poder. Y que, por cierto, ni
en el terreno sanitario y ni político han

dado resultados.

Los gobiernos se encuentran sumidos en el
peor de los desprestigios, a nadie satisfacen las
medidas sanitarias, económicas y mucho me
nos de distanciamiento social, más allá de los
resultados muy a modo de las encuestas que, de
alguna manera, se realizan en pleno distancia
miento social.

Para los biopolíticos, la pandemia es incontro
lable, los manuales de la Organización Mundial
de la Salud, los sistema de vigilancia epidemio
lógica y los sistemas de salud resultaron insufi
cientes. |No saben qué hacer!

Los políticos tradicionales dieron paso a los
científicos. Nunca en la historia de la humani
dad un funcionario de medio pelo o un hombre
de ciencias tuvo tanto poder.

Los jefes de la emergencia sanitaria juegan

diferentes roles de acuerdo con sus especialida
des. En algunos dirigen a los equipos médicos
en la atención hospitalaria; en otros, las inves
tigaciones para descubrir la cura y la vacuna;
en otros, burócratas se limitan a difundir el su
bregistro de contagiados. Los biopolíticos ma
reados por su fama momentánea ingenuamen
te sueñan con competir en la política en contra
de sus jefes.

Para los biopolíticos la conducción social re
sulta fácil, el miedo a morir permitió que las so
ciedades, hasta las más liberales, aceptaran sin
chistar. Aunque se limiten sus derechos humanos,
desde restricciones a la libertad de tránsito hasta

el paro económico.
El miedo alimenta a los autócratas que go

biernan desde el pulpito de la ciencia. La biovi
gilancia digital resulta un hecho natural; el moni
toreo de signos vitales para detectar zonas de
contagio por parte del gobierno es algo necesa
rio. En otras circunstancias nadie proporcionaría
información biológica, sin interponer una doce
na de amparos.
Querido lector, llegará el tiempo en que todos

evaluemos a los biopolíticos, sin histeria social y
podamos ver, sin miedo a morir, la mediocridad
de sus acciones para contener el coronavirus.

Entre tanto, querido lector, mesura para en
tregar todo aquello por lo que vale la pena vivir
por el miedoa morir. Hasta la próxima y cuídese
mucho, el pico de la pandemia es interminable.
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Congelan a la UIF
Catorce meses pasó la Universidad Autónoma

del Estado de Hidalgo sin acceso a una doce
na de cuentas bancarias, en las que radicaban
los recursos que hacían viable su operación co
tidiana. Bajo sospecha desde que apareció

vinculada con imputaciones en la Estafa Maestra, esa casa
de estudios viviría nuevas presiones, no obstante que Gerar
do Sosa Castelán sólo mantenía su cargo como presiden
te del patronato de la institución.

Pero ¡usto en esa posición, de acuerdo con las indagato
rias de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría
de Hacienda, el exlegislador perredista y excandidato a la
gubernatura tenía acceso a millonarios recursos. La ruta de
156 millones de dólares, generados en las arcas universita
rias y que terminaron en 22 cuentas en el extranjero, eran el
objeto de la búsqueda.

La oficina encabezada por Santiago Nielo Castillo pro
cedió a congelar las cuentas. La UAEH se quedó sin acceso a
los recursos de sus cuentas en HSBC y Grupo Financiero Ba
norte desde el 26 de febrero. Hasta el 5 de marzo, el juez
segundo de Distrito en el estado de Hidalgo dio trámite al in
cidente de suspensión, relativo al juicio de amparo indirecto
231 /20192, promovido por Adolfo Pontigo Loyola, con
tra las acciones promovidas por la UIFSHCP, como autoridad
ordenadora (oficio 110/E/48/2G19, acuerdo 33/2019)
y contra la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (oficio
214/4/2536538/2019), ejecutora del congelamiento de al
menos seis cuentas bancarias a nombre de la institución.

Una semana después, el juez segundo de Distrito en el
estado de Hidalgo resolvió negar la suspensión definitiva y
hasta el 28 de marzo citó a una audiencia incidental, para
ratificar su negativa. "La determinación de la autoridad de
inteligencia financiera está sustentada en el ejercicio de sus
facultades de comprobación (sic) que la propia ley le dota",
validó el juez, aunque reconoció que hasta ese momento no
había certeza sobre los motivos que originaron los bloqueos.
Si el embargo prevalecía, alegó la parte afectada, no po

dría cubrir los gastos corrientes, entre ellos el pago de becas
a los alumnos, los salarios del personal activo, las jubilacio
nes y las obligaciones ante el IMSS, el Infonavit y diversas
Afores, además del pago a diversos proveedores, entre ellos
el constructor de la Torre de Posgrado, estimada a concluir en
junio de ese año.
El 11 de abril, la abogada de la institución, Laura Jes

sica Huerta Godínez, interpuso un recurso de revisión. El
caso fue turnado a la ponencia del magistrado José Gua
dalupe Sánchez González, en el Segundo Tribunal Co
legiado del 29° Circuito.
Tras de revisar la resolución del juez y atender los alega

tos de los recurrentes, el magistrado atendió un precedente:
el amparo en revisión 1214/2016, resuelto por la primera
sala de la SCJN, relativo al bloque de cuentas ejecutado en
términos del artículo 115 de la Ley de Instituciones de Crédi
to. Ese precepto trasgrede el artículo 21 constitucional y la UIF
invade competencia del Ministerio Público, en lo que se refe
ría a la facultad de investigary perseguir los delitos de natu
raleza financiera.

Bajo ese razonamiento, por votación unánime, los magis
trados hidalguenses devolvieron el manejo de sus cuentas a la
UAEH, donde aún sopesan los alcances del fallo que les favo
reció. Otra derrota a la Cuarta Transformación, soportada por
el Poder Judicial, que esta vez golpea a la línea del supuesto
combate a la corrupción y deja al descubierto el revanchismo
contra Sosa Castelán. Y como en el caso Bonilla, el acuerdo ju
dicial ya inatacableyde inmediata ejecución legal.
Efectos secundarios

¿INTERMINABLE? El fallo de la licitación LA
050GYR988E72019 del IMSS fue diferido por cuarta
ocasión, el pasado viernes 22. Las licitantes fueron notifi
cadas del aplazamiento, dado que "aún se concluye la eva
luación de las propuestas". Hermoser, Laboratorios DAI,
Distribuidora Química y Hospitalaria GAP e Instrumentos
y Equipo Falcón están en espera de la decisión. ¿Será hoy?
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Los analistas económicos de Citiba

mex aseguran que la crisis produc
tiva, económica y social del país en
2020 es ya la más grave de los últi
mos 90 años.

La semana pasada, en una reunión por
Zoom, con más de 40 analistas políticos,
profesores, encuestadores, asesores y ar
ticulistas ofrecieron una panorámica del
país al cierre del año.

Estiman que los efectos de la crisis serán
todavía más grandes que en otros países,
en particular de la región, por la nula res
puesta económica del gobierno, para con
servar el empleo.
A eso se añade la crisis fiscal autoinfligi

da por el propio gobierno que se niega a
solicitar préstamos y elevar los impuestos.
Por lo mismo se reduce el monto de los re

cursos a su disposición.
El crecimiento del PIB será de menos

9.0%, que podría caer todavía más si se
prolonga el confinamiento o si se termina y
luego se da un rebote de la epidemia, que
obligue a reanudarlo.

Estiman en un millón 200,000 la pérdi
da de empleos formales y que será muy di
fícil, en realidad imposible, dar empleo a
la demanda de unas 900,000 personas
que, como todos los años, se incorporan
a la PEA.

La tasa de desempleo va a pasar de
3.3% a 6.5% al cierre del año y como
consecuencia del desempleo formal e in
formal se va a precarizar todavía más el
trabajo, con lo que se profundiza la cri
sis social.

Las importaciones se van a desplomar,
pero es muy posible que las exportaciones
se recuperen con rapidez, por lo que esti
man un superávit en la balanza comercial.
La demanda de divisas será escasa.
En el primer trimestre, la fuga de capi

tales asciende a los 5,000 millones de dó
lares y esta cantidad habrá de elevarse
hacia el fin del año. Sus estimaciones son

que la inflación termine el año en 3.0%y
el dólar se cotice a 23.00 pesos.

Los analistas no se atreven a hacer pro
nósticos sobre el desempeño de la IED,
después del decreto presidencial de sus
pender los proyectos de energía renova
ble sin que se ofrecieran razones válidas.
Estiman que por la pandemia y por estas
políticas habrá de contraerse.
Consideran que la política del gobierno

con relación a Pemexestá equivocada. En
el primer trimestre perdió 550,000 millo
nes de pesos y los montos de apoyo que
se anuncian van a ser inyectados son ba
jos en relación a la crisis de la petrolera.

El pronóstico de Citibanamex es muy se
mejante al de otros bancosy también al de
organismos internacionales como el Banco
Mundial, la Cepal y el FMI. Viene un año
muy difícil para México.
La crisis se traduce en los 9 millones

más de pobres que estima la Cepal al cie
rre del 2020, que para el Coneval ascien
den a 1 0 millones y para MCCI a 12.2
millones. El comentario del presidente an
te este escenario es que "vamos bien". Co
mentario desafortunado e irresponsable.

Twitter: @RubenAgu¡lar
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Rayuela
Ahora las críticas serán
para la OMS por invitar a

López Gatell.
Nada les acomoda.
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ASTILLERO

Siete gobernadores contra AMLO //Bloques
Norte y Occidente # Defensa de energías limpias
1/ Elecciones 2021, en el fondo

JULIO HERNANDEZ

EL PASADO VIERNES, en Parras
de la Fuente, Coahuila (lugar donde
nació el iniciador de la Revolución
Mexicana, Francisco I. Madero), se
reunieron siete gobernadores bajo

una denominación en apariencia circunscrita
a los temas sanitarios del momento (Reunión
Interestatal Covid19) pero que, en realidad,
constituye el mayor reto lanzado hasta ahora
desde el propio plano institucional a las políti
cas del presidente Andrés Manuel López
Obrador, no sólo las relacionadas con la
salud pública.
INSTALADOS EN LA casa Madero, la viníco
la más antigua de América, que ha funcionado
de manera ininterrumpida desde 1597, los
titulares de los poderes ejecutivos de esas siete
entidades plantearon que la Federación debe
negociar con ellos ciertos gastos relacionados
con la atención al coronavirus de esta tempo
rada pero, también y sobre todo, reiteraron su
intención de empujar nuevas reglas de asig
nación de fondos desde el plano federal a los
estados (la demanda de un nuevo pacto fiscal
nacional) y se manifestaron contra el acuerdo
del Centro Nacional de Control de Energía
(Cenace) que, a su entender, frena la inversión
privada en energías limpias y contra el cual es
tarían por actuar incluso por la vía judici al.

EL PUNTO DE partida de este frente de go
bernadores ha sido el noreste, con el moreiris
ta Miguel Ángel Riquelme, de Coahuila (quien
fue el anfitrión), el panista Francisco García
Cabeza de Vaca, de Tamaulipas (quien leyó el
comunicado final de la reunión) y el desfonda
do "independiente" Jaime Rodríguez Calde
rón, de Nuevo León (quien busca ser punta de
lanza del enardecido empresariado de esa enti
dad que cuenta con gran fuerza industrial)

A ESTA TERCIA norteña (aún sin el chihua
huense Javier Corral, quien sostiene un
intento de entendimiento duradero con López
Obrador), se sumó el panista duranguense
José Rosas Aispuro, político de bajo perfil.
Hasta aquí está claro el posicionamiento re
gional adverso a lo que consideran políticas
de privilegio de AMLO hacia el sur del país.
En una línea parecida podrían estar la priísta
sonorense Claudia Pavlovich (aunque el PRI
pretende mantenerse en tregua respecto a
Palacio Nacional), el priísta sinaloense Quirino
Ordaz Coppel y el panista que gobierna Baja
California Sur, Carlos Mendoza Davis. Del
chihuahuense Corral ya se habló líneas arriba.
Un norte dominado por la oposición a López
Obrador, como puede verse (hay quienes con
sideran que hasta el hoy despechado Jaime
Bonilla Valdez, llegado al poder por la vía de
Morena, podría hacer guiños a este nuevo sin
dicato de gobernadores).

AI. BLOQUE NORTEÑO se ha sumado una
porción de los gobernadores del occidente
del país, a la cabeza de ellos el supuestamente
presidenciable Enrique Alfaro, de Jalisco (bien
cargado de presupuesto, gracias al enorme
endeudamiento que está contratando para su
estado), además del tecnócrata priístapeñista
Ignacio Peralta, de Colima, y el perredista
peñista Silvano Aureoles, de Michoacán. Hay
otras tres entidades colindantes que no se han
sumado (¿aún?), todas a cargo de panistas:
Guanajuato, con Diego Sinhué Rodríguez
Vallejo; Nayarit, con el empresario Antonio
Echavarría y Aguascalientes con Martín Oroz
co Sandoval.

LA ACOMETIDA DE los gobernadores ex
presamente alineados en Parras de la Fuente
corresponde al momento táctico en que consi
deran que la fuerza y popularidad del presiden
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te de la República va en decremento y puede
tener impactos negativos en función del curso
que tome el manejo oficial del Covid19. Desde
luego, lo electoral también está entre las con
sideraciones principales, con la vista puesta en
impedir que Morena y sus aliados mantengan
la mayoría definitoria en la Cámara de Diputa
dos en 2021.

Y, MIENTRAS EL gobierno de Puebla, a
cargo de Miguel Barbosa, provoca inconformi
dad de instituciones privadas a causa de una
nueva ley estatal de educación, aprobada el
pasado 15 y a la que tachan de "autoritaria",
¡hasta mañana!

? Familias se solazan con sus hijos en el
Paseo de La CastelLana en Madrid, España,

país que hoy reabrirá playas para baños de
soly restaurantes al aire Libre. Foto Ap
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• Barbosa ahora contra las universidades privadas
Quien no se cansa de abrir frentes, nos aseguran, es el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa que
ahora tiene encima a las universidades privadas de la entidad, luego de que la mayoría de Morena y
sus aliados en el Congreso estatal aprobaran una nueva ley de educación que abre la posibilidad de
que el gobierno estatal imponga sanciones, por ejemplo, retener documentos por negarse a prestar
el servicio educativo o por temas relacionados con las cuotas, aunque el punto más polémico tiene
que ver con lo que pudiera significar que los inmuebles sean parte del Sistema Educativo Estatal. Por
lo pronto, rectores y directores de diversas instituciones alistan amparos para impedir su aplicación
que consideran inconstitucional.

• Pandemia que confunde
No cabe duda que entender en toda su dimensión los efectos de la pandemia por el Covid19 es algo
pendiente. Aún no se puede cantar victoria ni presumir que ésta ha sido domada cuando casi todos
los días la autoridad sanitaria estima que frenar los esfuerzos hasta ahora hechos abriría la posibilidad
para un rebrote. También, porque la "meseta de la curva" no termina de expresarse como tal sino
como una curva ascendente. En esos entornos, el propio Presidente, al hablar sobre la situación eco
nómica, empleó la expresión "tanbienqueíbamosysenospresentalapandemiá'.cuandoapenasen s
semanas pasadas consideró que la pandemia nos cayó "como anillo al dedo". La realidad parece estar,
nos dicen, en un punto intermedio entre los extremos, pero ¿qué pasa con la necesaria objetividad
cuando los extremos no tienen tampoco límites marcados?

• La batalla en Tabasco

Y hablando de mensajes encontrados, nos aseguran que en algunos estados hay gobernadores que
han optado por medir cualquier señalamiento triunfal sobre el control de la pandemia, no sólo por
que la mayoría no tiene datos para sustentarlo, sino porque este tipo de expresiones se traduce en
relajamiento de las medidas sanitarias de sana distancia y en el aumento de los casos. En Tabasco,
quien hace enormes esfuerzos por mantener a la gente en sus casas en estos momentos es el gober
nador Adán Augusto López. Por lo pronto, el municipio de Centro se sumará a los otros 16 que ya
pararon actividades este fin de semana y lo harán por los siguientes tres, luego de que se advirtiera
un aumento de casos. Nos comentan que en la entidad lógicamente escuchan la voz de "ya saben
quién", que de ver luz al final del túnel, últimamente ha pasado a hacer llamados claros a la gente a
que se quede en casa. Los próximos números dirán si ha funcionado.

• Un exitoso plan GobiernoIPsociedad civil
Nos hacen ver que en medio de la crisis, quienes siguen buscando alternativas para atender a las per
sonas más vulnerables ante la pandemia por el Covid19, pueden voltear a ver un ejemplo en Yucatán,
la entidad que gobierna el panista Mauricio Vila Resulta que ahí, la Secretaría de Desanollo Rural, a
cargo de Jorge Díaz Loeza ha logrado integrar los esfuerzos de la sociedad civil y la iniciativa privada,
para recabar, organizar y distribuir más de900toneladas de alimentos de productores a la población
más necesitada. Nos aseguran que si se monetizara la ayuda repartida se podría estar hablando de
unos 30 millones de pesos. La iniciativa denominada Yucatán Solidario ha abierto la posibilidad de
que los productores muestren su sensibilidad y empatia y de llenar los huecos presupuéstales que
se abrieron por la necesidad de enfrentar la contingencia sin recursos del centro. Bien por Yucatán.

• Quirino. ley seca y redes
Nos comentan que suele poner a pmeba las habilidades de un político el de pronto ser tema en un
programa de noticias que juega con la comedia o de comedia que usa como insumo noticias. Así
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ocurrió con la decisión del gobernador Quirino Ordaz de levantar la ley seca en Sinaloa, con la peti
ción a sus gobernados de que se porten bien. En un comentario en redes, Chumel Torres, además
de compararlo con Harvey Dent (el personaje Dos Caras en Batman), se mostró incrédulo de que le
harán caso en la entidad "con más tamboras por kilómetro cuadrado". El punto es que el mandatario
estatal le respondió que 'hay que confiar en la gente y si no hacen caso volvemos a la ley seca más
severa", y le adjunto un.gzfde Harvey Dent. "Gracias por tomarlo como lo que es: humor", replicó Chu
mel y de ahí vinieron muchas interacciones en las redes. Así que, nos dicen, aplica al gobernador lo
de 'bien bajado ese balón".

• Bajo la lupa, políticos que se promueven con pandemia
Y el que nos aseguran se pondrá enérgico con los funcionarios públicos y legisladores que aprove
chan la pandemia para sacar raja política y hacerse promoción personal a sí mismos o a sus partidos
es el Instituto Nacional Electoral, que preside Lorenzo Córdova. Resulta que la unidad contencio
sa está ya armando los expedientes de quienes acuden ante sus gobernados a darles algún apoyo
como gel antibacterial, cubrebocas, despensas, pero también juguetes y piñatas y los entregan
rotulados con nombres y logotipos personales y partidistas y además aprovechan el acto de entrega
para graba, editar y subir videos de promoción personal a las redes. Nos comentan que las autori
dades del INE deberían darse una vuelta a las instalaciones de la Cámara de Diputados a ver si esa
promoción se está haciendo desde las plataformas oficiales que, en este caso, tienen los diputados y
diputadas asignados y que se pagan con recursos públicos.
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Matrimonio igualitario
en Costa Rica

mauricio.í barra@razon.com. mx

A partir de mañana, las parejas
del mismo sexo en Costa Rica

podrán contraer matrimonio. El
reconocimiento legal de estas uniones
en el país centroamericano es muy sin
gular, al ser resultado de una resolución
de la Corte Interamericana de Derechos

Humanos (CIDH).
Si bien desde 2015 existía una iniciativa de ley que

buscaba legalizar los matrimonios entre personas del
mismo sexo, su apoyo era escaso entre los partidos
políticos. La mayoría de estas agrupaciones favorecía
ias uniones civiies, a excepción de los partidos evan
gélicos que se opusieron tajantemente a cualquier
forma de reconocimiento legal de estas parejas.

Para superar el impasse, en 2016 el gobierno de
Acción Ciudadana interpuso una consulta facultativa
ante la CIDH. A dicho órgano, con sede en la capital
tica, le fue planteada la duda respecto a si la Con
vención Americana sobre Derechos Humanos daba

igualdad de derechos a las parejas del mismo sexo.
La CIDH hizo pública su opinión consultiva (24/17)
el 9 de enero de 2018. En ella precisó que las parejas,
independientemente de la orientación sexual de sus
integrantes, tienen derecho al matrimonio. También
recomendó al gobierno reformar las leyes que impe
dían el acceso al matrimonio a las parejas homosexua
les. Esto último se explica en virtud de que, tanto la
constitución costarricense como la jurisprudencia de

su Sala Constitucional, dan a las resoluciones de esa
Corte un carácter obligatorio.

La emisión de la opinión 24/17 resultó inoportuna
para el ambiente político, pues se hizo pública cuando
faltaban pocas semanas para las elecciones presiden
ciales. Esto motivó que el matrimonio igualitario se
volviera el tema central del debate entre los candida
tos. Afortunadamente, el resultado electoral facilitó
el reconocimiento de la resolución de la CIDH: des
pués de dos rondas de Acción Ciudadana (favorable
al matrimonio igualitario), derrotando al abanderado
de votación, surgió como vencedor el candidato de
Restauración Nacional (contrario a su legalización).

En noviembre de 2018, la Sala Constitucional
otorgó un plazo de 18 meses para que la Asamblea
Legislativa promulgara la legislación que elimine la
prohibición que impide contraer matrimonio a las
parejas del mismo sexo. De no llegar a un acuerdo
para hacerlo, advirtió, dicha limitación quedaría au
tomáticamente derogada el 26 de mayo de 2020. A
pesar del plazo, los legisladores han sido incapaces
de acordar la creación de normas que permitan a las
parejas homosexuales pagar impuestos de manera
compartida, establecer condiciones sobre cuidado y
beneficios de salud, determinar su derecho a heredar,
etcétera. Todavía la semana pasada, 24 legisladores
opositores al matrimonio igualitario, argumentando
la emergencia sanitaria resultado del Covid19, inten
taron que la Sala Constitucional diera otros 18 meses
para que su resolución entrara en vigor. La mayoría
legislativa desechó la moción. Así, a partir de maña
na, Costa Rica se une a una minoría de países latinoa
mericanos, entre los que se encuentra México, en los
que las parejas del mismo sexo son libres de contraer
matrimonio. Se trata de una importante victoria en la
lucha contra la discriminación.
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Los estudios científicos alrededor

del uso de la hidroxicloroquina
como un tratamiento para el Co

vid19 han mostrado que su uso aumen
ta el riesgo de muerte por arritmia y que
no ofrece resultados para el combate del
coronavirus. Sin embargo, políticos como
Donald Trump y Jair Bolsonaro han con
tinuado impulsando su uso y poniendo
en riesgo a sus ciudadanos.

La discusión alrededor de este medicamento, crea
do originalmente para combatir la malaria y usado
también para atender el lupus y la artritis, pinta de
cuerpo completo al populismo y sus efectos, cuando
se entrecruza con una crisis de salud. Todo comenzó
con una publicación hecha por un controvertido cien
tífico francés, Didier Raoult, en la que, sin utilizar la
metodología estándar de pruebas médicas y con sólo
una pequeña muestra de 36 pacientes, declaró que el
uso de ia hidroxicloroquina junto con azitromicina
era 100 por ciento efectivo para curar la enfermedad
(tramposamente sacando de sus cuentas a quienes no
se habían curado).

Debido a la atención mundial en los múltiples es
fuerzos para encontrar opciones para enfrentar a un
virus que hasta el momento ha matado a más de 300
mil personas, rápidamente la publicación cobró noto
riedad. La comunidad científica respondió señalando
que no era posible garantizar que el uso de la hidro
xicloroquina fuera efectivo hasta que se hicieran las
investigaciones, pruebas experimentales y análisis ri

gurosos propios de la ciencia médica, por lo que no po
dían declarar que su uso fuera seguro, pero eso no fue
suficiente para detener la popularidad de la supuesta
cura mágica encontrada.

Rápidamente la discusión llegó a los medios tra
dicionales, destacando el caso de Estados Unidos, en
donde el 16 de marzo, en un programa nocturno de Fox
News, apareció Gregory Rigano, un abogado e inver
sor de Silicon Valley que falsamente se ostentaba como
asesor de la escuela de medicina de Stanford, para de
clarar que la investigación francesa había demostrado
que la hidroxicloroquina era completamente efectiva,
por lo que estaban en presencia de una solución defi
nitiva, ungame changer, expresó.

Este punto es fundamental, pues es sabido que Do
nald Trump es un consumidor y participante entusias
ta de los programas de la cadena televisiva Fox, que ha
adquirido un gran poder al saber que puede presentar
contenido que sabe que será visto e internalizado por
el presidente. Esta no fue la excepción, pues el 19 de
marzo, en medio de una conferencia de prensa, Trump
anunció que el uso de la hidroxicloroquina era efectivo
para atender la enfermedad, por lo que estaban ante
un game changer y que por ello la agencia regulado
ra de medicamentos (FDA) ya había aprobado su uso
como tratamiento (lo cual era falso y tuvo que ser des
mentido por los científicos del gobierno).

Desde ese punto todo fue una resbaladilla en la que
ninguna evidencia científica podía oponerse a una
creencia internalizada por el presidente, que incluso
ha declarado que está utilizando el medicamento. Esta
confianza ciega en una realidad alternativa se contagió
rápidamente a sus seguidores y a otros países, como
Brasil, y hoy tenemos que lidiar con un peligro para
la salud pública mundial causada por un político que
cree en su propia realidad.
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"El regreso a la normalidad"
Estamos ansiosos, ha iniciado

la cuenta regresiva para arran
car lo que se han empeñado

en llamar "la nueva normalidad". Un

concepto que casi, por decreto presi
dencial, va a cambiar las cosas. Hasta
un semáforo nos hemos inventado.

Y esta nueva realidad, no sólo cambiará todo, sino
que lo hará para bien, o al menos ese ha sido el mensa
je del Presidente López Obrador, quien, dicho sea de
paso, se ha adueñado por adelantado de ese cambio
positivo.

El tabasqueño acuñó el término y ahora nos enca
minamos a ese país que él piensa que tenemos o que
tendremos. No sé por qué me acordé de Foxilandia.

Y lo peor es que en esas dualidades, la real es la
que viven los mexicanos, los ciudadanos de a pie, no
la que habita la mente de los políticos.

En la Ciudad de México a los doctores, enfermeras
y otros trabajadores de la salud de una pequeña clí
nica en Tláhuac les fue informado la semana pasada
que ahora serán un Centro Covid.

Ante la noticia, las caras de sorpresa de los emplea
dos fue mayúscula, no por falta de vocación, sino por
que la clínica apenas tiene insumos para atender las
enfermedades que ya los aquejaban antes del inicio
de la epidemia.

Esta clínica además, se encuentra en una de las
zonas de mayor contagio en el país, al oriente de la ca
pital mexicana, un corredor de alcaldías y municipios

que han sido tierra fértil para los contagios y hasta
donde los insumos han tardado en llegar o simple
mente no han llegado.

No hay pruebas, no hay infraestructura médica y
lo único que sí hay es la mano dura del gobierno lo
pezobradorista que por decreto les ha ordenado ir a
la guerra sin fúsil.

Les cuento que en el IMSS, el llamado "Bono Covid
un reconocimiento de 20 por ciento del salario para
el personal que atiende la contingencia se ha estado
negociando sólo para algunos sectores y para otros no.

El sindicato ha metido su cuchara para regatear
este reconocimiento, sí, regatearlo, a quienes se están
jugando la vida.

El regreso "escalonado" también será un balde de
agua fría para las y los empresarios, ya que tras haber
quedado golpeados por el impacto económico, aún
tendrán que apretarse más el cinturón.

En estados donde hay industria automotriz, de
autopartes y aeroespaciai, los gobernadores han pe
dido al Gobierno federal que, a su vez, negocie con
los inversionistas para que ellos sean quienes paguen
las pruebas Covid, así como el transporte seguro y sa
nitizado para los trabajadores. En esta rebatinga, los
empleados son los que están en riesgo.

Y por si algo faltara, antier venció el acuerdo del
Gobierno federal con los hospitales privados para que
éstos ayudaran con pacientes en el segundo nivel de
atención. Justo en el momento de mayor contagio y
cuando más camas se necesitan.

Esa es la cruda realidad de esta "nueva norma
lidad" que para muchos sigue llevando el sello de la
llamada "4T".
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En cuatro casos icónicos de transición

a la democracia Chile, Nicaragua,
Polonia y Sudáfrica se combinaron

mecanismos endógenos y factores exógenos.
Entenderlos anoja luz sobre la tragedia vene
zolana. Y sobre la dificultad y responsabilida
des que atraviesan su resolución.

En aquellos países la lucha interna or
ganización, movilización y resistencias va
rias se articuló con apoyos externos san
ciones diversas, exilios solidarios y con la
coyuntura geopolítica. Nada fue estático: la
influencia de los distintos elementos varió
en el tiempo. Lo interno fue condición bá
sica no hay democratización teledirigida
pero no suficiente. Las presiones externas
sanciones en Polonia, Chile y Sudáfrica,
desgaste militar en Sudáfrica y Nicaragua,
deterioro en todos los casos Asuraron a

los regímenes y abrieron las negociaciones.
La movilización ante una coyuntura

electoral ámbito poco predecible para
dictaduras clásicas favoreció a los demó

cratas. Los exilios jugaron el rol que tocaba:
apoyos no sustitutivos de la lucha interna.
Los realineamientos globales Gorbachov

en la URSS, Reagan en EU cambiaron diná
micas previas de la Guerra Fría, presionan
do a Santiago, Managua, Varsovia y Pretoria
para abrir el juego. Aislando a los partidarios
de la violencia, represiva o insurgente.

Hoy en Venezuela chocan múltiples
actores foráneos Cuba, EU, China, Rusia,

Unión Europea, Irán por sus intereses en
el país, la legitimidad de Maduro y Guaidó,
el alcance de las sanciones y las formas de
resolver el conflicto. No hay una Perestroika
en las relaciones internacionales. Tampoco
una bipolaridad como la nacida en 1945 Vi
vimos un tenso realineamiento global.

Si aquellos gobiernos sin dejar de ser
autoritarios se liberalizaban paulatina
mente, el madurismo se autocratiza. La
naturaleza de la oposición venezolana es
mayormente pacífica: le define una cul
tura política forjada en cuatro décadas de
república liberal y en 15 años de régimen
híbrido. Ha sido leal al juego competitivo
que hace tiempo abandonó su contrincan
te. Sus intentos fallidos de alzamiento son
una reacción desesperada a la violencia es
tructural oficial.

Con una oposición que resiste debili
tada, un régimen cruel que se atrinchera y
una complicación geopolítica la solución
no es fácil. Venezuela no será Siria falta

poder de fuego en el bando opositor y no
hay una guerra civil, pero el Estado ha
impuesto la necropolítica a la población.

En ese escenario, los criterios políticamen
te correctos de parte de la academia, el ac
tivismo y la poiítica regionales son nobles
deseos sobre un trasfondo salvaje. Mande
la decía que "el tipo de lucha lo define el
opresor": cuando éste desconoce las reglas
democráticas, el dominado tiene derecho a
resistirlo por cualquier medio. Otra cosa es
que no tenga con qué.

Que la oposición venezolana haga el
juego que sabe y puede luchar por la
apertura electoral con sus recursos y va
lores democráticos, es entendible. Deberá,
si quiere sobrevivir, desarrollar una resis
tencia civil activa como la que sostuvieron
chilenos, nicaragüenses, polacos y sudafri
canos. Con un costo terribie, pero necesario
para forzar, a la postre, la transición.

Se necesitará movilización, sanciones,
negociaciones y proyección de fuerza para
destrancar el juego en Venezuela. Toda con
sideración sobre la viabilidad de las estrate
gias corresponderá ante todo a los sufridos
venezolanos. Pero la solución depende tam
bién de una comunidad internacional que
ha reaccionado tarde y mal a la destrucción
salvaje de aquella nación.
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En el día tras día (43)
(Ni están todos los que son
ni son todos los que están)

Javier
Solórzano

Zinser

s°i°rzano52mx®yahoo.com.mx

Desde donde se vean las cosas la pande
mia está siendo grave, complicada e

incontrolable. Aquello de aplanar la curva
o amansar al coronavirus se sigue viendo
lejos y parecen más expresiones de volun
tad que definición de los escenarios.

Vayamos de nuevo a lo que en varias ocasiones se ha des
tacado. A pesar de la experiencia en algunos países que vivie
ron con antelación el coronavirus, no hay fórmulas mágicas y
muchas cosas se van definiendo en el día con día. Por más que
se viera venir no había fórmulas que permitieran enfrentar al
virus, porque todo era y es inédito, inesperado y mortal.

Nohay duda que el equipo que se ha encargado de enfrentar
al virus es capaz y profesional. Son mujeres y hombres que han
dedicado su vida a la medicina y a la investigación, son reco
nocidos no sólo en México sino también en el mundo. Son los
responsables de paliar un momento que está marcando la vida
de generaciones, nadie duda de su esfuerzo y capacidad.

Por un lado está el personal de salud en "la primera línea" y,
por otra parte, están quienes diseñan estrategias e investigan
buscando desde vacunas hasta fármacos que puedan mitigar
los innumerables problemas.

Sin embargo, no están todos los que son ni son todos los
que están. La semana pasada conversamos con varios médicos
y científicos que nos plantearon la necesidad de abrir el equipo
responsable de enfrentar al Covid19.

Las cosas cada vez están más complicadas, a pesar del dis
curso oficial, da la impresión de que por momentos estamos
siendo rebasados y que no hay manera de tener un control real
ante la pandemia.

Los doctores Alejandro Macías, Femando Vidal y Miguel
Ángel Navarro, quien es senador por Morena, nos plantearon la
imperiosa necesidad de sumar, como nunca antes, esfuerzos
ante lo que está pasando. No se trata de entrar en una suerte de
debate o cosa parecida, se trata de dialogar para escuchar otras
voces sobre cómo abordar en esta etapa la pandemia. A querer
o no el Gobierno se ha ido cerrando en diversas áreas, no está
escuchando voces que le podrían ser de profunda utilidad.

Nadie va a resolver el problema solo. Ante la pandemia las
voces de doctores y científicos pueden ser un factor central
para buscar la manera de paliar la enfermedad. Pueden ser tam
bién una mirada nueva en medio de una situación en donde

refrescar las ideas puede ser un impulso, al tiempo que escu
char perspectivas de profesionales capaces y comprometidos.

El propio senador por Morena nos planteó que está "en la
mejor disposición" de que a través del Senado se convoque a
otros "destacados especialistas" del país para discutir cuál es la
mejor estrategia para enfrentar la pandemia, particularmente
por lo que estamos viviendo ahora.
"Las cosas, nos dijo, han cambiado muy rápido, cada vez hay

más problemas y el número de decesos crece de manera dra
mática y dolorosa".

No se trata de hacer un alto en el camino porque técnica
mente no se puede. Lo que sí se puede es discutir la realidad
que nos está avasallando por más que el discurso oficial tienda
a destacar lo positivo, estamos en medio de un momento cada
vez más delicado que crece y no se ve cómo podamos pasar a
una siguiente etapa.

Insistimos en que nadie puede solo. Sumar en tiempos
como los que estamos viviendo va a fortalecer al Gobierno, el
cual ha sido reticente a escuchar otras voces que no sean las
propias. Por más anunciada que ha sido la llegada de la etapa
más crítica, no termina por llegar del todo lo que obliga a sumar
esfuerzos, experiencias y conocimientos.

No es tiempo de escatimar nada y a nadie, por más que se la
pasen entre filias y fobias.
e RESQUICIOS.
Que conste. Para qué acabar con fideicomisos sin debatirlos o
para qué debatirlos, como en el caso del cine, si a la mera hora
hacen lo que quieren. A lo mejor fue un buscapiés y al rato lan
zan un nuevo intento; la muy movida industria del cine evitó,
por lo pronto, el absurdo desaguisado.
NADIE va a resolver

el problema solo.
Ante la pandemia las
voces de doctores y

científicos pueden ser
un factor central para
buscar la manera de

paliar la enfermedad
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El año de 1995 fue especialmente
intenso para México en materia de
emergencias y desastres. Los hura

canes Opal y Roxana golpearon sin piedad
el Sur de nuestro país. Hasta ese momen
to, nuestro Sistema Nacional de Protec
ción Civil (Sinaproc) había atendido las
emergencias y los desastres, realizando
reasignaciones inmediatas de recursos
otorgados previamente a dependencias y
programas rutinarios no necesariamente
relacionados con las contingencias.

El diagnóstico era contundente: 1. Falta de reglas
e instrumentos financieros exclusivos para atender
emergencias y desastres. 2. Contingencias atendidas
de forma deficiente por falta de certeza procedimental
y presupuestar 3 Dependencias que sufrían para dar
continuidad a sus programas a causa de la súbita rea
signación presupuestal por la aparición de la emergen
cia. Estos factores, enmarcados por: i. Dos fenómenos
naturales y sus cuantiosos daños. 2. La experiencia del
Sinaproc creado aproximadamente lo años antes. 3. La
profünda crisis económica de aquellos días. Obligados
por estos elementos, un grupo de mujeres y hombres
diseñan un instrumento de planeación financiera lla
mado Fonden. El Fonden es un conjunto de reglas, pro
cedimientos, responsables y recursos, encargados de
atender las emergencias y los desastres que suceden
en el territorio, provocados principalmente por lluvias
y ciclones tropicales, sismos e incendios forestales.

Además, el Sinaproc cuenta con el Fopreden, un instru
mento dedicado a la ejecución de proyectos en materia
de prevención. El Fonden, el Fopreden y otros elemen
tos del Sinaproc han provocado admiración y recono
cimiento por parte de diversas naciones e instituciones
de carácter global, lo que posiciona a México como un
ejemplo en materia de Gestión Integral de Riesgos. En
días recientes, entre algunos legisladores de nuestro
país para los que guardo profundo respeto, en estric
to uso de sus facultades, ha florecido ia intención de
modificar radicalmente ciertos instrumentos, entre los
cuales se encuentran el Fonden y el Fopreden. Vivimos
tiempos extraordinarios de modificaciones profundas.
Sin embargo, debemos ser cuidadosos. Los cambios
no siempre son buenos. Al pasar el machete por el aca
hual, corremos el riesgo de cortar además de la maleza,
el delgado tronco de la ceiba a la que mucho esfuerzo le
ha costado crecer. Las instituciones y sus instrumentos
no se construyen de la noche a la mañana. Los cambios
que propongamos en ellas y ellos, deberán constituirse
en un contexto de seriedad y profundidad directamen
te proporcional al nivel de importancia que el instru
mento en cuestión representa. Cualquier cambio arre
batado podría poner en riesgo el trabajo de millones de
personas que han sacrificado su tiempo, experiencia,
conocimiento y talento a la construcción de un siste
ma encargado del cuidado de las familias mexicanas.
Bienvenidos los cambios, siempre y cuando, contem
plen una etapa de discusión, análisis y construcción de
ideas que nos permitan mejorar. Debemos apostar por
avanzar, por alejarnos de la reacción y acercarnos a la
prevención. Celebro la consideración que han tenido
los legisladores de nuestro país para abrir un espacio
de análisis, reflexión y diálogo, que estoy seguro, dará
como resultado mejores instrumentos y, por ende, una
mejor gestión del riesgo. Queremos mejorar, no volver
a 1995

Fecha: 25/05/2020

Página: 8

Area cm2: 240

1 / 1

Columnas Políticas

David E. León Romero

Costo: 34,116

Página 7



Con tal de que el Gobierno federal ten
ga el control absoluto de los recursos
que cuentan por el dinero recauda

do por los contribuyentes, y que desde el
poder puedan destinar ese dinero a sus
programas y obras sin entregarle cuentas a
nadie, ahora llegó la propuesta de Dolores
Padierna, diputada federal de Morena, de
extinguir el Fondo de Desastres Naturales
(Fonden) y el Fondo Nacional para la Pre
vención de Desastres Naturales (Fopreden).

Este fideicomiso tiene dinero reserva
do para tragedias naturales: tormentas,
huracanes, sismos, deslaves o inunda
ciones. En México hemos vivido muchas
tragedias que sin los recursos del Fonden
hubiera sido imposible resistir.

Dolores Padierna señaló: "a pesar de
que los fideicomisos públicos fueron
considerados como auxiliares en la ad
ministración de recursos públicos y son
herramientas paiaimpulsar algunas áreas
de desarrollo prioritarias, en realidad
su manejo no ha sido el de cumplir con
los objetivos de su creación ni darles un
uso adecuado a esos recursos públicos".
¿Conoce la diputada Padierna lo

sucedido en Guerrero cuando quedó
devastado por las tormentas tropica
les en 2013 o recorrió Oaxaca o Chiapas
después de los sismos de 2017?

Me tocó visitar las zonas más vulnera
bles en Guerrero, cuando en septiembre
del 2013 se conjugaron dos tormentas
tropicales, una proveniente del Golfo
y la otra del Pacífico, que terminaron
por causar enormes daños. Miles de
turistas quedaron varados, pero ellos
lograron salir. Lo más grave fue para los
habitantes de buena parte de Guerrero,
sobre todo de la zona suburbana de
Acapulco, que quedaron atrapados en
lo que quedaba de sus casas, sin comida
ni bebida; desgajamientos que acabaron

con comunidades enteras y dejaron a
sus animales atrapados en el agua. El
rescate de la zona, la atención prioritaria,
se hizo con recursos del Fonden.

Años después, en 2017, me tocó reco
ner las zonas afectadas por los sismos en
Chiapas, Oaxaca y Morelos. La gente en
algunas de las comunidades más pobres
del país lo había perdido todo; el nivel
de destrucción era brutal. También se
utilizaron recursos de este fideicomiso
para lograr en cierta medida restablecer
esas comunidades.

Desaparecer el Fonden es dejar en
vulnerabilidad absoluta a los más pobres

y marginados de este país en caso de un
desastre natural. En una situación de
desastre no hay tiempo ni posibilidades
de recurrir a partidas presupuéstales es
peciales, por eso un fondo de emergencia
como el Fonden es imprescindible para
actuar con rapidez y eficiencia.

El Fonden ha atendido a más de 21
millones de personas cuya vida y salud
estuvieron en riesgo por diversos desas
tres a lo largo de las últimas décadas. De
igual manera, el Fondo ha financiado la
reconstrucción de miles de viviendas,
escuelas, carreteras y hospitales a partir
de su creación.

Fue a inicios de abril cuando el Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador,
a través de un decreto publicado en el
Diario Oficial de la Federación, ordenó
a las dependencias federales extinguir
todos los fideicomisos públicos sin es
tructura orgánica.

A más tardar el 15 de abril se debían
entregar a la Tesorería de la Federación
todos los recursos públicos federales que
tenían dichos fideicomisos, calculados
según el Presidente, en unos 250 mil
millones de pesos.

En diciembre de 2019 había 335 fi
deicomisos que corresponden a 49 de
prestaciones laborales y jubilaciones,
35 de infraestructura, 111 de "apoyos fi
nancieros" y 111 de subsidios; con saldo
total de 740 mil millones de pesos; sin

embargo, algunos de ellos no serían li
quidados, ya que están previstos en leyes
o generarían afectaciones importantes a
terceros, como jubilados o inversionistas.

Los recursos fueron creados por dife
rentes dependencias durante las pasadas
administraciones federales.

Según el Presidente, los recursos

serían distribuidos en cuatro propósi
tos: fortalecer los programas sociales,
reactivar la economía, apuntalar a Pemex
por la caída en los precios del petróleo
y para pagar deuda.

Un par de semanas después, un tri
bunal federal estableció que la liquida
ción de los fideicomisos públicos podía
constituir un acto de confiscación, por
lo que los amparos promovidos para
impugnar la medida califican como ur
gentes y deben ser tramitados, pese al
paro de labores del Poder Judicial.

Pero como la obtención de recursos
es una urgencia para la 4T, la fracción
de Morena en la Comisión Permanente
del Congreso presentó la iniciativa para
eliminar al menos 44 fideicomisos en
el país.

Su argumento fue que así, el Gobierno
federal podría hacer frente a la pandemia
de Covid19 sin endeudarse.

La propuesta proponía reformar y
derogar diversas disposiciones a 14 leyes,
abrogar una y extinguir 44 fideicomisos
de la Administración Pública Federal,
como la de personas defensoras a dere
chos humanos y periodistas, prevención
y atención de desastres naturales; cien
cia, tecnología e innovación; desarrollo
agropecuario, forestal y pesquero; así
como las de cooperación internacional
para el desarrollo; modernización y for
talecimiento aduanero; cultura física y
deporte; cultura y cinematografía; co
municaciones y transportes, y fomento
a la industria nacional energética.

Pero, como era de esperarse, diversos
sectores afectados reaccionaron y las
redes sociales se encendieron contra la
iniciativa y contra el Gobierno federal.
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Uno de los reclamos más significativos

fue el del sector cinematográfico, encabe
zado por los directores Guillermodel Toro,
Alfonso Cuarón y Alejandro González
Iñárritu, quienes lograron que el dipu
tado Mario Delgado se comprometiera
a que el Fondo de Inversión y Estímulos
al Cine (Fidecine) se mantuviera.

Fue ante esta reacción que a los di
putados de Morena no les quedó de otra
que congelar esa iniciativa y reconocer
públicamente que se habían equivocado.

Son pocos los que han alzado la voz
por el intento de desaparecer el Fonden.

A través de un posicionamiento, la Junta
Directiva de la Comisión de Protección
Civil y Prevención de Desastres señaló
que "resulta por demás incongruente, el
pretender destinar recursos para atender
la emergencia sanitaria por Covid19, a
costa de eliminar fondos que se crearon
precisamente para prevenir y atender
emergencias y desastres, sobre todo en
zonas marginadas del país".
Advirtieron que "al desaparecer

dichos fondos, estaríamos dejando en
un estado de vulnerabilidad a las po
blaciones más marginadas y de bajos
recursosdenuestropaísysinunesquema

de prevención del riesgo de desastres.
Esto violaría el principio de inmediatez,
de acceso a los recursos que permitan
detonar acciones que salvaguarden
los derechos humanos esenciales en
las poblaciones afectadas por dichas
amenazas".

Es imprescindible que el Fonden con
tinúe con el mismo esquema de respaldo
financiero que en la actualidad y como
ha funcionado durante décadas, porque
sólo así, el Estado puede reaccionar con
rapidez,eficienciayauxilioala población
civil en una situación de tragedia.

TRAS LOS
SISMOS de
septiembre de
2017, se autorizó
el uso de 38 mil
163 millones 343
mil 988 pesos
del Fonden para
la evaluación de
daños y la recons
trucción.
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Los ingresos públicos
antes del Covid19

Una de las funciones parla
mentarias más relevantes, es
la revisión de la Cuenta Públi

ca (CP), y es uno de los asuntos que
mayor atención debería recibir en la
opinión pública.

En el caso de la Ciudad de México, el artículo
22 de la Ley de Fiscalización Superior de la enti
dad señala qué la integra, y que puede definirse
como el documento presentado por la Jefatura de
Gobierno (JdG) anualmente, para la revisión del
Congreso local, y que contiene los resultados de
la gestión financiera del poder público, órganos
constitucionales autónomos y alcaldías de la ca
pital federal; con el objeto de que se pueda com
probar que los recursos han sido gastados en los
programas y en la forma aprobada por el respec
tivo presupuesto de egresos. Es pues, el informe
del ingreso, gasto y deuda públicos, y que debió
ser acorde con la normativa vigente.

Conforme a la Constitución federal a más tar
dar el 30 de abril de cada año, se presenta la CP del
año inmediato anterior. La JdG, la presentó en el
último día del plazo prescrito.

Siete tomos integran la CP2019, por lo que to
maré sólo información relevante sobre los ingre
sos de ese año.

En primer lugar, los ingresos totales de la ciu
dad fueron inferiores en 3,500 millones de pesos
(mdp), a los obtenidos en el año 2018. (Un año de
tres Jefes de Gobierno: Miguel Ángel Mancera Es

pinosa, del 1 de enero al 29 de marzo; José Ramón
Amieva Gálvez, 29 de marzo al 4 de diciembre, y la
Dra. Sheihbaum los últimos 26 días).

Segundo, los ingresos del denominado sector
central (dependencias y órganos desconcentra
dos) se redujeron aún más al no percibir casi 8,500
mdp respecto a lo logrado un año antes. Esto se
debió principalmente, a la caída de 7,287 mdp
de ingresos propios de la administración pública
centralizada.

Lo anterior significa que antes del Covid19,
la hacienda local tenía una pérdida del orden de
8,500 mdp, resultante de la disminución de los in
gresos públicos en el 2019; entre ellos impuestos,
derechos y aprovechamientos, por sólo citar los
más importantes.

Tercero, el gobierno de la ciudad, fue beneficia
rio de una magnánima, generosa disposición del
Gobierno federal, que le envió 9,031 mdp más que
en el año 2018, sólo por concepto de participacio
nes y transferencias.

Sin esa "ayudadita" de don Andrés, el hoyo por
la caída de los ingresos hubiera sido mayor.

Cuarto, existe un costo para el erario local, de
más de 12,500 millones de pesos, que se perdieron,
a pesar de la "actualización" de las cuotas y tarifas
de las contribuciones locales a una tasa de 5.21%,
que sí se facturó a los capitalinos. (Y sin el nuevo
coronavirus).

Las finanzas públicas se encuentran debilita
das, ¿qué hará el gobierno local para reactivar a la
urbe y contribuir a la del país?

Como primer paso pudiera ser, menos ideolo
gía y un mejor paquete económico de rescate.
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Nada desviará atención

de la pandemia
fcardenas@pulsopolitico.com.mx

Por más propuestas, iniciativas,
acuerdos, decretos y ocurren
cias que el Presidente Andrés

Manuel López Obrador, legisladores
de Morena o autoridades del sector

salud hagan sobre las cada vez más
dudosas cifras de fallecidos y conta
giados por la pandemia de coronavi
rus que enfrenta el país, les será difícil
desviar la atención del agravamiento
de esos problemas.
Tal vez por eso, el Ejecutivo federal tuvo que

admitir el fin de semana que a pesar de que Méxi
co tiene un menor número de muertos que otros
países, "estos días serán los más dolorosos" por el
número de los que lleguen a ocurrir, aun cuando
se ufanó de que "se han tomado las mejores deci
siones" contra esa letal enfermedad.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Sin descuidar en ningún momento la atención a
sus pacientes, personal del IMSS, ISSSTE y Secreta
ría de Salud, hará un paro en el que surgirá la Unión
Nacional de Trabajadores por la Salud de México, en
protesta por el abandono en que las autoridades de
ios tres niveles de gobierno los han mantenido ante
la pandemia de coronavirus, a las que se sumarán
diversas acciones en todo el país.

Tuvo razón Ricardo Monreal, líder de Morena en
el Senado de la República, al calificar de "normal"
que en una democracia siete gobernadores de opo
sición hayan creado un frente para dar pelea legal a
decisiones del Presidente López Obrador, entre ellas
las inversiones privadas en energías limpias en sus
entidades federativas: sólo que lo que hoy se vive en
este país es una autocracia.
Díganlo si no las decisiones que ha asumido el
Ejecutivo federal desde que el 1 de diciembre de
2018 protestó ante el Congreso de la Unión cumplir
la Constitución y las leyes que de ella emanen y lo
que ha hecho desde entonces y actualmente con
las decisiones que ha tomado con el pretexto de las
emergencias sanitaria y económica.
Los mandatarios estatales del PRI en Coahuila, Co
lima y Durango, del PAN en Tamaulipas y los únicos
de MC, PRD e Independiente en Jalisco, Michoacán
y Nuevo León, respectivamente, coincidieron en re
chazar el Acuerdo de la Secretaría de Energía para
entregar a la CFE la generación de la misma con car
bón y combustóleo y frenar a las empresas eólicas
y fotovoltaicas que desde hace años operan en sus
entidades.

En otras n más, también se generan energías lim
pias, cuyos gobernadores no tardarán seguramente
en unírseles ante una decisión que, independiente
mente de que les afectará a sus estados, originará
pleitos legales en tribunales internacionales con
esas empresas extranjeras privadas.
Fue Francisco García Cabeza de Vaca, el panista de
Tamaulipas, el primer gobernador en anunciar que
recurrirá a los instrumentos legales para impugnar
el Acuerdo de la Sener, contra decisiones alejadas
déla realidad.

Twitter: ®MXPulsoPolitico
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Que
horas después de que el

presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador anunciara que el
subsecretario Hugo López Ga
tell fue invitado por la OMS pa
ra formar parte del grupo de ex
pertos que actualizará el Regla
mento Sanitario Internacional,
cientos de usuarios convirtieron
el tema en tendencia en redes so

ciales, desbordadas con etiquetas
como #GatellOrgulloMexicano.
La noticia permitió a connotados
morenistas, entre ellos Mario
Delgado, líder parlamentario de
Morena en la Cámara de Diputa
dos, replicar la buena noticia.

Que
vaya paquete que tiene

en las manos la Segunda Sala de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación, pues esta semana deberá
resolver el primer amparo en el
que un ciudadano reclama su de
recho al acceso y uso de medica
mentos psicotrópicos sin receta

médica. La demanda de garantías
del quejoso recurre al argumento
de quienes promovieron ampa
ros para el uso lúdico de la mari
guana, es decir, el derecho a la li
bre personalidad. Veremos qué
opinan los ministros.

Que la
UNAM sigue con

su idea de convertir la "crisis"

sanitaria en "oportunidad" y pa
ra ello lleva casi ya cuatro meses
atendiendo aspectos específicos
de la emergencia y preparándose
para la "nueva normalidad". La
universidad más grande de Amé
rica Latina ha desarrollado una
lista de 91 acciones "contunden

tes" contra la pandemia, que in
cluye la creación de una comisión
especial parala atención médicay
un plan que se ocupa de las preo
cupaciones económicas e incluso
espirituales que ha provocado la
llegada del covid19.
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Regreso al trabajo
Riesgoso como es aún el
regreso al trabajo, lo acon
sejable es que se efectúe
por acuerdo bilateral entre
trabajadores y emplea
dores, según el Diario
Oficial de la Federación
(14/05/20). Es decir:
establecimiento de reglas
sanitarias; seguridad
sanitaria; adecuación de
los espacios y procesos a
la misma; desinfectar al
ingreso, y por etapas para
cada actividad. De por me
dio están la salud y la vida.
Donceles
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La película
de Morena

R_dustria cinematográ
fica... todos a una voz.

Presionaron en redes y con entrevistas
para evitar la desaparición del fideico
miso vertebral para el desarrollo del ci
ne mexicano. ¡En un solo día se impu
sieron! De inmediato contraatacaron

la iniciativa de ley presentada por Mo
rena (Mario Delgado y Dolores Padier
na) para acabar con 44 fideicomisos
públicos, entre ellos Fidecine. El 'dipu
tado', 'actor' y 'cantante', presidente de
la Comisión de Cultura, Sergio Mayer,
no hizo nada antes... "porque no sabía
que la iban a presentar". Salió por los
aplausos como 'salvador' después.
La presidenta de la Academia, Mó

nica Lozano, fue la primera en emitir
un comunicado y a partir de ahí se des
cosieron otras voces. Tres, definitorias:
Alejandro González Iñárritu, Alfonso
Cuarón y Guillermo del Toro. En el ca
mino, el actor Joaquín Cosío decía: "Es
toy enojado... quienes nos tendrían que
representar... Sergio Mayer, en lugar de
defender al gremio...
se han vuelto en cola
boradores eficaces de

los designios, de los re
cortes, de las extincio
nes... creí en el gobier
no, ahora no puedo
decirlo mismo". El propio Gael García
daba entrevista en radio; Salma Hayek,
Diego Luna... ahora reclamaban los
mismos que antes apoyaban con tuits,

videos y hasta comerciales ala4T.
El líder en el Senado, Ricardo Mon

real de Morena, se pronunció también a
favor de Fidecine. Y horas después, tras
una conferencia virtual conla industria,

Mario Delgado reconocía que "se equi
vocaron" y congelaron la iniciativa Qué
bueno, aunque el resonante desencanto
del sector cultural ya había salido a flo
te... y ahora flota la duda en un sector que
parecía incondicional, contestatario,
disruptivo, y al que en su natu raleza la
4T les había caído como "anillo al dedo".
Son muchos, muy queridosy visibles.
Lo sucedido simboliza unión, au

toridad moral, pero también desdén,
voracidad, torpeza, incongruencia... y
al final congruencia. Ustedes pongan

los nombres.

Palabras clave
Sobre lo mismo. El ma

notazo en Puebla, no
es cosa menor... su con

greso local —con ma
yoría de Morena— aprobó la nueva Ley
de Educación, yMiguel Barbosa toma el
mando sobre las escuelas privadas... en el
siguiente tono: El Artículo 105 indica que
los bienes mueble e inmuebles de las es

cuelas particulares en Puebla pasarán a
serpartedelSistema Educativo EstataLY
de ahí, pa' abaj o. La espuma, esta semana,
de allí pa' arriba..^—

Reclamaron los mismos

que con tuits antes
apoyaban a la 4T
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Hemos sido muytibios congente comolasecre
tariadelTrabajo, LuisaMaríaAlcalde, que aun
que fue prácticamente linchada con toda jus
ticia enlas redes sociales (ya saben cómo es la
gente tiquismiquis y perfectirijilh que nunca

se equivoca, ni en sus gustos por el reguetón) un video donde
mientrasestáenelsúperQcu/mdohabíamosvistoauna secre
taria de Estado, por dios, yendo en persona abuscar las vian
das! ¿Adonde se fue elglamur?) estáhablandopor teléfono sin
elcubrebocasobligatorio. ¡Diojmió!
Seguramente estamuchachamerecíaesoy más porque da

do que casi ni tiene responsabilidades ni trapos que planchar
ni urgencias qué atender ni incendios qué apagar, cómo se le
ocurre tomarse unos minutos para respon
derunallamadaque, seguramente, erapara
quelecontaranelchismede Las Lavanderas
oeldeNinel Conde.

Por eso tienen razón personajes nada
machistas ni barbaj anescos como el pelos
deosode Manuel Clouthier, que sigue enor
gulleciendo alapellido, al soltar unaretaMa
de tuits donde señala que la señora Alcalde
porandarsinsobrebocas"ademásdeconsu
pelolargo,diinoymantecoso",yretadoramentealegandoque
no se cortará labarba hasta que la seeretariano se rape el pelo
hastalasorejas.¡Quéfinoyeleganteyeultorepresentantedela
oposición! Nada más le falta pedir prestado chingo mil millo
nes de pesos alprimer agiotista que pase paraser como el Pelón
Cbnsueiasdeiíu2edeJalisco,jKikBAlfaro,quegraciasasubuen

tino hará que los los j aliscienses extrañen a Etilio González.
Hace bien Manolita en tener estos momentos nada

arrebatados ni producto de la falta de agricultura y recur
sos hidráulicos. Yalo único que le falta atan didáctico per
sonaje es sacar una tabla como Loret que se autoinmola

donde compara muertes y contagios
por el covid19 en Chile con los de Mé
xico, como si fueran países gemelos en
dimensiones geográficas y número de
habitantes.

Yo digo que don Clouthier no se quite
ni el bigote ni ponga labarba a remojar,
pero ya saben cómo son los bichos que
organizan sus contagios sin importarles
los alucines de cadaquien

De cualquier manera, es admirable la resistencia de don
Manolo a cortarse la barba, más allá de la parte sanitaria,
sobre todo porque con la denodada y heroica lucha contra
el comunismo que ha emprendido la derecha, no vaya a ser
que al señor me lo confundan con un agente secreto sovié
ticoyme lo linchen i

Yo digo que don
Clouthier no se

quite ni el bigote ni
ponga la barba

a remojar
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La inmunidad
de los rebaños

17
I ltemaesqueustedesunborregoyyotam

i bien. Somos todos, una bola de borregos.
—Ya me imagino que a partir de esta lí
nea de inicio usted estará pensando que me dispongo a
construir una dura argumentación de la vocación mexi
cana a soportarle todo a nuestros políticos, quienes re
sultan unos soberbios que se toman más atribuciones
de las que les corresponde y que, como nosotros somos
tan dóciles —característica también muy bovina—, nos
dejamos y, aunque los mexicanos sí miramos feo, no de
cimos mucho y, como encima no hay una oposición bien
armada que tome el toro por los cuernos o, mejor dicho,
el lobo por los colmillos, nos dejamos conducir hasta
los más profundos acantilados económicos, pero no, se
equivoca, no estoy hablando de eso. Literalmente me es
toy refiriendo a las ovis orientalis aries. A las ovejas. Al
mamífero cuadrúpedo, ungulado, que se convirtió en
uno de los primeros animales en ser domesticados y que
mantenemos en rebaño.
De los rebaños es de donde parte la idea de los epide

miólogos. Frente a un peligro, frente a un virus con alta
tasa de mortalidad, ¿cómo preservar la vida de la inmen
sa mayoría? La respuesta es simple: ha
ciéndolos inmunes, logrando la inmuni
dad del rebaño.

Esta protección se logra con la vacu
nación, el problema es que para el coro
navirus no hay vacuna. De aquí que la
apuesta sea a que con el tiempo existan
la suficiente cantidad de individuos que
hayan superado la enfermedady el virus
no encuentre camino para el contagio.
La palabra clave es "tiempo". Sin vacuna hay que

apostarle a que la inmunidad de rebaño se logre lenta
mente para no saturar los hospitales y así el sistema de
salud no se desborde para que todo aquel que enferme,
aún uno mismo, encuentre una cama de hospital dón
de salvarse.

Al principio de la pandemia algunos países, entre ellos
Inglaterra, le apostaron a acelerar la inmunidad de re
baño. Dejar que la gente se contagiara asumiendo que,
como es una enfermedad que resulta más cruel con la

gente mayor y con aquellos que tienen alguna condición
preexistente, moriría gente, pero se llegaría a un equili
brio pronto. No fue así. La inmunidad de rebaño para el
covid19 requiere que al menos 70 por ciento de lapobla
ciónlacontraigaylasupere. Hay 60 millones de ingleses.
Inglaterra tuvo que cambiar su estrategia yes hoy uno de
los países con más decesos en el mundo.
Regresemos a México y a nosotros, sus borregos. Más

allá de que los datos de la subsecretaría de Salud muchas
veces no coinciden, que han sido cues
tionados por sus mismos seguidores y,
que dizque se aplana lo que no para de
crecer, ahí íbamos, por lo menos no se
han desbordado los hospitales. El pro
blema es la comunicación.
Lo menos que se puede esperar

de un rebaño que lleva 60 días con
finado al decirle que "ya domamos la
pandemia", "felicidades", "medalla

de oro", "ejemplo para el mundo" es que tiremos abajo
la puerta del corral al que un discurso más político que
salubre le quitó la tranca. Y eso pasó. En el momento de
mayorcontagiosymuert.es salimos como corderitos. El
rebaño anda suelto...

Quedan dos opciones: o el discurso se vuelve más serio
o nos habrán conducido a tratar de encontrar entre 126
millones de mexicanos la inmunidad del rebaño. Es una

lástima que alo que parece que j amás seremos inmuneses
a los discursos.

Esta protección
se logra con la
vacunación, el

problema es que no
hay vacuna
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Entendido:
Revolución, no
transformación

17
1™^ pigmenio Ibarra le ha

i hecho un favor a nuestra
•" J discusión pública con su

columna de MILENIO: "Los días que
estremecen a México". ("9/5/2020).
Ibarra ha dicho con todas sus letras

lo que muchos sospechan pero no to
dos se atreven a decir, entre ellos quien
esto escribe: que lo que quiere hacer
López Obrador es una Revolución.
Pacífica, aclara Ibarra, pero una Revo

lución. De acuerdo, salvo que no hay re
voluciones pacíficas, aparte de las cientí
ficas, las tecnológicas y las de los grandes
éxitos económicos.
La verdad es que, aclarado el propósito

delgobiemo, se aclaralo demás. Laintimi
dad amistosay la identidad ideológica de
Epigmenio Ibarra con el Presidente per
mite asuinir su texto como imsaberdepri
meramano.

Celebro su claridad nos ahorralos ca
minos de la adivinanza

y análisis de las inten
ciones de López Obra
dor, pues Ibarranodeja
lugar a dudas respecto
de a dónde va su amigo
el mandatario.
Cito: "¿Transformación es un eufe

mismo?", le pregunté a López Obrador
mientras, el otro día, con la cámara al
hombro, lo seguía haciéndole una en
trevista. Se detu vo, lo pensó un poco:

'El objetivo de una revolución —res
pondió— es la transformación"'.

De acuerdo, salvo porque esas palabras
no son sinónimos: Revolución es revolu
ción Transformaciones transformación

Tanto es así que, alahora de buscar un
referente histórico para la revolución de
la que habla, Epigmenio Ibarra cayó en
la Revolución rusa y en la cita de su cro
nista prematuro, JohnReed: "Apresuré
monos, amigos, a terminar la revolución;
aquel que laprolongue demasiado no co
sechará sus frutos".
Cobran sentido así las expectativas de

Epigmenio: "México habrá de vivir días y
meses estremecedores y luminosos. La

atención del mundo
se volcará sobre noso
tros".
Así cobra sentido

también la prisa des
tructiva del Presidente,
su decisión de arrasarlo

todoparahacer.. .una revolución. Enten
dido, salvo por estas palabras de Marx (18
Brumario): "Hegel dice que los grandes
hechosy personajes de lahistoriauniver
sal aparecen en ella, como si dijéramos
dos veces. Le faltó agregar: una vez como
tragedia, otra como farsa",
¿Qué diría Marx de la revolución en

marcha de México? ¿Tragedia? ¿Farsa?
¿Las dos?

¿Qué diría Marx de la
revolución en marcha

de México?
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Cortocircuito
nacional

¦ intesis de mi comentario reciente con

L 1 | José Cárdenas en Radio Fórmula so
14.. W bre el "decretazo" eléctrico:
No debe sorprendernos, pues responde a la

conocida ideología de López Obrador. No es
aquí lugar para analizar las violaciones al or
den jurídico que ese cambio entraña, pero los
muchos amparos promovidos por las empre
sas afectadas son elocuentes y los jueces dirán
la última palabra.
Lo cierto es que también los anteriores pre

sidentes tomaban decisiones de acuerdo con

sus propias ideologías; pero todos ellos tuvie
ron la vista en el futuro que imaginaron mo
dernizador para México; pero éste tiene los
oj os en la nuca y busca repetir el viej o pasado
que padecimos, imponiendo la ideología de ha
ce 70 u 80 años, esto es, el hoy arcaico "¡nacio
nalismo revolucionario!", con el Estado como
"motor de la economía", no regulador de ella;
está obsesionado en reducir a su mínima ex
presión la participación privada (salvo la que
invierta en sus caprichos) y sin seguridad jurí
dica para ella. Por eso (con injurias y calumnias
de por medio) reitera a inversionistas, nacio
nales y extranjeros, que la ley será dictada por
él y sus secuaces de momento a momento co
mo les venga en gana. Empezó con el aeropuer
to de Texcoco y lleva muchas, muchas más.
Se afana en regresarnos al ESTATISMO RE

CALCITRANTE, AUTORITARIO, PROBA
DAMENTE INEFICAZ Y PROFUNDAMEN

TE CORRUPTO, para garantizar la supuesta

"soberanía nacional", con su cantaleta de que
"primero los pobres".
Dice que rescatará a PEMEX y a la CFE. Eso

sería plenamente justificado, con dos requisitos:
1) que las limpie de la corrupción, que viene de

años y continúa.
2) que las modernice y haga competitivas. Es

imperativo en el mundo moderno que esas em
presas del Estado compitan con las privadas, pe
ro López Obrador las quiere sin competir, y a las
privadas sin seguridad jurídica.
La sola retroactividad impuesta en el "de

cretazo" violó el estado de derecho, produjo
una lluvia de amparos, reclamos internacio
nales, mayor desconfianza para invertir en
México, y seguirá contaminando el ambiente,
provocará una fuga enorme de capitales cuan
do más se necesitan y, lo más doloroso: el inevi
table empobrecimiento que vendrá para mi
llones de mexicanos. Pero su constante proce
der cae como "anillo al dedo" del SINIESTPiO

DESTPiUCTOR que no tiene problemas de
conciencia, porque, como bien se advierte, no
tiene conciencia y vive su enfermiza ambición
de poder.
Por fortuna, vamos en aumento aquellos

que denunciamos sus fechorías y lo enfren
tamos sin dar ni pedir cuartel, sin odio ni re
sentimiento, pero conscientes de que no tene
mos Presidente, sino un rij oso en permanente
campaña, promotor de una aventura que lleva
a la nación a una dolorosa desventura. Siga
mos luchando porque haga el menor destrozo
posible y se vaya feliz a su rancho, cuyo nom
bre se me olvidó.

Fecha: 25/05/2020

Página: 3

Area cm2: 230

1 / 1

Columnas Políticas

Diego Fernández de Ceballos

Costo: 30,744

Página 10



Merkel, Macron
y Sánchez

Los servicios de inteligencia franceses
y alemanes han hecho llegar a Emma
nuel Macron y Angela Merkel infor

mación precisa sobre lo que Pedro Sánchez significa
y cuál es el propósito final de su política: la liquida
ción del sistema de la Transición.
Los líderes de Alemania y Francia han aproba

do una gigantesca operación de rescate, cifrada en
500,000 millones de euros, para ayudar alas econo
mías trastornadas por el coronavirus. La generosi
dad es máxima: no se otorgarán las cantidades de
rescate en calidad de préstamo, sino de subvencio
nes a fondo perdido.
Si lo que ha anunciado el Banco de España se cum

ple, nuestra nación precisará del rescate europeo. Las
condiciones de Merkely Macron para verter el maná
sobre España pasarán de hecho, segúnlos especialis
tas, por la eliminación de ministros comunistas en el
Gobierno de Sánchez, lo que puede suponer la quie

bra de la actual alianza

El Fondo Europeo de Recupe
ración solo será otorgado a Espa
ña sobre labase de los programas
de la Unión Europea y en línea
con sus prioridades. Pedro Sán
chez no podrá dedicar un solo
euro de la ayuda al despilfarro de
sus promesas electoralistas, sino
a consolidar la compct itividad de

España abase de unas reformas laborales que van

más allá de la que estableció con éxito Mariano Raj oy.
El rescate rechazará cualquier gasto improductivo y
exigirá la reducción del derroche público con recor
tes de ministerios, asesorías, empresas públicas in
necesarias y utopías económicas socialcomunistas.
Angela Merkel y Emmanuel Macron tienen cla

ro que si España aspira a beneficiarse del Fondo de
Recuperación deberá renunciar a la mayoría de sus
«escudos sociales», que los líderes europeos consi
deran demagógicos e inviables. «Europa no va a to
lerar que España dispare el gasto, el déficit y la deu
da, ni tampoco subidas de impuestos que arruinen
aún más la economía». En esta frase se condensa
la decisión de Alemania y Francia para que Pedro
Sánchez pueda beneficiarse del Fondo de Recupe
ración. La preferencia de la inversión sobre el gas
to improductivo es el nenio conductor de la futura
ayuda europea, junto a la austeridad y la reducción
del gasto público. Los 500.000 millones de euros del
Fondo de Recuperación ahí están. Eso sí, con exi
gencias contundentes de las autoridades europeas,
que no se dejarán engañar por eljuego trilero de Pe
dro Sánchez.

Los líderes d e
Alemania y Francia

han aprobado
una gigantesca

operación de rescate
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Administrar y transformar.
El bloque obradorista

¦ on esto del coronavirus, parece mas
\ l i difícil cada vez que este sexenio dé

.,;1 grandes sorpresas. Se trata de un cam
bio constante, aunque no tan sonoro, que configura
un nuevo régimen ante nuestros ojos y que los ob
servadores no ven porque están muy ocupados en
enoj arse. Y hay muchas quej as válidas, desde luego,
porque hay cosas que podrían hacerse bien en tér
minos de gestión, de administración, que se han de
j ado de lado por privilegiar la transformación. ¿Ad
ministrar y transformar son antitéticos? No sé si en
todo, pero en algunas cosas seguramente es así.
La administración no mejorará en tanto no ha

ya cambios sensibles dentro de un gabinete que ha
quedado chico al Presidente, pero la transforma
ción, que es lo que lo ocupa, avanza de manera firme.
Creo que en este momento las líneas más gruesas
del nuevo régimen están trazadas y cimentadas, pe
ro que pueden adoptar configuraciones diferentes.
La primera línea consolidada es el obradorismo

como identidad política. En medio de la mayor cri
sis que ha vivido el gobierno mexicano en los últimos
años (y, a diferencia de la de Iguala, con consecuen
cias para millones de personas), López Obrador tiene
una base dura de 50 por ciento de las personas apro
bando su gestión pero, aún más importante, apoyan
do a su persona. Con él se da un fenómeno que los
politólogos no alcanzan a comprender bien. ¿Cómo
puede ser que se desapruebe
la gestión en muchas de las
temáticas como economía o

seguridad y esas mismas per
sonas aprueben al Presidente
de la República?
Una parte puede explicarse

porque la gestión de salud ha
salido razonablemente bien,
pero no todo. Hay valores in

tangibles que son muy preciados para la población,
como la honestidad, la contemporaneidad del go
bierno (que si no hay dinero para el pueblo, el sector
público lo resienta también), la congruencia en ver,
primero, por los más desfavorecidos, y la indepen
dencia respecto a poderes fácticos en la toma de de
cisiones. Quienes aprueban, evalúan la transforma
ción. Es una identidad ética que sella elbloque social.
Hay, además, un 20 por ciento flotante, que vay

viene, pero que, si la gestión anda razonablemen
te bien, funciona como parte del obradorismo. Es
un sector que consume mucha información, que
es sensible a los vaivenes del círculo roj o. Para eva
luar el cambio de régimen quedémonos con el 50
por ciento: un mundo, un inmenso capital político.
Como se funda en la autoridad moral del Presiden

te es delicado, pero ha sido estable. Ese capital se
rá, en alguna medida, de Morena, pero también de
partidos aliados o de candidaturas sin partido que se
identifiquen con el obradorismo. La dispersión del
voto es algo que se está jugando hoy, pero se resol
verá, y AMLO conservará su mayoría, aunque aún
no sabemos en qué configuración; con cualquiera,
el obradorismo seguirá siendo la identidad política
que más aglutine en los próximos años.
El pendiente que quedará, quizá para después de

este gobierno, será la reforma política que dé forma
jurídica auna nueva correlación de fuerzas. Voy más
adelante: con tenerunabuena cantidad de poli ticos
corruptos en la cárcel para el final de este sexenio, la
sucesión estará totalmente en las manos del bloque
de la transformación.

Pese a la crisis, el
mandatario tiene una
base dura de 50 por
ciento de personas
aprobando su gestión
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ XXXVII

Gil da ci ras
La vida en México durante la pandemia del coronavirus transcurría despacio
y en silencio. Pues con la pena, ellnegipublicó los resultados de la Encuesta

Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental 2019
omingo24 de mayo. 7:30 am.
Pincheaño de Leona Vicario.
La vida en México duranteDla pandemia del coronavirus
transcurría despacio y en si

lencio. Pues con la pena, el Inegi publicó
los resultados de la Encuesta Nacional de

Calidad e Impacto Gubernamental 2019.
Permitan ustedes que Gil reproduzca

algunas cifras:
El 15.7% de la población que realizó trá

mites, pagos, solicitudes de servicios, o
bien, tuvo contacto con algún seividor pú
blico, experimentó actos de corrupción.
No me voy a dar por mal servido. Écheme
un capote. La verdad de las verdades, no es
la gran cosa.

12:30 pm
Gil trapeabay se enteraba. La encuesta mi
de el nivel de satisfacción de la población
con respecto del aguapotable, drenaje y al
cantarillado, alumbrado público, parques
y jardines, recolección de basura, policía,
calles y avenidas, carreteras y caminos sin

cuota. De igual forma, se mide la satisfac
ción de la población con los servicios de
educación pública básica, educación pú
blica universitaria, servicios de salud del
IMSS, Issste y Centros de Salud Estatales
o Seguro Popular; energía eléctrica, trans
porte público masivo automotor, autobús
de tránsito rápido, metro o tren ligero y au
topistas con casetas de cuota.
En general, la satisfacción promedio

a nivel nacional pasó de 45.5% en 2017, a
47.2% en 2019. Gran caso y gran cosa Para
el caso délos servicios públicos básicos, las
calles y avenidas, policía y alumbrado pú
blico, obtuvieron un menor nivel de satis
facción a nivel nacional, con 25.1 %, 26.2%
y 38.2%, respectivamente. Pues para co
mo están las cosas los porcentaj es parecen
muy altos.
En cuanto a los servicios públicos bajo

demanda, 79.8% de la población manifes
tó estar satisfecha con el servicio de edu
cación pública universitaria durante 2019,
mientras que para los servicios de salud
estatales la satisfacción fue de 47.2% y, res
pecto al transporte público masivo auto

motor, fue de 32.7 por ciento.
De la misma forma, en las experiencias

relacionadas con la realización de trámi

tes, pagos y solicitudes de servicios públi
cos, además de otros contactos con servi
dores públicos realizados personalmente,
en 79.3% de los casos los usuarios mani
festaron sentirse satisfechos en términos

generales. Los trámites, pagos o solicitu
des con mayor nivel de satisfacción a nivel
nacional fueron los pagos de servicios de
energía eléctricay aguapotable, con 88.9%
y 86.3%, respectivamente.
Mientras que los trámites relacionados

con permisos de uso de suelo, demolición
o construcción, solicitudes de constancias
de libertad de gravamen u otros trámites
en el Registro Público de la Propiedad y los
trámites ante el Ministerio Público obtu

vieron un menor nivel de satisfacción, con
44.1% y 34.9%, respectivamente.

2:30 pm
La hora sagrada. Tres rocas grandes. Du
rante 2019, la percepción sobre la frecuen
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cia de actos de corrupción en instituciones
de gobierno se redujo, al pasar de 91.1% en
2017, a 87% en 2019. Sin embargo, la tasa de
prevalencia de corrupción se incrementó
de 14,635 víctimas por cada 100,000 habi
tantes en 2017, a15,732 en 2019; al igual que
la tasa de incidencia, la cual pasó de 25,541
actos de corrupción por cada 100,000 ha
bitantes en 2017 a 30,456 en 2019. Aigoeii.
Por otro lado, el mayor porcentaje en

experiencias de corrupción se estimó en el
contacto con autoridades de seguridad pú
blica con 59.2% de los casos; seguido de los
trámites relacionados con permisos de uso
de suelo, demolición o construcción, solici
tudes de constancias de libertad de grava
men u otros trámites en el Registro Público

de la Propiedad con 25 por ciento.
Estas cifras expresan tanto la relación

de personas afectadas, como las experien
cias de corrupción registradas en trámites,
pagos y solicitudes de servicios públicos,
así como otro tipo de contactos con servi
dores públicos en áreas urbanas. La cober
tura conceptual y el alcance metodológico
de este programa estadístico contemplan
actos de corrupción en actividades relacio
nadas con la vida cotidiana de los hogares y
no de las actividades que permiten el desa
rrollo de las unidades económicas.

Finalmente, en lo referente ala confian
za de la población en personas, institucio
nes o actores de la sociedad, se estima que,
en 2019, las personas confiaron más en sus

familiares, así como en las escuelas públi
cas de nivel básico, con 86.8% y 75.1% res
pectivamente. Por otro lado, el menor gra
do de confianza se presentó en los partidos
políticos con 24.6 por ciento.
Todo es muy raro, caracho: como diría el

respetable: ojeis.^™

Gils'enva

No me voy a dar por
mal servido. Echeme un
capote. La verdad de las
verdades, no es gra n cosa
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San juana como
síntoma

Para Carmen Aristegui, con
quien a menudo es estímulo disen

tir, y con quien una vez más es
privilegio coincidir

Mf"' Porqué está Notimex en cri
11! r % sis? ¿Por qué puede utilizar

recursos públicos para hos
tilizar periodistas en redes sociales,
denigrar al Fonca y a los creadores
que beneficia, o arrogarse la facul
tad de determinar qué de lo publica
do en medios mexicanos constituye
fakenews?

La respuesta coyuntural será que
porque tal es la visión militante y su
peditada a una agenda personal de su
actual directora. No es, sin embargo,
la gestión de Sanjuana Martínez sino
síntoma del problema de fondo, que
es el diseño institucional de la agen
cia informativa.

Notimex se dice la Agencia de Noti
cias del Estado Mexicano, pero no lo es.
En tanto organismo público descen
tralizado no sectori

zado, cuya Junta de
Gobierno es integra
da por 19 represen
tantes del gobierno
federal —uno por Se
cretaría de Estado—,
dos de un Consej o Editorial Consultivo
nombrado por la propia Juntay apenas

uno de su sindicato y uno del Instituto
Nacional Electoral, y cuyo director ge
neral es designado por el Ejecutivo fe
deral, Notimex comparte diseño insti
tucional con el IMSS y el Issste.
En términos de agencias informati

vas, su modelo es el de la china Xinhua

y la rusa TASS, pero también el de la es
pañola EFE que, pese a su prestigio, se
ha visto envuelta enfechas recientes en
un escándalo derivado de la remoción

arbitraria de su hasta hace poco direc
tor, Fernando Garea, por el presidente
Pedro Sánchez.
En tanto, la agencia France Presse

tiene un Consejo de Administración
en el que figuran cinco representantes
de empresas periodísticas privadas,
dos de medios electrónicos públicos
(que no de gobierno), tres del personal

que ahí labora, cinco
expertos ciudadanos
y solo tres represen
tantes del gobierno
francés, más un presi
dente y director gene
ral designado por ese

Consejo. Su financiamiento está inte
grado por las aportaciones de sus sus
criptores, más una compensación fi
nanciera pública al ser lo que la legisla
ción francesa contempla como Misión
de Interés General.

Eso es una verdadera agencia de no
ticias del Estado. Eso es a lo que debe
aspirar México.

El modelo de
Notímex es el de la china
Xinhua y la rusa TASS
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Para documentar

el pesimismo
r
; ¦ , on30mil472contagiosdetectadoshas
W k ta el viernes en laboratorios y hospita

.•¦«I les privados, los afectados por covid19
son ya casi 90 mil, de los cuales morirán más de 9 mil
(y contando), porque la letalidad en México es 11.7 por
ciento (frente a menos de 7 que promedia el mundo).
Por eso es incomprensible que el Presidente in

sista, como antenoche, en dar por "aplanada" la cur
va de la pandemia que su vocero vaticinó para hace
tres semanas, y que en las vísperas fuera reiterativo
en interpretar como "apoyo del pueblo" a su estra
tegia cuando amplios sectores de la sociedad toman
precauciones por natural instinto de sobrevivencia.
"En medio de lo adverso se ha estado actuando

bien, Ha sido muy eficaz el tratamiento que se le
ha dado a esta pandemia; los medios, las formas, las
medidas que se han tomado para domar esta pande
mia; las recomendaciones que han hecho los médi
cos, los especialistas, los científicos, han resultado
buenas en términos generales", expresó, convenci
do de que "ya vamos a empezar a descender
Ve una "campaña de gente insensata. No es como

lo dice esta prensa alarmista, amaríllista; México ha
sabido enfrentar la pandemiay estamos mejor que
otros países...".
Lo cierto es que, no desde el gobierno ni sus "es

trategas" de las cuentas raras y vaticinios errados,
sino desde el servicio público es
el ameritado personal médico,
asistencia!, administrativo y de
intendencia quien ha hecho lo
que debe hacer: médicas, médi
cos, enfermeras, enfermeros, ca
milleros, trabajadoras sociales
y personal de limpieza, con fre
cuencia mal pagado, peor equi

pado y sin respeto a sus derechos
laborales, cumplen con encomiable responsabilidad.
(Porcierto:sonincontableslos reproches al "desas

tre" que la 4Theredó de anteriores administraciones
con más de 300hospitales inconclusos que hoy siguen
sin completarse y equiparse, pero existen más de 40
mil de distintos niveles, muchos levantados en el neo
liberalismo, donde se atiende todo tipo de males).
Las directrices oficiales no han pasado de ser me

ros puntos de referencia para que cadaquienhagalo
que mej or se le ocurra.
Ej emplo cotidiano del desorden es que el gobier

no de Ciudad de México impuso límites de concu
rrencias, distancias y uso ineludible de cubrebocas
que se incumplen en Palacio Nacional. Puede ale
garse que la doctora Sheinbaum no tiene jurisdic
ción en ese recinto, pero la decencia elemental, la
camaradería partidista y sobre todo la salud públi
ca, debieran tomarse en cuenta.
Los integrantesdelcírculopresidencialylos invita

dos ocasionales están obligados a cumplir ciertas di
rectrices, pero la secretaria federal del Trabajo, Luisa
María Alcalde, sin protección sanitaria alguna, va de
compras y desoye al policía de supermercado que le
recuerda que no debe exponerla salud de los demás.
Ilustrativo, el problema es mayúsculo por ser ella

quien, sin empacho, exhibe y amenaza con clausu
ras a empresas y establecimientos rebeldes ante
una "estrategia" nada clara ni aplanadora...

Nada de lo sucedido
la última semana

explica el optimismo
de tan lamentable

"estrategia"
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Día 64: De curvas

y proyecciones

r
ada crisis, cada momento

Wm J complejodejasusnuevos
M iconos y referencias. Es

tos días nos han llenado de imágenes
con líneas que forman curvas que a su
vez proyectan cómo nos va a ir.
Cada noche, por ejemplo, después

de que en la conferencia de las 19 horas
el gobierno presenta sus propias cur
vas y proyecciones, uno puede ver en
Twitter un puñado de politólogos, mé
dicos, ingenieros y actuarios que sacan
las suyas. Algunas se parecen, otras no
tanto; usan diferentes programas para
sus cálculos. Hay para todos, pues. Son
buenos tiempos para el "dataísmo".
No es gratuita la fascinación que en

millones ha causado un ingeniero de Si
llicon Valley cuyo expertise antes del vi
rus era construir aplicaciones —un zoo
lógico virtual, por ejemplo— y una ted
talksobre cómo contar historias que se
hagan virales. Cosa que élyalogró.
Importantes instituciones mundia

les han aportado sus
curvas y proyecciones.
Que si la de la Univer
sidad de Washington
es la mejor... No, que
la más acertada es la

de los británicos... No,
esperen, que la de Harvard... No, los de
Washingtonyacorrigieron... Y así...
Todos los epidemiólogos serios saben

las carencias de cada ejercicio frente aun

nuevo virus:sucomportamientoenla sa
lud se va a aprendiendo sobre la marcha;
las capacidades de hacer pruebas son
siempre y en todas partes limitadas; hay
un desconocido porcentaje de asintomá
ticos, pero contagiosos, y todos los países
cuentan menos muertos que los que en
verdad falle cen por el virus...

Pero, sobre todo, como escribió David
WallaceWells en la revista New York

hace unas semanas, las proyecciones y
eventual descenso de las curvas hechas

en estos tiempos parten de datos obte
nidos en condiciones sociales únicas: las
de nuestro confinamiento. Viviendo —es
un decir— como hemos vivido, así se ha
comportado el contagio.

¿Cómo se compor
tará cuando comence

mos a abrir, cuando sal
gamos, poco apoco?
No quiero decir, que

no se mal entienda, que
se comportará peor.

Quiero decir que no sabemos. No sabe
mos cuántos allá afuera, en el mundo
que antes recorríamos despreocupados,
y en las calles son inmunes, por ej emplo.
O cuáles son con precisión los patrones
de contagio.
En estos tiempos quién no quisiera

predecir el futuro; por lo pronto, eso ni el
mej or programa de datos, proyeccionesy
trazado de curvas lo logra

En estos tiempos quién
no quisiera predecir

el futuro
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PEPE GRILLO

7 GOBERNADORES 7

Gobernadores de siete estados de la República mostraron su juego.
Pusieron las cartas sobre la mesa.
Juntan tuerzas para demandar al gobierno federal lo siguiente; Asumir
un nuevo esquema de coordinación fiscal, cancelar el acuerdo del
Cenace sobre energías renovables y revisar en cada caso la actuación
del Ejército en seguridad pública.
Están en la lista estados de la jerarquía de Nuevo León, Jalisco y
Tamautipas, además de Coahuila, Durango, Michoacán y Colima
Darán una batalla legal }'¦ claro, política en contra de la 41.
El senador Ricardo Monreal lúe el primero en levantar el guante por
parte del oficialismo y podría ser interlocutor. Para el zacatecano ta
acción conjunta de los gobernadores es "normal en las democracias".
Eso piensan en el Senado, ya venemos qué piensan en Palacio Nacional.

Propaganda desleal

Los actores políticos que recorren la república lucrando con las
necesidades de la gente afectada por ¡a crisis del coronavirus están en la
mira del INE.

Sus gestos supuestamente humanitarios son en realidad burda
propaganda.
Los objetos que regalan a la gente, comenzado por Ieis despensas,
se entregan en paquetes rotulados con nombre, imagen y colores
partidarios de los políticos que tratan de sacar raja de su supuesta
generosidad,
Sus ayudantes los filman y suben los videos a las redes sociales
para completar el numerito.
Para el presidente consejero del INE, Lorenzo Córdova. esos ogros
filantrópicos de ocasión pueden estar violando el artículo 134
constitucional.

De forma que no habrá impunidad. Los ogros filantrópicos de ocasión
tendrán que asumir las consecuencias de sus actos,

¿De parte de quién?
En el entorno de Luisa María Alcalde, secretaria del Trabajo, se maneja
la versión de que la reciente ofensiva en su contra, sobre lodo en redes
sociales, emana tufo del fuego amigo.
Tal parece que hay gente de su propio partido, pero de una iracción
interna antagónica a la familia AlcaldeLujan, que le está echando leña
al fuego.
Los señalamientos sobre presuntos casos de nepotismo o
influyentísimo y el video de la funcionaría sin cubrebocas
han tenido amplia circulación en las redes porque hay gente
interesada en que circulen.
Como se sabe, Bertha Lujan Uranga, madre de Luisa ¡Viaria, es cabeza
de una de las corrientes que pretende asumir el control del partido en el
poder. Morena, y fmy grupos interesados en moverle el tapete para que
no lo consiga.
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Como todo termina sabiéndose, en cualquier momento se sabrá de
parte de quién.

Condecoración Hidalgo
Está muy bien que la Secretaría de Gobernación haya adelantado que
hay un plan para condecorar a trabajadores de la salud.
Les entregarán la condecoración Migue! Hidalgo, según decidió un
comité integrado por representantes del Congreso y del gobierno
federal.
Eso está bien, sería mejor , más justo y permanente que la
condecoración fuera presidida por decisiones que les dieran
seguridad en su trabajo, una remuneración acorde con su
aportación a la sociedad, equipamiento con tecnología de
punta y capacitación continua.
Lo anterior no quiere decirque no les den la condecoración Miguel
Hidalgo, una de las más al tas que otorga el Estado mexicano, pero
lo que buscan los trabajador es de la salud una vez que concluya la
abrumadora crisis sanitaria es d£¡r un paso arriba permanente en su
carrera.

Fecha: 25/05/2020

Página: 31

Area cm2: 281

2 / 2

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Pepe Grillo

Costo: 29,822

Página 9



El presidente consejero del INE
llamó a los políticos a no lucrar
con la pandemia COVID, la
democracia "no se suspende en

este tiempo", les recordó, así que la protección
a esta forma de vivir las libertades no debe

estar en pausa. El INE y el Instituto de
Investigaciones Jurídicas de la UNAM lanzaron
un proyecto justamente con el propósito de
convertirse en un espacio de apoyo y
cornplementariedad a los aprendizajes de
Formación Cívica y Ética,, a nivel secundaria.
Muy bien...

Lorenzo
Córdova

J.A. Suárez
del Real

Un Abajo para Cultura
CDMX que nacionalizó uruguayo a Ñervo
Pues sí, José Alfonso Suárez de! Real y Aguilera
y su Secretaría de Cultura lanzaron un
recordatorio por la fecha luctuosa en torno a
Amado hiervo... peco confundieron el lugar de
la muerte con el lugar de nacimiento... así el
nayarita, terminó montevideano... Un Abajo por
este error tan, tan increíble que está
incendiando las redes sociales.
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SOCIEDAD Y PODER

Pantallas en la pandemia
Las pantallas nos permiten so

brellevar lti pandemia. Hace un
cuarto de siglo la proíésora She
rryl Turkíe escribió una de las

\ primeras investigaciones sobre
üel tránsito del televisor a inter

net y las maneras como definimos nuestras
identidades frente a las pantallas. Aquel
libro termina recordando Jfüfifi el fin del
rniiiiíifj, la película de Win Wenders en don
de un científico registra las señales elec
tromagnéticas del cerebro para grabar los
sueños. Seducidos por sus propios sueños,
los personajes de Wenders deambulan mo
nitor en mano. Turkle se apoyaba en aque
llas escenas para advertir contra el riesgo
de extraviarnos en los mundos virtuales

{La vida en la pantalla, Paidós, 1997).
En las pantallas digitales hoy trabaja

mos, nos encontramos, nos divertimos —
es decir, nos entretenemos pero además
nos escapamos—, compramos y hacemos
gestiones, podemos recibir atención mé
dica o aprender un sinnúmero de cursos,
durante la reclusión que impone la pande
mia. La distancia ala que nos convocan la
responsabilidad, el miedo y la precaución,
es física pero gracias a internet no tiene que
ser necesariamente social. Por supuesto
ése es privilegio de quienes podernos que
darnos en casa mientras quienes desempe
ñan actividades esenciales en hospitales,

centros de abastecimiento y tiendas, ser
vicios urbanos y de mensajería, la intraes
truc tura de telecomunicaciones y los me
dios, entre otros, se arriesgan a diario para
que tantas cosas sigan funcionando.

Zoom se ha convertido en salón de cla
ses. sala de juntas y hEista en la mesa de res
taurante en donde antes nos encontrába

mos con otros. Hasta ahora por lo gene
ra! la comunicación en línea era persona a
persona. Recorrer internet hábil ualmen
te ha sido una experiencia solitaria. Habia
espacios de encuentro con otros, como los
antiguos salones de chat en donde se po
día conversar, pero ese intercambio no era
necesariamente sincrónico. Zoom y otros
servicios de encuentro colectivo en línea le
dan a la eomrersEición el atractivo de la si

mul taneidad y, sobre todo, de la imagen en
directo. A diferencia de los espacios digita
les que nos enlazan en singular, Zoom nos
conecta en plural,

La imagen siempre tiene una fuerza
magnética que en este caso es recíproca.
Mirar a los otros implica, en Zoom. que
ellos nos miren a menos que desactivemos
la cámara de la computadora. En esos es
pacios de encuentro, de manera más evi
dente que nunca, los usuarios de internet
construimos nuestras identidades según la
circunstancia y los interlocutores que ten

gamos. En parte en broma pero en algu
nos casos con verosímiles recursos digita
les. híiy quienes colocan en sus sesiones de
Zoom fondos virtuales para aparentar que
están rodeados de una decoración que en
realidad no tienen. En sus comparecen
cias en Zoom hay quienes muestran pare
des adornadas con libros para deiinir ras
gos de su identidad. Una cuenta en Twitter,
@£Credibility, exhibe y comenta exagera
cionese imposturas en las colecciones de li
bros frente a las que aparecen políticos, pe
riodistas u otros personajes públicos.

En diciembre pasado había unos 10
millones de personas conectadas cada día.
en promedio, a reuniones en Zoom. Para
fines de abril ya eran 300 millones. Goo
gle Meet, a su vez, congrega unos 100 mi
llones de personas cada día. Cada quien, o
su circunstancia, determina su escenogra
fía. La pantalla cuadriculada con imáge
nes de otros nos recuerda aquella película
de Hítchcock en donde james Steivart mi
rabaasus vecinos a través de hi vento w ni
disereta. Enrique Dans, especialista español
en asuntos de cultura digital, asegura que
ahora que las escuelas fueron reempiíizEi
das con cursos en Zoom hay alumnos que,
para engañar al profesor que está al otro
lado de la pantalla, colocan videos de ellos
mismos en donde se les mira con expresio
nes muy atentas.
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Si Zoom reemplaza (nunca del todo,
claro) a las aulas y salas de juntas, What
sApp es el nuevo pasillo donde intercam
biamos impresiones y murmuraciones.
TikTok es un espejo delante del cual los
más jóvenes gesticulan y danzan con más
asiduidad y audiencias de lo que supon
dríamos. De 500 millones de usuarios que
dice tener en el mundo, esa aplicación de
origen chino tiene 20 millones de adhe
rentes en México. La vida convertida en

memes, el ridiculo como contraparte de la
realidad, la parodia frente a la pandemia,
son recursos exultantes e insistentemente
repetidos en TíltTok.

Desde el encierro ajustamos nuestros
hábitos de consumo. En mamo, las adqui
siciones mexicanas de artículos de limpie
za en Mercado Libre crecieron 403% y las
de productos farmacéuticos, 114%.

El cine, ahora en pantallas de varia
das dimensiones, es paliativo y escape res
pecto de la realidad. En la primera quince
na de marzo en Estados Unidos se duplicó
consumo de películas calificadas como dra
mas fantásticos (situaciones sobrenatura
les, magos y brujas, e tel. Yaque las familias
están juntas, las películas sobre niños fue
ron vistas 9 7% más que en la quincena an
terior. La contemplación de cintas de cien
cia ficción aumentó 5 7% y los filmes sobre
dramas apocalípticos, 5 5%.

En cambio el consumo de películas ro
mánticas disminuyó 70% y la audiencia
de los videos sobre sketches de comedia ca
yó ófi% ¡datos de Parrots Analytics). Para
arrostrar una realidad que nos acosa, na
da mejor que disimularla con relatos de si
tuaciones inverosímiles. O quizá nos suce
de que para convivir con una epidemia de
ramificaciones tan extensas y con una om
nipresencia que hace poco nos parecían
inimaginables, nos alivia envolvernos en
la ficción más extravagante.

Curiosamente, a! menos durante mar
zo, el interés de los mexicanos pEira expre

sarse en Facebook no aumentó de manera
notable. El año anterior, ese mes, hubo 3
millones 219 mi! posts en los muros de esa
retí sociodigital y este año 3 millones 2 33
mil, en números redondos. Se trata de un
incremento de apenas0.43%. Encontras
te. este marzo los chilenos colocaron 5 3%

más posts en Facebook que el año pasa
do, los brasileños 37%y los argentinos 9%
más, de acuerdo con la empresa Comscore.

Quizá ese mutismo de los mexicanos
en Facebook, en comparación con sus pro
pios hábitos en Línea, se debe a que se ex
presan en otras redes o a que, al menos en
el inicio del encierro, permanecieron ató
nitos. En lodo caso el tiempo que destinan
los usuarios mexicanos a recorrer redes so
ciodigitales aumentó, al iniciode la contin
gencia, de 2 horas 57 minutos diarias, en
promedio, a 4 horas con 12 minutos (se
gún Kielsen  ibope México}.

No se necesita excesiva perspicacia pa
ra suponer que, en estas semanas de aisla
miento físico, repunta la navegación en si
tios de pornografía, lil trálico mundial en
Ponihub.win aumentó 2 5% el 2 5 de mar
zo, cuando esa empresa ofreció acceso gra
tuito a su paquete premium con tal de que
la gente se quedase en casa. A los clientes
de ese sitio les piden que se la ven las manos
y practiquen la distancia social.

El mayor incremento, siempre respec
to de los niveles de acceso antes de marzo,
fue por parte de las mujeres interesadas en
Pomhub. El 27 de mano ellas consumie

ron 50% más de contenidos que en otras
fechas, en tanto que los accesos a cargo
de hombres aumentaron 26%. A diferen
cia del aumento mundial de 25%, el día
déla olérta premium los usuarios mexica
nos iueron 41.5% más y luego, durante to
do abril, el incremento fue de alrededor de
30% en comparación con el trafico ante
rior a la pandemia.

El consumo descuidado de algunos
contenidos a veces tiene consecuencias

indeseables. En marzo, en América Lati

na. la propagación de virus en computa
doras creció 131% en comparación con el
año anterior.

Al autor de esta columna le han con
tado que hay una aplicación denomina
daTinderque, también, durante la pande
mia, es más utilizada que antes. Los y las
interesadas se asoman al catálogo en lí
nea en donde encuentran damas y caba
lleros en busca de amistad, entendida de
manera muy amplia. El usuario desliza el
dedo sobre la pan talla del celular para mi
rar los perfiles de quienes así se muestran.
Tinder ha comunicado que el 2 3 de mar
zo sus usuarios hicieron 3 mil millones de

deslizamientos Isivipes), Por lo general hay
un promedio de mil 600 millones diarios
de deslizamientos en las pantallas conec
tadas a Tinder.

Por otra parte Gleeden, que se defi
ne como un sitio de encuentros extracon
yugales, ha dicho que durante el conlina
miento el tiempo de conexión de sus usua
rios aumentó de 2 horas y media, a tres ho
ras cada día. Según la empresa, más de 11
mi! de esos usuarios en México dijeron en
una encuesta que. encerrados debido a la
pandemia, el 8% extraña vera sus amigos.
El 68% lo que más echa de menos es tener
sexo con su aman te. En algunos medios se
publicó ese dato como si expresara el com
portamiento de todos los mexicanos, o so
lamente de hombres, Pero se trata de res
puestas de usuarios y usuarias de ese si
tio que, por cierto, presume de haber sido
' pensado por mujeres".

Atados casi todo el tiempo a las pan
tallas como aquellos personajes de Wen
ders, hay quienes se alejan de ellas por un
ralo, De los usuarios y usuarias de Gleeden
en México, el 25% dijo que durítnte la cua
rentena se ha escapado de su casa ai me
nos en una ocasión para ser infiel de ma
nera presencial. Ojalá que hayan llevado
cubre bocas.
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En las pantallas digitales

hoy trabajamos, nos

encontramos, nos

divertimos —es decir,

nos entretenemos pero

además nos escapamos—,

compramos y hacemos

gestiones, podemos recibir

atención médica o aprender

un sinnúmero de cursos,

durante la reclusión que

impone la pandemia.
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Las páginas de C RÚ N1C A están abiertas a sus lectores.
Favor de enviar sus opiniones a:

>•* nacional®£rot¡ica.com.mx o a nuestras redes sociales
>* Twíttfr: LatronicaDeHoy
«• Facebook: LaCronicaDeHoy

Los textos no deberán exceder las 80 palabras.

Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor director:

El
Respecto y la nota titulada "Por
baja en ventas, tianguistas re
bajan precios de perecederos en
CDMX", nuestros lectores y co
munidad de internet hicieron los

siguientes comentarios:

Annando Borlotes:

Qué bonitos tianguis, ojatá lo
vea nuestro presidente Saúl
Monreal. de Fresnillo, Zacate
cas: asi es como deberían tam

bién de organizar al comercio in
formal, Mercados sobre Ruedas.

o sea. una vez cumpliendo cierto
horario y se retiran.

Carmelita ZR:

Se aprovechan de algunos no
tienen cultura de sanidad... de
esa manera nos invitan a salir.

Cuídate y quédate en casa pa
ra que esté encierro ya termine.
Al fin la ciudadanía lo ha enten
dido, los comerciantes no nos
quieren, nos tenemos que que

rer nosotros, frijol y arroz no nos
a lee ta comer ya vendrán tiem
pos mejores. Por caridad de Dios
no salgan.

Natalia Rui:

No aplica en todos tos perece
deros: 340.00 el kilo de chayó
te, $20,00 e] medio kilo de fre
sa. Tampoco es muy atractivo
el precio, podría pensarse que la
Ir uta no está en buen estado.

Adrián lira:

Ahora es momento de inyectar
dinero a las pequeñas empre
sas. lo que este gobierno busca
es eliminar a los pequeños ne
gocios, que mal que estas perso
nas que también necesitan in
gresos tengan que regalar sus
mercancías, con esos precios se
guro que no pagan ni la gasoli
na que ocupan.

|avier Sol:
Al menos estas personas se man
tienen activas y sacando su ne
gocio adelante, que pésima la
forma de actuar del gobierno
que prefiere ver que las perso
nas trabajadoras muramos de
hambre antes de ayudarnos.
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CRONICA CONFIDENCIAL

¡Todos juNTOs contra U coRRupciÓN y U impuNidad!

La tercera guerra mundial\ contra COVID19, nos aniquila
os últimos reportes de la Secreta
ría de Salud en torno a la ocupa
ción hospitalaria por la COVID
J 9, muestran que en lo relacio
nado con la atención a pacien
tes en situación crítica, la Ciu

dad de México. Baja California y el Esta
do de México son las entidades con ¡a ma

yor demanda y, por ello,, contar con venti
ladores, entre oíros equipos, es una necesi
dad apremian Le que se debe satisfacer para
proteger el mayor número de vidas posible.

Por ello fue notable el gran esfuerzo de
responsabilidad social que un importante
grupo de empresas, entre las que destaca
Grupo Televisa, hayan donado al gobierno
iederal 200 respiradores elaborados por la
empresa holandesa Phillips.

En una coyuntura especialmente preo
cupante. ya que los casos confirmados de
CÜVID se siguen acumulando, es impor
tante que el gobierno iederal y la iniciativa
privada —más allá de las diferencias que
mutuamente han expresado en los últimos
días sobre la fantasmagórica crisis econó
mica que se avecina—. conjunten esfuer
zos porque lo que está en juego es la vida de

miles de mexica nos.

No en balde, este gesto solidario moti
vó el reconocimiento del Centro Mexica

no para la Filantropía y de la Alianza por
la Responsabilidad Social Empresarial por
México a diversas empresas. Grcifw Teírvi
sti entre ellas.

Y es que la paradoja acaecida desde el
momento en que China le hizo al mundo el
mortal regalo de un virus asesino capaz de
multiplicarse a gran velocidad, vino a dar
a América y a convertir la región norte de
nuestro continente en el epicentro mun
dial de la pandemia.

De acuerdo con la inlórmación acuinu

lada, el coronoviriis específico que infectó a
México, provino de Malasia, país localizado
en el Océano índico en la punta de una pe
nínsula de países al sur de China —M van
mar. Laos, Vietnam, Tailandia, Camboya
y Malasia—. ¿Quién lúe el mexicano que
viajó hasta allá, o el malasio que nos visi
tó en los meses luíales de 20.19, entrando
—curiosamente—porChiapasy nos trajo
el paquetito mortal de la COVID19..? ¡Al
guien de Migración que nos pueda ayudar
a identificarlo, por favor,.I

Quizá porque el coronnviriís ingresó a
México por el sur en vez de hacerlo por el
norte o por los puertos del Pacífico y del
Gollb —como es costumbre en la mayo
ría de los casos— la. detección del peligro
sucedió cuando ya el bichito se paseaba
a sus anchas en su tarea de invasión ca

si total del territorio nacional y a la auto
ridad sanitaria ya sólo le quedó instru
mentar la estrategia de mitigación, ba
sada principalmente en el confina mien
to de las personas y en el dista nciamiento
entre aquellos que no pueden dejar el en
cierro por 110 poder trabajar fuera de sus
espacios laborales,

... Y ahí vamos, con la nueva y terrible
tarea de ir contando el creciente número de

compatriotas que nos abandonan día tras
día; conteniendo el miedo de incrementar
el grupo de los contagiados, la fatigosa an
gustia de pensar en cómo proteger a quie
nes integran nuestros micromundos y to
parnos con la terrible realidad de que nues
tra única solución es... cernir, tras noso

tros. la puerta de casa.
l Coromvin ts es uncí pequeña gripe...

Üüíiníri Trirnip
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Rafael Cardona
Twltter: @CardonaRafael

ratael.cardona.sandovat&gmalt.
com

elcflstalaiQuno@hotniall.com

EL CRI STALAZO

La genialidad en el
periodismo

i e! encabezado de es
ta columna lo llevó,

siquiera por un i lis
ian le, a pensar en los
panfletos militantes
con los cuales hoy

se quieren esquilar los señala
mientos de la crítica por el des
empeño mediocre de los respon
sables sanitarios en México, en

un país donde por dicho presi
dencial no se practica un perio
dismo procesional, tuvo usted
razón.,, parcialmente.

No me refiero—en esta oca

sión— Ei la prensa nacional, si
no a la primera plana de ayer
del New Vori Times, el cual es
—como todos sabemos—un

periódico falto de ética. Tam
bién a la portada de su revista,
en la cual una figura diminuta
de mujer, se observa al fondo
de un túnel de rectángulos in
finitos, perdida en la monoto
nía cuadrada de una vida sin

relieves ni color devaluada por
la epidemia.

Pero la primera plana tiene
otros méritos.

El primero consiste en su
audacia gráfica. Para quien no
la haya visto, ta descripción es
simple. Se trata de un listado
de personas, con sus lugares
de residencia, su actividad y la
edad a la cual murieron por la
plaga del corona viras. La con
tundencia de una contabilidad

mortuoria, sin espacio para el
morbo.

El encabezado dice simple
mente. "Cíisi t'iííi mil iiiíiprÍGS

en EU; iíjiu píTííiíJn íricn/cuJíible"
A continuación, con la frial

dad de un recuento emotivo,
como se ponen los nombres
en las piedras de los memoria
les, en la verticalidad de sus
seis columnas, la seca tipogra
fía nos relata el drama sin más

palabras.
No caben ahí, obviamente

los nombres de todos los falle

cidos, pero como ha dicho Si
mone Landon. asistente del de
partamento grálico del Tjjjics,
"...en el público en genera] ya
hay algo de fatiga frente a los
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datos..."

Para formar la plana con
memorativa. al cumplir
se !a enorme cifra de Jos
100,000 decesos, casi el do
ble de las bajas en la Guerra
de Vietnam. Landon y Alain
Delaquériére, investigador del
diario, siguieron una idea per
fecta: no se trata de una lista de
muertos se trata de nosotros.

Asi pues la portada no es un
papel impreso; es un espejo do
liente.
Pero este hallazgo no es

obra de la casualidad, es pro
ducto de algo poco compren
dido entre quienes no saben
de este oiicio. La tradición edi
torial, la continuidad en e! es
fuerzo.

En el año 19 76, el NYT pu
blicó un libro célebre llamado
Desastres, Una compilación de
las primeras planas con la no
ticia de las grandes desgracias.
El tomo se inicia con el incen

dio de Chicago en 18 71 y sigue
con otras calamidades.
Hundimientos, choques fe

rroviarios, terremotos, explo
siones; la larde cuando el ze

peiín Hindenburg, orgullo de
la aviación alemana, se es
trelló contra la torre de Lake
hursl; el día cuando un bom
bardero chocó contra el Em pi
re Estate (presagio del 11 S) o
la muerte en Ja plataforma in
cendiada del lanzamiento de
tres astronautas en la debacle

del proyecto Apolo, en 19fr7.
dos años antes de la victoria fi
nal en la carrera del espacio.
La solución gráfica y la

originalidad editorial fueron
puestas por encima de fas vie
jas fórmulas del periodismo
basado en declaraciones, bo
letines de prensa y conferen
cias de medios. Nadie necesi
tó preguntar nada: la realidad
con sus miles de nombres, ape
llidos. lugares de residencia y
muerte no se somete a discu
siones.

No son datos; son retratos.
Apenas mil de ellos porque

el espacio tiene límites fia lis
ta continúa en páginas inte
riores), pero el contenido sim
bólico y la carga emocional de
la obra gráfica, resulta apabu
llante y perturbadora, sobre

todo en estos días, cuando ta
superficialidad de las redes so
ciales pretende sustituir—por
ta facilidad de su manipulación
irreflexiva y estúpida en favor
de los poderes—, al ejercicio
inteligente del periodismo es
crito, sobre todo.

Estas cosas no las hacen los
bots ni se les ocurren a nues
tros titiriteros locales. Ni en la
tarde ni en Iel mañana.

La televisión y la radio, a
iin de cuentas lenguajes en sí
mismos, tienen otras formas
de presentar los hechos, intere
sar y conmover a sus audien
cias. La prensa, cuya supervi
vencia no está sujeta a discu
siones bizantinas, prueba con
estos ejemplos su vitalidad y su
valiosa singularidad,
En una conversación entre

Marc Lacey, eJ editor nacional
del diario y Tom Bodkin, je
fe del departamento creativo,
quedó una idea muy clara al
discutir si la sota tipografía po
día revelarla tensión dramáti
ca del momento;

"... Algo que la gente pueda
ver dentro de cieti (¡/ios y le ha

ga comprender el número de per
didas que estamos raperíj nenian
do... " Nndnmíís,
Alguien desde México les

pudo haber dicho; a ver si den
tro de cien años ya tienen éti
ca...

La solución gráfica y

la originalidad editorial

fueron puestas

por encima de las

viejas fórmulas del

periodismo basado

en declaraciones,

boletines de prensa

y conferencias de

medios.

Fecha: 25/05/2020

Página: 31

Area cm2: 412

2 / 2

Columnas Políticas

Rafael Cardona El Cristalazo Semanal

Rafael Cardona

Costo: 43,725

Página 7



Bl#
Nos cuentan que, en la región sur de los Es
tados Unidos, cada vez se posiciona con
más fuerza entre los consumidores la marca

de tomates Sandia Valley, originaria de
Aramberri, Nuevo León. El hecho destaca
porque la mencionada comunidad se carac
terizaba hace una década por sus altos índi
ces de pobreza.

***

Que tras la intervención de la ya desapare
cida Sagarpa, a través de los programas que
encabezó Fernando Mansilla Bernal y su di
rección General de Logística y Alimenta
ción, se convirtió en un centro de produc
ción de talla internacional, alcanzando una
cosecha anual de nueve mil toneladas del

producto y con ganancias para cada uno de
los pequeños productores por arriba de los
28 mil pesos mensuales. ¿Será que en ver
dad esos métodos tengan mayor impacto en
el desarrollo que los programas sociales de
la 4T?

***

Dicen que la Junta Federal de Conciliación y
Arbitraje ya tiene en la mira a los comités de
edificación de las obras de las Universida

des para el Bienestar "Benito Juárez García"
en Puebla, debido a que, tras el anuncio del
gobernador Miguel Barbosa de que se inau
gurarían en junio, cada vez son más los
obreros que denuncian que están siendo
obligados a trabajar a marchas forzadas, sin
prestaciones laborales y sin equipo de pro
tección adecuados.

De entrada, esta misma semana la titular
del órgano, María Eugenia Navarrete, visi
tará en el municipio de Zinacatepec, uno
de los sitios de las obras donde 52 obreros

acusan a la presidenta del comité de edifi
cación, Margot Sánchez Escobedó, de
obligarlos a trabajar jornadas extra, lo que
ya derivó en dos accidentes graves y un

brote de algo que parece gripe, la cual ya
ha afectado a siete obreros y, pese a ello,
estos fueron despedidos.

Esta semana es la recta final para que las
industrias mineras, de la construcción y
de fabricación de equipo de transporte de
muestren ante el IMSS, de Zoé Bobledo,
que cuentan con todos los protocolos para
poder reabrir incluso antes del 1 de junio.

***

Por lo pronto, más de 60 mineras ya están
listas para volver a laborar y lo harán en
las mejores condiciones sanitarias, sin
permitir que obreros con posibles sínto
mas de Covid19 ingresen a laborar y se

rán regresados a sus hogares, quienes es
tén en esta situación.

***

La subsecretaría de Minería de la Secre

taría de Economía, a cargo de Francisco
Quiroga, ha venido definiendo en los últi
mos días con los líderes mineros Ismael

Leija, Carlos Pavón y Javier Villarreal,
una estrategia para que el retorno a las
actividades del sector sea seguro. De esta
manera, los 370 mil trabajadores del sec
tor podrán reintegrarse a sus labores sin
problema alguno.

***

Todo indica que hay una luz al final del
túnel para la IP respecto al Proyecto de
Ley de Infraestructura de la Calidad, pues
el pasado jueves 21 de mayo, el senador
Alejandro Amienta, presidente de la Co
misión de Hacienda, llevó a cabo una vi
deo conferencia con Francisco Cervantes,
de Concamin; José Manuel López, de
Concanaco Servytur; Bosco de la Vega,
del CNA, y Jesús Cabrera de la EMA, entre
otros representantes del sector.
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"Así es, sus ataques al (a)Gob¡emoMX, el
Presidente @lopezobrador_ (Srocionahle
(p)Lu¡saAlcalde (S)lrma_Sandoval y a sus familias
son el resultado de una bestia herida de muerte.

(SRedAMLOmx (SHungareo (pEdd_Campe
(a)Mashi_Yaz (^Navegaciones (S)4Transformac¡ón
(a)Somos4T_", escribió la Secretaría de Energía
este fin de semana en Twitter, por si todos
aquellos que no toman en serio las redes
sociales se preguntaban por qué ahora todo
mundo vuelve a criticar a ROCÍO NAHLE y a los
tuiteros que contrata la cuatroté para atacar a
sus críticos a la menor provocación, y sin dar la
cara. Cobardes, les llaman en la vida real.
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Emergencia sanitaria: En México tres mujeres aspiraron a la
presidencia de la República, la última de ellas Josefina Váz
quez Mota (PAN) quien en 2012 triunfó en el segundo debate
con su propuesta discursiva ante sus rivales Enrique Peña y
Andrés Manuel López Obrador. Su identidad con los migran
tes le permitió obtener la mayoría de votos de los mexicanos
residentes en Texas, California e Illinois.

Otras aspirantes: Por CDMX y dirigencia del PRI como
primera magistratura fue la tlaxcalteca Beatriz Paredes
Rangel y en el horizonte 2024 se observa a la actual gober
nadora CDMX, Claudia Sheinbaum.

2020: La principal enseñanza en este trágico año es que
no fueron los líderes Emmanuel MacronFrancia o Pedro

SánchezEspaña los que abatieron con mayor eficiencia la
curva epidémica del Covid19 sino sus similares de Alema
nia y Taiwán, este último en condición de ganar su visibili
dad y posterior reconocimiento como nación por más de 18
países que ahora lo reconocen.

Angela Merkel: En 2005 la líder de la Unión Cristianode
mócrata (CDU) asumió la Cancillería de Alemania al enca
bezar un gobierno de coalición con la ausencia de su antece
sor Gerhard Schróder y ocho de los 14 ministerios en manos
de los socialdemócratas.

Conoció y enfrentó desde la zona de ocupación soviética
(Alemania del Este) a los dictadores Walter Ulbricht y Erich
Honecker y es la jefa de Estado con mayor tiempo al frente

del Parlamento (Bundestag).
Por las escenas registradas en la República Democrática

Alemana (RDA) recordó a sus 84 millones de gobernados "la
enfermedad se encuentra en fase de propagación y el objeti
vo es limitar la velocidad de transmisión. Cuando el virus ya
está aquí y no hay una vacuna ni terapia, entre el 60 y 70 por
ciento de la población acabaría infectada".

Margen maniobra: Con su desempeño Contra Coronavi
rus la presidenta de Taiwán, Tsai Ingwen ganó el reconoci
miento mundial y evidenció a la OMS en sus acciones a favor
de la República Popular de China.

Fue la primera mandataria en felicitar a Donald Trump
por su victoria presidencial y con ello, a través de una diplo
macia visible inclinó, temporalmente, a Washington a res
paldar su oposición a la política de Beijing "un país, dos sis
temas" ante lo cual China advirtió que la reunificación de
ambos territorios es inevitable.

Expectativa: Después de la responsabilidad que Trump
atribuyó a China y OMS por la propagación del Covid19,
Taipéi volverá a considerarse como la República de China en
Taiwán una condición que permitirá las exportaciones a
México y expedición de visas. El Partido Progresista Demo
crático que ganó ampliamente las elecciones presidenciales
y el Congreso, tendrá mayor ventaja para enfrentar a China
inmersa en las criticas por el origen de coronavirus en
Wuhan.
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"El manual contendrá la descripción de una metodología
de enseñanza de principios de formación de carácter en
el ser humano, los cuales son fomentados directamente
con la práctica de distintas actividades, juegos, o ejerci
cios específicos con relación a la disciplina deportiva del
béisbol. Adicionalmente contará con apoyo gráfico o
ilustrativo de los fundamentos técnicos de la práctica del
béisbol y ofrecerá distintas maneras divertidas en las que
los jóvenes o adultos que estén interesados en iniciarse
en el béisbol puedan hacerlo correctamente".

Lo anterior es parte de la descripción que hace el Ins
tituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), que encabeza
Zoé Robledo, de una licitación que lanzó la semana pasa
da, para el desarrollo de un manual denominado: "Ins
trucción de principios de béisbol". En medio de la crisis
de salud que ha desatado la pandemia en todo el mundo,
a pesar de las protestas de los cientos de médicos mexi
canos que exigen insumos para atender a los miles de
contagiados que llegan a las clínicas en busca de salva
ción, Vicente Callejas Serrano, titular de la división de
Contratación de Activos y Logística, lanzó el peculiar
concurso electrónico.

De acuerdo con el oficio

que lanzó el IMSS, la fecha y
hora límite para presentar la
propuesta son las 11:00 horas
de este 25 de mayo del 2020.

"El presente servicio",
indican las bases, "tiene co
mo objetivo la enseñanza de
conocimientos técnicos en

el deporte del béisbol a la
población juvenil que acuda a instalaciones deportivas

de "EL IMSS" o con población objetivo inscrita; a través
de un manual específico en la enseñanza de principios de
béisbol juvenil, el cual contendrá los fundamentos técni
cos indispensables para la homologación y estandariza
ción de criterios orientados a este deporte. Así como, la
promoción, difusión, fomento y desarrollo de la cultura
física y deporte en la disciplina del béisbol, permitiendo
desarrollar, preparar y formar a jóvenes y en general a
cualquier persona interesada en esta disciplina.

"Asimismo, se pretende transmitir conocimientos,
ideas, valores y elementos materiales que el hombre ha
producido con relación al movimiento y uso de su cuerpo,
en beneficio de la comunidad beisbolera de "EL IMSS" y
población en general que permitan fomentar un avanza
do nivel de capacitación para desarrollar las habilidades
identificadas, fortalecer los cimientos de enseñanza de
esta disciplina e impulsar a los deportistas en su ramo".

El manual debe incluir un prólogo, un programa que
hable de los principios del béisbol juvenil, los principios
rectores del programa, la metodología, y ejercicios de es
tiramiento, calentamiento, los fundamentos, juegos con
principios, béisbol alternativo, y más. Con 68 mil 620 ca
sos positivos de Covid19 confirmados y siete mil 394
muertos en México hasta el domingo 24 de mayo, esta
semana se espera esté listo el manual del IMSS, del de
porte favorito del presidente Andrés Manuel López Obra
dor. Calculan que costará alrededor de 300 mil pesos.

En medio de la
crisis la división de

Contratación de Acti

vos y Logística, lanzó
el peculiar concurso
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Decepción en Palacio Nacional
Para nadie es un secreto que Miguel Barbosa nunca
fue bien visto por el presidente López Obrador. Su
triunfo en Puebla (luego de la tragedia que cobró la
vida de la gobernadora Martha Erlka Alonso) hizo que
el hoy primer mandatario le concediera el beneficio de
la duda, pero sus recientes tropiezos con motivo de la
pandemia lo volvieron a alejar del mandatario.

Amor y paz
Y a propósito de la Presidencia, nos cuentan que hay
una orden: no confrontarse con ningún gobernador y
menos ahora que se están formando grupos opositores
al gobierno, en especial esto va para los funcionarios
que tienen relación directa con los gobiernos estatales,
como Gabriel García Hernández, quien coordina a los
superdelegados y a los servidores de la nación.

El aporte de la UNAM
Con importantes desafíos, la UNAM ha sabido hacer
su parte frente a la pandemia. El rector Enrique Graue
informó que hasta ahora se han realizado í)l "acciones
contundentes". Desde la creación de la Comisión

Universitaria conformada por médicos notables, hasta
la participación de expertos en muchas áreas del
conocimiento. Punto para la máxima casa de estudios.

Firmes los donativos
En menos de un mes. la alianza Juntos por la Salud ha
entregado 103 mil kits de protección para el personal
de 71 hospitales en varios estados; es decir, llevan 30%
de avance respecto a los 300 mil prometidos, pero nos
dicen que este acuerdo entre la IP. el sector público y
academia cumplirá con el canciller Marcelo Ebrard y
el presidente de Eunsalud, Héctor Valle, al frente.

A la espera en el Senado
Nos hacen saber que el regreso de las activ idades
al Senado de la República, que preside Mónlca
Fernández, tendrá que esperar unos días más. A los
senadores les llegó el aviso de que las instalaciones se
abrirán hasta el 15 de junio y no el primero de ese mes,
debido a las disposiciones que la Secretaría de Salud
por la etapa de mayor contagio de la pandemia.

Fecha: 25/05/2020

Página: 2

Area cm2: 173

1 / 1

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 9,399

Página 1



EL REGRESO A CLASES

No habrá estudiantes reprobados
y el nuevo ciclo escolar contempla
módulos de recuperación

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

ontrario a lo que se ha dicho, incluso
en este mismo espacio, la Secretaría de
Educación Pública tiene claro que el ciclo
escolar concluye el 30 de junio y el re
greso a clases se dará cuando el semáforo
de la emergencia sanitaria esté en verde.

Y, por la tendencia de la curva de con
tagios en México de COVID19, prevén que la reanudación
de las actividades escolares ocurra a finales de agosto, con
una fecha que todavía está por determinarse.
Otra cosa importante que me hacen saber, desde la

dependencia que encabeza Esteban Moctezuma, es que
no habrá estudiantes reprobados en periodo escolar.
Todas estas presiones surgen a la raíz de las dudas

en torno a la política educativa desde que se decretó la
emergencia sanitaria en México, el 23 de marzo.

Por ejemplo, la SEP y el gobierno tienen un diagnóstico
nacional del comportamiento de la educación a distancia
con el programa Aprende en Casa y reconocen que no
se logró una cobertura de 100%. En sus cálculos, 10% de
la matrícula escolar, alrededor de dos millones 400 mil
estudiantes se quedaron sin clases por las dificultades
de conectividad en muchas zonas del territorio nacional.

Este fenómeno tiene preo
cupadas a las autoridades, pero
no como para dar por perdido el
ciclo escolar. En la fecha que se
suspendieron las clases, tras la
llegada del coronavirus a Mé
xico, había un avance de 75%
del plan de estudios, lo que
consideran suficiente para los

alumnos que ya no pudieron seguir con sus estudios. En
un momento de "normalidad" todo mundo habría querido
que la plantilla completa concluyera el ciclo, pero la pan
demia obligó a tomar decisiones drásticas. Una de ellas fue
aprobar a todos los estudiantes, con o sin clases en línea.
¿Pero cómo van a recuperar las clases? De acuerdo

con el proyecto de Regreso a Clases, avalado por López
Obrador, la SEP implementará módulos de recuperación.
Independientemente de cuándo arranque el nuevo

ciclo, las tres primeras semanas serán destinadas a la
implementación de los módulos de actualización del curso
anterior y con eso prevén que los estudiantes rezagados,
se actualicen. A simple vista todo esto se ve fácil, pero no
fue sencillo para las autoridades tomar decisiones, me
dice un alto funcionario de la SEP. Lo que buscan es dar
certeza a estudiantes y a padres, pero también a la plantilla
de profesores y a todos los trabajadores de la Secretaría.

Tremendo papelón el que ha hecho el gobernador de
Puebla, Luis Miguel Barbosa, en el manejo de la crisis
sanitaria. Primero declaró una sarta de ocurrencias sobre
la pandemia, como aquella de que se curaba con un caldo
de pollo; después, arremetió contra la Federación y la in
dustria automotriz, y, la última: publicó un decretazo para
apoderarse de la educación privada de su entidad. Así ni
cómo ayudarlo, comentan en Palacio Nacional.
Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "El poder es
como un explosivo• o se maneja con cuidado, o estalla al
menor movimiento".

PLANTEAN TRES
SEMANAS PARA

ACTUALIZAR
LOS CURSOS
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GUERRA ROR LA
EDUCACION EN PUEBLA

A Moreno y Barbosa les incomodaba la
fuer/a social. pero sobre iodo la fuerza
moral que tienen las universidades

GERARDO
RODRIGUEZ

1 día de ayer El Heraldo de México publi
Eco una nota que sacudid a la comunidad

universitaria no sólo de Puebla, sino tam
bién a nivel a nacional e internacional. La
nota de Emma Ale comienza así: "Miguel
Barbosa, gobernador de Puebla, se hizo
del control de los colegios privados, de

todos los niveles, en la entidad. La nueva Ley de Educa
ción, aprobada fast track, establece políticas más duras
al incorporar sus inmuebles al Sistema Educativo Estatal,
además de sanciones por 440 mil pesos ante posibles
actos arbitrarios, como la retención de documentos y la
negativa de brindar educación" (https://bit.ly/2TBKBZl).

Puebla se ha convertido en un referente de la educación
de calidad en el centro del país compitiendo fuertemente
con la Ciudad de México, tanto por la calidad de la Bene
mérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) como por
la red de universidades privadas que se han asentado ahí
desde 1970, como la Universidad de las Américas Puebla,
Ibero, Tecnológico de Monterrey y una universidad con
raíces locales como lo es la UPAEP.

Tanto a Rafael Moreno Valle como ahora a Miguel
Barbosa les incomodaba la fuerza social, pero sobre todo

la fuerza moral que tienen las
universidades en el estado. En
diferentes momentos ha habido
intentos de lastimar la autono
mía de las universidades en la

entidad. No lo han logrado.
Al gobernador de Puebla, por

supuesto que no le gustó que
cientos de miles de universita

rios, respaldados por sus rectores, se le plantaran en la casa
de gobierno reclamándole mayores niveles de seguridad

después del atroz asesinato de alumnos de medicina de la
BUAP y la UPAEP. Este hecho unió más a las universidades
que, desde hace varios años ,se unierony formaron el llamado
Consorcio Universitario que les permite coordinar acciones.
Además, en Puebla se fundaron desde hace más de un siglo

colegios internacionales, como el Humboldt (Alemán, 1911) y
el Americano (1942). Esto le ha permitido al estado atraer in
versiones y que familias enteras de otros países puedan ra
dicar y trabajar en las empresas transnacionales asentadas
en la entidad. Por supuesto que la comunidad internacional
y las embajadas de Estados Unidos y Alemania estarán
muy alertas de estas acciones claramente autoritarias y
regresivas para el desarrollo de sus intereses e inversiones.

La previsible batalla legal entre los colegios y universida
des privadas con el gobierno estatal le servirá al gobernador
Barbosa para esconder los problemas reales que enfrenta su
administración, como lo son la crisis económica, altos nive
les de inseguridad y aumento previsible de la pobreza, como
efecto de la pandemia y de la mala gestión de su gobierno.

Seguramente la batalla legal y moral la ganarán las ins
tituciones educativas en Puebla con gran prestigio interna
cional y esta ley aprobada por una mayoría coyuntural de
Morena en Puebla pasará a la historia como otra ocurrencia.
AGENDA ESTRATÉGICA: Hoy a las 830 am continúa el
Seminario internacional "Respuestas ante las Nuevas

Amenazas a la Seguridad Nacional 2020"
https://zoom.us/j/92333496587

HA HABIDO
INTENTOS DE

DE LASTIMAR
LA AUTONOMÍA
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JODIDOS, LA SALVACION
PARA EL PAÍS

El gobierno de la 11 va a regalar 120 mil
millones de pesos a través de los distintos
programas que opera

pesar de los mediocres resultados de
los programas sociales del gobierno de
la 4T para combatir la pobreza, y de los
pronósticos de diversos organismos
entre ellos el Coneval de que la crisis
económica por el COVID 19 provocará
que 10 millones se incorporen al "catálogo

de personas en situación de pobreza moderada, extrema
y miseria", los encargados de repartir las dádivas insisten
en que los 60 millones de personas que se encuentran en
esa situación conseguirán lo nunca visto, lo inimaginable, lo
que los gobiernos neoliberales con su Pronasol, Progresa,
Oportunidades... no pudieron lograr: Que los pobres se
conviertan en el motor de la economía.
¡Qué sectores estratégicos como el energético,

turismo, automotriz, construcción... ni que ocho cuartos!
Parecen decir. Y explican: Lo que pasa es que ustedes no
entienden de números, si entendieran verían que el único
sector que aumentó su ingreso fue el de los más pobres,
el de los jodidos. "Los más pobres entre los pobres no
vieron afectado su ingreso, al contrario, se incrementó".
Por lo tanto, ellos son los que reactivarán la economía.
En este mes de mayo, el gobierno de la 4T va a regalar 120
mil millones de pesos a través
de los distintos programas que
opera. Con el fortalecimiento
de la capacidad de consumo,
obtienen beneficios los sectores
de mayores ingresos.
La triste y amarga realidad,

es que la pobreza, convertida
en miseria con el paso de los
sexenios, es un mal que acompaña a la nación mexicana
desde su nacimiento. Ningún gobierno, ni priista ni pa
nista, ha sido capaz de resolverlo: ni siquiera de frenarlo.
Y el de la 4T no será la excepción.

AGENDA PREVIA: La Junta de Coordinación Política
del Senado, ofreció realizar un Parlamento Abierto
para escuchar todas las voces, a favor y en contra,
de la modificación o eliminación de 44 fideicomisos,

propuesta por los diputados de Morena en la Comisión
Permanente, informó Ricardo Monreal, quien en este
delicado y espinoso asunto se comprometió a actuar
con mucha responsabilidad política y sobre todo sen
sibilidad social. ¡No se esperaba menos de Montreal!
El magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación. Reyes Rodríguez, afirma que es
falso que se haya opuesto a desahogar asuntos pen
dientes en sesiones remotas, como comentamos en

este espacio el viernes pasado. "Mi posición ha sido y
es resolver todos los medios de impugnación posibles,
sin afectar la salud. He insistido en que la SS resuelva
con criterios claros y trasparentes". Y menciona varios
asuntos en los que sus pares, decidieron NO entrarle
porque consideraron que no eran urgentes o que no

deberían resolverse.
Aunque nada más para el registro el día 20 de los

corrientes el magistrado twitteó: "Retirar los asuntos
listados para revisar el criterio de los asuntos que

estaremos resolviendo durante el periodo de contin
gencia por el COVID19 ".

LOS POBRES
SERÁN EL
MOTOR DE

LA ECONOMÍA
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LOPEZGATELL
Y LA SECCIÓN DE
HORÓSCOPOS

Los datos que da por las noches
recuerdan las secciones de los
horóscopos en radio y televisión

penas iniciamos la conversación
con el doctor Antonio Lazcano

(biólogo de la Universidad Nacio
nal Autónoma de México, miembro
del Colegio Nacional) sobre el
momento que vivimos frente al
coronavirus (SARSCoV2), que

advirtió:

Estamos en un momento complicado, yo diría que
peligroso, porque si uno se asoma a los noticiarios,
a las calles, se da cuenta que hay mucha gente que
está confiada, que no están tomando las precaucio
nes adecuadas. Han de pensar o que el problema no
existe, o han malinterpretado el anuncio que hicieron
distintas autoridades políticas y de salud.
A mí agrega el fundador del laboratorio de Ori

gen de la Vida "no me convencen para nada las

explicaciones del doctor (Hugo) LópezGatell res
pecto al crecimiento de los infectados. Creo que
estamos muy lejos de haber llegado al máximo de
la curva. Cuando veo las predicciones me quedo
muy escéptico...".
No tardamos en abordar el tema del "contagio

de rebaño". Fue ahí que el doctor Lazcano (Tijuana,
México, 1950), endureció sus críticas:
Las autoridades de salud sostiene enfático 

cometieron "un error brutal": creyeron que se trataba
de un virus con características equivalentes a las de
la influenza. Pensaron que el contagio iba ser rela
tivamente lento..., la afirmación tan categórica, tan

sorprendente, del doctor LópezGatell
de que ojalá y el Presidente de la Re
pública se contagiara, era un reflejo de
esa visión tan completamente errada
de que el SARSCoV2 es como el virus
de la influenza... ¡No lo es!
¿Diría que ya se dieron cuenta del

error y dieron marcha atrás?, le pregunté al especia
lista en Biología Evolutiva, recientemente designado
miembro de la Academia de Ciencias en América
Latina.

Si uno ve las presentaciones del doctor López
Gatell en la noche, a mí no me da la impresión de que
haya dado marcha atrás respondió. La manera
en que cambia las fechas y la interpretación del
máximo de la curva, las modificaciones que hace día
con día..., me recuerdan más bien los horóscopos
de los diarios y la televisión. Te dicen: tendrás
una sorpresa en el día...; pero no sabe uno si van
a robarle la cartera o te van a dar un ascenso. Son

muy ambiguos.
"Así como las conferencias matutinas del

Presidente son como homilías donde se mezclan
una visión de New Age, de cristianismo un
poco raro, de ocurrencias...; las conferencias de la

noche del doctor LópezGatell son como la sección
de horóscopos."
En la charla que sostuvimos para El HeraldoTV,

el doctor Lazcano. director honorario del Centro
Lynn Margulis de Biología Evolutiva en las Islas Ga
lápagos, se quejó de la cerrazón expresada por el
médico José Luis Alumía, director de Epidemio
logía, al diario El País de la autoridades de salud
para dar a conocer (particularmente a la comunidad
científica, que bien podría ayudar) el modelo que están
siguiendo, bajo el argumento de que son "propiedad
privada del Conacyt".

¿A qué atribuye tal secrecía? La contestación del

científico no se hizo esperar:
A una suerte de lealtad política, de

incapacidad para darse cuenta que el
problema los ha superado; a una visión
tecnocrática y políticamente cerrada.
En cuanto al papel del Conacyt
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en esta historia, lo resume así: "Una

mezcla entre patetismo y ridículo".
Debe haber transparencia, concluye el doctor

Antonio Lazcano: y no para encontrar responsa
bles y acusar con el dedo de fuego, sino para
cooperar de una manera clara. Hacer una convoca
toria para que todos aquellos que tienen capacidad,
entren a esto.

GEMAS: Obsequio del canciller chino, Wang Yi:
"Algunas fuerzas políticas de Estados Unidos
están tomando como rehén las relaciones

entre China y Estados Unidos y empujando
a nuestros dos países al borde de una nueva

Guerra Fría.

HAY MUCHA

GENTE QUE NO
ESTA TOMANDO
PRECAUCIONES
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erdido en la enormidad de la crisis crea
da por el COVID19 y sus efectos en el

P mundo, el deceso de una mujer ya entrada
en años no tuvo mayor impacto, excepto
por su alias, un icono en la lucha por la
libertad de aborto: Jane Roe.

"Jane Roe" fue el nombre genérico
usado para plantear una demanda por libertad de aborto
en favor de Norma McCorvey en 1970, por las abogadas
Linda .Coffee y Sarah Weddington, que alegaron que el
embarazo había sido producto de una violación. El fiscal
de distrito del condado de Dallas, Texas, era Henry Wade,
que a nombre del estado de Texas, se opuso al aborto.

En un país donde todo tiene incidencias políticas, el caso
fue peleado hasta llegar a la entonces liberal Suprema Corte,
que en 1973 se pronunció en favor de las demandantes e
instauró de hecho un precedente penal en favor del aborto.
Años después, en 1995 una Norma McCorvey, que

se identificó como la "Jane Roe" del juicio, apareció y pú
blicamente denunció haber sido usada como "peón" por
las ambiciosas abogadas, que para fortalecer la demanda
usaron el pretexto de la violación.
Para 1995 Estados Unidos se encontraba ya en plena

"guerra cultural", parte de la lucha política entre dos visio

nes contrastantes del mundo, conservadores que se dicen
defensores déla familia y la
moral contra liberales que
se ostentan como a favor de
los derechos del individuo.
El impacto político de

los dos hechos, primero
el juicio y el triunfo de las
defensoras de los derechos
de la mujer y luego el "arre

pentimiento" de la protagonista McCorvey fue enorme.
El primero abrió más la puerta al activismo feminista; la
segunda, fue el símbolo de la enjundia conservadora por
echar abajo lo que sus rivales consideran un logro.
Pero McCorvey murió en 2017, y de acuerdo con un

nuevo documental confesó en su lecho de muerte que había
recibido alrededor de medio millón de dólares en "obse
quios benevolentes" de predicadores opuestos al aborto
para cambiar de opinión.

McCorvey en todo caso fue la protagonista de una vida
triste; abusada sexualmente por miembros de su familia, se
casó a los 16 años y poco después abandonó a su esposo;
para los 22 ya había dado a luz a dos bebés que cedió en
adopción, y estaba en medio de un tercer embarazo no
deseado. Sin recursos, sin educación, buscó el aborto y
el estado de Texas se lo prohibía. Demandó entonces al
estado, con la ayuda de dos jóvenes abogadas, recién gra
duadas de la Universidad que a su vez buscaban cambiar
las leyes de aborto en Texas.
El resto es historia. Mientras McCorvey daba a luz a

una niña que dejó en adopción, el caso del que fue prota
gonista llegó al tribunal supremo y cambió de hecho las

Fecha: 25/05/2020

Página: 21

Area cm2: 284

1 / 2

Columnas Políticas

José Carreño Figueras "Desde Afuera"

José Carreño Figueras

Costo: 16,472

Página 7



leyes estadounidenses. La reconversión de McCorvey
en 1995 no produjo un cambio dramático, pero ayudó a
un movimiento antiaborto que no dudó en usar tácticas
terroristas y buscaba cambiar las leyes.

"Jane Roe" murió, pero el choque político y la "gue
rra cultural" siguen su marcha.

EL IMPACTO POÜT1CO
DEL JIM IO Y TRIUNFO

DE DEFENSORAS DE
DDHH FUE GRANDE
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LEJOS DE TERMINAR LA CORRUPCIÓN
EN MÉXICO, SEGÚN ENCUESTA DEL INEGI

Dice AM LO que o corruptos
les advierle con telegramas
pero que no escuchan

ENRIQUE
MUÑOZ

uy molesto, el presidente
M guatemalteco Alejandro

Giammattei responsabi
lizó a México del brote de
COVID19 en Malacatán,
Guatemala, al que muchos
de sus conciudadanos se

contagiaron en la Feria de Tapachula, Chia
pas, que se realizó con jaripeo y consumo
de bebidas alcohólicas, sin medidas de sana
distancia ni cubrebocas. Por supuesto que
es una irresponsabilidad de los tapachul
tecos la celebración de ese tipo de eventos
sin protocolos mínimos de higiene, como si
su territorio estuviera libre de coronavirus,
pero no se quedan atrás por imprudentes los

guatemaltecos que asistieron
a la feria, así como sus auto
ridades que permitieron su
cruce a sabiendas de cómo
se las gastan en esas fiestas.
O, ¿los llevaron a fuerza?

*Y dentro de la gustada sec
ción "nosotros tenemos otros datos" surge
la encuesta del Inegi en la que destacan dos
cifras: 1) durante 2019 la corrupción en la rea
lización de trámites nos costó a los mexicanos
12 mil 770 millones de pesos y, 2) en el mismo
año 15.7% de los mexicanos fuimos víctimas
de la corrupción. Cuestionado al respecto,
el presidente López Obrador dijo que como
los corruptos no entienden, que les manda
telegramas pero que no lo escuchan. ¿Existen
todavía los telegramas?

*Como dijo el presidente López Obrador
que la suya será una "aportación de México
al mundo", seguramente la OCDE, el Fondo

Monetario Internacional, el Banco Mundial
y países del primer mundo, están ansiosos
por conocer la forma como la 4t sustituirá al
Producto Interno Bruto como indicador del
avance o el retroceso de la economía mexi
cana. Dando por sentado que no se trata de
un ardid para minimizar la caída del PIB de
los próximos meses, propongo que el nuevo
método para medir el bienestar y la felicidad
de los mexicanos se llame bienestarómetro
o felizómetro, por ejemplo.

*La buena nueva es que la producción de
cerveza reiniciará en junio en la Ciudad de
México como parte del plan de reapertura, ya
que junto con las industrias de la construcción,
minera y automotriz, ha sido considerada
por el gobierno capitalino como actividad
esencial. Con un protocolo de higiene en el
trabajo para evitar la probabilidad de contagios
de covid 19,1a industria cervecera volverá a
surtir los anaqueles y terminará con el abuso

de algunos comerciantes con
tra los consumidores finales
del producto. En la CDMX vol
verán a la actividad los traba
jadores de la planta de Grupo
Modelo, así como los de 20%
de las cerveceras artesanales

que operan en esta capital.
*Una lluvia de amparos y protestas traerá

en cascada la aprobación del congreso de
Puebla de una nueva Ley de Educación del
Estado que. entre otros temas, en su artículo
105 establece que los bienes muebles e inmue
bles de las instituciones particulares pasarán
a formar parte del Sistema Educativo Estatal.
Para los afectados, se trata nada menos que
la expropiación de colegios e instituciones
privadas o, ¿cómo entender ese albazo?

GUATEMALA
CULPA A MÉXICO
POR CIUDADANOS
IRRESPONSABLES
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DEFINICIONES

«OPINIÓN

CALDERON HABLA
(Y CALLA)

¿Sunca (hirió rio García ¡ una? ¿Hubo
amenazas ¡Hira pactar con el crimen?
¿Cómo decidió la guerra contra el narco?

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Dudó Felipe Calderón de Genaro García
Luna? ¿Hubo presiones para que su go
bierno pactara con criminales? ¿Cómo
se llegó a la decisión de la guerra contra
el narco? ¿Qué gobernador y cómo le
pide a Calderón intervenir en su estado?
¿Qué expresidente no quiso hacerlo?

Eso y otras cosas le pregunté a Calderón. En sus res
puestas hay afirmaciones y silencios. Unos y otros dicen
mucho. Cada quién sacará sus conclusiones.

***

¿Cómo llega a la decisión de la guerra contra el narco?
"Cuando llego a la Presidencia lo que observo es una

captura del Estado; una creciente invasión de parte de
criminales que se van apoderando de instituciones (...). En
concreto: el gobernador de Michoacán Lázaro Cárdenas
se entrevista conmigo en la transición y me pide ayuda.
Me hace ver la situación. La Familia Michoacana estaba
apoderándose, incluso, de estructuras y municipios. Yo
le digo que esa tarea le corresponde todavía al presidente
Fox. Me dice que él ha recibido varias veces la solicitud
y que no la ha respondido. Desde entonces se empezó a
fraguar el primer operativo conjunto en Michoacán.

¿Siempre pensó que ¡as
Fuerzas Armadas tuvieran un
rol protagónico?
"La primera reacción es que

sea sólo la policía, de hecho, yo
le dije al gobernador 'oye, y por
qué no interfieres ahí con tu po
licía', y me dice 'la verdad no
tengo capacidad para hacerles

frente, buena parte de la policía está totalmente tomada'.

¿Cómo elige al Gabinete de Seguridad?
"(...) el CISEN me pasaba antecedentes (...). Se perfilan

una serie de personas, yo entrevisto a generales de di
visión, entrevisto a almirantes de la Marina; entrevisto
a candidatos tanto para PGR como para Secretaría de
Seguridad Pública.
¿Nunca dudó de Genaro García Luna?
De todos tengo dudas, de todos. Pero evidencias que

contrastaran la confianza depositada, nunca las hubo.
¿Nunca llegó alguien con un expediente o rumor sobre

García Luna, de uínculos con algún grupo criminal?
"Los rumores siempre estuvieron. Hubo de algunas

dependencias contra otras. Lo que no hubo nunca es evi
dencia ni pruebas ni un soporte. Tampoco algo concreto
ni de los de las agencias que habían trabajado con ellos
dentro y fuera de México,
¿Se desmarca de García Luna? Hay quienes dicen

haber visto videos de él recibiendo sobornos en nombre
del gobierno de Calderón. ¿Se desmarca?
"Primero hay que ver esas evidencias cuando se pre

senten. Muchas cosas se han dicho. El hecho es que ni
siquiera ha empezado el juicio. Lo que es cierto es que,
independientemente, si se llegara a demostrar lo que se
le imputa, sería un acto de traición a la confianza, pero no
vulnera el trabajo contundente de mi gobierno contra el
crimen organizado".
(Entrevista completa: https://mvsnoticias.com/pod

casts/mesapara todos/siemprehuborumorescon

FELIPE

CALDERÓN, EL
EXPRESIDENTE,

RESPONDE
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I A PAI IZA
DE MORENA A DURAZO

El presidente de la Junta de Coordinación
Política del Senado. Ricardo Monreal.
estuvo un día antes en Palacio Nacional

ALEJANDRO
SÁNCHEZ

asi nadie registró esto el viernes: durante
la comparecencia virtual del Senado con
el secretario de Seguridad y Participación
Ciudadana, éste fue puesto contra las
cuerdas con una combinación de pre
guntas derivadas desde su propio partido.
No se notó porque la trasmisión por

Zoom se cortó, pero gracias a un video obtenido por esta
columna, vimos y escuchamos a Ricardo Monreal, coordi
nador de Morena y presidente de la Junta de Coordinación
Política de la Cámara alta, soltar a Durazo lo siguiente:

"Señor secretario, si bien es cierto, el artículo 5Q tran
sitorio de la reforma constitucional en materia de Guar
dia Nacional faculta al Ejecutivo a utilizar las Fuerzas
Armadas por vez primera en la historia reciente del país,
también lo es que existen condicionantes para el uso de
esa facultad, esta facultad no es absoluta y usted lo sabe.
El acuerdo expedido por el Ejecutivo federal y publicado
el 11 de mayo: ¿implica falta de resultados de la estrategia
de seguridad que usted coordina? ¿La Guardia Nacional
no ha tenido los resultados esperados? ¿Por esa razón se
decidió la utilización de las Fuerzas Armadas, en temas
de seguridad pública? ¿Ello implica en su opinión la mili
tarización del Estado? ¿Dónde
queda el objetivo de construir
una corporación policiaca civil?
¿Cómo se vinculan las Fuerzas
Armadas en materia de seguri
dad pública con las obligaciones
de las policías civiles en materia
de uso de fuerza o registro de
detenciones?"

Durazo nunca espero esa combinación de seis golpes.
Lo sorprendió Monreal arriba y abajo. El formato en que se
llevan a cabo las comparecencias, donde ocurren tandas
de cuestionamientos en el mismo segmento, fue el cam
panazo de salvación de Durazo. Sólo así pudo escurrirse
y salir de la zona de castigo. El repertorio de la oposición
es lo de menos. Es obligada la transcripción tal cual, sobre
todo cuando un día antes, el 21 de mayo, Monreal estuvo
en Palacio Nacional. Después de platicar en privado con el
Presidente fueron fotografiados. ¿Será Durazo el primer
secretario despedido de Andrés Manuel? Como sea, ya
hizo historia: el secretario con más homicidios en el país.
No perdamos de vista las siguientes comparecencias

en el Senado: la de LópezGatell (27 de mayo). ¿Acudirá, a
pesar de que han fallado todos sus planes sobre la curva de
contagios e inicio a la "nueva normalidad"? También está
programada la de Alejandro Díaz de León, gobernador del
Banxico (28 de mayo) y la de Juan Ferrer, del Insabi (2 de
junio). Veremos la combinación que les espera.

UPPERCUT: Francisco Garduño es un fantasma en
el INM. Aparece a medianoche y libera migrantes de
las estaciones para que sobrevivan como puedan en
la calle y en plena pandemia. Lo citan diputados y no
acude. Nadie lo escucha ni porque lo cuestionan sobre
los protocolos de tres vuelos que llegarán de EU con
deportados para evitar lo que pasó en Guatemala,

pues se volvieron propagadores del coronavirus. Si lo
ve, sin embargo, no se espante. Será una bendición.

DURAZO NUNCA
ESPERÓ LA

COMBINACIÓN
DE GOLPES
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Andrés Manuel López Obrador aseguró ayer que en México se perderá un millón de empleos
por la pandemia.

Yo tengo mi pronóstico de que con el coronavirus se va a perder un millón de empleos.
En Estados Unidos se perdieron 20 millones de empleos, guardadas todas las proporciones,

dijoenunvideomenscue.
También quiero decir que nosotros ya tenemos un plan para la creación de nuevos empleos.

Dos millones.
Y citó el programa social Jóvenes construyendo el futuro.
230 mil jóvenes que van a ingresar, que son adicionales al programa, dijo.
Si se suman los 400 mil empleos que se perdieron en diciembre a los 700 mil que ya lleva la

crisis, los puestos perdidos ya son un millón cien mil, se escuchó en radiopasiHo.

Inflación detendrá recorte a tasas
La inflación a la alza dada a conocer el viernes pasado es un llamado de alerta para el Banco de
México.

Y es que los analistas ya ven un nuevo ajuste a la b^ja a la tasa de interés de entre 50 y 100
puntos base, peeero la inflación podría impedirlo.

En marzo y abril, cuando bajó la gasolina, la inflación se fue igual hacia abaijo, pero en
estos momentos la gasolina ha comenzado a aumentar y, entonces, los números comienzan a
presionar.

La falta de recursos, los conflictos como el de la energía limpia, el desempleo, la caída del
petróleo y más presionan al gobierno federal, que debe tomar decisiones todos los días, afirman
los expertos.

En su mañanera de hoy y en su gustada sección quién es quién en el precio de la gasolina, Andrés
Manuel López Obrador deberá abordar el aumento que poco a poco ha tenido el combustible, con
la recuperación del precio del petróleo.

Así, ya ronda los 17 pesos y más el litro de la tipo Magna, mientras la Premlum y el Diesel
superan los 18 pesos pore litro y coquetean con los 19.

¿El gobierno de la 4T mantendrá el precio como estuvo durante marzo y abril, que llegó
a ubicarse hasta en 13.30 pesos en la CDMX y estados conurbados, y hasta en 7 pesos en la
frontera?, se escuchó en radiopasillo.
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Números negativos
A una semana de que concluya la Jornada de Sana Distancia que, en realidad, no concluirá, los
números negativos continúan a la alza.

Ya son 68 mil 320 casos, 2 mil 764 más en 24 horas y 7 mil
394 muertes, con las 210 de ayer.
Guerrero supera a la CDMX en ocupación hospitalaria y el punto rojo es Acapulco, pero es

por asuntos de densidad poblacional y disponibilidad de camas e infraestructura hospitalaria.
Guerrero tiene 79 por ciento de ocupación de camas de atención general, por 71 por ciento

de la CDMX.
En cuanto a camas con ventilador, la capital del país tiene 67 por ciento ocupado, seguida del

Estado de México, con 64 por ciento.

Barbosa, el rebelde
Luis Miguel Barbosa Huerta está irreconocible.

O, mejor dicho, muy reconocible.
Fiel a su naturaleza, se niega a acatar las decisiones del gobierno de Andrés Manuel López

Obrador y ha expropiado la educación en Puebla, el estado que gobierna gracias al apoyo del
tabasqueño.

El Congreso del Estado aprobó fast track una ley con la que el estado toma el control de las
escuelas privadas: las fiscaliza, las regula y las sanciona.

No es un negocio, no debe ser un negocio y nunca ser utilizada para lo que se utilizó en
otros tiempos: las estafas maestras, d(jo el alguna vez integrante del Partido de la Revolución
Democrática (PRD) y crítico de López Obrador.

La asociación de escuelas particulares ya anunció defensa legal.
Luis Ernesto Derbez, secretario de Economía con Vicente Fox y rector de la UDLAP, califica la

decisión de inconstitucional y asegura que la echarán abgjo.
Barbosa Huerta tiene un frente abierto también con la SEP federal, porque canceló el curso y

djjo que todos los alumnos están aprobados.
Ah, y porque se opone a que las fábricas de autos Volkswagen y Audi, retomen la actividad.
¿Y si no son los autos, por qué exprimirlos?
dQuién contamina en la CDMX?
De 144 días, sólo 38 limpios.
El gobierno capitalino y los conurbados continúan apretando a los dueños de automóviles,

obligándolos a verificar el vehículo, con la inacabable corrupción porque en los verificentros no
se obtiene el certificado si no se paga una mordida que depende del tipo y modelo del automóvil.

Y ésta va de los 250 hasta mil pesos.

Respaldan a Corral
Cuatro ex gobernadores de Chihuahua se unieron en esta crisis

de salud y manifestaron su respaldo al actual mandatario, Javier Corral Jurado, emanado del
Partido Acción Nacional (PAN). 

En una carta emitida el fin de semana, manifestaron su apoyo a la estrategia aplicada en
el estado y se pronunciaron por la unidad.

Llama la atención que los pristas Fernando Baeza Metendez, Patricio Martínez García y José Reyes
Baeza Tarrazas firmen el documento junto a Francisco Barrio Terrazas, panista como Corral Jurado.

Nuestros ex gobernadores nos demuestran una vez más que la causa de Chihuahua
está por encima dexualquier interés personal o diferencia ideológica. El mensaje que en
este texto suscriben en apoyo a nuestro Plan Emergente y a la reactivación que pronto
pondremos en marcha, es un recordatorio para todos los chlhuahuenses. Esta es la hora de
sumar, de ser responsables, ser solidarios, escribió Corral Jurado al hacer pública la carta.

Los tortazos
¿Ya corrieron al encargado de twitter en la Secretaría de Energía?

Luego de que publicó que los ataques al @GobiernoMX, el Presidente López Obrador
(groclonahie @LuisaAlcalde @lrmaSandoval y a sus familias solo son el resultado de una bestia
herida de muerte, Bocio NaWe, titular de esa dependencia, debió disculparse.

No sólo debe ser despedido, sino boletinado, y Luisa Mará Alcalde, secretaria del Trabajo
que no traía tapabocas en un Superama, debería disculparse y no justificarse,

se escuchó en radiopasilo.
\>ir radiopasillo@ova.com.mx
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Monreal con foro abierto y comer sapos por otros
Después del fiasco del mandamás de la Cámara de Diputados, Mario Delgado y la propia

vicepresidenta, Dolores Padierna de querer desaparecer para ocupar esos recursos
de los 44 fideicomisos, parece que en el Senado que preside Ménica Fernández, su

líder, Ricardo Monreal no le quedó otra que tragar sapos y buscar emendar la plana, de un •
yerro de sus compañeros de San Lázaro.

De qué tamaño era el descalabro de eliminar los fideicomiso del cine, o del propio Fondo
de Desastres Naturales, cuando es esencial mantenerlos por la importancia que como otros
más representan.

Bueno, Monreal como presidente de la Junta de Coordinación Política que integra a sus
pares Mauricio Kuri del PAN, Miguel Angel Osorio Chong del PRI, Miguel Angel Mancera del PñD,
Manuel Velasco del Verde y otros, propuso realizar un Parlamento abierto para escuchar las
voces de todos sabores de eso fideicomiso. ^

De entrada dijo que lós senadores y senadoras de Morena, actuaran con responsabilidad
y cautela, la idea es que buscarán escuchar a todas las voces y sus posturas sobre esta
iniciativa propuesta por sus compañeros de la Cámara de Diputados. Monreal sabe que es la
única forma que puede recobrar la confianza, con un foro abierto de todas las voces.

Presentar esa iniciativa para obtener esos recursos para el combate a la pandemia, pensaron
que no se darían cuenta o que simplemente no pasaría nada. Desde luego que no pensaron el
tamaño de boquete que les provocaría y las voces que levantarían la inconformidad.

Fue una bomba que no midieron en la Cámara de Diputados de la panista Laura Rqjas y que les 
sigue dando puntos en contra a los morenistas, basta recordar que septiembreoctubre comienza
el proceso electoral del 2021 y tal vez se sumen estos afectados o dolidos de los fideicomisos,
aunque no se les mueva más ni una coma y se quede estático, a los inconformes que hoy viven en el
desempleo, negocios en quiebra y una incertidumbre por su naturaleza de la pandemia.

BENDITAS VIDEOCAMARAS PARA DETENER ASALTANTES

Ayer a las 12 40 horas, se registró uno de los tantos asaltos a transeúntes en la ciudad capital
que gobierna Claudia Sheunbaum, Fue en la calle de Fresno esquina con Calzada Las Aguilas,
en Alvaro Obregón, un joven le arrebató a una mujer su cartera con efectivo y tarjetas de
crédito, identificaciones y su teléfono celular. Fue a plena luz del día.

A pesar que el auxilio no se hizo esperar de elementos de la secretaría de seguridad
Pública, con toda oportunidad, no lograron detener al ratero por la sencilla razón: su modus
operandi está bien trazado, corre por la calle hacía Pinos, calle paralela a Las Aguilas, y ahí
baja por una prolongada escalera de 50 escalones que conecta a otra calle, al llegar ahí se
desplaza también por otra escalera de igual magnitud. Entonces cuando las patrullas quieren
perseguirlo, difícilmente se puede porque la ventaja prácticamente es enorme. Hay que dar la
vuelta a 250 metros y 250 de regreso de ambas.

Sin embargo, la tecnología puede ser el gran aliado para dar con los responsables, por
ejemplo en esa esquina existe una Cámara de C4 que registra todos los movimientos al igual
que otras instaladas de particulares en esas calles. Sin duda, solo basta que dé la orden el
mandamás Ornar Hamid García Harfuch para que su gente analice los videos y entonces ir por
el o los delincuentes cuyo nido está en esas calles de barrancas.

Antes se registraba muy alta la incidencia de robos porque en esa esquina se ubica una
tienda de telas que es visitada en su mayoría por mujeres, que al descender de sus vehículos,
los rateros se abalanzaban y arrebataban la bolsa, para escapar hacían esta misma ruta. Por
eso fue instalada la Videocámara C4, aunque hoy por la noche con las lámparas fundidas, es
terreno propio también para los asaltantes contra transeúntes que caminan y vehículos que
cruzan hacía y viceversa Santa Fe.
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MEDALLA Y100 MIL PESOS A COMBATIENTES DE COVID19

El director del IMSS, Zoé Robledo lleva la propuesta de condecorar al personal de salud que
combate el coronavirus. Su propuesta es reconocerles su entrega en esta pandemia. Es la
medalla del cura Miguel Hidalgo y se entregarán 58 galardones que corresponde a los 58
años de edad cuando falleció el padre de la Patria.

Ese galardón existe desde 1975 y ahora va dirigido a los especialistas, líderes de equipo,
médicos de apoyo, enfermeras especialistas, auxiliares y generales.

Se entregará una medalla y 100 mil pesos y los ganadores serán palomeados por los
pacientes que se recuperaron del COVID19, ellos serán los jueces. También se entregará, la
presea en Gradon de Cruz por 50 mil pesos a otros 500 del personal de Salud, mientras que
en Grado de banda será por 30 mil pesos para mil trabajadores de ese sector.

Y para cerrar se entregará una placa metálica y 25 mil pesos a 7 mil 500 equipos del COVID19.
Si bien no es la gran maravilla que compense el alto riesgo que día a día enfrentan, no

deja de ser un gran estímulo, a todo ese personal que hoy por hoy por el simple hecho de
estar en los hospitales, se está jugando la vida. Para ellos, un aplauso también.

BAJALE 0 TE SEMBRAMOS LA DROGA, SSP A REPORTERO
La semana pasada, elementos de Seguridad Pública de la Ciudad de México lograron la
detención de varios sujetos acusados de traficar actas de defunción. En ese operativo, los
policías vestidos de civil agredieron al periodista de Televisa que los estaba grabando con su
celular y que se hab Dpia identificado, a su lado su compañero camarógrafo.

Le quitaron el teléfono, lo agredieron físicamente y los amenazaron, pero lo más grave
que no se le dio importancia, es cuando le gritan al reportero que le baje de "guevos" porque
si no, la droga que habían localizado a los detenidos, se la iban a sembrar para que el juez lo
encarcele sin el menor problema.

Es increíble y muy pero mu preocupante, en manos de quien estamos, como en los tiempos
del "Negro" Durazo y la famosa Policía de la DIP, la misma que sembraba droga y delitos por
caprichos o por recomendación. Se imagina caer las garras de esos malvivientes, porros oficiales
y seudopolicías, carentes de preparación y golpeadores profesionales, lo más grave que no se dijo
nada, así se las gastan ésos elementos que comanda Ornar Hamid García Harfuch.

Jachavez77@yahoo.com

Fecha: 25/05/2020

Página: 9

Area cm2: 338

2 / 2

Columnas Políticas

José Antonio Chávez

Costo: 8,585

Página 4



REDES 2 üfi' *
DEPODER ff\f
Polarización institucional

El error cometido por el equipo
de redes sociales de la Secretaría

de Energía, que utilizó la cuenta
oficial en twitter de la dependen
cia para defender al gobierno y
al presidente López Obrador,
vuelve a abrir el debate acerca de

la forma en que desde el interior

de las dependencias federales
se propicia la polarización y se
refuerza la propaganda oficial. La
secretaria, Rocío Nahle, ofreció
una disculpa por el usó indebido
de la cuenta, pero el desliz refuer
za la sospecha de que las mismas
personas que manejan las
cuentas de algunas secretarías

también controlan otras redes

de cuentas con una agenda para
defender otros intereses.

Los fuegos de la 4T
Hace justo una semana, el presi
dente interino de Morena, Alfon

so Ramírez Cuéllar se encargó
de encender la discusión política
por su propuesta para "fiscalizar"
la propiedad privada, iniciativa
que el propio López Obrador
rechazó; unos días después, los
diputados federales del partido
guinda reavivaron el debate por
su propuesta de "desaparecer"
fideicomisos, aunque ante la reac

también controlan otras redes
de cuentas con una agenda para
defender otros intereses.

Los fuegos de la 4T
Hace justo una semana, el presi
dente interino de Morena, Alfon

so Ramírez Cuéllar se encargó
de encender la discusión política
por su propuesta para "fiscalizar"

la propiedad privada, iniciativa
que el propio López Obrador
rechazó; unos días después, los
diputados federales del partido

guinda reavivaron el debate por
su propuesta de "desaparecer"
fideicomisos, aunque ante la reac

ción adversa, terminaría mati
zándola. Y este fin de semana, sur

gió otro "incendio" en Puebla, por
las reformas a la Ley de Educa
ción aprobadas el pasado 15 de
mayo por el Congreso del estado,
que presuntamente abre la puer
ta para que el gobierno interven
ga en las instituciones privadas.
Llama la atención que justo en los
momentos más complicados de
la emergencia sanitaria se multi
pliquen los "fuegos", avivados por
actores de la 4T.

Acelera y se aleja
Nos comentan que el posible
distanciamiento entre Antonio

Pérez Garibay y su hijo, Sergio
"Checo" Pérez, se debe a que
el piloto de la F1 quiere pintar
su raya y no quiere verse involu
crado en algunas actividades
que realiza su padre en nombre
de Morena. Pérez Garibay quiere
ser alcalde de Guadalajara en
2021, así que si no quiere que
se repitan sus fracasos de 2015,
cuando también buscó la alcal

día; o de 2018, cuando quiso
ser delegado federal en Jalisco,
más le valdría comenzar a lim

piar su imagen y alejarse de los
escándalos.
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EL'BRONCOCANAL'

Y ALISTAN NUEVA
NORMALIDAD LABORAL
Existe mucha preocupación al
interior del Canal 28 por el giro
que está tomando la televisión
estatal desde la llegada de Diana
Luisa Adame.

A la serie de despidos de
la gente cercana al exdirector
Osvaldo Robles también hay
que agregar la de don Ángel
Robles, tras más de 35 años de
laborar ahí.

Además de ser uno de los

pioneros del canal, Ángel
Robles es un icono del

periodismo deportivo en la
entidad y en los últimos años se
dedicó a la difusión cultural.

Esta salida, junto con la de
Gerardo López Moya, implica
la cancelación de los programas
culturales, pese a que es la
vocación de su concesión y se
le da prioridad a contenidos
más parecidos a la televisión
comercial.

La consigna ahora parece
ser ocupar la mayoría de los
espacios para darle difusión
a funcionarios como Manuel

de la O, Eugenio Montiel o el
subsecretario de Desarrollo

Integral, César Valdés, esposo
de la actual directora.

La televisión estatal ya

está en pleno proceso de
transformación en el canal de "El

Bronco" y sus amigos.

PRIMERO LO PRIMERO

¿Qué lecciones puede dejar la
pandemia de Covid19 en Nuevo
León en materia laboral?

Por lo pronto, existen
propuestas de especialistas,
quienes proponen escalonar los
horarios de centros de trabajo
para evitar aglomeraciones en
el sistema de transporte urbano.
También surge la idea de avanzar
en una nueva forma de trabajar,
de establecer reglas claras para el

"home office" y, con esto, mitigar
un poco la contaminación
y la movilidad de la Zona
Metropolitana de Monterrey.

Nos dicen que en el Congreso,
la bancada del PAN, a cargo de
Carlos de la Fuente, estudia con
su equipo jurídico la posibilidad
de reformar la Ley de Trabajo,
donde se regularán los derechos
laborales de quienes trabajan en
casa.

Se tocan temas como la

contratación de servicios, el
internet, el pago de horas extra,
la seguridad social, y también

podrían tratar el escalonamiento
de horarios en los centros de

trabajo.
Veremos si la Secretaria de

Economía, a cargo de Roberto
Russildi, y la Secretaría de
Desarrollo Sustentable de

Manuel Vital, se suman a
la búsqueda de opciones,
aprovechando la adaptación
que empresas y trabajadores
han tenido por esta contingencia
sanitaria.
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línealO
DEMIS FUENTES

Nunca como ahora habrá que estar pendiente
de los datos de movilidad que ofrece Agen
cia de Innovación Digital.

La última actualización refleja un aumen
to ligero de usuarios en Metro, Metrobús y
RTP hasta el 22 de mayo, unos días después
de que se anunciara el cronograma para reac
tivación económica.

Para vehículos particulares se registró
una montaña rusa con ascensos y descensos...
también de pocos puntos.

Peeero, falta ver las cifras del fin de se
mana, para saber si quedó claro el mensaje de
que en la CDMX seguimos en semáforo rojo
por contagios.

Dentro de la noticia buena está implícita la
mala.

La heredera del narcoemporio de "El Ojos" en
Tláhuac, Diana Karen Pérez, fue vinculada a
proceso ayer, es decir, se encontraron elemen
tos para que enfrente a la justicia.

Peeero, que permanezca en prisión no re
sulta alentador, pues como parte del caso se
ha reconocido que la hija del líder criminal ya
abatido operaba recibiendo instrucciones de
su hermano... ¡también preso!

Así es que, si la autoridad penitenciaria no
hace su trabajo, de poco servirá que policías sí
hayan hecho el suyo para detenerla.
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¡ÉJELE!
"Voy a ser papá" le confió el joven ejecutivo a
un amigo. "Felicidades le dijo éste. Ser padre
es una inmensa dicha". "Es cierto admitió el

otro. Espero que mi señora no se entere"... Do
ña Panoplia de Altopedo, dama de buena socie
dad, le presumió su figura a su amiga doña Gu
les. "Peso menos se jactó que el día que me
casé". "Claro comentó la amiga en tono ácido.
Es que ahora no estás embarazada"... Baba
lucas salió con Lilibel, bella muchacha. Al día
siguiente un amigo le preguntó, curioso: "¿Có
mo te fue anoche con Lilibel?'. "Mal respondió,
mohíno, el tontiloco. Es muy somnolienta. La
dejé bien temprano en su casa". "¿Cómo que
muy somnolienta?' se desconcertó el amigo.
"Sí confirmó Babalucas, Empecé a besarla, y
me preguntó que a qué horas nos toamos a la
cama"... Entre los pecados de mi primera ju
ventud, menos deleitosos que los de la segun
da, está el haber participado en concursos de
oratoria. Yo también ++mea culpa++ me dirigí
con engolada voz a la juventud de mi Patria, ba
tí el aire con los brazos como aspas de molino
en los ademanes del discurso y solicité la bene
volencia de los señores del Honorable Jurado

Calificador para que tomaran en cuenta que
yo no era un Demóstenes ni un Emilio Castelar.
Recuerdo la ocasión en que uno de los oradores
citó a Hegel, y al hacerlo pronunció mal el nom
bre: dijo "éjel". Desde la galería se oyó un grito
chocarrero: "¡Éjele!". Ese voquible, que desde
luego la Academia no registra, sirve para ex
presar incredulidad o burla. El presidente López
Obrador repite diariamente, como estribillo o
cantaleta, sus prédicas contra la corrupción. Sin
embargo mantiene entre sus colaboradores a
Bartlett, y disimuló la corruptela de uno de sus
hijos, que vendió con elevado sobreprecio apa
ratos para los enfermos de coronavirus. Vemos
eso, escuchamos los ya monótonos y repetiti

vos sermones de AMLO sobre la honestidad de

su gobierno y ganas nos dan de repetir aquel
grito escéptico y chungón: "¡Éjele!"... Himenia
Camafría, madura señorita soltera, fue a una
granja donde vendían gallinas y le pidió al gran
jero: "Quiero diez gallos y una gallina". Replicó
el hombre: "Querrá usted decir diez gallinas y
un gallo". "No insistió la señorita Himenia. Diez
gallos y una gallina. No quiero que la pobreci
ta carezca de lo que siempre he carecido yo"...
Lord Feebledick bebía en el Gentlemen's Club
sus acostumbrados whiskies diarios. Animado

por los espíritus de la tradicional bebida le con
tó a su compañero ocasional, lord Highrump:
"Yo le hice el amor a mi mujer antes de casarme
con ella. ¿Y tú?'. "No sé, ++old chap++ respon
dió lord Highrump. ¿Cómo se llama tu mujer?'...
Llorosa, tribulada, Dulcilí le informó a su novio
Pitorrango que estaba esperando. "¿Cómo es
posible? se consternó el galán (primero es la
calentada y luego la consternada). ¿Qué no
tomaste alguna precaución?'. "Ninguna confe
só Dulcilí. Ya había pasado antes por lo mismo,
y pensé que había quedado inmunizada"... Dos
parejas fueron a pasar un fin de semana en la
playa. Estaban cenando en el restorán del ho
tel cuando súbitamente hubo un apagón. En
la oscuridad se dirigieron a sus respectivas ha
bitaciones. En una de ellas la señora se acostó
inmediatamente mientras el señor, hombre de
mucha devoción, muy religioso, se arrodilló al
pie del lecho para decir sus largas y profusas
oraciones de la noche. Las estaba terminando
el rezo le tomó un buen rato cuando volvió la

luz. Entonces se dio cuenta, azorado, de que la
mujer que estaba en la cama no era su espo
sa: era la de su amigo. Al punto corrió hacia la
puerta. "Demasiado tarde, compadre le dijo la
señora. Mi marido no acostumbra rezar"... FIN.

afacaton@yahoo com mx

Fecha: 25/05/2020

Página: 15

Area cm2: 204

1 / 1

Columnas Políticas

Catón "De Política y Cosas Peores"

Catón

Costo: 17,136

Página 2



RED
COMPARTIDA
EL PVEM SE PONE REBELDE
Ahora resulta que los que ya

no van con el Gobierno son

los del PVEM, que dejaron
de ser compañeros de baile
electoral: primero, en el

2018 iban juntos a todos lados como no
vios y todo era color klwl y las propues
tas en energías renovables eran las mejo
res. Pero el amor acaba, y uno de sus re
presentantes en suelo mexíquense, el di
putado losé Couttolenc, salió a criticar
las políticas públicas de Morena en el
Gobierno de la república, no vaya a ser
que se tenga que morder la lengua cuan
do le venga un regaño desde el poder por
dichas declaraciones, pues es claro que
son un apéndice y sus patrones se pue
den enojar; al tiempo.
El chisme es que ya más de 60

mineras dicen estar listas pa
ra volver a laborar y lo harán
en las mejores condiciones
sanitarias, sin permitir que

obreros con posibles sintonías de Co
vid Í9 ingresen a laborar, de hecho, los
van a regresar a sus casas. Primer proto
colo: en la entrada les tomarán la rem

peratnra y atenderán los casos que se
presenten La subsecretaría de Minería
de la Secretaría de Economía, a cargo de
Francisco Quiroga, ha venido definiendo
en los últimos días con los líderes mine

ros Ismael Leija, Carlos Pavón y Javier
Víllarreal una estrategia para que el re

torno a las actividades del sector sea se 

guro. No es menor la bronca, son 370 mil
trabajadores que ya se quieren reínte
grar a sus labores.
En plena pandemia, en el pue

blo de San Mateo Tlaltenango,
Cuajimalpa, se carece de
abasto de agua. Hay zonas
que ya tienen una semana así

y ni una vuelta se ha dado el alcalde,
Adrián Uuvalcaba. o alguien de su gabi
nete por allí para dar una solución, según
denuncian los vecinos. La autoridad sólo

les responde que no alcanza el líquido,
que hará una propuesta de solución, pero
lo único cierto es que siguen sin agua ni
siquiera para lavarse las manos, acción
fundamental para no contagiarse. ¿Crece
en Cuajimalpa otro problema para Clau
dia Sheinbaum?

PÜ: el viernes pasado se puso
en marcha la licitación del úl

timo paquete para los tanques
de Dos Bocas, se inscribieron

unas 80 empresas para aten
der la oferta presentada por Pemex
PD2: se dice en Campeche que

tres barcos de Oceanografía
están de nuevo trabajando,
son: Caballo Maya. Caballo
Azteca y Caballo de Trabaio.

Hasta donde se sabe, no estaban en con
diciones de operar, los rumores en este
sector son enormes.
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SECRETOS
ALGUNA VEZ DIJO QUE NO
PEDIRÍA PRÉSTAMOS...
HIROSHf TAKAHASHI
En tierras tapatías se

viven una serie de

contrastes que pare
cen inexplicables pa
ra Enrique Alfaro. Va

que. mientras la deuda pública
aumenta, ei encono social está

por los cielos ante la falta de apo
yos económicos para comercian
tes y trabajadores de sectores co
mo ei entretenimiento, construc

ción y turismo, que se vieron
obligados a cerrar sus negocios
debido a la pandemia por Co
vid19.

Resulta que el gobernador
emecista obtuvo otros seis mil

200 millones de pesos para pro
yectos de infraestructura y obra
pública. El problema es que la
iniciativa no da detalles sobre el

costo de los mismos, en qué con
sisten, ni qué beneficios traerán a
la ciudadanía.

V a pesar de todas estas fallas,
el Congreso local, que preside So
fía Berenice García Mosqueda, le
dio luz verde con 28 votos a favor

que tuvieron como origen a tos
diputados del PAN y Movimiento
Ciudadano, así como 10 votos en
contra de las bancadas del PR1 y
Morena.

De acuerdo con el dictamen

legislativo, el monto sería cubier
to en los próximos 20 años y fi
nalmente se pagarán 12 mil 736
millones TU mil pesos, pues los in
tereses ascienden a más de 6 mil

500 millones de pesos.
Es de resaltar que hasta antes

de la aprobación de este nuevo
crédito la deuda de Jalisco ya era
de 27 mil 496 millones de pesos,
lñ mil 163 míliones de pesos por

concepto de Deuda Directa, cua
tro mil 400 millones de pesos de
Deuda Contingente, cuatro mil
931 millones por Deuda de Otros
Entes Públicos, más de 297 millo
nes por proyectos de inversión y
prestación de Servicios de Muni
cipios, 48 millones 742 mil pesos
por Arrendamiento Financiero,
asi como 248 millones 846 mil

pesos por APP'S y Concesiones.
Entre las agravantes del asun

to resalta que como parte de las
modificaciones al presupuesto
2020 la Universidad de Guadala

jara, que lleva Ricardo Víilanue
va, se quedó sin 120 millones de
pesos, la Secretaria de Turismo
sin 48 millones y ¡a Comisión Es
tatal del Agua perdió 531 millones
de pesos, situación que va en
contra del artículo 48 de ia Ley de
Presupuesto, en el que se ordena
disminuir aquellos rubros no es
enciales.

Ante este panorama, se vis
lumbra una batalla épica en tie
rras tapatías, pues el exdelegado
del gobierno federal en el estado,
Carlos Lomelí Solanos, exhortó al

gobernador a que pare el endeu
damiento del estado y a que se di
funda públicamente en qué y có
mo se está gastando el dinero, sin
olvidar los montos de los créditos

anteriores, asi como el avance de

las obras y programas que moti
varon la ampliación de la deuda.

Entre los desarrollos pendien
tes de Enrique Alfaro se encuen
tran: "Mi Macro Periférico" IPeri

búsj, el Puente Federación, el
Parque Solidaridad, asi como me
joras en vialidades de /apopan
obras que a pesar de la deuda si
guen sin verse concluidas.
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POPULI

EMPRESA ES UN FOCO
DE INFECCIÓN
Vecinos de las unidades habilacionales Es

paña 505.50 y Anáhuac, localizadas en la Al
caldía de l^tapalapa. hacen llamado al presi
dente López Obrador; a la jefa de gobierno,
Claudia Sheulbaum. y a la TGR para que ve
riquen, sanciones y clausuren la empresa
FERMIC SA de CY debido a que desde hace
varios años han sido perjudicados porque de
esa empresa se lanzan residuos tóxicos. Pre
suntamente esa empresa se dedicada a la
elaboración de medicamentos y productos farmacéuticos, la cual tiene los domicilios en la
calle España 396 Colonia Granjas Estrella y calle Reforma 873 Colonia San Nicolás Talen
tino en la Alcaldía de Iztapalapa Resulta que estos clandestinamente desechan por el
drenaje, sustancias como sosa cautiva, químicos rojos, además de que hay días que la
empresa desecha algo al medio ambiente daña la salud como dolores de cabeza y ardor en
las vías respiratorias;, también afectaciones en la piel; además han dañado el entorno ur
bano y los automóviles que circulan por la calle España provoca la corrosión de la carroce
ría, baleros de los vehículos; maltrata la pintura de estos, por lo que los vecinos denuncian
que está empresa que se ha convertido en una bomba de tiempo Por ello también solicitan
la intervención del Jurídico del Gobierno de la CDMX; de Protección Civil; del INVEA; de
SACMEX, así como de las autoridades de saneamiento, ecología y la presencia de instancias
encargada de ver lo de desecho de sus aguas residuales, porque son un foco de infección. La
administradora de la U. H. España 505. Marisol Ramiro exigen se investigue este asunto que
daña a los vecinos y se le informe de toda resolución.

Vecinos acusan a ta empresa FERMIC
SA de CV, de lanzar residuos tóxicos al
ambiente /foto: cortesía
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SIN PROTOCOLO
LA FAMILIA ALCALDE
JOEL SAUCEDO

La joven Secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde, no habría

llegado a! cargo sin la relación
de sus padres con el hoy Pre
sidente Andrés Manuel López

Obrador.

Su madre Bertha Lujan, se desempe
ñó como titular de la Conlraloría durante

la jefat ura de gobierno de López Obrador.
Luisa María, tiene como padre ai re

putado abogado sindicalista Arturo Al
calde Justiniani.

El pasado 21 de mayo los reporteros
lacob Sánchez y Rafael Ramírez, de El
Sol de México, difundieron que siete fa
miliares de la Secretaria del Trabajo, la
boran en la 4T.

Tiene razón Luisa María al defender

que sus parientes trabajen en la función
pública si tienen la capacidad para de
sempeñar sus cargos.

Vía Twitter, aclaró que Bertha Alcai
de, su hermana trabaja en el equipo del
Secretario de Seguridad Pública, Alfonso
Durazo, quien la contrató por su forma
ción profesional y experiencia.

Su prima Kanna Lujan, tiene más de
20 aílos en la administración pública,
tanto en la Procuraduría de Justicia capi
talina, como en las secretarlas de Desa

rrollo Social y actualmente en la de la
Función Pública.

Tania Tiscareño, otra de sus primas,
trabaja actualmente en el D!F nacional,
además de haber laborado en la Secreta

ría de Desarrollo Agrario y en el 1NEA.
Luisa María Alcalde citó: "cabe acla

rar que ninguna de ellas llegó por reco
mendación, favor o influyentismo".

"Cada una ejerce su trabajo como pro
ducto desús propias capacidades y trayec
toria, y no existe impedimento legal para
hacerlo", dijo Luján el 23 de mayo.

Sin embargo, el 7 de agosto de 2009,
la reportera de esta casa editora, Patricia
Carrasco, publicó una reveladora decla
ración de Alcalde.

"El 56% de las personas ocupadas,
obtuvo su trabajo a través de contactos
personales, amigos o parientes".

¿En esta cifra entran sus parientes?
¿O en la que sólo el 25% consigue sus
empleos por aplicaciones, agencias o
bolsas de trabajo?

Más aún. ¿Luisa María habría sido
Secretaria del Trabajo, si sus padres no
hubieran sido Bertha y Arturo?

PROSPECCIÓN... ¿La 4T permite el
influyentismo, el amiguismo y el nepo
tismo?
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DOBLE EFECTO
EN RIESGO EL EMPLEO

DE 1,250 DEL SNE
PATRICIA CARRASCO

En los momentos de la mayor
pérdida de empleos que tiene
México, desde que hay regis
tros. el gobierno federal cerró
las oficinas del Servicio Na

cional de Empleo (SNE) en todos los esta
dos. Y están en riesgo las plazas de 1,250
trabajadores

Por medio de las redes sociales y de la
plataforma Change.org los trabajadores
solicitan sea reconsiderado el recorte de
los recursos del Servicio Nacional de

Empleo, cuyos fondos se redireccionaron
a la reactivación económica derivada de

la contingencia por Covid 19. Pero se
afectaron de manera directa quienes
realizaban actividades y operaban el
Programa de Apoyo al Empleo

Piden al Presidente Andrés Manuel

López Obrador, a la Secretarla del Traba
jo I uisa María Alcalde, que se revise ese
recorte que ordenó la SHCP a una de las
partidas del Programa de Apoyo al Em
pleo, programa operado por la STPS.

Para permitir la continuidad de labo
res del SNE, el cual tan sólo en el 2019
logró colocar a más de 665 mil personas
en un trabajo formal a iravés de la bolsa
de empleo de vinculación, en una plaza
en el extranjero o en otro estado.

El Servicio Nacional de Empleo, en sus
lóS Glicinas en el país, ayudaba a que la
población buscadora de empleo, tuviera la
oportunidad de revisar ofertas de empleo
según su perfil, de manera gratuita

Los Programas de Apoyo al Empleo
(PAEI otorgaban ayuda económica y cur
sos de adiestramiento, para que los busca
dores de empleo mejoraran sus conoci
mientos y habilidades para el trabajo

Lo que son las cosas, estos empleados
laboraban para que los demás tuviera tra
bajo. pero a partir del l de junio podrían
cerrarlas oficinas y miles de trabajadores a
nivel nacional podrían quedar sin plaza.

Ei IMSS informó que México perdió en
abril 2020.555 mil 247; analistas financie
ros señalan que desde el 18 de mareo hasta
el 28 de abrii se han perdido 707,055, y aún
así se cancela el programa del Servicio Na
cional de Empleo en todos los estados.
Trabajadores platicaron a Doble

Efecto que la partida que se utilizaba pa
ra ei apoyo a encontrat Irabajo. ahora lo
convertirán en becas, despensas, pensio
nes y dejarán sin ingresos a 1.250 perso
nas y sus familias. Tampoco les han pa
gado las quincenas del mes de abril, no
saben si los van a liquidar.
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De verdad que vivimos otros tiempos en eJ ejercicio de la política, los
cambios que se ha propuesto en nuevo régimen han costado mucho
trabajo que los entienda la gente, pues todos, todos sin excepción,

estamos acostumbrados a otras prácticas, a otros comportamientos, a querer
leer señales o mensajes en el actuar de los principales actores políticos,
pero no, ya no es asi.
Que el líder del Senado Ricardo Monreal se reúna cada 10 días con el

jefe del Ejecutivo, Andrés Manuel López Obrador, para revisar la agen
da legislativa y los lernas de coyuntura, como Ja pandemia de COVLD
19 y las acciones a seguir, es extraño para los propios morenos y los que
no lo son.

¿Por qué? Pues porque antes no se estilizaba este tipo de reuniones ni
que fueran públicos los temas que ahí se tratan. Nomás por eso.
Que el senador por Morena salga a cada rato a enmendar las torpezas

de los algunos legisladores de Morena, como "Napito" y su estupidez de
subcontratación, o la Padieriia con su bobada de desaparecer los fidei
comisos, incluyendo de IMCINE y de desastres, aun a contrapelo de su
imagen y de su relación interna, pues tampoco se estilaba.
Por cierto, una acotación, el primero en decir que esa iniciativa no iba

a prosperar fue Ricardo Monreal, ¿eh?, aunque se le dé el crédito a los
renombrados cineastas, que también lo tienen, pero honor a quien
honor merece, o qué, ¿no?

Consecuente, en congruencia con lo que siempre postula, el senador
Ricardo Monreal nos dijo ayer medíante sus redes sociales, como ya se
hizo costumbre, que la creación de un frente de gobernadores para fijar
su posición sobre políticas públicas, es un ejercicio democrático en
México, pues la cor responsabilidad en el ejercicio de gobierno es inevi
table.

Igualmente indicó que la rendición de cu en fas es una exigencia inva
riable para todos los niveles de gobierno.

"Que ¡os gobernadores constituyan un frente para fjar posición sobre
políticas públicas, es normal en cualquier democracia'', sostuvo.
Ahora entienden de qué les hablo. Son otros tiempos, hay una nueva

forma de hacer las cosas y, a muchos, nos cuesta trabajo entender los
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vientos de cambio que se avecinan, tanto en temas de política como con
vivencia a partir de la pandemia, que tampoco muchos más comprenden.

LA DANZA DE LAS CIFRAS

Para no perder el hilo en temas del Senado, le quiero comentar que el
senador por Morena, José Luis Pech, también por un videomensaje, nos
dice que México es uno de los países que registra menos de una déci
ma parte de contagios y muertes por COVID19 que otros países des
arrollados en el mundo.

Explica que el gobierno de México conduce de una manera "remarcable "la
crisis sanitaria por COVTD19, sin embargo, hay medios que hoy difunden noti
cias falsas sobre esta situación y por ello le deben una disculpa a la sociedad.
Afirma el senador Pech que hay dos indicadores fundamentales para

evaluar el trabajo del gobierno ante una pandemia: el número de perso
nas que se contagian y el de muertes ocurridas, todo ello calculado por
cada 100 mil habitantes.

Con datos de la Universidad Johns Hopkins, del 20 de mayo de 2020,

señala que España tiene 497 contagios por cada 100 mil habitantes;
Bélgica 485; Estados Unidos 471; Italia 375, Inglaterra 369;Francia 278;
Alemania 213; Brasil 138; y México solamente 44.36.
En el caso de las muertes, señaló que Bélgica tiene 79 deíunciones por

cada 100 mil habitantes; España 59; Italia 53, Inglaterra 52; Francia 43;
Estados Unidos 28; Alemania nueve; Brasil casi 9;y en México poco menos de
5 muertos.

José Luis Pech explicó que los datos muestran que nuestro país tiene
menos de una décima parte de contagios y muertes, que varios países
desarrollados poseen.
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Los profesores israelíes Uri Alón, Ron Mil o y Eran Yashiv (de
biología computación al y de sistemas en el Instituto de
Ciencias Weizmann, en la Universidad de Tel Aviv, en Israel)

han presentado una propuesta para la reapertura económica en
América Latina.

La publicación coincide con el inicio de la desescalada que ha
lanzado el gobierno de México, con los llamadas 'Municipios de la
Esperanza' y, por lo tanto, da pie a una discusión sobre cómo podría
ser la vuelta al trabajo. Los modelos creados tienen por objeto ase
gurar una vuelta al trabajo y predicen que un ciclo de trabajo espe
cial de dos semanas reduciría el número de reproducción del virus.
Para asegurar la vuelta al trabajo, proponen un modelo basado en
las propiedades de COVID. Es decir, su periodo de latencia, el lap
so promedio de tres días entre el momento en gue una persona se
infecta y el momento en que puede infectar a otros.
Los principios presentados son:
Las personas pueden laborar en ciclos de dos semanas, ir al traba

jo durante cuatro días y después, para cuando pueden volverse infec
ciosos, pasar 10 días confinados en casa. La estrategia funciona aún
mejor cuando la población se divide en dos grupos de /logares que
trabajan en semanas alternas.
Austria adoptará una versión simple con dos grupos de estu

diantes que asistirán a la escuela por cinco días cada dos semanas
a partir del 18 de mayo.
El modelo predice que este ciclo de dos semanas puede redu

cir el número reproductivo del virus el nlimero promedio de per
sonas infectadas por cada persona infectada por debajo de uno.
Por lo tanto, un ciclo 104 podría suprimir la epidemia al tiempo que
permite una actividad económica sustentable. Incluso si alguien
está infectado, y sin síntomas, él o ella estarían en contacto con per

sonas fuera de su hogar durante solo cuatro días cada dos semanas,
no 10 días, como con un horario normal. Esta estrategia tiene otro
impacto: disminuye la densidad de personas que acuden al tra
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bajo y la escuela, lo que reduce la transmisión del virus.
Una rutina 104 proporciona por lo menos un empleo a tiempo

parcial para millones que han sido despedidos o enviados a casa
con licencia sin sueldo. Estos trabajos evitan los impactos devasta
dores, mentales y físicos del desempleo, que a menudo son dura
deros. Para quienes viven del día a día, habría cuatro días para
trabajar, reduciendo la necesidad económica de ignorar el confi
namiento por completo. Las quiebras de los negocios también se
reducirían, acelerando la eventual recuperación económica.
Las empresas operarían casi de manera continua, alternando

entre dos grupos de trabajadores para una producción regular y
pie decible. Esto incrementaría la confianza de los consumidores,
apuntalando la oferta y la demanda al mismo tiempo.
Los trabajadores pueden, y aún deben, usar mascarillas y distan

ciamiento mientras estén en el trabajo. Sin embargo, esta propuesta
no se basa en pruebas de larga escala, por lo que aún no está dis
ponible en todas partes de Estados Unidos y quizá nunca estará dis
ponible en grandes partes del mundo. Puede comenzar tan pronto
como una disminución constante de casos indique que el confina
miento ha sido efectivo.

Las escuelas pueden: hacer que los estudiantes asistan por cua
tro días consecutivos cada dos semanas, en dos grupos alternati
vos, y usar métodos de educación a distancia los otros días de
escuela. Los niños pueden ir ala escuela los mismos días que sus
padres van al trabajo.
La estrategia cíclica es fácil de explicar y hacer cumplir. Es equi

tativa en términos de quién puede volver al trabajo. Se aplica en
cualquier escala: una escuela, una empresa, una ciudad, un esfado.
Una región que usa la estrategia cíclica está protegida: ¡as infecciones
que llegan de fuera no se pueden propagar ampliamente si el núme
ro de reproducción es menor que uno. También es compatible con
todas las demás medidas compensatorias que se están desarrollando.
La estrategia cíclica debe ser parte de una estrategia de salida

integral, incluyendo la autocuarentena de quienes tienen síntomas,
el rastreo de contactos y aislamiento, y la protección de grupos de
riesgo. La estrategia cíclica puede probarse en regiones limitadas
por periodos de prueba específicos, incluso un mes. Si la tasa de
infección aumenta, puede ajustarse a menos días de trabajo. Por
el contrario, si las cosas van bien, se pueden agregar días adicio

nales de trabajo. En ciertos escena
rios, solo cuatro o cinco días de con
finamiento en cada ciclo de dos

semanas podrían prevenir el resur
gimiento.

Durante los días de confinamiento,
este enfoque requiere adherencia
solo al nivel de distanciamiento social

(algo ya probado en Italia, por ejem
plo) . Evita ¡os costos económicos y psi
cológicos de abrirla economía y luego
tener que restablecer el conGnamien ta
total cuando los casos inevitablemente

resurjan. Dar esperanza y luego quitar
la puede causar desesperación y resis
tencia.

La epidemia del coronavirus es un
enemigo formidable, pero no es in
vencible. Al programar nuestras acti
vidades de manera inteligente, de tal
manera que tome en cuenta las diná
micas intrínsecas del virus, podemos
derrotarlo más rápidamente, y acele
rar un retorno completo al trabajo, la
escuela y otras actividades.
Por lo que puede considerarse una

idea, no tan mala, para la reactiva
ción.
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Diversos personajes de La poLítica
mexiquense fueron noticia este fin
de semana, como La diputada Azu
cena Cisnero Coss, quien mediante
edes soda Les dio a conocer que dio
positivo a La prueba de Covid19, Lo
cuaL fue caLificado como un acto

de responsabiLidad por su compa
ñero diputado de Morena Maurilio
Hernández. EL PRD estataL dio a

conocer eL faLLecimiento deL aLcaLde

de TuLtepec Armando Portuguez,
quien sufrió un infarto durante una
supervisión de obras de un depor
tivo. Lo preocupante deL asunto
es que hubo homenajes de cuerpo
presente para eL ediL perredista, a
pesar de La contingencia sanitaria
por Covid19.

Y La que faLLeció de un paro respi
ratorio y dio positivo a La prueba de
Covid19 fue Guadalupe Buendía
Torres, mejor conocida como "La
Loba", quien estaba presa en eL
Centro Penitenciario de ALmoLoya de
Juárez y fue trasladada a un hospital
privado a Toluca, en donde final
mente faLLeció. Guadalupe Buendía
causó terror en eL municipio de Chi
malhuacán durante muchos años, al

dedicarse a La invasión de terrenos

para entregarlos a Los integrantes de
su grupo, era violenta y tenía cientos
de denuncias, entraba y salía de
prisión, ponía y quitaba candidatos y
alcaldes deL PRI, hasta que Tolentino
Román Bojórquez llegó a La candi
datura priista a la alcaldía, Lo cual Le
provocó un gran malestar a La Líder
de La "Organización de Pueblos y Co
lonias", quien enfrentó a sus segui
dores con Los de su enemigo político
para impedir su toma de protesta y
hubo 10 muertos, motivo por el cual
fue condenada a 50 años de prisión.
Su historia negra aún se recuerda en
ChimaLhuacán.

a resolución deL Tribunal Electoral

deL Poder Judicial de La Federación

para que se otorgue pago al delega
do municipal de Ocoyoacac por su
desempeño, es un tema delicado,
porque en opinión de algunos dipu
tados de Morena, sienta un prece
dente que en caso de generalizarse,
representaría un severo impacto
en Las finanzas de Los Ayuntamien
tos mexiquenses, además de que
afectaría la independencia de las
autoridades auxiliares.
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Una ventana de

opinión
Marco A. Escalante
WARREN BUFFETT» OTRO
RICO QUE TAMBIÉN LLORA
La semana pasada les comentaba en

este espacio de las desgracias del ingenie
ro Carlos Slim, hoy les muestro la amarga
experiencia de otro mega millonario que
tiene apellido de desayuno, he aquí su
historia por cortesía del sitio actualidad.
rt.com

Warren Buffett admite que fue un
"error" invertir en aerolíneas

Durante abril, la corporación del mag
nate vendió acciones valuadas en 6,500
millones de dólares, y la mayoría son de
las de cuatro aerolíneas estadounidenses

más importantes.
El multimillonario estadouniden

se Warren Buffett afirmó que fue un
error invertir fondos de aerolíneas, que
ahora se encuentran en una crisis profun
da debido a la pandemia de coronavirus y
las restricciones de viajes, reseña Bloom
berg.
"El mundo cambió para las aerolíneas

y les deseo lo mejor", señaló el inversio
nista en un pódcast transmitido en vivo el
sábado para la reunión anual de su corpo
ración Berkshire Hathaway, al reconocer
que su compañía también perdió dinero

durante la crisis del covidl9."Ese fue mi

error", agregó.
En 2016, Berkshire Hathaway acumuló

participaciones en las cuatro aerolíneas
más importantes de EE.UU.: American
Airlines Group Inc., Delta Air, Southwest
Airlines y United Airlines Holding Inc.
Para finales de 2019, sus acciones en estas
empresas ascendían a casi 10,000 millones
de dólares.

Ahora trascendió que durante abril la
corporación de Buffett vendió acciones
valuadas en 6,500 millones de dólares,y la
mayoría son de las cuatro aerolíneas esta
dounidenses. De esta manera, la compañía
abandonó por completo sus participacio
nes en las empresas de ese sector, según
detalló el multimillonario.

"El negocio de las aerolíneas, puedo es
tar equivocado y espero estarlo, creo que
ha cambiado de una manera muy impor
tante", apuntó el inversionista. "El futuro
es mucho menos claro para mí", agregó.
Este sábado también se supo que el

conglomerado Berkshire Hathaway re
gistró una pérdida neta récord de casi
50,000 millones de dólares en el primer
trimestre del año debido al impacto de la
pandemia de coronavirus.
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Textos y Contextos
Por: Miguel Alejandro Rivera
No sólo es "El King de la Furia",
un montón de contenidos están

mal según la Teoría del Cultivo
En días pasados, la sociedad mexicana se

indignó por las canciones de Johnny Escutia
conocido como "El King de la Furia", pues
promueven la violencia contra la mujer y
fomentan conductas nocivas contra las cuá

les tanto han luchado precisamente movi
mientos sociales identificados con algunas
corrientes del Feminismo.

Incluso, la Secretaría de Gobernación, a
través de la Comisión Nacional para Preve
nir y Erradicar la Violencia contra las Muje
res (Conavim), rechazó las expresiones de
dicho personaje misógino e indicó que se
tomarían cartas en el asunto.

No vale la pena analizar las letras de lo
que el autor de las mismas entiende como
música, pero sería importante tomar como
ejemplo este caso para entender por qué
urge replantear el uso de los medios de
comunicación, más aún con la irrupción de
las redes sociales al escenario de la opinión
pública.
Primero, la teoría. George Gerbner, co

municólogo húngaro, profesor de la Univer
sidad de Pensilvania, argumentó que la tele
visión se había convertido en el medio que
más imágenes y mensajes había transmitido
en la historia, cultivando desde la infancia
predisposiciones y preferencias en los es

pectadores, generando un ambiente simbó
lico, a lo que llamó "Teoría del Cultivo".
De esta forma, realizando estudios a par

tir de finales de los sesentas y parte de la
segunda mitad del Siglo XX, Gerbner y su
equipo determinaron que la televisión ha
moldeado la forma en que la sociedad pien
sa y se relaciona, convirtiéndose en el eje
cultural principal de nuestra sociedad.

Pero como toda teoría es moldeable a

las circunstancias y a su tiempo, y aunque
en efecto, las investigaciones de Gerbner y
compañía trascendían el papel de la televi
sión, también se hablaba del efecto social de
otros medios de comunicación.

Experiencia personal de la teoría. Vengo
de una familia no precisamente politizada.
Como en la gran mayoría de los casos en
esto que llamamos México, mis padres de
bieron abandonar sus sueños personales
para cumplir los de cuatro hijos. Por ende,
ni mi madre, ni mi padre, superaron la edu
cación básica oficial.

Aunque por fortuna inculcaron en mí un
montón de valores tan importantes como
la honestidad, el respeto, la cultura del es
fuerzo, entre otros, llegó un momento en
el que, después de mi adolescencia, no en
tendía el porqué de mis ideas identificadas
con la izquierda, la lucha de clases y ese tipo
de cuestiones casi que socialistas. "¿Cómo
puedo interesarme tanto por la lucha de los

derechos en África subsahariana si en mi
casa nunca se han dicho las palabras 'Nige
ria', 'Nkrumah', 'apartheid', y tantas otras?",
era la pregunta.
Entonces, haciendo uso de la teoría del

cultivo que aprendí estudiando comunica
ción, comprendí que desde los doce años
hasta entonces, todo el tiempo escuchaba
reggae, ska, dance hall, y otro montón de
ritmos y canciones donde personajes como
Tiken Jah Fakoli, Dennis Brown, y por su
puesto, Bob Marley, pasando por grupos
como Panteón Rococo oTheWailing Souls,
hablan de igualdad, amor por el 'Otro', res
peto, paz, justicia... (Aclaro, ni de lejos mi
pensamiento se acerca al ideal social, sólo es
un ejemplo de la forma en la que se puede
insertar una idea desde un medio de comu

nicación, en este caso la música, en un indi
viduo, en este caso, yo).
La Teoría del Cultivo en la actualidad.

Cuando a una rosa blanca se le alimenta con

agua de color azul, sus pétalos se teñirán de
ese color. Siempre he entendido los postu
lados de Gerbner de esa, forma. La pregunta
es: ¿con qué clase de agua estamos regando
nuestras flores?

Las investigaciones del comunicólogo
húngaro hacían énfasis en la niñez y la ju
ventud, edades tempranas donde se moldea
la personalidad de lo que en el futuro, será,
por seguir la metáfora, un árbol cuyos fru
tos, sus ideas, dependerán de ese desarrollo
inicial.
De ahí la trascendencia de condenar dis

cursos como el de Johnny Escutia, pues el
acceso a sus contenidos es tan sencillo que
un niño de once años puede estar moldean
do su personalidad futura con ese mensa
je violento contra la mujer. Pero, ¿por qué
detenernos ah? Abre un rato tu Facebook,
checa los contenidos de los youtubers más
populares, revisa TikTok o Instagram y res
póndete a la pregunta: ¿estamos cultivando
bien a las nuevas generaciones?
¿Qué mensajes trae el reggaetón, los me

mes, las burlas a los demás hasta convertir
los en un hazmerreír viral, el consumismo
exacerbado de la actualidad, el culto a cier
tos estándares de "belleza"; qué beneficios
traen las plataformas de Internet donde
domina esa "legión de idiotas y necios" de
los que hablaba el filósofo italiano, Umberto
Eco? Condenar la misoginia, por supuesto,
es importante, pero urge también analizar
qué otras semillas hay en estas nuevas pla
taformas que cargamos en el celular y que
son, prácticamente, las que están criando a
las nuevas generaciones.
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La doble presión de los médicos
El personal médico no sólo atiende a las personas enfermas
por Covid19 arriesgando su propia vida, tambiénbusca
aliviar su tensióny miedo, que muchas veces empuja alos
pacientes a intentar suicidarse. Ojaláytambién tengan el
apoyo psicológico que se requiere. ¿Será?

Piden presupuesto de ProBeis
Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obra
dor insistió en que se debe ahorrar en el gasto público y
eliminar presupuestos que se consideran suntuosos, dicen
que la oposición está por formalizar la solicitud para que
los primeros recursos que se redireccionen a la atención de
la emergencia por Covid19 sean los 350 millones de pesos
destinados al proyecto ProBeis, que bien alcanzan para
otorgar créditos a las pequeñas empresas afectadas por el
distanciamiento social o para comprar insumos médicos
que reclaman los especialistas de la salud; pues el proyecto
de inaugurar academias de béisbol en estados como Guana
juato, Campeche o Jalisco no parece prioritario en medio de
la contingencia. ¿Será?

Estrategia contra el coronavirus
Quien no está dispuesto a quitarse los guantes para seguir
dándole la pelea al coronavirus es el michoacano Silvano
Aureoles. Adelantó que el regreso a la nueva convivencia
en su estado será de manera regionalizaday por municipio,

pues advirtió que no permitirá que se ponga en riesgo la
salud y vida de sus paisanos. Sus decisiones le han valido
para ubicarse entre los tres gobernadores mejor calificados
por su actuación en la emergencia sanitaria, al duplicar el
nivel de aceptación que registraba hasta hace dos meses.
Y por más prisa que tengan algunos, nos aseguran que no
se andará por las ramas para mantener a raya al virus en
Michoacán. ¿Será?

Un error del que hay que recuperarse
Lo que le sucedió a Luisa María Alcalde nos indica que es
necesario predicar con el ejemplo. Como fúncionaria públi
ca debería mostrar apego total a las disposiciones sanitarias
contra el Covid19, pues es quien señala a empresas que
no se portanbieny no contribuyen enla estrategia para
enfrentar la emergencia. En estos casos, lo mejor es recono
cer el error para no volver a caer en él, más que enfrentar a
quienes difundieron el video. ¿Será?

Dardos sin sustento contra
las Fuerzas Armadas
MiguelÁngel Godínez García publica semanalmente en
un periódico de circulación nacional donde se promueve
como experto en seguridad nacional. En esa columna "diz
que política" se ha dedicado a denostar a las secretarías de la
DefensaNacional, de Marinay de Seguridad Ciudadana. En
los medios políticos, así como en los de seguridad nacional,
se preguntan por qué ninguna de las tres dependencias le
han contestado a este falso experto. ¿Será?
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Tan bien que íbamos...¿o no?

Suponiendo, sin conceder, que el Go
bierno federal pudiera generar los 2
millones de empleos que dice creará
el presidente López Obrador no dijo

a partir de cuándo, ¿de qué calidad serán
esos empleos?
Ayer vimos a un Presidente desbordando

optimismo; la economía va envías de recupera
ción ahí está la revaluación de la mezcla mexi

cana de petróleo, la apreciación del peso frente
al dólar, el aumento de las remesas al grado
de decir que "tanbien que íbamos" enmateria
económica "y se nos atravesó la pandemia".
En materia de salud, vamos ganándole la

batalla al Covid19 "gracias alas medidas que
oportunamente tomó el Gobierno".
En materia de empleo, López Obrador cal

culó que la pandemia costará al país un millón
de desempleados, pero ya tiene la solución a
ese tamaño de problema:
Unos 230 mil empleos saldrán del progra

ma de Jóvenes Construyendo el Futuro o sea
de las becas a los llamados ninis ahora apren
dices, 228 mil del plan de mejoramiento ur
bano en 50 ciudades, 200 mil de Sembrando
Vida en ambos casos se pagan jornales y no
salarios y 80 mil del Tren Maya cuya incierta
construcción ni siquiera ha iniciado Otros 72
mil saldrán de la refinería Dos Bocas, 47 mil
más de la construcción de Bancos del Bienes

tar, 44 mil del aeropuerto de Santa Lucía, 26
mil de Guardia Nacional, 21 mil para mante
nimiento de carreteras, 15 mil de caminos en
Oaxacay 12 milpara otros caminos rurales.
El grueso de los empleos proyectados por

el Presidente son mediano y largo plazo, de
rivados de sus obras emblemáticas; el resto
simplemente son el aumento de los números
de beneficiarios de los programas sociales
que ya existen y para lo cual necesitará un
incremento exponencial del presupuesto
destinado a esos programas.
Dos observaciones:
El Gobierno no debería ser el generador

de empleos principal; eso corresponde a la
Inciativa Privada.

Elpapel del Gobierno federal debe ser el de
garantizar las condiciones óptimas para que
la Iniciativa Privada genere los emple os que a
su vez generen riqueza al país.
La segunda, la calidad de los empleos.
Un piloto, sobrecargo, ingeniero, arquitec

to, vamos un profesionista que haya perdido
su trabajo por efectos de la recesión econó
mica, ¿tendrá cabida en alguno de los pro
gramas sociales o en los empleos a futuro que
vislumbra el Presidente?

Seguro ellos tienen otros datos.
• • • •

A partir de esta semana, a unos días de que se
cumpla otrooooo plazo gubernamental para

intentar regresar a la actividad, el subsecre
tario Hugo LópezGatell comenzará una
campaña con las nuevas medidas de "intei
vención" que deberán aplicar las entidades
federativas que asilo decidan.
¿Qué medidas? Básicamente la de estable

cer el regreso a algunas actividades económi
cas tomando como referencia el número de

contagios y de muertes por Covid19, regis
trados en la entidad respectiva.
Algo así como lo que ya anunció la jefa de

Gobierno Claudia Sheinbauin.

La responsabilidad de decidir regresar a las
actividades cotidianas no será del Gobierno

federal sino de los gobiernos estatales.
Vamos a ver a partir del 1 de junio cuántos

gobernadores dicen sí a la "nueva normali
dad" con los riesgos que ello implica para la
salud de sus gobernados.

• • • •

Cuatro ex gobernadores de Chihuahua, Fer
nando Baeza, Francisco Barrio, Patricio
Martínez y José Reyes Baeza, firmaron un
documento de apoyo a las medidas adopta
das por el Gobierno de Javier Corral para
atender el tema de la pandemia.
El apoyo se da en los momentos en los que

Corral ha sido duramente criticado por negar
se a permitir la reapertura de algunas maqui
ladoras y otros negocios.
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Minería esencial; pactan regreso seguro
Tanfuertecornoelacero, así se resume

la unión de los líderes sindicales del
sector minero con las autoridades

federales. Hace unos días, los prin
cipales secretarios generales de los sindicatos
mineros que hay en México sostuvimos una
plática con el subsecretario de Economía, Fran
cisco Quiroga; con Ornar Nacib Estefan, direc
tor general de Seguridad y Salud en el Trabajo
de la STPS; y con José María Morelos, director
general de Inspección del Trabajo de la STPS.
Se trató de una videoconferencia para delinear
en conjunto la estrategia para que la minería se
reactive al 100%; esto tras las limitaciones que
tuvimos en la coyuntura del Covid19.
En la reunión, que duró algunas horas, los

mineros del país estuvieron representados
por los sindicatos más grandes y que se han
caracterizado por trabajar en pro de la mine
ría nacional, fue así como en una pantalla nos
reflejamos Javier Villareal, secretario general
del Sindicato Nacional de Trabajadores de la
Industria MineroMetalúrgica (CIM) ; Pedro
Haces Barba, secretario general de la Confede
raciónAutónomadeTrabajadoresyEmpleados
de México (C ATEM); así como Reynoí Neira,
también de CATEM; Ismael Leija Escalante,
secretario general del Sindicato Nacional De
mocrático de Trabajadores Mineros y el que
narra, Carlos Pavón Campos, secretario general
del Sindicato FRENTE y presidente de la Unión
Nacional de Sindicatos MineroMetalúrgicos y
Metal Mecánicos de México, laUNASIM.
El tema central fue el pactar un regreso se

guro; ambas partes coincidimos en que lo más
importante es preservar la vida, tal y como
se ha hecho desde antes de la pandemia, por
lo que estos sindicatos hemos incorporado
medidas internacionales, convivimos con
nuestros afiliados e implementamos nuevas

estrategias enmateria de seguridad e higiene.
Desde el inicio de las medidas, los líderes

sindicales no nos cansamos de insistir en la

importancia que representa la minería no solo
para los trabajadores, sino para el país, ya que
esta industria genera370mil empleos directos
y 2.3 millones de indirectos; yrepresenta 2.4%
delPIB nacionaly 8.2% delPIB industrial.
Por lo que la noticia de que nuestro sector

sería considerado como actividad esencial

para reanudar actividades fue celebradapor
trabajadores e industriales.
Hay que resaltar labuena relación entre los

líderes del sector y el subsecretario Francisco
Quiroga, pues no es la primera vez que el fun
cionario hace sinergia conlabase trabajadora.
El Covid19 sigue dejando enseñanzas,

nos recordó la importancia que tienen los
empleos, por lo que promover un paro o una
huelga injustificada es llevar a la tragedia a
miles de familias, situación que siguen pro
moviendo pseudo líderes; a pesar de esto, la
industriay los trabajadores han sabido relegar
ese sindicalismo cínicoy deshumanizado.
Al final, fuimos convocados aquellos que

nos involucramos en la minería, a quienes
nos preocupan los trabaj adoresy sus familias,
aquellos que no huimos, sino que afronta
mos las crisis, que no abandonamos a la base,
más bien cobijamos. Fue una reunión que nos
obliga aredoblar esfuerzos, a ser más produc
tivos, a valorar cada hora trabajada y pagada.
Agradecer a su vez la solidaridad de empresas
que se adhirieron a la legalidad y que nos per
miten seguir cuidando a nuestros compañe
ros vulnerables, recibiendo su salario íntegro.
Llevo 42 años como minero, sigo convenci

do que éste es el mejor oficio del mundo y que
la minería mexicana tiene mucho para dar, al
igual que cada uno de sus trabajadores.
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Los estado pagan las restricciones federales

No son el objetivo federal.
Pero en estricto sentido, resulta

rán más afectados con la decisión

de reducir 75% los Ramos 2000 y
3000 del presupuesto de lafederación.
Se trata de cifras muy elevadas.
Según el proyecto de egresos de Hacienda,

este año sumarían 759 mil 600 millones de
pesos.
Se reparten así:
Ochenta mil 400 millones de pesos para el

Ramo 2000 o de Materiales y suministros,
rubro en el cual los estados se llevan parte de
la tajada.
¿Porqué?
Aunque es gasto federal, delegaciones, em

presas y órganos desconcentrados federales
consumen gran cantidad de insumos regionales.
Hablamos de materiales de administración,

de construcción y reparación, productos quí
micos, farmacéuticos, combustibles, vestua
rio, prendas de protección, herramientas y
accesorios menores.

Con un ingrediente: en tiempos de pan
demia, las "prendas de protección" guantes,
cubrebocas, gel, etcéterarequeriránmayores
gastosylos recursos serán más limitados, casi
inexistentes

CAE LA PUBLICIDAD

Pero los efectos con el Ramo 3000 son mayo
res para los estados.
Se trata de Servicios generales.
El año pasado ejerció 734 mil millones de

pesos y se amplió a 779 mil 200 millones.
Aunque las oficinas centrales absorben en

tre 70 y 80% del total, los estados se benefi
cian mucho con la derrama del porcentaje
restante.

En el Ramo 3000 están los de arrendamien

to, profesionales, financieros, reparaciones,
mantenimiento, traslado y viáticos.
A propósito, a este rubro fueron traslada

dos este año los servicios de comunicación

social y publicidad, a cargo de Jesús Ramírez.
Es decir, viene un nuevo recorte en prensa

y publicidad, con efecto especial para medios
regionales.
Un dato de menor impacto ante la dismi

nución del 75% de las dos partidas señaladas
porque los estados no recibirán el 25% a ejer
cer, sino migajas de esos potenciales 190 mil
millones.

Y monto del cual ni siquiera están seguros
porque se han hecho muchos ajustes y rea
signaciones.

FESTEJOS COSTOSOS

1. Estamos por verlo:
En dos fechas especiales, el 30 de abril y el

10 de mayo, mucha gente relajó el aislamiento
y salió a celebrar.
Eran los días consideradospico por las au

toridades sanitarias, como advirtió el subse
cretario Hugo LópezGatell.
Pero por esa simple razón el llamado alla

namiento de la curva podría retrasarse mu
cho tiempo y causar mayores estragos de los
previstos.
El doctor José Ángel Córdova, quien mu

cho sabe de esto tras librar la pelea contra la
influenza H1N1, avizora el final de la emer
gencia hasta fines de agosto o tal vez hasta
septiembre.
Los plazos se alargan.
Y 2. Las tribus de Morena van de tumbo en

tumbo.
Una sentencia del Tribunal Electoral ordenó

sancionar a Bertha Luján, presidenta del Con
sejo Nacionaly candidata de ya saben quién a
presidirlo.
Simuló quorum, un Consejo Nacional am

pliado y firmó dos veces, como demostró el
jalisciense Jaime Hernández Ortíz.
En consecuencia, es ilegal la reelección

de Héctor Díaz Polanco, "el moderno Tor
quemada"  Alejandro Rojas DíazDurán se
lo dijo en su cara presidente de la Comisión
Nacional de Honestidad y Justicia.
Siasíandalahonestidadahí...
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La hoja de ruta de Santiago Levypara la recuperación economica de México

Un proverbio chino señala que
cuando llega la noche, más vale
encender una cerilla que malde
cir la oscuridad. Son tiempos de

sobreponerse a la perplejidad. De crecer ante
un escenario desconocido. Por eso, el Go
bierno del Estado de México, a través de la
Secretaría del Trabajo, organizó una serie de
videoconferencias, durante el mes de mayo,
invitando a varios expertos quienes aborda
ron diversos temas laborales, en el marco de
esta pandemia. Especial relevancia tuvo la
videoconferencia del doctor Santiago Levy,
quien habló sobre los impactos del Covid19
en el mundo laboral.

Santiago Levy Algazi es un distinguido
economista mexicano preocupado por la
situación que atraviesa nuestro país. Su trato
amable y sencillo, confirma la altura de su
visión. Su trayectoria profesional incluye di
versos cargos en el Banco Nacional de México,
el Banco Interamericano de Desarrollo, la Se
cretaría de Hacienda y Crédito Público, ade
más de haber sido titular del IMSS. Actual

mente labora para el Brookings Institution

con sede en Washington. Desde el inicio de
su charla dejó claro dónde nos encontramos
y delineó una hoja de ruta para atemperar las
consecuencias de esta pandemia.
El experto economista define la situación

en que vivimos como un navegar por aguas
tempestuosas y con mucha neblina. Su me
táfora es clara: no sabemos mucho sobre este
virus. Si habrá mutaciones o rebrotes. Nos

orientamos por la experiencia de otros países,
donde la pandemia aparentemente ya pasó.
No alcanzamos a dimensionar lo que se ha lla
mado la nueva realidad, entendida como las
nuevas condiciones para relacionarse con los
otros. Apenas atisbamos la punta del iceberg.
Levy marca el punto de partida: la crisis

que estamos atravesando es muy diferente a
otras conocidas por nuestra generación y ge
neraciones pasadas. Tenemos que entender
la contradicción de que solo confinándonos,
tendremos alguna oportunidad de salir más
rápido de esta crisis. En la medida en que
estemos disminuyendo las posibilidades de
que surjaunrebrote del virus, podremos estar
recuperando más rápidamente nuestra liber
tad de movimiento. Y tenemos que preparar

nos —apunta— para paliar las consecuencias
de la más profunda recesión económica que
hayamos conocido.
El diagnóstico del experto es contundente:

la pandemia irrumpe en nuestro país en un
momento de gran vulnerabilidad económica
causada por la caída del precio del petróleo,
depreciación del peso, una disminución del
empleo y un creciente sector informal, entre

otros factores. El fenómeno de que varios
países deban confinarse casi al mismo tiempo
y sus gobiernos necesiten meterle freno a la
economía para facilitar que sus gobernados
se resguarden en sus casas, agrava aún más
la crisis que México, ya de por sí, atravesaba.
Aún es muy poco lo que se sabe sobre este vi

rus. No se conoce, hasta el momento, la cura
y las vacunas aún están en etapa de investiga
ción. Los servicios médicos están saturados y
enmuchas partes del país, el semáforo está en
colorrojo, especialmente enlaZonaMetropo
litana del Valle de México.
Para contrarrestar los efectos económicos

de una pandemia que se originó en o tro punto
del planeta, el doctor Levy establece en su
hoja de ruta, tres etapas:
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Pocas medidas,
¿pocos casos?

ASTRIDLEÓN
En los últimos días su nombre

ha causado controversia por su
despreocupación al respecto de
la pandemia del Covid19, pues

considera que las medidas impuestas por
la Organización Mundial de la Salud para
evitar la propagación del vir us destruiría la
economía de su país, basada mayormente
en el trabajo informal: es Daniel Ortega,
presidente de Nicaragua.
Desde que se declaró la contingencia, el

mandatario no obligó a sus connacionales
a permanecer en cuarentena, al contrario,
su Gobierno convocaba a los nicaragüen
ses a acudir a eventos masivos, y sin embar
go el Presidente y su familia no hacían acto
de presencia en los eventos...
Ortega ha mostrado una mínima inquie

tud por evitarlos contagios de coronavirus,
y muchas muertes el país las atribuye a
enfermedades como la neumonía atípica.
Recientemente, el Ministerio de Salud

de Nicaragua informó de un incremento de
contagios y muertes por Covid19; de una
semana a otralos casos pasaron de 25 a 279,

más de 10 veces arriba; y de 8 a 17 decesos.
Estas cifras salieron a la luz luego que la

Organización Panamericana de la Salud
criticara a la nación por incumplir su obli
gación de reportar los contagios y muertes
por Covid19, asimismo la ministra de la
Salud, Martha Reyes, anunció que se han
recuperado 199 personas y 470 están en
seguimiento.
Familiares y organizaciones civiles están

en total desacuerdo con las cifras, pues
ellos consideran que existen más casos,
además de dar a conocer los "sepelios ex
présala saturación enhospitales por parte
de personas con los síntomas.
Daniel Ortega es el primer dictador de

su país que ha permanecido más tiempo en
el poder: su primer mandato fue de 1985 a
1990; en el 20071ogró ganar las elecciones
presidenciales, y de manera consecutiva ha
triunfado en las dos siguientes votaciones,
manteniéndose en el poder hasta el 2022,
superando así al dictador Anastasio So
moza García, quien solo estuvo en el cargo
durante diez años (19371947).
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La lucha por las energías limpias
Sin duda será importante ver el papel

que tomará en las siguientes sema
nas el gobernador de Tamaulipas
Francisco García Cabeza de Vaca,

pues desde el inicio de su gestión como go
bernador fue de los principales impulsores de
la inversión de proyectos de energías limpias.
De hecho, hace justamente un año, el go

bernador tamaulipeco explicó que su estado
se convertirá en entidad líder del país en la ge
neración de energía limpia, luego de anunciar
la llegada de Vestas, una empresa internacio
nal en la fabricación de aerogeneradores para
la producción de energía eólica.
La inversión anunciada en ese momento

fue de mil 500 millones de pesos en una pri
mera fase para abrir dos líneas de produc
ción de aspas en el municipio de Matamoros,
con proyección de ampliarlas de 8 a 10 en los
próximos cinco años.
Francisco García Cabeza de Vaca incluso

esperaba que para el 2024, México generará
35% de energías limpias para su consumo
Un año después y ante el acuerdo emitido

por el Centro Nacional de Control de Energía
que intenta evitar que se frene el desarrollo de
proyectos de energías limpias, García Cabeza
de Vaca se coordinó con 10 gobernadores
para impulsar un manifiesto a favor del de
sarrollo con energías limpias y renovables y
solicitaron al Gobierno federal cancelar los

Acuerdos publicados por la Cenace y la Sener
sobre energías renovables.
"Solicitamos al Gobierno federal cancelar

definitivamente el Acuerdo publicado por
la Cenace y avalado por el Gobierno federal.
Si el Gobierno federal detecta alguna irre
gularidad en los contratos de generación de

energías renovables, que lo investigue y se
sancione a los responsables.
"De esta forma, nos reservamos la facultad
de actuar jurídicamente para defender el de
recho de los mexicanos a un medio ambiente

sano, la generación de energías renovables y
las tarifas eléctricas más bajas que merecen
los ciudadanos que representamos" dijo el
mandatario tamaulipeco.
Hay que destacar que los 10 gobernadores

que impulsarán el manifiesto explicaron que el
pronunciamiento lo hacían basados a la políti
ca de confiabilidad publicada por la Secretaría
de Energía Federal el pasado 15 de mayo en el
Diario Oficial de la Federación, que prioriza de
facto el uso del combustóleo producto resi
dual altamente contaminante en azufre lo que
traería graves consecuencias en la salud y vida
de millones de familias mexicanas".

Los gobernadores han explicado que el
acuerdo de frenar las energías limpias va
en contra de compromisos internacionales
como el Acuerdo de París, signado por México
y otros 194 países, y también contradice la
Alianza de los Gobernadores Mexicanos por
el Clima, compromiso que signamos apenas
el pasado mes de febrero.
La disponibilidad de más energía a precios

más bajos es una ventaja competitiva que nin
gún Estado puede darse el luj o de desechar, y el
impacto económico directo anues tros estados
implica la pérdida de millones de dólares en
inversiones y nuevos empleos para los jóvenes
que egresan cada año de las universida des.
La publicación del Acuerdo del Cenace ha

recibido elrechazo de cámaras empresariales,
agencias calificadoras internacionales, repre
sentaciones de Europa y otras regiones, y de
organizaciones ambientales.
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Seguridad y Genaro: oportunidad perdida para Calderón y su partido

A todos, al final del día, los alcanza
su destino. Entusiasmado con el

avance de afiliaciones para su par
tido político, al expresidente Felipe

Calderón se le cruzó no sólo el caso de Genaro

García Luna y su expediente negro en EUS
sino que perdió la oportunidad de su libro
Decisiones difíciles para explicar la crisis de
seguridad en su sexenioy la decisión de lanzar
a las fuerzas armadas contra los cárteles.

Unos cuantos párrafos no cancelaron las
exigencias de información, sino que sembra
ron mayores dudas. Aún en el hipotético caso
de que García Luna hubiese actuado por su
cuenta, entonces el Presidente de la República
que convirtió su sexenio en de la seguridad
en realidad no controlaba nada y por lo tanto
falló como presidente.
¿Cómo fue que una decisión difícil como

movilizar tropas contra delincuentes haya
funcionado sin supervisión presidencial,

y más cuando fue un ejercicio de la facul
tad constitucional presidencial de mover
fuerzas armadas en nombre de la seguridad
interior?

Sólo por esa falta de atención o escurri
miento del bulto de seguridad y de García
Luna el libro de Calderón pierde valor. La fuer
za de las decisiones difíciles no se localiza en

el instante en que se toman, sino en cuanto se
asumenlas responsabilidades. En su libro Cal
derón se salva, pero deja sin cobijo a las fuer
zas armadas que obedecieron sus órdenes.
En este sentido, el partido de Calderón ca

recerá de confiabilidad si su principal pro
motor escurre el bulto de responsabilidades
presidenciales, sobre todo si al final de cuen
tas su partido tiene la única función de buscar
que su esposa Margarita Zavala llegue a la
Presidencia de la República en el 2024 para
repetir las decisiones difíciles sin responsabi
lidad política.

Si Calderón no publica un alcance editorial
en pequeño libro con sus explicaciones sobre
seguridad y García Luna, en cada presenta
ción política le estarán preguntando por su
silencio y su primer libro se conocerá como
silencios difíciles.

ZONAZERO

La declaración del secretario de Seguridad
y protección Ciudadana, Alfonso Durazo
Montaño, en el sentido de que basta con la
solicitud de extradición oficial para arrestar
a Ovidio Guzmán hijo de El Chapo, para en
tregarlo a las autoridades estadounidenses
podría ser el aviso de que otros expedientes
en curso están abiertos para arrestar a capos
sin desatar guerras criminales.

(*) Centro de Estudios Económicos,
Políticos y de Seguridad.
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• Hugo LópezGatell tiene otro frente abierto. Este
domingo se formalizó la Unión Nacional de Traba
jadores por la Salud de México. Ahí van a participar
quienes trabajan en el IMSS, ISSSTE y Secretaría de
Salud. Claro, adivinó usted, es por todas las carencias
que terminó desnudando el Covid19 en el sector.
• AM LO va con todo por la austeridad... pese a todo. El
fin de semana la SHCP avisó a toda la administración
pública que van por el 75% en ahorros. A través de un
oficio advirtió: si quieren recibir el 25% del dinero
restante de dos capítulos de gasto para burocracia,
primero deberán devolver el otro 75% a la federación.
Así que se acabaron los gastos de oficina o rentas, entre
otros. Y en plena crisis por Covid19.
• María Elena ÁlvarezBuylla también hizo de las
suyas en fin de semana. Científicos y profesores uni
versitarios ventilaron oficios del Conacyt, que dirige
la doctora ÁlvarezBuylla, donde se establece que
investigaciones relacionadas con el Covid19 deben
ser autorizados para su divulgación por los directivos
del Conacyt.
• Luisa María Alcalde anda con la espada desenvaina
da. Después de que difundieron que familiares direc
tos de la secretaria del Trabajo también trabajan en la
4T, no sólo envió un oficio para asegurar que cada una
de estas personas se ganó su lugar desde hace años,
sino que en conferencia reiteró con claro enojo que
no hay nepotismo. Ni qué decir del drama tras ser
captada sin cubrebocas en el supermercado.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos
a este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de
Publimetro.
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Los costos de la "pandemia" poco a poco
salen a la luz y nos dej an ve r la can tidad
de muertes que hoy se elevan a casi 340
mil en todo el mundo, casi 5.3 millones de
personas contagiadas y 7 mil decesos tan
solo en México.

Falta poco menos de dos semanas para
que termine la pandemia. Cientos de
personas en México aún creen que este
virus no existe y la desinformadón de los
medios e incluso del Gobierno Federal ha

permitido que la confusión se adueñe de
muchos en este país.
Las redes sociales han jugado un papel

Importante para contribuir con esta
confusión, agregándole a ello que durante
muchos años, los medios de comunicación
nos mintieron de manera cínica sin poder
cuestionar absolutamente nada. Hay que
sumarle a esto la burla de diversos políticos
que prefieren inflar sus carteras en vez de
hacer crecer al país.
No hav mejor arma contra los

gobernantes corruptos, que la mformacion
transparente sobre cualquier tema que nos
interese pero... ¿Aquién creerle en este
país? Todos dicen tener la razón, sin darse
cuenta que en vez de informar, confunden a
toda la población.
La gran culpa de que esta "pandemia", la

tiene cada uno de nosotros por incentivar
el morbo en las redes. Muchos exigen tener
videos explícitos para que de esta manera
puedan creer en esta pandemia y como no
tuviste un familiar cercano que perdiera la
vida seguirá siendo una creación.
Por ahí, dicen que mientras los muertos

no sean tus muertos nunca entenderás la

gravedad de lo que estamos viviendo en el
mundo y es innecesario que diversos líderes
de opinión se cuelguen de esto para hacer s u
agosto a costa del dolor ajeno.
No importa el presidente que esté en

turno la responsabilidad de tu salud recae
al ciento por ciento en ti. ¿Estás listo para
la siguiente pandemia?
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Hoy son tiempos de solidaridad, no de
"Grillas baratas": Ulises MurguíaSoto
Tlalnepantla, Méx. No voy a responder
a críticas sin ¡sustento. No voy a caer en la
"guerra sucia" de nadie. Son tiempos de
solidaridad con aquellos que nos dieron su
confianzay pésele a quien le pese, seguiré
trabajando por los Üalnepaltlenses, los
mexiquenses y el pueblo de México.
Hoy es cuando la gente más necesita apoyo,
bien sea de recursos propios o con recursos
del erario público, pero siempre aclarado,
cuál de estas dos formas es. Apoyaré
con recursos propios a las familias más
vulnerables que se han visto afectadas ante
la pandemia derivada del Covid19.
Señaló en entrevista el legislador federal,
llllses Murguía Sota, quien reiteró que
no son tiempos electorales ni el de estar
promoviéndose con la necesidad de los que
menos tienen.

"En Tlalnepantla no han sido capaces de
controlar la inseguridad, la corrupción ni

el apoyar a la poblacion en esta pandemia,
además de todo lo anterior, existen
infinidad de demandas penales. Voy a
seguir de cerca todas y cada una de estas,
ya sean pasadas y actuales. Yo sí amo a
Tlalnepantla y como diputado, no permitiré
abusos, pues nadie está por encima de la
ley. Los legisladores tenemos que hacer lo
propio con la voluntad de seguir la linea de
nuestro presidente Andrés Manuel López
Obrador", destacó.
Por otra parte, líderes sociales, amas de
casa, delegados y Consejos de Participación
C iudadana (Copacis), coincidieron
por separado que "la labor y acciones
del legislador Ulises Murguía, son
congruentes. En lugar de estar criticando
a quien sí nos apoyan y no otros que sólo
aprovechan la emergencia nacional,
en busca de reflectores. ¡Malditos

protagonistas!", dijo Miriam Guzmán,
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SIN VACUNA, POCO SE HACE PARA
EVITAR LA PROPAGACIÓN
Al igual que usted, leo datos de diferente
índole todo el día, pero sin duda veo có
mo evoluciona el Coronavirus en México

y en el lugar donde vivo.
Aunque seguramente ya está usted

harto, aquí le va un resumen:
En México se han presentado (al 20 de
mayo de 2020):
A) 56 mil 594 confirmados,
B) 38 mil 876 recuperados,
C) 6 mil 090 definiciones.
D) 31 mil 866 sospechosos.

Los datos son oficiales, proporciona
dos por la Secretaría de Salud Federal,
aunque algunos gobernadores, como Mi
guel Barbosa Huerta de Puebla y Silvano
Aureoles de Michoacáii, ya han expresa
do que "faltan muertos™ en esas estadís
ticas.

En Tabasco, los últimos datos (al 20 de
mayo de 2020) indican:
A) 2 mil 716 confirmados
B) mil 725 recuperados

O 350 defunciones
D) 588 sospechosos
A pesar de que en Tabasco las medi

das para lograr que la gente se quede en
casa, han sido en verdad duras, y que el
secretario de Seguridad Pública, Hernán
Bermúdez Requena, ha hecho un esfuer
zo sobrehumano para que éstas se cum
plan, los contagios siguen creciendo.
Las explicaciones son varías, pe

ro pueden contarse entre ellas, que la
afluencia de personas a Villahermosa,
centro neurálgico de la actividad econó
mica, aún es grande, aunado a que la ope
ración de PEMEX en pozos sigue activa
en su mayoría y que el comercio informal
que es alto, sigue funcionando.
Porque la gente tiene que comer, como
muestran las siguientes cifras:
* Un millón 320 mil personas son pobres
en el estado, lo que representa el 53.6 %
de la población de la entidad; cifra mayor
a la media nacional de 41.9 %. (2018)
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EL MÚSCULO DUERME...
EL CRIMEN TRABAJA...
Parafraseando a Carlos CJardel: Silen

cio en la noche/ ya todo está en calma/ el
músculo duerme/ El crimen trabaja,,.
De cierto* el Coronavirus expone a la

hiz del sol los más bajos instintos de algu
nos segmentos de la sociedad mexicana.
Ya es reporte conocido que en varias

ciudades de la República, incluyendo la
sede de los tres Poderes de la Unión, per
sonal médico y de enfermería es objeto de
vejaciones y amenazas de violentos veci
nos o transeúntes que parecen veren esos
servidores que hichan por la vida del pró
jimo el enemigo a vencer.

Al inicio de esta semana, en la CDMX,
se dio un suceso ruin: Componentes de
brigadas de voluntarios que llegaron de
Nuevo León a la capital a servir a los com
patriotas pacientes de la pandemiay fue
ron alojados en un hotel relativamente
céntrico, fueron tomados por rehenes de
un comando vestidos con uniformes fal

sos del Ejército, los amedrentaron y fue
ron despojados de sus pertenencias.

Instantáneamente, sus familiares em
pezaron a recibir llamadas telefónicas
para someterlos a extorsión económica.
Algunos parientes, madres sobre todo,
cedieron a las amenazas.

La Fiscalía de la Ciudad de México to

mó nota del asunto. Las llamadas proce
dieron de las celdas de un reclusorio del

estado de TamauLipas, donde el goberna
dor se ocupa de grabar vídeos y subirlos
a las redes sociales para expresar sus fo
hias contra la federación, como lo hace el
de Jalisco.

Ajustes de cuentas entre sicarios a la
orden del día. El fin de semana pasado, en
Sinaloa, el ajuste de cuentas corrió a car
go debandas de sicarios cuyos patrones se
disputan las plazas locales para controlar
el negocio de la droga. Es una constante
de2020: En plena curvas del coronavirus,
durante este periodo se ha n perpetrado el
asesinato de casi 200 policías federales y
estatales. Guanajuato se lleva las palmas
en esa brutal competencia.
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A pesar de que medios de EU, España
y el Reino Unido controlados por
neoliberales predicen que la economía
mexieana está "devastada" y que vamos
a ser el peor país en cuanto a recesión,
las cosas no van tan. Cierto que mayo
será uno de los peores meses en cuanto
a desempleo que se tenga memoria, pero
está muy lejos de lo que pasa en EU,
donde una cuarta parte de la población
perdió su empleo en el mismo periodo.
La prohibición del gobierno de la 4T que
empresas no corrieran a sus empleados
contuvo masivos despidos, tipo EU.
De entrada, aunque también cayó a

un histórico precio negativo, el crudo
mexicano se ha venido recuperando
rápidamente, rondando los 25 dólares
por barril. Todavía está muy lejos de
lo presupuestado, que fue alrededor
de 45 dólares, pero la tendencia es
creciente. Mientras Asia ya regresó
prácticamente a la normalidad

y Europa y EU se preparan a lo
mismo, la demanda internacional de
hidrocarburos regresará rápidamente
a niveles preCQVID. En cuanto al
peso, que fue la única divisa en donde el
banco cent ral dejó una libre flotación
sin intervención monetaria, está
velozmente recuperando su valor. De
casi 26 pesos que logró a costar, el fin
de semana ya estaba en menos de 22, y
eso que todavía México sigue cerrado y
hay gran incertídumbre por el COVID.
Pero la inminente entrada en vigor del
TMEC yq que nuestro país logró domar
la pandemia, ocasiona que haya un gran
ánimo para los próximos meses.
México es uno de los pocos paises que

tienen una espléndida relación con EU y
China, por lo cual se puede convertir en
la bisagra que busca el mundo para que
ambas potencias económicas convivan
sin autodestruirse. Esto genera un
ambiente sumamente positivo.
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MAESTRO, FOX DIJO QUE NO VE NINGUNA
CURVA APLANADA EN CONTAGIOS

En cambio, todos seguimos viendo la curva
aplanada del cerebro foxiano...
1SI hallazgo de rertits de mis de fifl mamuts n»
deiaidrinlQstral^oseiiSaDíaLiicfaL
Si a AMLO no pudieron detenerlo los príno
sauríos de Insurgentes Norte S9 y hoy sólo son
restos, menos unos huesos de mamuts que bien
podrían quedar en un museo aledaño al nuevo
aeropuerto, enriqueciendo su entorno visual.
Claudia Sheinbanm indicó que en junio se e»
nocerá la cifra consolidada de fallecidos por
Covid19.

Qué bueno, porque iah cómo friegan los con
servadores con esa estadística!, como si su
exactitud fuera a cambiar en algo las cosas: no
estamos mejor que muchos países, pero tampo
co peor.
Habrá medallas, eruces, placas y premios de
$100 mil a £25 mil para el personal de salud.
Que lo hagan retroactivo para héroes y heroínas
caídos en el cumplimiento de su deber, porque
muchos dejaron en el desamparo a parejas e hijos.
Trump rechaza críticas del famoso golfista
Rory Mcllroypor su manejo del Coronavirus.
Y todo porque Donald golfeó mucho antes de
declarar emergencia nacional y ya rebasa los 98
mil muertos...

Se extiende en BU virus mortal del conejo,
contagioso y letal para esos animales.
Pobre USA: primero el virus tan mortal por
culpa del güerejo, y ahora esto.
Gurú, ¿La frase del día?
Cubrebocas cerrado, más fuerte que una mu
ralla...
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¡QUE SE CUIDEN LOS PARISTAS!
•El sábado por la tarde, los y las paristas que mantienen ocupadas sin razón
válida las instalaciones del Colegio de Ciencias y Humanidades del Sur, de la
UNAM, volvieron a hacer de las suyas: ante el desconcierto de los vecinos del
plantel y la impotencia de las autoridades, montaron en plena avenida una pira
con mobiliario de la escuela, Pero, nos comentan, estos encapuchados radicales
ya no podrán dormir tranquilos, pues los responsables del CCH ya levantaron
una denuncia penal "contra quien resulte responsable" de dañar el patrimonio
universitario, y seguramente en breve el rector Enrique Grane Wiechers
sacará un nuevo videodesplegado tronante condenando esos comportamientos
antiuniversitarios.

SI... PERO NO... MENOS EMPLEOS, PERO MAS POR PROGRAMAS
SOCIALES

•El primer mandatario, en su mensaje dominical, fue claro y aceptó que se
perderá un millón de empleos como resultado de la pandemia Covid19 que
tiene parada la actividad económica; sin embargo, y contrario a lo dicho,
afirmó que los programas sociales de su gobierno compensarán ese desplome
y generarán 2 millones de ocupaciones. Lo que debe quedar más claro aún, es
que esos programas no abren oportunidades de trabajo permanentes ni para
todos los mexicanos, solo son, por ejemplo, para los jóvenes, en el denominado
Construyendo el Futuro, y por 11 meses. La pregunta es si son parte de la
economía que se contabiliza y hace que un país salve la mayor de las crisis. Ya
se verá. Y solo para rematar, el Ejecutivo nos hace soñar aún más: "La fábrica del
mundo que es China va a dejar de producir, entonces en una circunstancia muy
especial, ahora México es uno de los principales países, sino que el principal, para

recibir inversión". ¿Será que los chinos estén de brazos cruzados?
SECRETARIA RECUERDE QUE EL QUE MUCHO APRIETA POCO
ABARCA
•Hoy el dato es claro y contundente, antes no dejaba de ser parte de la crítica y
anticipados resultados, el crédito solidario a la palabra para microempresas y
negocios familiares con, por lo menos un trabajador inscrito al IMSS falló. En un
mes de haberse abierto y al cierre de solicitudes, fue pedido por menos de 200
mil personas de un cálculo de casi 700 mil que seguro lo iban a solicitar, según
se dijo, para llegar al millón de beneficiarios. Pues no, parece que el atractivo
financiamiento por 25 mil pesos a pocos atrajo. Ahora, la titular de Economía,
Graciela Márquez Colín revisa muy bien sus líneas para no equivocar los
números y entre sumas y restas con otros programas, también denominados a la
palabra, trata de salvar el barco e impulsar hacia buenos resultados. El gobierno
ya festeja la colocación de 25 mil millones de pesos, así que de que cuadra,
cuadra.

ALISTAN GOBERNADORES ESTRATEGIA VS. DECRETO DE
ENERGÍAS LIMPIAS

Contra RéplicaFecha: 25/05/2020
Página: 2

Area cm2: 344

1 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 65,146

Página 1



•Los gobiernos estatales están en pie de guerra contra del decreto en materia de
energías limpias. Silvano Aureoles, de Michoacán, junto con sus homólogos
de Tamaulipas Francisco Javier García Cabeza de Vaca; Nuevo León, Jaime
Rodríguez, El Bronca, Coahuila. Miguel Riquelme Solís; Durango, José Rosas
Aispuro Jalisco, Enrique Alfar», y Colima, José Ignacio Peralta anunciaron
que combatirán jurídicamente esa decisión que consideran atenta contra el
medio ambiente y las inversiones de plantas de energías renovables instaladas en
sus estados y que generan miles de empleos. Una nueva disputa en medio de la
pandemia.

¿CUÁL SANA DISTANCIA, PRESIDENTE?
•Mientras que Brasil escala en el ranking de países más afectados por el
coronavirus en el mundo, convirtiéndose en la segunda nación con más
contagios en el mundo (sólo detrás de Estados Unidos), su presidente, Jair
Bolsonaro, anda como si nada. Ayer se le vio saludando a niños y abrazando
seguidores, como si de una fiesta se tratara, en medio de una manifestación
frente al palacio de gobierno convocada por sus partidarios. No traía guantes,
ni mascarillas. Tampoco respetó el distanciamiento necesario para prevenir la
posible propagación del coronavirus, mientras que en su país son cientos los que
mueren cada día a causa de esta enfermedad.
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DIFERENCIAS
•Una.de las .primerasi diferencias
resolverse ai ia Junta de Cloordinación Poiftica del
Congreso capitalino es la definición de las reglas
para las sesiones del pleno y comisiones; esto es,
si el trabajo legislativo se concentrará únicamente
en atender la emergencia sanitaria como había
sdidtado la oposición o se aceptarán todas las
iniciativasy dictámenes que tienen rezagadas las
comisiones y que podrían sumar 850 iniciativas,
además de definir si se permitirá que se presenten
puntos de acuerdo,, sin ton
habitualmente.

EVITAR MADRUGUETE

la Ciudad, por eso, ahora qué ya determinaron
sesionar vía remota, lo que los legisladores tienen
que resolver es qué harán para garantizar que
los dictámenes que se presenten en el pleno
sean los mismos que fueron aprobados en
comisiones. Por lo pronto, el diputado del PAN,
Mauricio Tabe, Residente de la Jucopo solicité
a las 'presidentas y 'presidentes de Comisiones y
Comités que dictaminen en sus comisiones hasta
que la Junta apruebe las "Normas Técnicas". El
I.^gÁ^Iíi.yfAr.cstá íiisiclc^ranclf ' _y_ue ra
generar confianza se podría solicitar que una vez

k<\ r. y .qL
camino se cambien los documentos.

DUDAS SOBRE EL CANAL
puchos se.pregunta¡t...qué.pasará con Roberto
Candía, ya.queno.se hahecho .público s^renunció
ík!:kLÁkl!l^Hdí^!.dcí).k^í!f1.Ldcl^.'A?,Mrk^cA.P/:,!y.
rendir protesta como, diputado, luego de que
Fernando Aboitiz se negara a acudir a la sesión
1^ r_k' ^7.1 _C_Á^_ L klkU k r P_ ??_ _k! _íík k ..i
Rí.s3d7:.X.ksLqklc^l7.Jyk(?P!kkÍe!^Ulr9.tt!k1A1k1d(kL!.IlcL
reunión en esta semana y existe la duda sobre si
/MHAiki^k^P^krkkkT.^P.o.r.^k^kilD.^.^k^íkíílíklOlQkk
o si permitirá que Candía continúe en el cargo,
en caso de que ei exdelegado de Miguel Hidalgo,
Aboitiz Safo asista a ia Junta, la ptégunta es ¿qué
ik:.is5A!>ík(k0.!Í9!.)c;!;k9.yk'.o.|kk\Lk51.07!Z

SALUD A NO ASALARIADOS
«Un tema que llamó la atención en el Congreso
de ia Ciudad es la inminente aprobación de la de
Ley de Trabajo no Asalariado en la Comisión de
Puntos Constitucionales e Iniciativas Ciudadanas

y es que ai dfás recientes & presidente de esa
Comisión, Norberto Nazario, informó que

kkiSk^ 1 í)k! k^k. .íi klk! í?. ? ikk? q kkk* k! kk ¿i kj y. 1 o.( ?xk,k]tkkj.k'^.
que inciuye la Ley es la posibilidad de que ios
trabajadores no asalariados accedan a un esquema
kl k\ k*.<k! kl kl í?.kk D.k! 5?k! ÍA P kkk. _k! I SkklA ? kAkOk ? > k"A klk" k^1 _M.k'
es que al parecer será sin ia participación de
)3.Cp.!ni?Íón de Trabajo'..que;.preside la panista
Margarita Saldaña
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Acudiendo al clásico popular de: "Pero
qué necesidad" del famoso cantautor
Juan Gabriel, el anuncio hecho por
el director general del IMSS, Zoé Ro
bledo, de que se les entregará diplo
ma y un incentivo económicos a los
médicos que han dado la batalla a la

pandemia del coronavirus más que emoción causó
revuelo pues la propuesta resulta fuera de lugar en es
tos momentos rlecrisis, discrimina loria y muy lejana
a la petición que desde hace años hacen los galenos
de tener una estabilización laboral y un salario digno.
Tengo á fortuna de contar eñlre mi círculo dé

amistades con diversos médicos especialistas que al
enterarse, de la propuesta de Robledo sonrieron iró
nicamente, lo que necesitamos, me dijeron, es tener
al alcance de nuestras manos el equipo de protección
necesario para no contagiarnos, así como el material
y los insumios para los enfermos.

Coincido con ellos, no es con reconocimientos en

papel membretado Como el gobierno federal pagará
la deuda histórica que tienen con los médicos desde
hace décadas a irás, no sólo son de los profesionistas
más mal pagados en nuestro país, tampoco tienen
una estabilidad laboral que les permita vivir tranqui
los. l a prueba eíftá a la vistá fie I odosi la administ ra
ción act ual despidió a un buen número de médicos y
enfermeras para ahorrarse dinero y Canalizarlo á los
programas sociales del presidente ele la República.
Los médicos residentes, los que más actividad la

boral tienen, son nada valorados por las inst.it liciones

públicas, ganan mucho menos de. lo que el gobierno
fiel presidente Andrés Manuel López (Mirador da a
los "ninis" por engrosar las filas clientelares rumbo
a las elecciones intermedias del 2021.
No es un secreto la situación tan precaria en la

que realizan su desempeño las y los galenos en Mé
xico, por lo cual, al enterarse del premio por haber
pánicipadí) en la batalla Contra él Covid 19, pifien al
gobierno federal si en verdad tiene interés en reco
nocerles Su válíl, la basificáción por la que tanto lian
luchado, es decir, su plaza laboral permanente.
Hay médicos de primer nivel que Con grandes

sacrificios han hecho alguna especialidad y por no
estar homologados perciben un salario de médico
general, una injusticia a todas luces y más cuan fio
apenas unos días atrás él primer mandatario acusó
a doctoras y doctores fie enriquecerse a costa fie los
enfermos. ¿Qué i i enes?, dijo en su mañanera, ¡no!
Qué tienes fie bienes, causando con ello que torio el
gremio médico se uniera para reprocharle SUS pala
bras sin sustento.

Considero es el momento ideal para que los li
ndares del sector Salud vean cómo le hacen para
basificar a todas y a todos los médicos que con tantas
limitaciones mantienen en la Sobrevivencia al Seguro
Social y al 1SSSTL, eso sin duda sería una acción de
j ust ida para t odas las mujeres y liom bies que cuidan
fie la salud de los mexicanos.

«^Egresada de la escuela de PCSG. Exdiputada
constituyente. Defensora de los animales y

fundadora de 'Ángeles Abandonados".

Contra RéplicaFecha: 25/05/2020
Página: 5

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Políticas

Elena Chávez González, "Reflexiones Políticas"

Elena Chávez González

Costo: 49,428

Página 5



La llamada "guerra fría", el periodo histórico que corrió
désde el fin fíe la Ségünfla Guerra Mundial hasta 'a caída
del muro de Berlín, planteó en su momento una disyun
tiva entre él sistema capitalista y lo que lité el socialismo
realmen t e existen t e.

Lsta lucha ideológica presentaba opciones distintas a
diversas cuestiones, como el papel del estarlo en la eco

nomía, la propiedad fie los medios de producción y la relación entré
el individuo y la comunidad, entre muchas otras.

I .u el modelo capitalista, la forma fie construir el bienestar gene
ral, a través: de la suma de ''bienestares individuales'1'lleva implícita la
necesidad de un estado "gendarme" cuya principal misión sea "dejar
hacer y dejar pasar," y se dedique a t uíelar y permitir el ejercicio de las
libertades individualesíestado liberal). En contraposición, el modelo de
"estado social," heredero de las ideas socialistas o de izquierda, plantea
la necesidad de que el estado vaya más allá; y procure el bienestar
genéral a través fie lá creación de condiciones que permitan mejores
opon unidades fie desarrollo para la genera lid; id de los individuos.

Eil el centro de lá discusión fié estos dos distintos modelos y con
cepciones de estado siempre ha estado implícito el debate respecto
del interés particular frente al interés general, cuando estos llegan a
contraponerse.

¿B§ válido exigirá las personas cien o sacrificio individual en benefi
cio fie la colect ividad? ¿Es posible const ruir bienestar individual a costa
de la cotediyidad,Sin retribuir a ésta algo fie Jos beneficios obtenidos?

La. "justicia, social" surge como una visión retributiva y distributiva
de los beneficios que los individuos obtienen de la sociedad, mientras
que la idea de "inviola bilif latí de la persona' la "culi ura del esfuerzo" y el
emprendimienlo como motor de desarrollo individual,contemplan el
mérito personal como mol or del bienestar, soslayando él aporté social
al bienestar individual.

Mientras la sociedad sé debate tratando fié Convencerse unos a

otros fie que su visión fie justicia (y la carga if teológica tras de ella) son
la mejor opción para la organización dél estado, la realidad es distinta,
No se alcanza el bienestar general ni por la izquierda ni por la derecha.

Ni él individuo aporta suficiente a la sociedad, ni la colectividad
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aporta lo necesario al individuo.
Probablemente la solución no está, en los modelos que hemos

construido a lo largo fie la historia. Quizá ni el individualismo ni el
colectivismo sean las opciones para encontrar las condiciones que
permitan el pleno desarrollo de los seres humanos en busca fie la
felicidad. Parece increíble que no podamos encontrar ot ras opciones,
para que el estado cumpla con su principal función: garantizar el
bienestar general.

Flor de Loto: En el mundo actual el Capitalismo ha conquistado casi
kxioslosiinamesdelplaneta (imponiendo i m mercado o aldea global).

«Especialista en Derecho Constitucional
y derechos humanos
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La medición fié la felicidad como
indicador no es, en absoluto,
una ocurrencia del presiden
le igjlopezobrador. La ONU a
Iravés de la Red de Solucione*
para el Desarrollo Sustentable
lia fiado atención aesieespec

io de la vida. Tiene como punió de partida
lo dispuesto en el artículo 9 numeral 2 de
la Consiitución fie Bhuláii que establece:
"El Estado fomentará las condiciones para
permitir la búsqueda de la Felicidad Inler
na Bruia", idea que ya había cuñado el rey
fie ésa nación desde 1972, pero limen 2008
que forma parle de su üonsiil ución.
Es le pequeño país és lina joya perdida

enlre China y la india fie grandes bellezas
nal urales, pero complicado visitarla por sus
restricciones al llirismo y la falla de comu
nicaciones adecuadas. Por supuesto, hay un
deseneuenlro entre: el índice' fie Bhután y
las mediciones de la ONU que empezaron
a medir este rubro a partir de 2012. Bhután
aparece en un lugar bajo del ranking de
países (el 95 en el World Happiness Repon
de 2019) a pesar de ser su promotor inicial.

Los países que están en los primeros sieie
silios así como en los últimos siete no son

fie sorprender para la lógica y el sentido
común. En el top en el reporte fie 2019 se
encuentran en orden decreciente Finlandia,
Dinamarca, Noruega, islandia. Los Países
Bajos, Suiza y Suecia;ésdecir.esté inmerso
está casi formado por los países nórdicos.

Eñ él otro extremo se encuentran en el últi
mo lugar Sudán.después eii el penúlimo lugar
Sigue la República. Central Africana, Afganis
tán, Tanzania, Ruanda, Yemen y Malavvi, casi
todos ubicados en el continente africano.
Hasta aquí pueden darse muchas ex

plicaciones con distintas variables fie por
qué estáli como están eSlos países en los
silios que los ubica el estudio de la ONU.
Lo que me lia Sorprendido v aclaro qué esto
lo he venido apuntando desde años atrás
(vér hups:. ciuI.ly/xyPb6Zf y luips: . eu11.
ly/gyPnqMO) es el caso de México.

En nuestro país no ha habido ninguna po
lítica en favor de generar las condiciones: de
felicidad, vamos ni siquiéra ha estado en el
lenguaje de las políticas públicas, pero aun
así México én 2019 (y ames en oli os repones
previos de la propia ONU) se ubica en el lugar
23 de un universo dé 156 países analizados.

El país se encuentra en mejor posición que
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Francia (24), España (30), Shigapur (34), Italia
(36), Corea fiel Sur (54) y Japón (58) por citar
sólo países fiel primer mundo cuyos niveles
materiales fie vida, de oporl unidades, deequi
dad y fié saiislaciores son susiancialnieiite
superiores que los de México. ¿Por qué pasa
esté fenómeno? Mi explicación reside;en qué
la felicidad es una construcción menlal délas
personas que existe al margen (o en buena
pane) de las condiciones malcríales del sen
tifio de bienestar.

La felicidad, que no liéñe un concepto úni
ca, es sentirse a gusto consigo mismo y en su
relación con los demás én momentos féitér
raí los en una línea del tiempo. Se trató de un
tema que es parte fie las ne urociencias (f londe
confluyen la psiquiatría, la neurología y la psi
cología) y de la caracierología del mexicano.

Mientras en Japón que está, abajo 35 lu
gares que México ser director o ejecutivo
cíe una empresa puede ser un ingrediente
para sen i irse feliz, en México, con el hecho

dé que no hayá sufrido algún agravio, de
cualquier tipo, un familiar o cercano ya es
motivo de Sentirse bien.
En ambos casos él sistema nervioso

central que hace las veces de maquina de
recepción fie los estímulos de la realidad,
los procesa y los asimila funciona igual, éñ
el primer caso para: llegara sentirse bien se
léqiiiéren mayores exigencias, én él segundo
no, por la resilieneia que ha internalizado el
mexicano (hablo de la inmensa mayoría por
supuesto) al transcurso de la historia palria.

Bien dice la conseja popular del Méxi
co profundo, ¿Cómo están? "Jotlidos, pero
.contentos". Si ahora se va a promover un
bienestar material mayor al habido én los
estratos más bajos de la población (que no
éS mil y difícil) eS probable, no sólo posible,
que la Felicidad Interna Bruta suba en los
indicadores inlerñacionalés Como las ca
chanillas de Baja California que crecen con
todo en con Ira.

»@evlllanuevamx
ernestov11lariueva@hushmail.com
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Es inminenle que cuando padecemos prácticas
de represión infligidas por grupos que délen
ian el poder, nos hagamos la pregunta: ¿qué
podemos hacer para cambiar él siatu quo?
Seguramenle el primer esbozo de respues
ta será que en realidad no podemos hacer
mucho, ya que no contamos con los mismos

recursos humanos y materiales que detenta el régimen,
por ló cual lograr cualquier cambio sé encUéntra lejos de
nuestro alcance. Ello es totalmente falso.

Al respépto hay dos esquemas que podemos poner
en marcha.

Recordemos que la espina dorsal de los movimientos de
resistencia: es la movilización masiva. Es decir, la principal
fortaleza de Jas campañas no violentas proviene de los nú
meros (strengthinnuinbers). Las tácticas no viólenlas permi
ten abrir las puertas a una mayor cantidad de participantes
al sustentarse en el poder social inherente de desobediencia
que tiene la población.

Luego entonces,el primer esquema debe apuntar a mo
vilizar al mayor número de personas. Lo anterior no implica
qUe todas participen en las mismas lácticas?. Como liemos
dicho anteriormente, existen prácticas de concentración,
como las marchas nMsivas por las calles principales por
los derechos de las mujeres, el 8 de marzo, y de dispersión,
como lo fue; el consecutivo paro nacional de mujeres como
protesta frente a la tasa, de feminicidios en el país.

Aquí, es importante mencionar "la regla 3.5" acuñada por
Erica Chenovveth. Después de estudiar cientos de campañas

fiel últ imo siglo,.determinó quea pesar de que pueden éxist ir
múltiples factores que pueden influir en la sosfenibilidad fie
éstas, cuando participa activamente el 3.5 por ciento de la
población, se puede anticipar una transformación sustan
tiva en el sistema. Las campañas no violentas en Filipinas,
República: Checa, Argelia y Sudán son algunos ejemplos.
El segundo esquema es complementario al primero.

El cambio se puede lograr aun cuando no se cuenta con
ese número de participantes .si se logra sostener el mo
mentum.Para ello Chenovveth utiliza una ley física: p=mv
—masa por velocidad al explicar que la potencia en la
resistencia.civil es un producto de la cantidad de parlicL
pames y ei número ríe eventos de protesta que se lleven
a cabo. Dicho "impulso" en los movimientos en donde
haya participación masiva:sostenida por un determinarlo
periodo —en lugar de una soja marcha representa un
costo mayor de represión y tiene mayor probabilidad de
lograr deserción en los grupos de poder.
En México somos aproximadamente 126 millones de

personas, por lo que requerimos planear estrategias para
movilizar a 4.4 millones y desplégar numerosase innovado
ras lácticas (sobre todo fie no cooperación como los boicots)
en un corlo periodo. Utilizar métodos no violentos no sé traía
únicamente de una decisión moral, sino de utilizar las armas

más efectivas para lograr cambiar el sistema,:
Abogada especialista en derecho internacional de los
derechos humanos y seguridad inclusiva. Candidata a

Maestra por la Escuela de Gobierno
de Harvard.
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1 coronavirus ha sido una desgracia
para i! mundo, demasiado dolor y
muerte, un enemigo que no se puede
ver, que j¡ene preferencia por los más
flébiles, aunque nadie está exenlo.

¿Tiene algo de bueno? Cualquiera
y de inmediato respondería que no,

por el contrario, nocivo y asesino.
Suena paradójico, pero su aparición también

tiene su lado bueno, hizo descansar a la natura
le/a. reponérsé del daño cotidiano. Mares, ríos y
lagos dejaron de contaminarse. El aire que res
piramos empezó a limpiarse. No más nubes de
humos de automóviles y fábricas. Menos ruido
citadino. Paró la destrucción de áreas verdes.
En algunos lugares, los animales salieron de sus
escondites para recorrer calles, ante el asombro
ele confinados en sus casas. Esta vez no estaban

encerrados lof animales Sino los humanos. Pe
cesen sitios que habían abandonado para no ser
atrapados o lastimados.

Ha quedarlo demostrado que la naturaleza pue
de vivir sin los humanos, que no le hacemos falta.
En la Ciudad de México desaparecieron con

gest ionamientos; Mucho más rápido el trayecto
dé un punto á otro. El mido, reducido a su míni
ma expresión, tanto, que al menos por mi rumbo,
por el WOrld Trade Cenler en la alcaldíá Beni
to Juárez, lodo el día se escucha el canto fie los
pajarillos. Calles y avenidas más limpias,: Menos
polvo. Más silencio por las noches. ¡Claro! Hay

excepciones, geni e que no cree ni en ¡a existencia
del coronavirus.

Como siempre, ñafia es perlino, seguro que
hay sitios donde persiste la ..suciedad; no por culpa
de los animales, sino de los humanos, reacios a
cuidar el entorno, el medio ambiente.

Otro gran beneficio, provocado por el corona
virus,es el reencuentro dé familias. Obligados
por la pandemia, sus integrantes han convivido
más tiempo en casa. Hall establecido nuevas re
glas,, distribución equitativa de responsabilida
des. Maestros, jóvenes y niños en el aprendizaje
de clases en línea. Diputados,senadores, jueces,
magistrados, ministros, sécrétários dé gobierno y
académicos, encontraron en la videoconlerencia.

una alternativa para pseartrabajo pendiente.
Más ele unoeii el hogar lia aprendido a lavar un

baño, tomar un trapeador o una escoba; preparar
la lista para ir de compras. Y quien vive solo o
sola, ha mejorarlo su capacidad de organización,
de trabajo, lectura y entretenimiento. Pío todo es
perfecto, los humanos no lo somos, lo vemos, lo
constatamos. También hay diferencias y en oca
siones excesos.

Sin ém bargo, no hay d utla, en ésl é con t exl o, el
coronavirus tiene sus bondades, ha modificado

comportamientos en la sociedad, en beneficio,
sobre todo, fie la naturaleza.

•vite10@hotmail.com
@zarateaz1

arturozarate.com

Contra RéplicaFecha: 25/05/2020
Página: 10

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Políticas

Arturo Zarate

Costo: 43,746

Página 11



ii Jg aciualidad el m un fio
atraviesa por una crisis
con una. en leí medial

que ha cruzado lodas las
frnn i eras para conven ir
se en una pandemia, si
i nación que lia llevado a

cambiar el destino de la humanidad.

Si bien las enfermedades forman par
le de la historia necesariamenlé, él
coronavirus o Covid19 se ha conveni

do en una amenaza para la población
y en factor de cambio decisivo en la
historia quéwdB por sí, lleva prisa,

Kn estc pr<)c esí > tic
a da plac ion a n licúas roinias
devi d a ,de c ui dado y
nuevas formas de trabajo,
eIInslitiit()Klcct()ial
de la C iiidad de Mexico
ÍÍECM). Ü
s¡«iiic\ntes]ir()gianias
PM? vivir la cuarentena
delame jor manera.
Por ejemplo, a partir dé este mes,

lodos los lunes difunde el programa
"En Conexión", pláticas pon personas
profesionales de la salud, a fin de
evitar el deterioro psiCOSocial, que

podría: impaclar negativamente en
nuestra.salud, economía., actividades:,
costumbres y estado cíe ánimo.
Para la población infantil y juve

nil, iodos los martes y viernes está la
radio novela "Historias de la cuaren
tena 1ECM ki'\ <•". donde se refuerza
la higiene que debe imperar en cada
una y uno de nosotros en ésta época.
Estos son los títulos de los capítulos
de la primera temporada: "Jabones
mata microbios". "La famosa vitami
na" y "Estate en tu casita" mismos que:
puedes reproducir en el canal de You
Tu be del Instituto Electoral.
También "De la información a

la activación social" "Chilangos vs
Covid19", "Jóvenes y el Covid19"
conversa lorios sobre los efectos y
desafíos políticos de la pandemia,
además dé laS campanas que perma
nenlemenle en el Instituto Electoral
diseñamos para la participación
dadana. Sin embargo, para nosotros
es muy iniporlante qué ahora perma
nezcas en casa.

El tiempo de aislamiento no ha.
Terminado y es por eso somos
empalíeos, porqué todas y todos es
¡amos en la misma situación, pero
con diferentes historias que contar,
Las crisis, según Einstein, son la me

jor bendición que puede sucedeiie
M personas y países, porque la crisis
ira, progresos. Llevamos 21 años ha
riendo trabajo en equipo, Contribu
yendo al progreso democrático en la
Ciudad de México, aunque ello pase
Con frecuencia desapercibido, princi
pálmente por el cúmulo de aconíeci
miemos que se han sucedido durante
ese periodo en nuestra: ciudad.
Las pandemias transformaron las

sociedades en donde aparecieron,
cambiaron e influyeron en el curso
de la historia. Hoy miramos con pre
ocupación el mundo que habitamos,
la evolución fie la situación nos obliga
a deconstruirnos y a proponer nuevas
formas dé convivencia en casa, apli
cando mejórese innovadoras cosí lim
brés y estados fié ánimo.
En estos tiempos de

en íí IECM
Oí)sllCIll()S reí IIVCIltacl()
proponiendo nuevas ideas
pensando en ti, CU tU
cuidado, en tu salud, en
tus seres ^^queridos! Sigue
lull.scr.,s rt(k.s socj.Uis.

Consejero Electoral del IECM

Contra RéplicaFecha: 25/05/2020
Página: 9

Area cm2: 295

1 / 1

Columnas Políticas

Mauricio Huesca

Costo: 55,867

Página 10



I 18 de ni ayo sé cumplieron 100 años
del nacimiento del gran pontífice Juan
Pablo 11, A propósito fie este acoliten
miento, el Papa Benedicto XVI escri
bió una. estupenda carta que destaca
la gran fortaleza fie fe y la determina
ción del Pontífice por volver a poner en

el centro de la Iglesia a Cristo. Afirma en su texto:
"Cuando el cardenal Wojtyla fue elegido sucesor de
San PefIro el 16 fie oct u bfe de 1978, la Iglesia ést a ba
en una situación desesperada". A causa de una ma
nipulación del Concilio "que se presentó al público
como una disputa sobre la fe misma, lo que parecía
privarla de su certeza indudable e inviolable. Un
pastor bávaro, por ejemplo, comentando la situa
ción, decía: «Al final, liemos acogido una le falsa».:
El resultado fue: una sensación fie que no había

ñafia seguro, fie que todo estaba en cuestión, per
cepción que fue alimentada por la manera en que
se implemento la reforma litúrgica, que a muchos
les pareció más una destrucción. "Los sociólogos —
continúa el Papa Benedicto— compararon la sil ila
ción de la Iglesia en ese moment o con la de la .Unión
Soviética bajo Gorbachov, cuando toda la poderosa
estructura del Estado finalmente sé derrumbó en
un intento de reformarla".

"I Ha tarea que superaba las fuerzas hilmanáS
esperaba al nuevo Papa. Sin embargo, desde el pri
mer momento, Juan Pablo 11 despertó un nuevo en
l usiasmo por Cristo y su Iglesia. Primero lo hizo con
el grito dé la homilía ni comienzo de Su pontificado:

«¡No tengan miedo! ¡Abran, sí, abran de par en par
las puertas íf Cristo!»,
Es inolvidable el primer viaje internacional que

hizo Juan Pablo 11 a nuestra patria, el país se parali
zó, quedó profundamente marcado por los millones
y millones de personas que salían a su paso para
verlo y recibir su bendición. Su amor profundo y
sincero por la Virgen de Guadalupe, la "Moreni
ta", como cariñosamente la llamaba, lo identificó
profundamente con nuestro pueblo al que llamó:
"México siempre I id".
El amor entre el Papa Juan Pablo 11 y el pueblo

mexicano fué mutuo, aún queda en nuestra me
moria.su último viaje que debido al deterioro de
su salud parecía imposible, pero él se empeñó en
venir a canonizar al indio vidente J uan Diego; ant e
la oposición fie sus médicos dijo: "W sea en camilla
yo voy a México". Y ya en elaeropuerlo su adiós final
sigue en nuestro corazón: "Me voy, pero no me voy,
me voy pero me quedo". Y así fue, Juan Pablo 11 se
quedó en nuestros corazones.

Su amor a Cristo y á lá Iglésiá, su profunda fe ma
riana, su defensa de la vida y de la dignidad huma
na, su lucha por la libertad, su amor por los pobres
y los indígenas, su batalla contra toda opresión, la
primera fie ellas, el pecado, debé ser para nosotros
su gran legado, un ejemplo luminoso que nos debe
llevar al encuentro con Jesús, salvador del hombre.

•Sacerdote y exvocero de la Arquidiócesís de
México.
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